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 Sate  ल्मोमट्ल  सिंधवी  :

 थो  दिव मृत् ति  caret
 :

 कया  पैट्रोलियम  site  रसायन  मंत्री  २८  F&qa  के  तारांकित  प्रशन  संख्या  Qe

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार
 ने  इस  बीच  तेल  पर  एक  पुस्तक  लिखने  के  प्रयोजन  के  लिये

 सरकारी  फाइलों  कागजों  तथा  दस्तावेजों  को  देखने  की  भूतपूर्व खान  मौर  faq  मंत्नी  की

 प्रार्थना  स्वीकार  कर  ली  है  ;

 यदि  तो  क्या  सोच  कर  तथा  किन  श्राधघारों

 क्या  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  ब्रिटिश  तथा  अमरीकी  पूर्वोदाहरण ों  जांच

 धी  ?

 vite  रसायन  मंत्री  हुमायूँ
 :

 जी  परन्तु  यदि  लेखक

 सरकारी  दस्तावेजों  या  दि  से  कोई  उद्धरण  लेना  चाहता  है  नो  उसके  लिए  भारत

 सरकार
 की  विशेष  चक  लेना  होगा  ।

 नी

 मल  मंत्रीजी  में

 ह

 1621  (Ai)
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 अधिकतर  जानकारी  उन्हें  उपलब्ध है  कौर  सरकार  समझती  हैकि  भारत  के

 लिए  अत्यधिक  महत्व  के  विषय  पर  विश्वसनीय  पुस्तक  का  प्रकाशन  लोकहित  में  है

 जी  नहीं ।

 डा०  लक्ष्मी  सफल  सिंघवी  अनुपूरक  प्रश्न  पूछने  से  पहले  मैं  एक

 औचित्य  का  प्रश्न  उठाता  हूं  क्योंकि  भाग  का  प्रश्न  यह  है  सरकार  ने  थधूतपूव॑  खान  प्रौढ़

 इंधन  मंत्री  की  सरकारी  इरादी  देखने  की  प्रार्थना  स्वीकार  कर  ली  है  n  ग्रोवर  उत्तर

 यह  दिया  गयां  है  कि  उनके  लिए  सरकारी  श्रीमती  प्राप्त  करना  आवश्यक  है  ।  हम  जानना

 चाहते हैं
 कि  क्या  सरकार ने  भूतपूर्व  मंत्नी  की  प्रार्थना  स्वीकार कर  ली  है

 ?

 fat  हनुमान  कबीर  :  मैंने जो  कहा  मैं  उसी  को  दोहरा  सकता
 मैंनें

 अपने  उत्तर
 में  कहा  परन्तु  भारत  सरकार  की  विशेष  अनुमति  लेना  श्रावश्य

 नगर  लेखक  सरकारी  दस्तावेजों  mf  का  कोई  उद्धरण  देना  चाहत

 लक्ष्मीमत्ल  सिंघवी  :  उस  मामलें  क्या  भारत  में  ऐसे  पूर्वोदाहरण  हैं  कौर  कया
 भविष्य  में  इसे  एक  उदाहरण  माना  जायेगा

 ?

 fat  हनुमान  कबीर  संभव है  कि  कोई  पूर्वोदाहरण  नहों  ।  परन्तु  जेसा  कि  मैंने  कहा  ह  ,

 उन्हें  पर्याप्त  जानकारी  पहिले  से  ही  उपलब्ध  इसमें  काफी  सावंजनिक  है  ate  जो  भी

 प्रकाशित  होती  उसे  वह  निश्चय  प्रयोग  कर  सकते  Teg  यदि  वह  किसी  सरकारी

 दस्तावेज  से  कोई  उद्धरण  लेना  चाहते  तो  विशेष  अनुमति  प्राप्त  करना  mame  है  ।

 भत  मेंभी  ऐसा  हमा

 डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी  :  क्या मैं  यह  समझ  कि  कागजों  और  फाइलों  की

 एक  विशष  सुची  दे  दी  गई  है  जिनका  भूतपूर्व  मंत्री  हवाला  देना  चाहते हैं  ?

 गयी  हमा यून  कबीर  संबंधित  भावी  लेखक  से
 कहा  गया  है  कि  वह  हमें  बताये

 कि

 वहू  किन  कागजों  को  देखना  चाहते  हैं
 ।

 श्री  हरि वचन माथुर  :  क्या यह  सच  नहीं  है  कि  भूतपूर्व  मंत्री  के  श्रतिरिवत  वे
 सभी  जो

 शोध कार्य  तथा  अध्ययन  कर  रहे  उस  समय  तक  सरकारी  दस्तावेज  देख  सकते हैं  जब  तक

 किन्हें  सुरक्षा  के
 कारणों

 से  रोका
 जाये

 ?

 गंधी
 A _ gary  मैंने  कहा

 कि
 ऐसा  पहिले

 भी
 हुमा

 यदि  वे  सार्वजनिक  दस्तावेज

 हैं  जो  कि  गोपनीय
 नहीं

 तो  हमने  उन्हें  देखने  की  अनुमति  दी  है  कौर  ऐसा  हम
 भविष्य  में

 भी  करेंगें  ।

 श्री  कुमार  चौधरी  :  क्या  प्रस्तावित  पुस्तक  के  लेखक श्री  के०  दे०
 मालवीय

 जो  कि  पहले  मंत्री
 या  अरन्य  व्यक्ति  जो  उनके  सहयोग  से  लिख  रहे  हैं

 ?

 शो  हमा यू नू  इस  प्रश्न का  हमसे  कोई  संबंध  नहीं  श्री  करे  दे०  मालवीय

 ने  कुछ  दस्तावेज देखने  की  अनुमति  मांगी  थी  कौर  मैंने  जो  शर्तें  बताई  उनके  भनुसार च्ध्क

 उन्हें  बे  सुविधायें  दे  दी  जायेंगी  |
 जैसा  कि  मैं  पहिले  कह  चुका हूँ  हमने  अन्य  व्यक्तियों  को

 भी
 सुविधायें

 मूल  अंग्रजी  में
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 pater  मंत्री  के  पद  से  हटाये  जाने
 के

 बाद  तौर वह  भी  सर्वोच्च  न्यायालय  के

 न्यायधीश के  दवारा  शभ्रप्टाचार  पर  निर्णय  दिये  जाने के  बाद  ,  वे  विशिष्ट  कारण

 कया  हैं  जिनके  art  पर  उन्हें  गोपनीय  दस्तावेजों  को  देखने  की  अनुमति  दिया

 रही  मंत्री  ने  प्रभी  सुरक्षा  कौर  गोपनीय  दस्तावेजों  की  बात  कही है
 ।

 उन
 फाइलों  को

 देखने  की  उन्हें  अनुमति  देने  के  क्या  कारण  है
 ?

 श्री  हुमायूँ
 मेरे  माननीय  मित्र

 के
 सभी  विचार

 धो  मेरा  एक  afar  का  प्रश्न  मेरे  माननीय  मिलन  ने  गलत  wa

 बनाया है  ।  उन्होंने कहा  कि  मंत्री  महोदय  को  पद  से  हटाया  गया
 थ

 ऐसा  नहीं  gars

 उन्होंने  स्वयं  त्यागपत्र दिया  था  ।  उन्होंने  ऐसा  भ्रष्टाचार  के  शभ्रारोपों  के  कारण  भी  नहीं

 किया

 उत्तर देने  दीजिये

 श्री  gama  जब  मझे  रोका  गया  उस  समय  में  कह  रहा  था
 कि

 मेरे

 ba माननीय  मित्र  के  सभी  विचार  गलत  प्रतीत  होते  हैं  गलत  तथा  अनुचित  हैं  ।

 बाकी  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 लो  बदगा: पया मैं... कया

 wt  बह  भावी  लेखक  के  रूप  में  प्रार्थना  कर  रहे  क्या

 हमें  पह  देखना  है  कि  उनका  आचरण  कैसा  है
 ?  बात  केवल यह  हैं  कि  यह  सावधानी  रखनी  है

 कि  उन्हें  कोई  एसी  बात  न  बताई  जागे  जो  लोकहित  में  न  वे  पूर्वानुमान  तथा

 विचार सभी  अनचित  हैं

 tal हेम  माननीय मंत्री  ने  बात  उतनी  स्पष्ट  नहीं  कही  अपितु  आपने  कहीं

 मैंने भी  उत्तर  सुना  है
 ।

 felt  हेम  उन्होंने कहा  है  कि  लेखक  श्री  के ०  दे०  मालवीय  हैं  ।  उन्हें

 दस्तावेजों  शादी  को  देखने  को  श्रीमती  दो  जायेगी  ॥  इसी  झ्राधार

 दस्तावेजों की  सुची  मिलने  पर  सरकार  निश्चय  करेगी  ।  ay  सभी

 आती  है  ।  उन्होंने यहीं  कहा  है  ।

 भी हेम बरुद्ा हेम  जी  नही ं।  उन्होंने  कहा  था  कि  लेखक  को  केवल  अनुमति  लेनी

 होगी  यदि  वे  उनका  हवाला  देना  चाहते  हैं  ।

 fae  उन्होंने क  कहा  है  उन्होंने  पूछा  है
 कि  उन्हें किस  किस

 दस्तावेज की  ग्रा वश्य कता  है  ।

 घी  हुमायूँ
 जी

 यह  मैं  पहिले  ही  कह  चुका

 श्री  इकजोत  क्या  श्री  मालवीय  ने  उन  गोपनीय या  श्रेया  कागजों

 ी
 था

 फाइलों  को  देखने  की  अनुमति  मांगी
 है

 या  यदि
 नहीं

 मांगी
 तो

 यदि  वह  भविष्य कणाडणाण

 मिल  प्रंग्रजी  में
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 में  मांगते  जो  मंत्री  होते  हुए  उनको  विदित  .  यह  बात
 .

 कया  स्थिति

 यह  है  कि  वह  उन  दस्तावेजों  को  देखनें  की  ग्र नुम ति  मांग  रहे  हैं  जो  कि  वह  देखते  थे  जब  कि

 यह  मंत्री

 पंश्रध्यक्ष  वह  TH  कर  रहें  वह  यह  पुछ  fe  वह  जानना  चाहते  हैं
 ।

 fat  इज़्ज़त  गुप्त
 :

 यदि  मैंने  मंत्री  को  ठीक  समझा  तो  उन्होंने  मूल  उत्तर
 में  कहा  काफी  दस्तावेज  उन्होंने  देखें  हैं  ।

 अध्यक्ष महोदय  :  वही  तके  कर  रहे  श्रीमती  साबित  निगम  !

 fated  सावित्री  निगम  क्या  यह  सच  है  कि  श्री  मालवीय  द्वारा  लिखी  जाने  वाली

 यह  पुस्तक  खान  कौर  इंधन  मंत्रालय  at  इस  कार्य  में  लगे  व्यक्तियों  के  लिए  काफी

 दायक  सिद्ध  होगी ?

 गंधी  हुमायूँ  कबीर
 :

 ऐसा  हो  सकता  परन्तु मैं  भविष्य  के  बारे  में  नहीं  कह
 सरकता |

 बरौनी  तेलशोधक  कारखाना

 |  श्री  प्र०  चे

 |  श्री  भागवत  क्षा  आजाद :

 थी  मोहन  स्वरूप :

 meg  ut  fo  मधुसुदन  राव
 :

 क्या  पैट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री  २८  ar  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ३४६

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बरौनी  तेल  शोधक  कारखाने  की  स्थापना  में  aa  तक  क्या  प्रगति  हुई  है

 इस  तेलशोधक  कारखाने  के  पहले  घरण  के  कब  तक  चालू  हो  जाने  की  संभावना

 हैं  जिससे  कि  नूमानी-बरौनी  तेल  पाइपलाइन  का  काम  शुरू  हो  सके  ;

 (7)  नूमानी-बरौनी तेल  पाइपलाइन के  पुरा  होने  से  wa  तक  कितना  अवक्षयण  हो

 wat है  ?

 पेट्रोलियम  att  रसायन  मंत्री  हुमा यू नें  :  शर  वायुमण्डलीय

 बेज़वान  यूनिट  संख्या  १  का  निर्माण  कार्य  पुरा  हो  गया  है  att  यूनिट  संख्या  २  का  पूरा

 होने  वाला  कोकिंग  यूनिट  ate  तापीय  बिजली  घर  का  भी  निर्माण  ard  पूरा  हो  गया

 है ं।  arm  है  कि  तेलशोधक  कारखाने  का  प्रथम  जिसमें  छानने  की  क्षमता  दस  लाख

 भीट्रक टन  Vee TH Fare at तक  तैयार  हो  जायेगा  कौर  दूसरा  जिसकी  क्षमता
 इतनी ही  १९६४  तक  तैयार  हो

 (7)  मामला  विचाराधीन है  ।

 शीघ्र To  Wo
 बरुआ  नूनैमाटी  में  पहिला  सरकारी  तेलशोधक  कारखाना  जलाभाव  के

 कारण  काफी  समय  तक  न  बन  सका ।  तब  इसको  बाधा  पड़  रही  है  क्योंकि  पानी  अधिक

 मस  प्रंग्रेज़ी  में
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 है  भोर  उसे  मूल  स्थान  से  हटाना  हटाने  पर  कितना  व्यय  होगा  ake  इससे  तेल  शोधक

 कारखाने  के  निर्माण  में  कितना  विलम्ब  होगा
 ?

 श्री  हमायत  कबीर  मैं  समझता  हूं  कि  यह  प्रश्न  बहुत  देर  से  पूछा  गया  है  ।

 पहिला  यूनिट  तैयार  होने  वाला  कुल  लगभग  २,४००  टन  के  निर्माण  कार्य  में  से

 VIwek Sq qa टन  पूरा  हो  गया  है  केवल  लगभग  १४५  टन  बाकी  है  ।  यह  पूछता

 बहुत  पीछें  की  बात  है
 ।

 fat  प्र०  चं०  दोनों  यूनिटों  का  ७४५०  मील  पाइप  लाईन  का

 निर्माण  ate  बरौनी  कारखाने  का  ताल  मेल  क्यों  न  किया  जा  सका
 ?

 प्रो  gray  कबीर  :  क्यों  कि  वे  विभिन्न  स्तरों  पर  आरम्भ  किये  गये  विलम्ब  थोड़ा

 हुआ  मूल  योजनानुसार  भी  पहिले  यूनिट  में  दिसम्बर  में  कार्य  ares  होना  था  |

 इसमें  फोन  था  चार  महीने  का  विलम्ब  हो  सकता  है  ।  परन्तु  निश्चय  ही  यह  set  करेंगे  कि

 समय  सूची  च्  ही  काम  हो  ।

 fet  द्  नाठ  तिवारी  :  इस  तेल  शोधक  कारखाने में  उत्पादन  प्रारम्भ  होने  की  तारीख

 कितनी  बार  बढ़ाई  गई

 fat  हमायत  कबीर  मैंने  प्रभी  कहा  था  कि  उपलब्ध  जानकारी  के  अनसार  इसमें

 1&4:  में  उत्पादन  होना  था  |  अब  इसमें  १९६४  में  उत्पादन

 आरम्भ होने  की  राशा  हो  सकता  है  कि  फरवरी  में  ही  होने  लगे  परन्तु  मैं  झ्र धिक तम

 समय ले  रहा

 सहोदय  उन्होंने  पूछा  था  कि  तारीख  कितनी  बार  बढ़ाई  गई

 fat  हमा यून  मैं  पूरव  सूचना  चाहता

 हिमाचल  प्रदेश
 को  राजधानी

 का  हटाया  जाना

 +

 ait  विराम  प्रसाद

 श्री  रा०  filo  दुबे
 1२१४  |  थी घड  र०  यक्रमों

 श्री  सिद्धइवर  प्रसाद

 क्या  शह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  को  हिमाचल  प्रदेश  सरकार  से  अपनी

 धानी  हटाकर  मशोबरा  ले  जाने  के  गरे  बमें  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  हुया है

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  कौर  an  इस  संबंध  में

 केन्द्र  द्वारा  कोई  सहायता  दी  जायेगी
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  ste  (@)  कुछ  समय

 पहिले  ऐसा  प्रस्ताव  परन्तु  सभी  पहलुओं  पर  पूरा  विचार  करके  इस  पर  चरागे

 ———_—
 कार्यवाही नहीं  की  गई

 कि

 faa मल  म्रंग्रेज़ी  में
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 श्री  विशवास  प्रसाद
 :

 मैं  जानना  चाहता  ह  कि  क्या  वजह  थी  कि  इसको  परस  नहीं

 किया  गया ?

 अध्यक्ष  इससे  आपको  क्या  फायदा  होगा  |  wa  कोई  तजबीज  नहीं  हैं  ।

 जहां था  वहां

 शी  विश्वास  प्रसाद  :  मंत्री  महोदय  जवाब  देने  जा  रहे  हैं
 ।

 श्री  हं जर नवीस
 :

 बिजली  ate  पानी  की  वहां  सुविधा  नहीं  थी  शौर  खर्चा  भी  काफ

 होने  वाला  था  |  इतना  खर्चा  करने  से  कोई  फायदा  ज्यादा  होने  वाला  नहीं  इसलिए

 खयाल  किया  गया  कि  जहां  है  वहीं  रहे  ।

 गयी  कपूर  सिंह  क्या कोई  ऐसी  संभावना है  कि  शिमला  को  पंजाब  कौर  भारत  सरकार

 की  ग्रीष्म  ऋतु  कालीन  राजधानी  बनाया  जाये  ;  तो  शिमला  को  हिमाचल
 प्रदेश  की  राजधानी  बनाने  में  क्या  आपत्ति

 teal  हज़र नवीस
 :

 जहां  तक  प्रश्न  के  अनन्तिम  भाग  का  संबंध  हमने  स्वीकार  कर  लिया

 है  कि  शिमला  हिमाचल  प्रदेश  की  राजधानी  बना  जहां  तक  इसके  पंजाब  सरकार  की

 ऋतु  कालीन  राजधानी  बनने  का  प्रश्न  मैं  पंजाब  सरकार  की  से  उत्तर  नहीं

 दे  परन्तु  मैं  समझता  हूं
 कि

 वे  वहां  जाते  हैं  ।  भारत  सरकार के  बारे  इस  प्रश्न

 से  यह  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता

 fat दी०  चं०  शर्मा
 :  शिमला

 में
 पंजाब

 और  हिमाचल  प्रदेश  का  प्रशासन  सरकार

 दस  दोहरे  प्रशासन की  समस्या  को  हल  करेगी  ale  पंजाब  सरकार  are  हिमाचल प्रदेश

 सरकार  के  कार्यों  का  निर्धारण  कसे  करेगी
 ?

 हुजरनवीस  :  दोहरे  प्रशासन  की  कोई  बात  नहीं  शिमला  पंजाब का  तो  रंग

 है  हिमाचल  प्रदेश  सरकार  का  कोई  प्रशासन  नहीं  है  ।

 चिया  महोदय
 :  विभाजन  भी  है  ।  हिमाचल  प्रदेश  का  शिमला  है  और  पंजाब  का

 मला

 श्री  हज़र नवीस  :  मैं  प्रश्न  का  निश्चित  उत्तर  नहीं  दे  सकता  परन्तु  मैं  नहीं  समझता
 कि

 कोई  किसी  प्रकार  का  कभी  मतभेद  उत्पन्न  हुआ है  कौर '  यदि  ऐसी  कोई  समस्या

 पैदा  होती  तो  यह  पारस्परिक  बातचीत  से  तय  हो  जायेगी
 ।

 श्री  मा०  ला०  frat  :  हिमाचल  प्रदेश  को  जो  इमारतों की  शर  दफ्तरों  की  कमी  उसको

 पूरा  करने
 के  लिए  सरकार  ने

 क्या
 कोई  नया  प्रबन्ध  किया है

 ?
 क्या  पंजाब  सरकार  से  इमारतें

 मिल  यदि  तो  इस  पर  सरकार  क्या  कुछ  व्यय  करने  जा  रही  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  :  वहां  के  चीफ
 मिनिस्टर  के  साथ  मेरी  बातचीत  हुई

 थी
 यह

 उनको  सेक्रेट्रिएट  बिल्डिंग  को  रिक  ८

 फैसला  gar
 है

 कि
 जितनी  जरूरत  है  उसको  प्रा  किया  जाएगा  ।  कुछ  किराये  पर  ले  लेंगे

 पौसला कर  लिया  गया  था  |
 ere  करने

 की  इजाजत दे  दी  जाएगी  ।  उनसे  इसके  वारे  |

 गए fart  stat  लें
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 श्री  सिद्धपुर  प्रसाद  :  हिमाचल  प्रदेश  की  सरकार  ने  शिमला  से  राजधानी  हटाये  जाने  की

 क  मांग  की  थी
 ?  क्या  कारण थे  ?

 श्री  उस  वक्त  उन्हें  तकलीफ  महसूस  होती  थी  ak  वें  समझते  थे  कि  इस  तरह  से  वह

 तकलीफ़  दूर  हो  जाएगी  ।  जब  उनसे  बातचीत  हुई  प्रौढ़  उन्हें  समझाया  गया
 कि

 वहां  ज्यादा  दिक्कतें

 ज्यादा  खर्चें  तो  उन्होंने  दूसरा  रास्ता  मान  लिया
 |

 भारतोय  प्रशासन  सेवा  के के  लिए  सीमित  प्रतियोगी  परीक्षा

 +

 (sit  fo  न  भास्कर

 थ्री  रामचंद्र  इलाका

 श्री  घलंइवर  मोना

 १२१४५  पीसती  सावित्री  निगम

 श्र  दो०  च०  दास

 थी  नायक

 थो
 प०  कुन्दन

 थ्री  नाम  चतुर्वेदी

 क्या  गृह-कार्य मंत्री  १४  १९६३  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  ३८  के  उत्तर के  संबंध

 में  मह  बताने  की  या  करेंगे  कि  भारतीय  प्रशासन  सेवा के  लिये  सीमित  प्रतियोगिता  are  करने

 का  जो  प्रशन  कुछ  समय  से  विचाराधीन  उसके  बारे  में  क्या  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  हज रन बीस  :  राज्य  सरकारों  ने  जो  बहुत  सी  आपतियों

 उठाई हैं  और  कठिनाई  बिताने  उन्हें  ध्यान  में  रख  कर  प्राजक  भारतीय  प्रशासन  सेवा  आदि  के

 लिये  प्रतियोगिता  परीक्षाਂ  करने  की  योजना  को  स्थगित  करने  का  निश्चय  किया  गया  हू  ।

 श्री  fro  भास्कर  :  जब  सरकार  विभिन्न  राज्यों  के  मुख्य  मंत्रियों  तथा  मुख्य  सचिवों

 मे  इस  बारे में  पहिले  ही  परामर्श  कर  चकी  तो  उन्होंने  अभी  तक  निश्चय  क्यों  नहीं  किया है
 ?

 मैं  नहीं  जानता  कि  इसमें  कया  बाधा हूं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्री  स्थिति  ब्या यहेंह  कि  इस  बारे  में  राज्यों  के  मुख्य  सचिवों  कौर

 यहां  मंत्रालयों  से  बार-बार  कहा  गया हैं  ।  यह  मामला  पहिले  भी  सभा  में  उठाया  गया  था  ौर

 बताया  गया  था  कि  कुछ  आपत्तियां हैं  ।  यह  देखा
 गया

 कि
 योजना  लागू  करने  के  लिये  काफी  सहमति

 नहीं हॉँ  ।

 श्री  fro  र्०  कहा  गया  ह  कि  मुख्य  मंत्री  बल्कि  मद्य  सचिव इस  योजना  की  विभिन्न

 बातों  पर  सहमत  नहीं  होते  ।  वे  मुख्य  बातें  कया  हैं  जिन  पर  वे  सहमत  नहीं  हैं
 ?

 pat  नरदा  :  वे  समझते  हैं  कि  इस  उपाय
 की

 बजाये  सीधी  भर्ती  से  उन्हें  आवश्यक  व्यक्ति

 मिल  सकते  हैं  ।  झ्र  भी  शभ्रापत्तियां हैं  ।

 ost  शिव  नारायण :  इस  प्रतियोगिता
 की  सीमा  कब  तक  सरकार  तय  कर

 लेगी  ! ?  विलम्ब  होने

 NAL
 ह

 बोर  कम
 तक  इसका  फैसला  हो  जाएगा ?

 मल  अंग्रेजी  में
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 mera  कौन  सी  सीमा  ?

 श्री  शिव  नारायण  :  यहं  जो  प्रतियोगिता  करने  वालें  भाई  To  एस०  लीए  ial

 श्री  नंदा
 :  इस  स्थिति यह  हे  कि  ai  बढना  मुश्किल हो  रहा  जाती  तौर  पर

 qa  महसुस होता  है  कि  इसके  बारे  में  कुछ  करना  चाहिये  ।  लेकिन  फिर  देखा  जाएगा

 श्रीमती  साबित्री  निगम
 :  भारतीय  प्रशासन  सेवा  के  लिये  कौर  कितने  ग्रनुभवी

 कारियों  की  प्रा वश्य कता  हैं  यदि  वे  इस  भर्ती  के  लिये  जाते  हूं  are  यदि  यह  भर्ती  गृह-कार्य  मंत्रालय

 द्वारा  मान  ली  जाती  है  ?

 जरी  नन्दा  :  यह  तो  समय  की  आवश्यकता  पर  निर्भर है  ?

 श्रीमती  साबित्नी  निगम
 :  गृह-कार्य  मंत्रालय  की  क्या  आवश्यकता हूं  ?

 fat  नन्दा  :  श्री वी  ०  टी ०  कृष्णमाचारी  द्वारा  जांच  fea  जाने  के  मेरा  विचार  हैं  कि

 ग्रा वश्य कता  लगभग  २६६  व्यक्तियों  की  थी  ।  फिर  बाद  में  प्रावश्यकता बढ़ी  क्योंकि

 पन्न  करने  की  आवश्यकता और  भ्र ति रिक्त  आवश्यकता  बढ़  गई |

 श्री  दी०  खं०  फार्मा  :  स्पष्ट  है  कि  मंत्रालय  का  यह  अपना  विचार  राज्य  सरकारों  से  परामर्श

 किये  बिना  ही  पेश  किया  गया  था  ।  ऐसी  भ्र परिपक्व  योजना  राज्य  सरकारों  को  परामर्श  किये  बिना

 क्यों  रखी  गई  प्रो  कयों  प्रस् वाभाविक रूप  में  समाप्त  हो  गई  ?

 करो  सजदा  इसका  उद्भव  पवित्र  हैं
 ।

 यह  वेतन  आयोग ने  बनाई है  ।

 tat  हरिश्चन्द्र  साथर
 :  पया  माननीय  मंत्री  महसूस  करते  हैं  कि  उनके  सलाहकार  FS

 भारतीय  प्रशासन  सेवा  के  व्यतीत हैं  जो  निम्न at  के  हितों  का  प्रतिनिधित्व  नहीं  करते  प्रौढ़

 सारे  संसार  में  यह  बात  है  कि  व्यक्तियों  को  बिना  किसी  कठिनाई  के  ऐसी  सीमित  प्रतियोगिता

 परिणामों  में  भाग  लेने  दिया  जाता  है
 ?

 pa  नन्वा  :  मैंने  कुछ  ही  पहिले  बताया  है  कि  व्यक्तिगत  रूप  में  मुझे  योजना  के  साथ  सहानुभूति

 मैंने  इसका  सारा  रिकार्ड  भी  देखा है  ।  wae  ग्रा पत्तियां  की  गई  हैं  ate  कठिनाइयां

 बताई  गई  हैं  ।  मैं  फिर  प्रयास  करूंगा  ।

 शो  विश्राम  क्या  सरकार  भारतीय  प्रशासन  सेवा  में  कोई  विशेष  भर्ती  करेगी

 सौर  यदि  तो  किस  तारीख  तक  कौर  कितने  व्यक्ति  लिये  जायेंगे  ?

 गंश्रध्यक्ष  ag  बिल्कुल  ही  ग्रहण  प्रश्न  ह  ।

 प्ली  शठ
 प्र०  सानिया  मंत्री ने  प्रभी  बताया  है

 कि
 उन्हें  इस  मामले  में

 सहानुभूति हें  ।  उनकी  सहानुभूति को  कार्यरूप  में  सफल  होने  में  कितना  समय  लगेगा
 ?

 pal नन्दा  :  जब  मैं  इस  बारे में  कुछ  काम  करने  की  इच्छा  की  बात  कह  चुका तो
 माननीय  सदस्यों  को  सन्तोष  मेहसूस  करना  चाहिये  ।

 fen  हेमा  :  क्या यह
 सच  है  कि  गृह-कार्य  मंत्रालय  के  भ्रादेशों  के  बावजूद  भी  कि  प्रनुसूचित

 जातियों
 ak  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  मामले  में  उम्मीदवारों को  १५  प्रतिशत कोंटा  दिया

 जाना
 तो  भी  पिछले  दो  वर्षों  में  भारतीय  प्रशासन सेवा  में  अनुसूचित  जातियों

 श्ननुसुचित  ख़ादिम  जातियों  का  कोटा  पुरा  नहीं  किया  गया  ?

 चो  सरदा
 :  मुझे  बताया  गया  है

 कि
 re  जानकारी  सही  नहीं  है  ।

 मल
 म्रेच्नी
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 जम्मू  तथा  काहनौर  का  भारत  से  प्रेरित  एकीकरण

 4+

 थी  पूरी  दक्षिण  कामत
 :

 श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  :

 णी  भागवत  झा  आजाद :

 थ्री To

 श्री  मोहन  स्वरूप :

 डा०  लक्ष्मी  Aca  सिवा  :

 थी  विकास  प्रसाद  :

 थी  रघुनाथ सिह  :

 थो  दास  मंत्री  :

 ९१६.  थी
 राम  रतन

 थ्री  स्केल

 ै" | +  To

 थी  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :

 शी  to  पुरी  :

 श्री  बड़ े:
 |  et  कछवाय

 थी  गुलशन  :

 थी  चे  दार्मा

 eater  राज  :

 क्या  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने
 की

 कपा  करेंगे कि  :

 क्या  १९६२  के  बाद से  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  के  शेष  भारतीय

 संघ के  साथ  अग्रसर  एकीकरण के  लिये कुछ  कदम  उठाये  गये  हैं  ।  कोई  प्रस्ताव  तैयार

 किये गये  हैं  ;

 यदि  तो  उनका  ब्यौरा  कया  है  ;  atk

 क्या  जम्म  तथा  काश्मीर  की  सरकार से  लेते  समय  संविधान के  श्रनुच्छेंद

 ३७०  का  निरसन  करने  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्रो  शौर  (@)  (9) afaere

 के  ३७०  के  प्रश्नगत  राष्ट्रपति  का  यह  आदेश  २५  १९६३  को  जारी  किया

 गया
 था  कि  विधि  तथा  चिकित्सा  संबंधी  व्यवसायों  तथा  संविधान के  ae  समनुवर्ती  उपबन्धों

 के
 संबंध

 में
 सातवीं  भ्रनुसूची  की

 समवर्ती  सूची (  सूची  ३)
 की  प्रविष्टि २६  जम्मू तथा  काश्मीर

 राज्य  पर  लागू  होगी  |

 (२)  जम्मू तथा  काश्मीर
 पर

 समवर्ती  सूची  की  प्रविष्टि  २४  लागू  करने  का

 जहां  तक
 इसका  संबंध  कोयला  खान  उद्योग  में  श्रमिकों  के

 कल्याण  से
 विचाराधीन है

 मूल  भ्रंप्रेजी में



 BWR  मौ
 ह  की

 २७  Gees

 (३)  यह  निर्णय  किया  गया है  कि  लोग  सभा में  जम्मू  तथा  काश्मीर  के  प्रतिनिधियों को

 अन्य  राज्यों  के
 समान  प्रत्यक्ष

 निर्वाचन  द्वारा  चुना  जाना  चाहिये  इस  निर्णय  को  वर्तमान

 aoa  की  समाप्ति  पर  कार्यरूप में  लाया  जायेगा  ।

 (४)  यह  भी  निर्णय  किया  गया है  कि  जम्मू  तथा  काश्मीर के  सदरे  रियासत  तथा  प्रधान

 मंत्री  को  राज्यपाल  शर  मुख्य  मंत्री  नामोहिष्ट  किया  ert  ।  इस  प्रस्ताव  को  कार्यरूप

 में  लाने  के  लिये  विधान  बनाने  के  कासम  के  राज्य
 विधान

 सभा के  ग्रसते  सत्र  में  लिये  जाने

 की  आशा है  ।

 संविधान  का  अनुच्छेद  ३७०  संविधान  के  भाग  २१  में  जाता  है  जिसका संबंघ

 अस्थायी  तथा  श्रन्तरकानीन  उपबन्धों  से  है  ।  इस  म्रनुच्छेद  को  संविधान  में  समाविष्ट  किये

 जाने  के  बाद  से  बहुत  से  ऐसे  परिवर्तन  किये गये  हैं  जो  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  कोने  भारत

 के  स्तर  पर  लाते  हैं  ।  राज्य  पुरी  तरह  से  सेब  के  साथ  एकीकृत  है  ।  सरकार  की

 ag  राय  है
 कि  उस  अनुच्छेद  ३७०  के  सम्पूर्ण  निरसन

 के  लिये  इस  समय  कोई  पग  नहीं
 उ  तना

 चाहिये  |  निस्सन्देह  ag  काम  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  की  सरकार  तथा  विधान  सभा  से

 करके  ग्र ग्न तर  परिवर्तनों  द्वारा  किया  जायेगा  |  बह  काम  पिछले  कुछ  वर्षों  से  जारी

 है  शायद  इसी  तरह से  इसे  जारी  रहने  दिया  जाए  |

 श्री  हरि  विष्णु  इस  तथ्य  को  देखते  हुये
 कि

 जम्मू  तथा  काश्मीर  की  जनता  के  पर्याप्त

 बर्ग  तथा  राजनीतिक मत  उस  राज्य  के  शेष  के  भारतीय  संघ  के  साथ  पूर्ण  एकीकरण  के  पक्ष  में  ऐसी

 कौनसी  कारण  कौर  कारण  हैं  जो  ऐसे  सुखद  विलय  को  ga  भी  रोक  रही  हैं
 ?

 क्या  यह

 संघ  सरकार
 की

 हिचक  के  कारण  है  या  जम्मू  तथा  काश्मीर  सरकार  शौर  सभा  के  विरोध  के  कारण

 तथा  किसी  अरन्य  कारण  से  है
 ?

 trang  मंत्री  हिचक  या  विरोध  का  कोई  प्रश्न  नहीं  है  ।  जहां  तक  जनता  की

 राय  इस  पग  के  पक्ष  में  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  कहते  वह  उस  सरकार  के  रवैये  में  अवश्य

 होगा
 ।

 कौर  इस  तरह  का  कोई  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  के  मस्तिष्क

 में

 श्री  हा  रवीष्ट  कामत :  क्या  यह  सच  है  कि  इ  स  सम्बन्ध  में  जो  छोटे  मोटे  (faa  किये

 गये  हैं  पाकिस्तान  ने  उनका भी  विरोध  किया है  ate  यदि  तो  क्या  पाकिस्तान को  पक्की  तरह से

 बता  दिया  गया  है  कि  वह  अपने  काम  से  काम  कि  जम्मू  तथा  काश्मीर  का  मामला  भारतीय  संघ

 का  प्राइमरी  घरेलू  मामला  पौर  कि  जम्मू  तथा  काइमीर  राज्य  भारतीय  संघ  का  उसी  प्रकार

 से  एक  संगठन  राज्य  है  जैसे  भारत  के  अन्य  राज्यों  में  से  कोई  सा  भी  राज्य
 ?

 fat  ननवा
 :

 यह  बिल्कुल  ठीक  अर्थात्  प्रदान  कां  दूसरा  भाग  ।  जम्मू  तथा  काश्मीर  भारत  के

 साथ  पूरी  तरह  से  एकीकृत  है  ौर  भारत  का  ही  भाग  है  ।  इस  लिये  कोई  प्रश्न  उत्पन्न  ही  नहीं  होता

 इस  बारे  में  ate  किसी  को  भी  कोई  राय  नहीं  देनी  है  ।

 जिया  महोदय
 :

 प्रदान  यह  है
 कि

 कया  कोई  विरोध  किया  गया  था  कौर  क्या  पाकिस्तान  को

 कोई  जवाब  भेजा  गया  था
 ।

 माननीय  सदस्य  ने  तरह  सेਂ  meat  का  प्रयोग  किया  है  शौर  वह

 जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  कोई  ठोस  उत्तर  भेज  दिया  गया  है
 ।

 इसके  बारे  में  बताया  जाए  किं  क्या  उन्होंने
 fasta  प्रकट  किया  था  ate  उसका  कोई  जवाब  fi  गया  था  ।

 गए
 Ta  भंप्रेजी  में
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 इस  बारे  में  मेरे  पास  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 18  हरि  विष्णु  कामत
 :

 क्या  वह  बाद  में  जानकारी  प्राप्त  करके  सदन  को  दे  देंगे
 ।  माननीय

 प्रधान  मन्त्री  यहां  हैं  ौर  वह  इस  पर  एक  वक्तव्य  दे  सकते  हैं  |

 पृ प्र बान  विदेशी  क-कार्य  सूत्रों  तथा  अनुचित  मंत्री  जवाहरलाल  :  जहां

 मुझे  पता  है--जो  बहुत  से  आते  हैं  उन  सब  का  पता  रखना  जरा  मुश्किल  है--कोई  विरोध

 नहीं  किया  गया  है  ।  विरोध  जनता  के  ate  लोगों  से  किया  गया  हम  से  नहीं  ।

 श्री  हरि  दक्षिण  कामत  :  कया  उन्होंने  संयुक्त  राष्ट्र  से  विरोध  किया
 ?

 श्री  प्रकाशा वीर  शास्त्री  :  भारत  के  प्रधान  मन्त्री  जब  कभी  काइमीर  राज्य  में  विश्वास  करने  गये

 भरे  तो  वहां  से  लौटते  समय  श्रीनगर  में  उन्होंने  एक  शिष्टमंडल  को  अपना  वक्तव्य  देते  हुए  कहा  था

 कि  संविधान  की  घारा  ३७०  घिसते  घिसते  घिस  लेकिन  काश्मीर  के  पद मुक्त  प्रधान
 मन्त्री

 watt  गुलाम  मुहम्मद  ने  अपने  पद  से  मुक्त  होने  के  बाद  कहा  है  कि  संविधान  की  धारा  ३७०  स्थायी

 उसके  साथ  काश्मीर  का  भाग्य  बंधा  हुआ  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इन  दोनों
 वक्तव्यों  में

 से  कौनसा  सही  भारत  सरकार  की  इन  दोनों  वक्तव्यों  के  बारे  में  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 श्री
 जवाहरलाल  नेहरू

 :
 माननीय  सदस्य  ने  जो  कुछ  मेरे  वक्तव्य  की  निस्बत  कहा  वह  सही  है

 |

 बख्शी  गुलाम  मुहम्मद  ने  मुख्तलिफ  मौकों  पर  क्या  क्या  इसका  मैं  बिना  देखे  हुए  ठीक  जवाब  नहीं

 दे  सकता  ।  लेकिन  जहां  तक  मेरा  ख्याल  उन्होंने  कुछ  जोर  दिया  था  कि  धारा  ३७०  बिल  फेल  रहनी

 चाहिये  ae  कुछ  इशारा  किया  था  कि  वह  हल्के  हल्के  बदल  रही  है  |  वाकया  यह  है  कि  उसमें  कोई  बहुत
 ज्यादा  जान  नहीं  दोतीन  बातें  हैं  प्रौढ़  उन्होंने  एक  गाध  बात  का  जिक्र  किया  था  जो  कि

 झलग  भी  हो  सकती  जैसे  कि  ऐसे  किसी  झ्रादमी  को  जो  कि  काश्मीर  में  रहने  वालों  की  फेहरिस्त  में

 नहीं  वहां  ज़मीन  लेने  का  ख्त्यार  नहीं  है  ।  मेरी  ज़ाती  राय  है  कि  यह  बात  बिल्कुल  ठीक  वहां  पर

 किसी  कौर  को  ज़  मीन  लेने  का  इख्त्यार  नहीं  होना  चाहिये
 ।

 उससे  काइमीर  का  बहुत  नुकसान  होगा

 लेकिन  उसका  धारा  ३७०  से  कोई  ताल्लुक  नहीं  है  ।  इस  तरह  की  दो  एक  बातों
 जो

 कि  पुरानी  बातें

 हैं  पौर  जिनसे  काश्मीर  का  नुकसान  हो  सकता  उसकी  हिफ़ाज़त  की  जानी  जैसे कि  भारित

 के  बाज़  बाज  हिस्सों  की  हमने  हिफ़ाज़त  की  मसलन  नेफ़ा  वगेरह  वगैरह  में
 ।

 वहां  पर  बाहर

 बाले  आदमियों  को  बगैर  खास  इजाजत  के  ज़मीन  लेने  का  अख्त्यिर  नहीं  है  ।

 at  त्यागी  :  काश्मीर  वालों  को  अख्त्यिर  हैं  हमारे  यहां  जमीन  ख़रीदने  का  ।

 सच्चा  महोदय  :  प्राइड  |

 थी  जवाहर  लालन  हितकर  :
 जी  हां  ।

 श्री  प्रकाशावोर  शास्त्री  :  मेरा  प्रश्न  यह  नहीं  .  .

 अध्यक्ष  महोदय  का  उत्तर  श्री  गया  |

 प्रकाशा वीर  शास्त्री  :
 मेरा  प्रदान  दूसरा  है  |

 झध्यक्ष/बहोदय
 :

 मैं  समझता  हूं
 कि

 ग्रा पके  प्रदान  का  जवाब  श्री  गया  है  ।  पूछा  था  कि  क्या

 मिनिस्टर  साहब  ने  कहा  था
 कि

 यह  घारा  घिसते  घिसते  घिस  तो  उन्होंने  कहा  कि  यह  ठीक

 है  ।  यह  बात  उन्होंने  कही  है  कौर  बे  उस  बात  को  दुरुस्त  समझते  थे
 ।

 अंग्रेजी  में
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 श्री  प्रकादाबीर  शास्त्री  :
 मेरा  यह  था  कि  प्रधान  मन्त्री  के  वक्तव्य  देने  के  कुछ  दिन  बाद

 weil  गुलाम  मुहम्मद  ने  कहा  है  कि  घारा  ३७०  स्थायी  है  उसके  हटाने  का  कोई  सवाल  नहीं  है  ।

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  उसके  बाद  प्रधान  मन्त्री  जी  के  कौर  सरकार  के  विचारों  में  कुछ  परिवर्तन

 हुआ  है  जिसके  कारण  बख्शी  गुलाम  मुहम्मद  को  इस  तरह  का  वक्तव्य  देना  पड़ा
 ।

 भी  जवाहरलाल  ATS  :  इसका  जवाब  तो  होम  मिनिस्टर साहब  ने  प्रभी दे  दिया  |  हमारी  राय

 है  कि  घारा  ३७०  जैसा
 कि  कांस्टीट्यूशनल  में  लिखा  गया  हैं  zi  जितना  अर्थात्  अस्थायी  है

 ।
 है  भी

 और  इसको  श्राप  देख  सकते  हैं  कि  जबसे  वह  कितना  फर्क  हो  गया  है  बहुत  सी  बातों  में
 ।

 वह

 भी  होता  जाता  है  ।  कभी  दो  तीन  बातों  के  लिये  होम  मिनिस्टर  साहब  ने  कहा  कि  ऐसा  होता  जाता  है  ।

 मैं  उसे  स्थायी  नहीं  समझता  ।

 fat  कंडीशन
 :

 कया  मैं
 प्रार्थना  प्रार्थना कर  सकता  कि  उत्तर  अंग्रेजी  में  भी  दिया

 जाए ?

 Rema  महोदय
 :

 मेरे  विचार  में  माननीय  सदस्य  भी  कल  उप  स्थित  थे  कौर  मैंने  माननीय

 सदस्यों  से  प्रार्थना  की  थी  कि  इसे  कुछ  वक्त  के  लिये  ऐसे  चलने  दिया  जाए  ।

 कशी  कंडीशन  :  कल  या  परसों

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 एक  ही  रात  में  सारी  चीज  नहीं  हो  सकती  ।  उन्हें  चाहिये  कि  मुझे  कुछ

 दें  ।

 fat  कंडीशन  मैं  उत्तर  समझने  को  बड़ा  उत्सुक  हूं  ।  इसलिये  मेरी  प्रार्थना  है  कि  इसका

 aaa  में  बता  दिया  जाए  |
 |

 yet  त्रिदिव  कुमार  सोखरी  यह  wea  क्योंकि  बड़ा  महत्वपूर्ण  हं  इसलिये  उत्तर  का  सारांश

 अंग्रेजी में  दे  दिया  जाये  ।

 श्री  न्डिप्पत  माननीय  प्रधान  मन्त्री  उत्तर  का  सारांश  ७०५४  में  दे  दें  |

 कशी  रंगा
 :

 वह  हिन्दी  में  नहीं  बल्कि  उर्दू  में  बोले  थे  कौर  इसलिये  हम  समझ  नहीं  पाये  ।

 para  महोदय  :  क्या  माननीय  प्रधान  मन्त्री  उत्तर  का  सारांश  कृपया  अंग्रेजी  में  दे  देंगे  ?

 fat  जवाहरलाल  नेहरू
 :  1...  सदन को  याद  श्रनुच्छेंद  ३७०  कतिपय  अ्रन्तरकालीन

 व्यवस्था का  एक  भाग  है  ।  यह  सं  विधान  का  स्थायी  रंग  नहीं  है  ।  यह  तभी  तक  ग्रेग  है  जब  तक

 बह  ऐसा रहे  ।

 सच  तो  यह  जैसा
 कि

 गृह-कार्य  मन्त्री  ने  बताया  इसे  धीरे  धीरे  ढीला  कर  दिया  गया

 मेरा  ऐसा  कहना  उपयुक्त  कौर  पिछले  कुछ  सालों  में  बहुत  सी  ऐसी  चीजें  की  गई  हैं  जिन्होंने

 भारतीय  संघ  के  साथ  काश्मीर  के  सम्बन्ध  को  बहुत  घनिष्ठ  बना  दिया  है  ।  इसमें  शक  नहीं  कि  का इसी

 पुरी  तरह  से  एकीकृत  .  .  ,

 fat  हरि  विष्णु  कामत
 :

 पूरी  तरह  से  नहीं  ।

 कैन छी  जवाहरलाल  नेहा
 :

 नहीं
 ।

 मैं  फिर  कहता  हूं  कि  यह  पुरी  तरह  से  एकीकृत  है
 ।

 यह
 कि

 इसके  साथ  कुछ  fare  बातें  सम्बद्ध  हो  सकती  हैं
 एकीकरण  के  रास्ते  में  कोई

 रुकावट

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 are  मैंने  उदाहरण  के  तौर  पर  बताया  थां  कि  काश्मीर  के  लोगों  को  छोड़  कर  भारत  के  नागरिक

 काइमीर  में  जमीन  कया  जायदाद  नहीं  खरीद  सकते  ।  यह  एक  पुराना  कायदा  है  जो  चला  रहा

 यह  कोई  नई  बात  नहीं  मैं  समझता  हूं  कि  यह  बहुत  अच्छा  कायदा  है  जो  जारी  रहना  चाहिये

 क्योंकि  काश्मीर  एक  ऐसी  खूबसूरत  जगह  है
 कि

 रुपये-पैसे  वाले  लोग  वहां  की  सारी  जमीन  खरीद  लेंगे

 जो  वहां  के  रहने  वालों  को  दुर्भाग्य  होंगा  ।  यह  वजह  है  अंग्रेजों  के  वक्त  पिछले सौ  या

 ज्यादा सालों  चली  ATE  है  ।

 शी  स०  मो ०  बीजों  :  जम्म  तथा  काइमीर  के  भूतपूर्व  प्रधान  मन्त्री  ने  वहां  जमीन  खरीदी  है  ।

 ज्रीलम  वह  उसी  राज्य  के  हैं
 ।

 jal स०  alo  लेकिन  वह  हरेक  चीज  तो  हड़प  नहीं  कर  सकते  ।

 HUA  महोदय  :  हम  उस  सवाल  पर  बहस  नहीं  कर  रहे  हैं  ।

 pat  जवाहरलाल  मैं  तो  fas  प्रगति  राय  बता  रहा  हूं  कि  यह  बरच्छा  कायदा  है

 काश्मीर  में  काश्मीर  के  बाहर  लोगों  हारा  जमीन  खरीदे  जाने  पर  कड़े  प्रतिबन्ध  होने  चाहियें  क्योंकि

 अन्यथा  जो  लोग  खर्च  कर  सकते  हैं  बे  बहुत  सी  जमीन  खरीद  कीमतें  बहुंत  ही  ज्यादा  चढ़  जायेंगी

 धौर  वहां  के  लोगों  को  तकलीफ  होगी  ।

 सदन  को  याद  होगा  ऐसे  ही  कुछ  प्रतिबन्ध  नेफा  प्रौढ़  दूसरी  जगहों  के  बारे  में  बाहर के  लोग

 जमीन  नहीं  खरीद  सकते
 ।

 ऐसा  तो  भ्रमण  जिलों  में
 भी

 श्रीराम  के  पहाड़ी  जिलों  में  है  ।  यह  उनके

 फायदे के  लिये  है  ।

 इस  तरह  हम  महसूस  करते  ह  कि
 भ्रनुच्छेद  ३७०  को  घीरे  धीरे  ढीला

 करने  का  काम  चले

 रहा  है  ।  कुछ  नये  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  अगले  एक  दो  महीनों  में  वे  पुरे हो  जायेंगे  ।  हमें  इसे

 390 HT को  पूरी ऐसे  दी  चलने  देना  चाहिए  ।  हम  इस  मामले  में  ज्यादा  उत्साह  लि

 तरह  खत्म  कर  देना  नहीं  चाहते  ।  हम  महसूस  करते  हैं  कि  उत्साह  पहले  काश्मीर  की  सरकार

 जनता  को  दिखाना  चाहिए  ।  हम  सहर्ष  उसे  मान  लेंगे  ।  वह  प्रक्रिया  जारी  है  ।

 आओ  नन्वा  यदि  पाप  lal  दें  तो  मैं  बख्शी  साहेब के  बारे  में  प्रश्न  का  उत्तर  दूंगा  ।  मैंने  सोचा
 कि  स्थिति स्पष्ट  कर  दं  |

 पग्रध्यक्ष  महोदय  :  इस  समय  वह  संगत  नहीं  है  ।

 श्री प्र०  बरुआ  क्या  म्रनुच्छंद  ३७०  के  निराकरण  के  प्रदान  पर  काश्मीर  में  लोगों  की  राय
 जानने  के  लिये  कोई  उपाय  किये  गये  यदि  तो  उनके  परिणाम  निकले  हैं

 ?

 fall  जवाहरलाल  नेहरू  :  ऐसा  माना  जाता  है  कि  एक  निर्वाचित  सभा  लोगों  का

 श्रतिनिधित्व  करती  है  ।  एसे  मामलों  में  जनमत  नहीं  कराया  जाता  ।

 स्थल
 :  क्या  सरकार  का  ध्यान  कल  के  हिन्दुस्तान  टाइम्स  में  एक  लेख  में  श्री  जी०

 Ho  सादिक
 के

 उस  वक्तव्य  की  wit  दिलाया  गया  है  जिसमें  उन्होंने  कहा है  कि  अनुच्छेद
 ३७०  के  निराकरण की  मांग  निहित  feat  द्वारा  राजनैतिक  प्रयोजनों

 के  लिये  की  गई  यदि

 तो  उस  वक्तव्य  पर  सरकार  की प्रतिक्रिया  नया  है  ?

 गम  श्रंप्रेजी
 में
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 fat  जवाहरलाल  नेहरू
 :
 मैंने  श्री  सादिक  का  लेख  नहीं  पड़ा  हैं  ।  लेकिन  मैंने  उनसे  बातचीत

 की  है  ग्रोवर मैं
 उनके  विचारों से  वाकिफ  हूं  ।  हो  सकता  है  कि  कुछ  लोग  अपने  स्वार्थ  के  कारण  इसमें

 दिलचस्पी
 रखते  परन्तु  वह  सारी  कहानी  नहीं है  ।

 शी  श्यामलाल  सर । फ  कया  मैं  जान  सकता हूं  कि  क्या  उस  राज्य  की  वर्तमान  विधि

 द्वारा  किसी  ऐसे  व्यतीत  को  जो  स्थायी  रूप  से  वहां  का  रहने  वाला  नहीं  है  बल्कि  बाहर  से

 है  राज्य  सरकार  की  आहें ||  से  जमीन  खरीदने  झ्र ौर  उद्योग  चलाने  की  ग्रनुमति  प्राप्त  है  ?

 feu  महोदय  :  are  विधि  को  देखने  से  पता चल  सकता है  ।

 गाना  स०  मो ०  बनी  :  मानवीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  अ्रप़रातकाल  के  समाप्त  होंने  पर

 सभा के  लिए  प्रत्यक्ष  निर्वाचन  होंगे  ।  प्रा पात काल के  समाप्त  होने  के  तो  कोई  लक्षण नहीं  हैं  ।  ate

 आपातकाल  कौर  दस  ay  तक  रहता  है  तो  ऐसे  निर्वाचन  होने  की  संभावना कब  तक  हो  सकती

 ह ै?

 मैं  माननीय  सदस्य  से  एक  अनुरोध  करता  हूं  ।  इसका  यह  उत्तर
 दे  दिया

 गया  है
 कि  भ्रनुच्छेद  ३७०  का  कड़ापन  दूर  हो  रहा  है  शर  कुछ  कदम  उठाये  जा  रहे

 उदाहरण
 था  ।

 उस  उदाहरण में  से  एक  चीज  चुन  ली  गई  है  बौर  पूछा  जाता है  कि

 चुनाव  कब  होगा  सका  प्रश्न  से  कोई  सीधा  संबंध  नहीं है

 शी  स०  ato  are  :  मेरी  मंशा  केवल  यह  है  कि  हम  लोक-सभा  में  निर्वाचित  प्रतिनिधि

 चाहते  यह  नहीं
 कि

 वे  प्रतिनिधित्व ही  न  करें  ।  परन्तु  जैसा  कि  हम  जानते  जम्मू तथा  काश्मीर

 कौ को  कई
 क

 गड़
 fea

 जा चुके हैं

 अध्यक्ष  वह  क्सी  कौर  बात  को  से  रहे  इस  प्रश्न  में  हमारा उससे  संबंध

 नहीं है  ।

 श्री  दया मलाल  सरफ  क्या मैं  अपने  प्रश्न  को  स्पष्ट कर  ?  राज  भी  विधि  में

 बन्ध है
 जो  राज्य  के

 बाहर  रहने  वाले  लोगों
 को

 जमीन  खरीदने  की  प्रवृत्ति  देता  है
 ।  यहाँ  कुछ

 लोगों  ने  एक  गलतफहमी  सी  पैदा  कर

 श्री  कछवाय  :  इसी  मास के
 तीसरे

 सप्ताह  में  जम्मू  काश्मीर की
 जनता

 की  प्रो  से
 प्र्

 परिषद्  के  रा  इस  राज्य  को  भारत में  मिलना  चाहिये  नया  स  मांग  को  लेकर  आंदोलन  चला

 था  श्र  वहां  की  सरकार ने  उन  पर  गोलियां चलाई  शर  यहां  की  सरकार  ने  इस  संबंध  में

 क्या  विचार  किया  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  सरकार  ने  विचार  नया
 करना

 था  ।  श्राप  पूछ  सकते  हैं  कि  रिप्रेजेंटेशर्न

 पर  सरकार  ने  बया  विचार  किया  |

 श्री  उस  संबंध मैं  सरकार ने  क्या  कारवाई की  है  ?

 at  जवाहरलाल  नेहरू  :  रि प्रेजेंटेशन  उस  पर  गौर  पौर  उसको  दाखिल  दफ्तर

 कर  दिया गया

 |
 क्या

 यह
 बात  सच  है

 कि  भी
 वहां  घारा  ३७०  होने से  वहां की  गवर्नमेंट

 शिप  की  तरह  बनती  जा  रही  और
 इसलिये  वहां

 की  बहुसंख्यक  जनता  ने  ate  विरोधी  पार्टी  ने
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 मांग  को  है  कि  घारा  २७०  को  संविधान  में  से  निकाल देना  afer  ।  क्या  उस  संबंध A  भारत

 सरकार  ने  जम्मू  काश्मीर  की  सरकार  को  कोई  डाइरेक्शन  भेजा  है  कि  वहां  की  विधान  सभा  रा

 यह  प्रस्ताव  पास  कराया  जाय  कि  स  धारा को  और  तरह  से  लागू  किया  जाए  या  इसमें  कुछ

 धन  किय  जोए ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसके  पिछले  हिस्से  का  जवाब  दिया  जाए कि  आया  यहां  से  कोई डा

 सेक्शन  भेजा  जा  रहा  है  कि  इस  दफा  को  श्रमेंड  किया  जाए  या  झर  बढ़ाया  जाए
 ।

 थी  जय  ल  नेहरू  :  डाइरेक्शन  देने  का  कोई  सवाल  नहीं  हैं  ।  अक्सर  बातचीत
 कौर

 मशविरा  होता  जम्मू  और  काश्मीर  की  सरकार  से  ।  कौर ये
 हे

 तीन  बातें  होम  मिनिस्टर
 थ

 साहब ने  कहीं  कि  होने  वाली  उनके  बारे  में  हमने  कोई  डाइरेक्शन नहीं  भेजा  यह  तो  उनकी

 तरफ  से  ही  थीं  ।

 थो  बड़े
 :

 मैंने
 सलाह  नहीं  कहा  मैंने

 तो  पूछा  था  कि
 क्या  कोई  डाइरेक्शन  दिया  गया

 |

 सला हूं  प्रो  डाइरेक्शन एक  चीज  नहीं  हं  ।

 अध्यक्ष  रखने  जो  वर्दी  तो  हमने  समझा है  |

 रबड़  मैं  तो  हिन्दी  में  बोलता हूं  ।

 शी गलदान भक :
 पिछले  महीने  में  नेशनल  कानफर्रेंस  जम्मू  काश्मीर  ने  एक

 मता  पास
 था कि  जम्मू  काश्मीर  को  भारत  के  साथ  पूरे  तौर  से  मिला  दिया  जाए  ।  क्या  यह

 के  नोटिस में  करायी  प्यार  तो  सरकार  इसके  बारे  में  क्या  कर  रही  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसका  जवाब  तो  दे  दिया  गया ।

 fat  कपूर  सिह  :  मैं  जानना  चाहता  हं  कि  क्या  सरकार अनुच्छेद  ३७०  में  कि  चीज  को

 जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  की  संस्थिति को  भारतीय  संघ  के एकीक्रत  रूप  में  मानक्षयी  समझती

 हूं  ।  यदि  ऐसा  नहीं  अनुच्छेद  के  निराकरण के  लिये  बार  बार  इस  आंदोलन  के  होमे  के

 क्या  कारण  हैं
 ?

 यह  मैं  समझ  नहीं  पाता ।

 शो  दी०  शर्मा  :  इसे  समझ  नहीं  पायेंग े।

 जवाहरलाल नेहरू  :  मैं  नहीं  जानता  कि  इस  सवाल  का  कैसे  जवाब  दूं  ।  मोटे  तौर

 मुझे  अनुच्छेद
 ३७०

 के  शब्द  पूरी  तरह  से  याद  नहीं  हैं--कोई भी  हमें  जम्मू  तथा  काश्मीर
 सरकार  तंथा  वहां के  लोगों  की  सलाह से  करने  होते हैं  बड़ी  बात यह  है  ।

 लक्ष्मीोमर्ल  सिंघवी
 :

 प्रधान  मंत्री  ने  जो  कहा  है  उसे  ष्टि  में  रखते  हुए  मैं  किसी

 विस्तृत  व्याख्या  के
 लिये  नहीं  कहें  रहा  हूं  परन्तु  मैं  तो

 केवल  इतना  पूछ  रहा  हूं  कि  क्या  सरकार

 ने  संविधान  को  समवर्ती  सूची  में
 दिये  विधान

 के

 क्षेत्र  का  विस्तार
 उस

 राज्य  तक  करने  के
 लियें

 कोई  समय  सारिणी  निर्धारित  की  है  |

 free  महोदय  वह  एक  ऐसी  चीज  पूछ  रहे  हैं  जो
 कि  वहाँ  पूछना  नहीं  चाहते

 ?

 लक्ष्मी मल्ल  सिंधवी
 :

 यह  मैं  पूछना  चाहता  हूं
 ।.  स  बारे  में  उन्हं उन्होंने कुछ  नहीं  कहां

 ai
 इसलिए  मैं  इस  संबंध  में  जानना  चाहता हूं  ।

 मूल  प्रंग्रेड़ी  में
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 tat  जवाहरलाल  age:  कोई  समय  सारिणी  नहीं  है  ।

 fat  बो०  चंद  फार्मा  :  क्य  यह  सच  नही ंहै  कि  जम्मू  तथा  काश्मीर  प्र  भारत  के

 लोग  उन  तरीकों  के  साथ  अ्रधिकतर  सन्तुष्ट  हैं  जिनसे  जम्मू  तथा  काश्मीर  को  भारत  के  साथ

 cate  किया  जा  रहा  कौर  क्या  यह  सच  नहीं हैं  कि  इसके  विरूद्ध  वहां  चलाया  जाने  वाला

 adit  अघिकतर  भारत  के  राजनैतिक  दलों  द्वारा  ही  चलाया  जाता हे  जो  प्रदर्शन  करने के

 लिए  अपने  स्वयंसेवक  तथा  areal वहां  भेजते  हैं  ?

 freq  केवल  पहले  भाग  का  उत्तर  दे  दिया  जाए  |

 श्री  पहले  भाग  के  बारे में  मैं  प्रश्न  पूछने  वाले  सदस्य  से  सहमत  हूं
 |

 fat  प्र०  (०  चक्रवातों :  उस  राज्य  के  भ्रध्यक्ष  का  पद  बदल  कर  राज्यपाल कर  देने  के

 प्रस्तावित  परिवहन  को  देखते  क्या  उसे  नामनिर्देशित  किया  जाता  रहेगा  या  उसका  चुनाव

 होगा  ?

 थि  सदरे  रियासत  के  नामनि  शन  तथा  नियुक्ति  के  बारे में  शेष  उपबन्ध  राज्यपाल

 पर  भी  लागू  होंगे  ।

 पपीहे  बर्रा  क्या  सरकार  का  ध्यान  काश्मीर कें  नए  मुख्य  मंत्री  घी  शम्सुद्दीन  के

 इस  झाशथ  के  हाल  ही  के  वक्तव्य  की  कौर  गया  हैं  कि  भारतीय  संसद  यदि  चाहे  अनुच्छेद

 ३७०  को  निरसित कर  सकती  यदि  तो
 कया

 मैं  जान  सकता  हुं
 कि

 क्या  इस
 प्रकार

 का  कोई
 संवैधानिक  उपबन्ध  हैं  अथवा  सरकार  बिना  किसी  निर्देश  के  एसा  करने  का  विचार  रखती  है

 जिसका  स्पष्ट  श  हैं  कि  वहां  की  राज्य  विधान  सभा  को  निर्देश किये  बिना  ?

 अध्यक्ष  महोदय :  यह  कुछ  वैध  wal  के  बारे  में  पुछ  रहे  हैं
 ?

 fot  हेम  श्री  शम्सुद्दीन  द्वारा  कही  गई  बात  प्रधान  मंत्री  की  बात  का  खंडन  करती

 हैं  ।  प्रधान  मंत्री  कहते  हैं  कि  राज्य  विधान  सभा  अनुच्छेद  ३७०  के  निरसन  का  सुझाव  दे  सकती

 है  ।  परन्तु  श्री  शम्सुद्दीन  कहते  हैं  कि  भारतीय  यदि  ae  एसा  कर  सकती हैं
 ।

 इसलिये  श्री  शम्सुद्दीन  से  जम्मू  तथा  काश्मीर  सभा  में  पूछा  जा  सकता  है

 कि  क्या  उन्होंने  जो  वक्तव्य  दिया  है  वह  ठीक  है  क्योंकि  ag  प्रधान  मंत्री  द्वारा  यहां  कही  गई  बात  का

 खंडन
 करता  हें  |

 fat  हेम  ग्रा पने  सुझाव  दिया है  कि  श्री  शम्सुद्दीन  से  राज्य  विधान  सभा  में  पूछा  जा

 सकता हैं  ।  अरब  ग्रुप  ही  के  द्वारा  गई  प्रेरणा  के  श्रन्तगत मैं  प्रधान  मंत्री से  उस  वक्तव्य  के

 परस्पर
 विरोध  होने  के  बारे  में  पूछता हूं

 |

 गंग्रध्यक्ष  महोदय  मैं  कानूनी  जानकारी  पर  प्रश्नों  की  आज्ञा  नहीं  दूंगा  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  इस  परिरक्षक  उपबन्ध  को  श्री  कुछ  ऐसे  तरीकों  से  इस्तेमाल

 किया
 गया  हैं  जो

 भ्रष्टाचार
 को

 att
 ates  बढ़ावा देते  हैं  ।  इसलिये क्या  सरकार  स  बीत  का

 पुनर्विलोकन  करने  को  इरादा
 रखती  है  कि  यह  अनुच्छेद कहां  तक  उस  सुन्दर  तथा  बहुत  अच्छे  विधान

 के  area  किये  जाने  के
 विरूद्ध  है

 जो
 शेव  भारत  पर  लागू  होता  उदाहरणार्थ  श्रम  विधियां

 तथा  wen  विधियां  जो  भ्रष्टाचार  को  रोके  हुए

 मल  प्रंप्रेजी  में



 प्रेस ६  acy  )

 पंग्रच्यक्ष  महोदय  वह  पहले ही  बता  चुके  हैं  कि  अरब  उन्हें  लागू  किया  जा  रहा  है  ।

 श्रीमती  चक्रवर्ती
 :  उन्हें  उसी  प्रकार से  लागू  नहीं  किया  जा  रहा  है  जैसे  शेष

 भारत पर  लागू  किया  जाता हूँ
 ।  श्रम  विधियों  को  छोड़  दीजिए

 ।  फिर
 भी  शभ्रब्टाचार  प्रौढे  मूल्य

 नियंत्रण  तथा  उन  सभी  चीजों  के  प्रश्न  पर  ऐसी  अच्छी  विधियां  हैं  जो  शेष  भारत  पर  स्वतः  .

 होती हैं  परन्तु  जो  संविधान  के  उपबन्धों  के  कारण  जम्मू तथा  काश्मीर  पर  लागू  नहीं  होतीं
 ।

 श्री  श्रम  के  बारे  में

 पे  श्रेय महोदय  :  श्रम  को  उन्होंने  छोड़  दिया
 था  ।

 श्री  नरदा  :  इसमें  कोई  गलत  धारणा  हो  सकती हे  ।  श्रम  संबंधी  विधान  afar  रूप से

 लागू  किया  जा  रहा हे
 ।

 पूरा  नहीं
 ।  यह  सच  ह  ।

 fat  हेम  बर्पा  निर्वाचन  arte  के  क्षेत्राधिकार को  भी  केवल  झ्रांशिक  रूप  से  लागू

 किया  जाता  हैं  ।

 श्री  अन्य  विषयों  में  राज्य  को  विधान  बनाने  की  शक्ति  है  ate  वह  उन्हीं  विषयों

 के  बारे में  कानून  बना  रहा  है  जिन  पर  हम  यहां  बनाते  हैं  ।  जो  भी  चीज  अच्छी  होती है  उसका

 विस्तार  पारस्परिक  परामर्श  तथा  सहमति  से  धीरे-धीरे  तथा  उतरो तर  किया  जाता  हैं  ।

 श्री  बड़े  :  प्रधान  मंत्री  जी  ने  कहा  कि  प्रजा  परिषद्  के  खि्जेंटेशन  को  दाखिल  दफ्तर  कर

 दिया  गया  |  सका  जनता  पर  क्या  प्रसर  पड़ेगा  ?

 श्रष्यक्ष  महोदय  :  मैं  माननीय  सदस्य  से  दरखास्त  करूंगी  कि  वह  बेठ  जाएँ  ।

 श्री बड़े
 :  मैं  यह  पूछता हूं  कि  इसका  क्या  .

 mea  आपके  जाएं  ।  क्या  आप  इस  सारी  का  वाई  को  UF  रखना  चाहते

 इसको  चलने  देना  नहीं  चाहते  ?

 aw  al  खोज

 श्री यदा पाल  सिंह  :

 श्री  वि दान चन्द्र  सेठ

 थ्री  भी ०
 +TFR  १७.

 Lait  मि०  go  मति
 :

 पेट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री  यहां  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हें
 कि

 देश  के  नए  क्षेत्रो ंमें  तेल की  खोज  का  सर्वेक्षण करने  के  लिए

 एक  समिति  की  स्थापना  की  गई  हैँ  ;

 यदि  तो  किन-किन  राज्यों  का  सर्वेक्षण  किया  जायेगा  प्रौढ़ इस  कार्य  के  लिये

 कितनी  धन  राशि  निर्धारित  की  गई  हैं  ;

 यह  समिति  अपना  प्रतिवेदन कब  प्रस्तुत  करेगी  ?

 ि
 पिद़ोलिवम  शौर  रसायन  मंत्री  |.) |  हनुमान

 ataz)
 नहीं  ।

 मल  अंग्रेजी  में

 1621  (Ai)
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 atc  प्रदान  ही  नहीं  उठते  ।

 श्री  यश्पाल  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  सहारनपुर  जिले  में  जो  तेल  खोज

 का  काम  शुरू  ठे  था  वह  किस  स्टेज  पर  हैं  ?

 pat  हनुमान  कबीर :  मुख्य  yee  नये  क्षेत्रों में  तेल
 की

 खोज  से  सम्बन्धित ह
 ।

 यह
 प्रदान  ही  नहीं  उठता  |

 श्री  यदा पाल  सिंह
 :

 आपने  जो  सहारनपुर  जिले  में  तेल  की  खोज  के  बारे  में  कहा  उसके

 मुताल्लिक मैंने  था  ।

 श्री  हनुमान  कबीर
 :

 इसके  बारे  में  दूसरा  सवाल  करेंगे  तो  मैं  जवाब  दूंगा  |  दस

 सवाल  में  तो  यह  पुछा  गया  है  कि  किन  नई  जगहों  पर  खोज हो  रही  सहारनपुर  जिले

 में  काम  शुरू  हो  गया  तो  वह  इस  सवाल  में  नहीं  जाता ।

 tat  वॉरियर
 :

 कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  कोचीन  बेसिन  तथा  कावेरी  बेसिन  में  तेल

 की  खोज  के  सम्बन्ध  में  क्या  प्रगति  हुई

 श्री  दुकान
 कबर  :

 कावेरी  बेसिन  में  दो  दलों  द्वारा  जो  भूकम्पीय  सर्वेक्षण  प्रारम्भ

 किया  गया  हैं  वह  जारी  रखा  घीरे-धीरे  इसका  बेसिन  के  उन  विभिन्न  भागों  में

 विस्तार  किया  जायेगा  जहां  कि  गुरुत्व  सर्वेक्षणों  के  द्वारा  उच्च  भूकम्पीय क्षेत्रों  के

 होने  की  सम्भावना का  पता  चले

 श्री  रघुनाथ  सिह  :
 क्या  उत्तर  प्रदेश  में  तेल  मिलने  की  कुछ  सम्भावना  है

 ?

 श्री  gary  कबीर  :
 उमीद  तो  है  लेकिन  भ्र भी  तो  सर्वे  ही  हो  रहा  है  कौर  जियोलाजिकल

 सर्वे  खास  तौर  पर  फुटबाल  बेल्ट  श्राफ  दी  हिमालय  में  चल  रहा

 fait  प्र०  to  चक्रवर्ती
 :

 मैं  आपने  माननीय  मंत्री  को  यह  सलाह  देने  की  प्रार्थना  करता

 हूं  कि  वह  प्रश्न  संख्या  २३१  का
 भी

 जो
 कि

 तेल  की  खोज  सम्बन्धी  नीति  से  सम्बन्धित  है

 इसी  के  साथ  उत्तर  देने  की  कृपा  करें  |
 वहं  ऐसी  ही  नीति  के  सम्बन्ध  में  एक

 २३१?  मैं  नहीं  समझ  पाया ।  डा०  गोविंद  दास ।

 डा०  गोविन्द दास  :  माननीय  मंत्री  ने  यह  बात  बार  कही  है  कि  देश  के  अन्य

 अनेक  स्थानों  में  भी  तेल  मध्य  प्रदेश  में  बस्तर  शादी  में  तेल  है  तो  वहां  पर  भी

 कोई  सर्वेक्षण हो  रहा  है  ?

 श्री  हुमा यू नू  कबीर
 :

 इस  समय  चार  बड़े-बड़े  सर्वेक्षण  किये  जा  रहे  हिमालय  की

 तलहटी  में  भूतत्वीय  जलोढ  मिट्टी  से  ढके  हुए  समस्त  तटीय  प्रदेशों  में  भूभौतिकीय

 कावेरी  बेसिन  में  भूकम्पीय  सर्वेक्षण  जिसका  मैंने  कभी-प्रभी
 उल्लेख  किया है

 ae
 कच्छ  क्षेत्र  में  कुछ  सर्वेक्षण  किये  जा  रहे

 |  अ मूल  was  में

 ‘Gravity  Magnetic  Surveys.
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 थ्फ्  विश्वास  प्रसाद
 :

 जहां  तक  तेल  की  कमी  भारत  में  मैं  यह  जानना  चाहूंगा कि

 कितने  एरिया  का  सर्वे  इस  मिनिस्टरी  के  द्वारा  हो  चुका  है  ate  कितना  होना  wit  बाकी

 श्री  हुमायूँ  कबीर
 :  उसके  लिए  तो  मुझे  नोटिस

 aft  मैं  यह  जानना  चाहता  ह  कि  यह  सारा  aa  कितने  वर्षों  में  पूरा  हो  जायेगा

 ait  उसमें  कितनी  प्रगति  होने  की  सम्भावना  है  ?

 श्री  इसा यून  यह  सर्वे  तो  कभी  खेत्म  नहीं  एक  एरिया  में  एक  मैथड से

 सर्वे  किया  जाता  है  कौर  मालूम  यह  पड़ता  है  fH  वहां  पर  तेल  नहीं  है  लेकिन  उसके  बाद

 साइंस  की  प्रगति  होती  है  और  नये  मेथड्ज़  से  उसी  जगह  पर  तेल  के  लिए  दुबारा  सर्वे  किया

 जाता  है  तो  उस  जगह  तेल  हमें  मिलता  इसलिए  सर्वे का  काम  तो  कभी  खत्म  होता  नहीं

 है  वह  तो  चलता  ही  रहता

 शी  प्रदा पाल  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  इस  में  फौरैन  कोलैबोरेशन  किस  हद  तक

 श्री  हुमायन्  यह  wat  ही  नहीं  उठता  ।

 जापान  में  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  प्रशिक्षण

 |  श्री  श्रॉकारलाल  बैरवा

 |  श्री  बिदानचन्द्र  सेठ  :

 af  भी०  प्र०  यादव

 श्री  गोकरन  प्रसाद  :

 श्री  रा०  fito  दुबे

 1२१८.  J  श्री  यप दा पाल

 श्री  स०  ला  frat  :

 श्री  स०  ५: ह  सामन्त :

 थी  ब०  Fo

 श्री  दे०  जी०  नायक  :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  जापान  की  सरकार  ने  भारत  सरकार  से  विद्यार्थियों  को

 भेजने  के  लिये  कहा  है  जिन्हें  विज्ञान  तथा  उद्योग  के  क्षेत्रों  में  व्यवहारिक  प्रशिक्षण  प्रदान

 किया  जायेगा  ;

 यदि  तो  इस  प्रस्ताव  पर  भारत  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 विद्यार्थियों  का  प्रथम  दल  कब  भेजा  जायेगा  ;  प्रौढ़

 विद्यार्थियों  का  चयन  किस  प्रकार  किया  जायेगा ?

 निक्षा  मंत्री  स०  कृ
 जी  नहीं

 से  wet  ही  नहीं
 उबते

 मूल  अंग्रेजी  में



 ८६,  ati
 हो

 चितार  wit  qeRR ३ Maqdin,  बीच

 श्री  श्रोकारलाल  बेरवा: मैंने हिन्दी में प्रश्न मैंने  हिन्दी  में  प्रशन
 किया  है  कौर  उसका  जवाब  भी  यदि  हिन्दी

 में  मुझे  दिया  जायेगा  तो  मैं  उसे  ठीक  से  समझ  सकूंगा  ।

 महोदय
 :

 श्राप  ने  तो  किया  था  मगर  पहला  नाम  श्री
 बिशन चन्द्र

 सेठ  का

 जिन्होंने  कि  यह  सवाल  भ्रंग्रेज़ी  में  पुछा  शब  इस  तो  एकदम  से  हिन्दी  में  अंग्रेज़ी

 के  उत्तर  का  ग्रीवा  हो  नहीं  सकता  कौर  भ्रंग्रेज़ी  उत्तर
 को  फौरन  हिन्दी  उत्तर

 से
 बदला  नहीं

 जा  सकता है  उम्मीद  यह  थी  कि  श्री  बिशन चन्द्र  सेठ  जिनका  कि  पहले  नम्बर  पर  नाम

 था  ag  उसको  पूछने  के  लिए  सदन  में  उपस्थित  होंगे  ak  उनका  सवाल  चूंकि  प्रंग्रेजी में  था

 इसलिए  बाप  देखेंगे  कि  सवाल  नम्बर  २१८  के  सामने  हिन्दी  का  निशान  नहीं  है  ।  बहरहाल

 अगर  ag  ठीक  से  उनके  पहले  के  जवाब  को  सुन  नहीं  सके  हैं  तो  मैं  मंत्री  से  यह

 कहे  देता  हूं  कि  वह  दुबारा  उसको  दुहरा  दें  ।

 क्या  माननीय  मंत्री  कृपा  करके  उत्तर  को  दुहरायेंगे  ?

 श्री मु०
 क्क्०  छागली  :  भाग  का  उत्तर  है  नहींਂ  ।  भाग  से

 -
 तक  का  उत्तर  है  ही  नहीं  उठतेਂ  |

 प्रिय  नहीं  ;  से  ver ही  नहीं  उठते  ।

 श्री  ग्रॉकारलाल बैरवा  :  क्या  आयन्दा भी  उनको  बाहर  भेजने का  कोई  ऐसा  विचार

 do
 0

 ८
 श्ौटिम०  ate)  छागला  :  sere  जापान  की  गवर्नमेंट  हम  को  स्टूडेंट्स  भेजने  के  लिए  कहेगी

 तो  हम  ज़रूर  वहां  लेकिन  at  तक  तो  नहीं  भेजा

 श्री  यशपाल  fag  :  जबकि  भारत  में  ही  प्रशिक्षण के  बड़े  से  बड़े  केन्द्र  हैं  तो  सरकार  को

 क्या  जरूरत  महसुस  हो  रही  है
 कि

 यहां  से  स्टूडेंट्स  को  बाहर  भेजा  जाय
 ?

 अ्रच्य भ  उन्होंने  कहा  है  कि  जापान  गवर्नमेंट  हमें  भेजने  के  लिए  कहेगी  तो

 हम  भेजेंगे  लेकिन  ot  तक  नहीं  भेजा

 चरो  स०  ला०  ट्िंवेदी  :  जापान  में  इस  प्रकार  की  शिक्षा  विद्याथियों  को  दी  जायेगी  इस

 का  समाचार  समाचारपत्रों में  छपा  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  वह  समाचार  गलत

 यदि  तो  कया  इस  सम्बन्ध  में  कोई  बातचीत  चल  रही  है
 कि

 art  भी  विद्यार्थी
 भेजे जा  सकेंगे  ?

 अध्यक्ष  wa  मिनिस्टर  इस  बारे  में  जवाब  दे  चुके  हैं  यह  कह  कर
 कि

 इस  तरह  की  Gat  कुछ  समाचारपत्रों  में  छपी  थी  कि  जापान  में  इस  प्रकार  की  दिक्षा  यहां

 के  विद्याथियों  को  दी  माननीय  सदस्य  क्या  यह  समझते  हैं  कि  वह  जवाब  से  लौट

 श्री  घ०
 लाए  विदी  :

 कुछ  समय  os  मैंने  यह  समाचार  समाचारपत्रों  में  ary

 प्रिय  महोदय
 :

 वह  प्रशन  ही  नहीं  उठता  यें  )

 गश  wo
 ate  द्विवेदी  :

 यह  सम्भव  हो  सकता  है  कि  यह  लोग  भविष्य  में  भेजे  जायें  ॥

 त्रिथ्यज्ष
 मोदी

 भविष्य  में  क्या  हो  सकता  है  हमारा  इससे  कोई
 सम्बन्ध  नहीं

 मूल  अग्रेजी  में



 मौखिक  उत्तर  ५

 felt  स०  चे
 ०

 सामन्त
 :

 क्या  जापान  के  साथ  विद्यार्थियों  की  पारस्परिक  शिराला-बदली  का

 कोई  कार्यक्रम इस  समय  हूँ  ?

 शनास qo  क०  जी  gays  जब  से
 कि

 यह  मंत्रालय  भारत

 जापान  के  बीच  घनिष्ठ  सांस्कृतिक  सम्बन्धों  को  बढ़ाने  के  जापान  सरकार  प्रतिशत  जापान

 में  स्नातकोत्तर  अध्ययन  श्र  सम्मान  करने  के  लिये  भारतीय  राष्ट्र जनों  को  दो  अथवा  तीन

 छात्रवृत्तियां देने  का  प्रस्ताव  करती  हमारी  नीति  यह  है  कि  विदेशी  मित्र  राष्ट्रों  द्वारा  जो

 ऐसे  प्रस्ताव  किये  जायें  उनका  उपयोग  किया  जाय  ।  इसका  परिणाम  यह  gar  है  कि  एक

 भ्रमणा  दो  विद्यार्थी  जापान  को  जाते  रहे  हैं  झ्र  इस  प्रकार  से  एक  गलत  धारणा  बन  गई  है

 जो  कि  समाचारपत्रों में  प्रकाशित  हुई

 श्री  जो  विद्यार्थी  जापान  भेजे  जायेंगे  तो  क्या  उनके  लिए  कोई  विशेष  शर्त

 रखी गई

 अध्यक्ष  महोदय :  उन्होंने  तो  यह  नहीं  कहा

 तेल  तथा  प्राकृतिक  गस  आयोग

 ait  1,  नाय

 ee  eter

 रट
 थ्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी  :

 थी  भागवत  झा  आजाद  :

 थ्रो  सुरेन्द्र  पाल  सिंह
 :

 द wt  दे०  द०  पुरी  :

 क्या  पेट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  आयोग  अपने  मुख्यालय  को  देहरादून

 से  फरीदाबाद  के  ले  जाने  की  योजना  बना  रहा  है  ;  शर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 we  रसायन  मंत्री  हुमायूँ  नही ं।

 wet  ही  नहीं  उठता  ।

 श्री  विश्वनाथ  राय
 :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  आयोग  के  कार्यकलाप  देश

 के  विभिन्न दूर-दूर  के  भागों  में
 चलले  रहे  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  आयोग  के

 कार्यालय  के  लिये  oa  किसी  स्थान  को  चुनने  का  सरकार  का  कोई  प्रस्ताव

 श्री  हमा यून  कबीर
 :  जी

 जेसा
 कि  मैंने  बताया  भ्रायोग  उस  स्थान  पर  ही

 ठहर  गया  है  झर  वह  वहीं  रहेगा
 |

 मूल  wit  में
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 स्वामी  विवेकानन्द  की  मुर्ति

 Catt  प्०  रह  BRIT  :

 श्री  च०  का०  भट्टा वाये  :

 थी  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :
 1२२०.

 श्री  दे०  न  पूरा

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 श्री  बालगोविन्द  वर्मा :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उन  का  ध्यान  विवेकानन्द  शताब्दी  समारोह  समिति  द्वारा  sara में  विवेकानन्द

 शिला  पर  स्वामी  विवेकानन्द  की  एक  मूर्ति  स्थापित  किये  जाने  के  प्रस्ताव  की  are  श्रीकृष्ण  किया

 गया  है  ;  we

 यदि  तो  सरकार
 को  इस  बारे  में  क्या  प्रतिक्रिया  है

 ?

 शिक्षा  मंत्री  मु०  हां  ।

 यह  निर्णय  करना  मद्रास  सरकार  का  काय  है  कि  विवेकानन्द  शिला पर  स्वामी

 विवेकानन्द  की  मूर्ति  स्थापित  करने  के  लिए  अनुमति  दी  जाये  अथवा  नहीं  ।

 पश्नी प्र० 'रं० रं०  चक्रवातों  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  देवस्वम्  बोर्ड  जिसका

 प्रशासन  सीधा  मद्रास  सरकार  द्वारा  ही  किया  जाता  मूर्ति  पदयात्रियों  के  लिए  एक  पुल

 की  भी  स्थापना  करने  की  अनुमति  दी  थी  ?

 शो  म०  कण  छागली  जिसकी  मैं  ने  बताया  है  यह  सरकार  का

 एक  मामला  है  कौर  मैं  यह  नहीं  समझता  कि  हमें  उन  के  विवेक  में  झ्रथवा  वें  जो  निर्णय  करें  उस  में

 हस्तक्षेप  करना  चाहिये  |

 fait ह ०  to  चक्रवती  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  वहां  गव  बो  स्थापित  किया  गया  था

 वह  कुछ  मछुआरों  द्वारा  कुछ  आपत्तिजनक  शझ्राधारों  पर  हटा  दिया  गया  क्या  मैं  जान  सकता

 हूं  कि  सरकार  ने  यह  देखने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  कि  उसे  ठीक  कर  दिया  जाय
 ?

 श्री ० ह  Fo  छागली  :  मद्रास  सरकार  ?

 fat  प्र०  to  चक्रवर्ती  :  जी  इस  मंत्रालय  की  मंत्रणा  निर्देश  पर  |

 भविष्य  महोदय
 :

 तब  फिर  वही  उत्तर  दुहराया  जाना  है
 |

 पत्नी  रंगा  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  स्वामी  विवेकानन्द

 भारतीय  प्रसिद्धि  के  व्यक्ति  थे  शर  ag  कि  सारे  भारत  की  ही  इस  मामले  में  रुचि
 इस

 मामले
 कं

 पुर्णतः  मद्रास  सरकार  का  ही  मामला  क्यों  समझा  जाना  चाहिये  ?

 निश्चित  ही  भारत  सरकार  इस  मामले  से  सम्बन्धित  अपने  समस्त  उत्तरदायित्व  से  स्वयं
 को  मुक्त  नहीं  कर  सरकती ।

 महोदय  :  माननीय  सदस्य को  यह  जानना  चाहिये  कि  मुती  वहां  उस  राज्य  में  ही

 स्थापित
 की

 जा  रही  थी
 ।

 मल  अग्रेज़ी  i
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 :  क्या  हम  यह  समझ  लें  कि  मद्रास  सरकार  ने  इस  पर  कोई  आपत्ति

 उठाई  थी  यदि  तो  इस  मामले  के  सम्बन्ध  में  सरकार  का  क्या  दृष्टिकोण  है
 ?

 हम  इस  के  सम्बन्ध  में  कुछ  भी  नहीं  हमें  यह  नहीं  बताया  गया  था  कि  मद्रास  सरकार  मुक्ति

 स्थापित  करने  के  पक्ष  में  नहीं  है  ।

 fall बड़े  :  मद्रास  सरकार  ने  यह  मामला  केन्द्रीय  सरकार  की  भेजा  था  ।

 पुश्रब्यज्ञ  महोदय  :  यह  प्रशन  उठ  सकता  है  कि  क्या  यह  मामला  केन्द्रीय  सरकार  को  भेजा

 गया  था  ?

 fat  हा ं।

 गश्रष्यक्ष  महोदय
 :

 वह  किसी  भी  सरकार  से  बहुत  अधिक  जानते  परन्तु  कठिनाई  तो  यह  है

 किवह
 समर

 ददा

 ो

 सकी

 गगन

 याति  दर

 स

 चारों

 भित

 नहीं  कहा गया हैं  ।  क्या  कोई  निर्देश  दिया  गया  था  ?

 क०  छागली  :  मैं  नहीं  समझता  कि  केन्द्रीय  सरकार  को  कोई  शल्योपचारिक  निर्देश

 किया गया  था  ।

 fatter  रेण  चक्रवर्ती  :  दिला  पर  इस  मूर्ति  की  स्थापना  करने  की  अनुमति  देने  से  मना  करने

 के  लिये  अथवा  इसका  विरोध  करने  के  लिये  मद्रास  सरकार  द्वारा  क्या  कारण  बताये  गये  थे
 ?

 क्या  यह

 बात  केवल  मूर्ति  की  सुरक्षा  ही  के  लिये  थी  प्रिया  अन्य  किसी  कारण  से
 ?

 fat  सु
 ०  झ्र  छागला  :  यदि  माननीय  सदस्य  इसका  उत्तर  जानना  चाहते हैं  तो  हम  मद्रास

 सरकार  से  उचित  उत्तर  मंगवा  लेंगे
 |

 मद्रास  सरकार  के  विवेक  को  यहां  पर  चुनौती  देना  क्या

 वास्तव  में  हमारे  लिये  उचित  है
 ?

 गश्रध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  सरकार  के  पास  यह  जानकारी

 है  कि  किन  शभ्राधारों  पर  उन्होंने  इस  प्रस्ताव  को  ठुकराया  था
 ?

 मु०  Fo  छागला :  श्रीमती
 सरकारी  तौर  पर  हमारे  पास  कोई  जानकारी  नहीं  है

 ।

 हरि  विष्णु  कामत

 :  क्या  माननीय  मन्त्री  के  पद  के  जो  कि  अब  उनके  दाई

 आर बैठ  हैं

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  उनके  बाँयें  अथवा  सामने  कहीं  भी  बैठ  सकते  हैं  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 क्या  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  यह  समाचार  ठीक  है
 कि

 कन्या  कुमारी
 को

 ऐतिहासिक  शिला
 पर

 स्वामी  विवेका  नन्द  की  मूर्ति  स्थापित  करने  में  उन्होंने  अरपना  कुछ  विरोध
 wae  लिया  यदि  तो  उनका  यह  विरोध  किन  झा धारों  पर  आधारित  था

 ?

 पेट्रोलियम शौर  रसायन  मंत्री  (att  हुमायूँ  :  कया  मैं  इस  प्रश्न  का  उत्तर  दे

 सकता हूं

 अ्रध्यक्ष  महोदय  :  हां

 wast  म
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 श्री  हनुमान  कबीर  मैं  एक  प्रकार  से  माननीय  सदस्य  का  कृति  हूं  कि  उन्होंने  यह  प्रशन  उठाया

 है  क्योंकि  मैं  यह  जानता  हूं  कि  इस  मामले  पर  बे  सिर  पैर  की  कुछ  बातें  की  जाती  रही  हैं  ।  भारत

 कार  का  इस  मामले  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  उसे  इसमें  कुछ  नहीं  करना  है  |  सरकारी  तौर  पर

 हमसे  कभी  कोई  सलाह  नहीं  मांगी  गई  थी  न  ही  हमने  सरकारी  तौर  पर  कभी  कोई  दी  ।

 जहां  तक  उस  स्थान  की  सुन्दरता  के  प्रश्न  का  सम्बन्ध  यह  एक  पुर्णतः  भिन्न  मामला  है  जो  कि  मद्रास

 सरकार  के  क्षेत्राधिकार  में  है  कि  किसी  भी  आघार  पर  जिसे
 कि

 वे  पसन्द  करें  वे  इसका  निर्णय  करें
 |

 हम  उस  मामले  में  कुछ  नहीं  कह  सकते  |

 पश्न  हरि  विष्णु कामत  :  मैं  एक  औचित्य  के  प्रदान  के  लिये  उठता  हूं  ।  मेरा  प्रश्न यह  था
 कि  क्या  उन्होंने  जैसा  कि  समाचार  पत्रों  में  समाचार  प्रकाशित  हुमा  कन्या  कुमारी  की  एतिहासिक

 सीमा  पर  प्रतिमा की  स्थापना  के  सम्बन्ध  में  झपना  कुछ  विरोध  व्यक्त  किया  यदि  तो  वह  विरोध

 निन  बातों  पर  आघारित था  ?

 सु०  कण  छागला  :  एक  मन्त्री  को
 भी

 प्री  व्यक्तिगत  विचार  रखने  का  अधिकार  है
 |

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  मैं  भी  अपने  विचार  रख  सकता  हुं  जैसे  कि  आप  रख  सकते  हैं  ।  मैं  यह

 जानना  चाहता  हूं  कि  उनका  विरोध  किन  बातों  पर  आधारित  था
 ?

 श्री  gerry
 कबीर

 :  मैंने  बताया  है
 कि

 मेरी  भ्रांत  से  किसी  भी  प्रकार  के
 विरोध

 का  कोई

 ही  नहीं  है  ।  यह  ही  नहीं  उठता  |

 fa  हेम  gem
 :

 ये  बातें  कुछ  परस्पर  विरोधी  ह
 ?

 !  emer  महोदय  :  शान्ति--डा

 सा ०  silo  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि
 क्या  वह

 दिला
 विशेष  उन  स्थानों

 में
 से  नहीं  है

 जिनका  कि  पुरातत्व  विभाग  द्वारा  संरक्षण  किया  जाता  है  ?

 जरी  हुमा यू नू कबीर  :  मुझे  ज्ञात  नहीं  है  ।

 डा०  Ato  elo  क्या  अब  वे  ऐसा  करेंगे
 ?

 at  स०  क०  छागली  :  हम  इस  सुझाव  पर  विचार
 |

 थी  go  च० पत  :  कया  मैं  जान  सकता  हं  कि  क्या  यह  faa  कासिद  शताब्दी  समारोह  समिति

 एक  सरकारी  समिति  है  अ्रथवा  गैर-सरकारी  समिति  ?

 fat  सु०  कठ  छागला  :  यह  एक  गैर-सरकारी समिति  है  ।

 ग्रामीण  उच्च  शिक्षा  की  राष्ट्रीय  संस्था

 |  भी  सिद्धेश्वर  प्रसाद

 FIV  श्री  प्र०  र०  चक्रवातों

 शी  सुरेन्द्रपाल  fag

 शिक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  गत  सितम्बर  में  दिल्ली  में  ग्रामीण  उच्च  दिक्षा  के  राष्ट्रीय  संस्थानों

 की  बैठक हुई  थी  ;

 fat  waist  में



 ६  १८८४५  )
 मौखिक  उत्तर  cee

 यदि  तो  विचार के  मुख्य  विषय  क्या  थे  तथा  उन  पर  क्या  निर्णय  किये  गये  ;  शौर

 बैठक  में  की  गई  विभिन्न  सिफारिशों  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 शिक्षा  मंत्रालय में  उपमंत्री  भक्त  दर्शन )  जी  नहीं  ।  ग्रामीण  उच्च  शिक्षा  की

 राष्ट्रीय  परिषद्  की  ग्यारहवीं बैठक  २०  १९६३  को
 नई  दिल्ली  में  हुई  थी  ।

 विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया  है
 ।

 में  रखा  गया
 ।  देखिये  संख्या

 एल०  टी ०  2895/52]

 सिफारिशों पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 थ्रो  सिद्धेश्वर  प्रसाद
 :

 विवरण  में  बताया  गया  है
 कि

 जिन  राज्यों  में  ग्रामीण  संस्थान नहीं

 यहां  पर  खोलने  का  किया  जा  रहा  है  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  किन  राज्यों  में  ऐसे  संस्थान

 हैं  कित  राज्यों  में  नहीं  हैं  ।

 श्री  भक्त  दर्शन
 :

 इस  समय  हमारे  देश  में  ग्यारह  प्रदेशों  में  कुल  alee  इस  तरह  की  संस्थायें

 तथा  पितमो चुकी  हैं
 ।

 दो  प्र  राज्यों  में--उत्तर  प्रदेश  और
 ग्राम  प्रदेश  में--इनके सम्बन्ध  में  सुझाव

 विचाराधीन हैं  ।

 श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद
 :

 विवरण  में  बताया  गया  है  कि  इस  रिपोर्ट  को  राज्य  सरकारों के  विचारार्थ

 भेजा गया  है
 ।

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  राज्य  सरकारों  का  इस  सम्बन्ध  में  कोई  सुझाव

 है  या  नहीं  यदि  तो  वह  कया  है  ।

 शी  भक्त  ददन  :  इस  समय  तक  किसी  भी  राज्य  से  कोई  सुझाव  नहीं  ब्रा या है  |

 थ्री  प्र०  ६ ५
 चक्रवर्ती

 :
 क्या  कोई  ऐसी  लक्ष्य  तिथि

 निर्धारित  कीं
 गई  है  जिस तक  कि

 सभी  राज्यों  में  यह  संस्थान  हो  जायेगा  ?

 श्री  भक्त  दर्शन
 :  कोई लक्ष्य तिथि  निर्धारित  नहीं की  गई  है  परन्तु  मेरा  विचार  है  कि  वे  बहुत

 ale  ही  खोल  दिये  जायेंगे  |

 रश्  दयामलाल  कया  यह  निर्णय  किया  गया  है
 कि

 जहां  तक  ग्रामीण  उच्च  शिक्षा  का

 सम्बन्ध  है  इसके  लिये  शिक्षा  की  एक  समान  पद्धति  रखी  जाय  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  पग

 उठाये गये  हैं  ?

 श्री  भक्त  दर्शन  :  मैं  नहीं  समझता  कि  ae  प्रश्न  इस  प्रदान  से  सम्बन्धित  है  ।  ग्रामीण उच्च  शिक्षा

 के  सम्बन्ध में  २०  सितम्बर  को  बैठक  हुई  थी  जबकि  इस  सम्पूर्ण  प्रशन  पर  विचार  किया  गया  था  ।  इस

 समय  मेरे  पास  समस्त  ब्यौरे  नहीं  हैं  ।

 श्र  श्यामलाल
 क्या  समस्त  देश  में  समान  उच्चतर  माध्यमिक  शिक्षा  को  चाल  करने

 के  लिये  सरकार  ने  कोई  समय-सीमा  निर्धारित की  है  ?

 श्री  भक्त  दर्शन
 :

 जहां  तक  हमें  जानकारी  ये  संस्थान  बहुत  ही  लोकप्रिय  हैं  ।

 श्री  त्यागी  :  श्री  भक्त  दन  से  मुझे  यह  प्रश्न  याद  करा  गया  कि  जिन  सिफारिशों पर  गवर्नमेंट

 विचार
 कर

 रही  कब
 तक

 उन  पर  निर्णय
 हो

 सकेगा  कौर  इस  बारे  में  कितना  विलम्ब  हो  जायेगा
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 भी  भक्त  दर्शन  :  इन  सुझावों को  हुए  दो  महीने  हुए  हैं  प्रौर इन  पर  शीघ्रता
 के  साथ

 किया  जायगा  ।

 ध्रथ्यक्ष  महोदय  :  जो  सवाल  डिपुटी  मिनिस्टर  साहब  किया  करते  वही  wa  त्यागी  जी
 ने

 करना  दारू  कर  दिया  |

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  तृतीय-पंचवर्षीय योजना  में  इस  कार्यक्रम  के

 लिए  कुछ  विशेष  राशि  नियत  की  गई  यदि  तो  वह  कितनी  है
 ?

 att  भक्त  दर्शन  :  राशि  के  बारे  में  मेरे  पास  इस  समय  आंकड़े  नहीं  लेकिन  प्रत्येक  राज्य  में

 इनको  खोलने  का  frets  किया  गया  है  ।

 श्री  विश्वास  प्रसाद  :  सभी  उप मन्त्री  जी  ने  बताया  कि  उत्तर  प्रदेश  में  विद्यालय  खोलने  का  विचार

 है  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  तरह  के  विद्यालयों  की  संध्या  कितनी  जिससे  उत्तर  प्रदेश

 के  ग्रामों  की  पुरी  जनता  को  फायदा  हो  सके  ।

 श्री  भक्त  दन  :  उत्तर  प्रदेश  में  एक  विद्यालय  में  बल  वक़्त  विद्यापीठ  के  नाम  से  पहले  से

 ही  स्थापित है  ।  एक  दूसरा  विद्यालय  इलाहाबाद  में  स्थापित  करने  का  बिचार  किया  जा  रहा  है  |

 fat  जसवन्त  मेहता
 :
 कया  मैं  जान  सकता  हूँ  कि  क्या  सरकार  ने  ऐसे  कोई  निदेश  जारी  किये

 हैं

 कि  जो  विद्यार्थी  ग्रामीण  उच्च  शिक्षा  संस्थानों  से  परीक्षा  में  उत्तीर्ण  करेंगे वे  k  सौ वा रियों  में

 भरती के  पात्र  होंगे  ?

 1.0  भक्त  देखा  जाय  तो  यह  इस  प्रदान  से  उत्पन्न  नहीं  होता  जहां तक  में  जानता

 वे  मान्यता प्राप्त  हैं  ।

 aft  यश्पाल सिंह  :  इसमें  एग्रीकल्चरल  ट्रेनिंग  के  लिए  कितना  प्राचीन  है  क्या  इसमें

 टैक्निकल  ट्रेनिंग  के  लिये  कोई  स्कीम  है
 ?

 श्री  भवत  दर्शन :  यह  विस्तार  का  प्रदान  है  ।  इस  समय  मेरे  पास  इसके  बारे  में  ग्रां कड़े  नहीं  हैं  ।

 अखिल  भारतीय  दिक्षा

 |  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद

 |  श्री
 भागवत  झा  आजाद

 बया ९२.  J  श्री  Fo

 |  श्री  होला  वैंकया
 :

 न  श्रीमती  रेग  चक्रवर्ती

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  क्षा  करेंगे  कि

 क्य  एक  अ्रखिल  भारतीय  शिक्षा  सेवा  बनाने  के  संबंध  में  जिन  राज्य  सरकारों

 ने  अपनी  सहमति  प्रकट  की  थी  उन्हें  अब  इसके  लिये  राजी  कर  लिया गया  है

 क्या  स  झसहंमति के  बने  रहने  की  अवस्था  में  स्थिति  का  सामना  करने के  लियें

 कोई  afer  स्राव है  ?

 मूल  wast  में



 लिखित  उत्तर  दे &  १८८४५  )

 शिका  मंत्री  ह+  क०  :  इस  विषय  पर  चटर्जी कभी
 तक  जारी

 हैं  ।

 एक  अखिल  भारतीय  शिक्षा  सेवा  के  बनाने  के  संबंध में  राज्य  सरकारों  से  असहमति

 बने  रहने  की  स्थिति  वैकल्पिक  प्रस्तावों  के  संबंध  में  विचार किया  जायेगा  ।

 att  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :  क्यो  मैं  जान  सकता  हूं  कि  राज्य  सरकारों  की  इस  प्रस्ताव के  संबंध

 में  जो  भ्र सहमति  वह  किन  मूल  बातों  को  लेकर  है  कौर  उस  प्र सहमति  को  दूर  करने  के  लि

 केन्द्रीय  सरकार  की  श्रोर से क्या से  क्या  सुझाव दिये  गये  हैं  ?

 pat तू  ष्क््ठ  छागली  :  हम  विभिन्न  राज्यों  के  साथ  बातचीत  कर  रह  हैं  प्र  मैं  माननीय

 सदस्य को  यह  झरा शवासन दिलाता  हूं  कि  हमें  आशा है  कि  एक  अखिल  भारतीय  शिक्षा सेवा  के  इस

 प्रस्ताव पर  सहमत  होने  के  लिये  हम  राज्य सरका  को  मना  लेंगे  ।  परन्तु  कभी  तक  चर्चा  जारी

 है  पौर  मेरा  यथासंभव  शीघ्र  इस  मामले में  कार्यवाही  करने  का  विचार है  |  कुछ  राज्य सहमत

 अन्य  कूचों  ने  कुछ  सन्देह  प्रगट  किये  a  कूचों  को  कुछ  alia सन्देह  परन्तु इस  परियोजना

 के  संबंध में  सभी  राज्यों  को  सहमत  कर  लेने  की  हमें  नाश  है  |

 fae  महोदय  :  यदि  यह  संभव  है  तो  माननीय  सदस्य  को  सहमति की  विशिष्ट  बातें

 बता दी  जायें  कदाचित  वहू  यह  जानना  चाहते  थे
 कि  असहमति की  मुख्य

 प्रिया  विशिष्ट  बातें
 क्या  हैं  |

 मु०  कठ  छागला  :  मैं  यह  नहीं  बता  सकता कि  विशिष्ट  बातें  क्या  हैं  जैसा कि

 झ्रापको  ज्ञात  सामान्यतया  इन  सेवाओं पर  नियुक्तियों  के  भ्र धि कार को  राज्य  स्वयं  झपने  पास

 ही  रखना  चाहते  कदाचित  वे  एक  अखिल  भारतीय  सेवा  के  स्थान  पर  एक  राज्य  सेवा  बनायेंगे

 हमारा  प्रयत्न  यह  हे  कि  अखिल  भारतीय सेवा  को  स्वीकार  करने  के  लिये  हम  उन्हें  सहमत  करें  ।

 प्रश्नों के  |  लिखित  उत्तर

 राष्ट्रीय  प्रयोगशाला  जांच  समिति

 1२१३.  श्री  श्रीनारायण  दास :  क्या  दिक्षा मंत्री  १  १६६३ के के  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 sakes  के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राष्ट्रीय  प्रयोगशालाओं  में  किए  गए  शोध-किये  का  मूल्यांकन  करने के  लिये  नि  क्त

 की  गई  समिति अ्रपनी  रिपोर्ट  कब  तक  देगी

 क्या  समिति  ने  कोई  arate  सिफारिशें  को  हैं  ;  ax

 यदि  तो  उनकी  महत्वपूर्ण  बातें  क्या  हैं
 ?

 परीक्षा  मंत्री  भु०  न  :  समिति की  पहली  बैठक
 ४  १९६३

 को  हुई  थी  |  प्रबल  राष्ट्रीय  ा  ।  विदेशी  सदस्यों के  भारत  में

 १९६४  में  झा  जाने
 की  आशा है

 ।  इतने  समय  पूर्व  यह  नहीं  कदाचित  बताया

 जा  सकता  कि  कब  तक  वे  प्रतिवेदन को  अन्तिम  रूप  दे  देंग े|

 नहीं

 प्रश्न
 ही |  नहीं

 उठता ।

 पी  अंग्रेजी  में
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 जाली  पासपोर्ट

 *Q23  श्रीमती  सावित्री  निगम  :  क्या  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 जाली  गिरोह  से  संबंधित  कितने  सरकारी  अधिकारी  तथा

 ग्रहण  व्यक्ति  अरब तक  पंजाब  att  दिल्ली  में  गिरफ्तार किये  गये  हैं  ;

 क्या  इस  सिलसिले में  किसी  नये  सुराग  का  पता  लगा
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  हज़र नवीस
 :  पंजाब  में  जालंधर  जिले  के

 २४  ब्यक्ति  तथा  कोचीन  को  एक  पोट
 रजिस्ट्रेशन  आफिसर  गिरफ्तार  किये  गये  हैं  ।

 परन्तु  यू०  Ho  उच्च  आयोग  द्वारा  जा  किये  गये  ऐम्प्लाथमेंट  वाउचर

 तथा  भारतीय  उच्च  आयोग  द्वारा  जा
 ग

 किये  गये  परिचित  बयानों  के  जाली  होने  के  २४

 दर्जे  हुए  तथा  उनके  संबंध में  जांच  की  जा  रही है  ।

 भारतीय  प्रौद्योगिकी  संस्थानों  के  fad  क्मचारो

 चन्  थी  gata  gear

 1२२४  श्री  स०  प्र  सामन्त

 डा०  पु०  ना०  खाँ

 |  श्री  झ ०  ला०  द्विवेदी

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  संच  ह  कि  भारतीय  प्रौद्योगिकी  संस्थाओं  को  wes  कमेंचारी भर्ती  करने

 में  कठिनाई  हो  रही  है  क्योंकि
 राज्य  सरकार

 प्रत्य  संस्थाओं के  अध्यापकों को  दिये  जाने  वाले
 वेतनमानों  की  अपेक्षा इन  के  लेक्चरारों  तथा  सहायक  प्राध्यापकों  (

 भ्र सि स्टेंट
 )

 के  वेतनमान  कम  हैं  ;

 क्या  समस्त  तकनीकी  संस्थानों  ने  वेतनमानों  के  पुनरीक्षण का  प्रस्ताव  किया  था

 शौर

 )  यदि  तो  aaa  सरकार की  var  प्रतिक्रिया है  ?

 शिक्षा  मंत्रो  सु०  शक्  नहीं  ।

 खड़गपुर की  संस्था  के  निदेशक से  भारतीय  प्रौद्योगिकी संस्था  परिषद  के  विचारार्थ

 एक  प्रस्ताव  प्राप्त  | 3  था

 परिषद ने  यह निर्णय  किया  था  कि  वेतन  मानों  अथवा  ढांचों  में  कोई  परिवर्तन

 आवश्यक नहीं  ह

 मिल  अग्रेजी में



 लिखित  उत्तर ६  qacy  sey

 पुलिस दलों  में  समन्वय

 थ्रो  स०  ला०  द्विवेदी  :

 श्री  स०  Wo  सामन्त :

 श्री ब०  Fo  दास
 :

 व्या  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  ५ कर
 :

 क्या  हाल  में  हुए  विभिन्न  राज्यों  के  गृह  मंत्रियों  के  सम्मेलन में  समाज  विरोधी

 विधियों  तथा  डकैतियों  को  रोकने  की  दृष्टि  विनीत  राज्यों  के  पुलिस  दलों  में  समन्वय  स्थापित

 करने  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  गया  था  ;  और

 यदि  at,  तो  उसमें  क्या  निर्णय  किये  गये  ?.

 गृह-कार्य  मंत्री  :  हाल ही  में  राज्यों  के  गृह  मंत्रियों  का  कोई  सम्मेलन

 नहीं  हुमा  है
 ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 गेस का  मुल्य

 थ्री  हाजी  :

 श्री  स०  Alo
 :

 |  श्रीमती  सा वित्रों  निगम  :

 प  २२७.  eft  जसवन्त  मेहता
 :

 थ्रो  दे०  जो०  नायक  :

 श्री  छोटू  भाई  पटेल
 श्री  Jo  To  पटेल  :

 { ett  ताजिक

 क्या  पेट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें कि  :

 क्या  तेल
 झर  प्राकृतिक  गैस  प्रयोग

 ने
 कौर  गुजरात  से  प्राप्त गैस  का  मूल्य

 निर्धारित  कर  लिया है  ;  atc

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा है  ?

 ate  रसायन  मंत्री  हुमायूँ  AK  तेल  तथा

 प्राकृतिक .  गैस  आयोग  श्रासाम
 में

 विक्रय  करने
 के  लिये इस  समय  किसी  गैस  का  उत्पादन  नहीं  कर

 रहा  गुजरात  गैस  के
 अन्तिम

 मूल्य  तथा  विक्रय की  अरन्य  शर्तों  के  संबंध  में  alt तक

 बातचीत  चल  रही है  ।

 मिल  प्रंग्रेजी  में



 Ges  २७
 q¥ERR

 हे

 शारीरिक  दिक्षा

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 थ्रो  स०  छह  सामन्त :

 1२२८.  शो  सुबोध  हंसना  :

 डा०  Jo  ना०  सां
 :

 थ्रो  विभूति  मिश्र
 :

 थी  उठ  wo  देवी :

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  शारीरिक  शिक्षा  संबंधी  केन्द्रीय  सलाहकार  बोर्ड  ने  शारीरिक ह

 शिक्षा  तथा  सहायक  सेना  छात्र  दल
 का  स्कूलों की  राष्ट्रीय  अनुशासन  योजना  के  साथ  एकीकरण

 करने  का  सुझाव दिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  यह  कब  लागू  किया  जाएगा  ?.

 शिक्षा  मंत्री  म०  क०  :  हां

 सिफारिश की  जांच  की  जा  रही है  ।

 प्रयासी  पदों  पर  न्यायाबीक्ञों  को  नियुक्ति

 1*२२४.  श्री  सुरेन्द्र  नाथ  त्रिवेदी  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि ः

 क्या  सरकार ने  उच्च  न्यायालयों  कौर  उच्चतम  के  सेवा  निवृत
 धीशों  की  सरकार के  अधीन  प्रशासी पदों  पर  नियुक्ति  के  संबंध में  स्थिति का  पुनर्विलोकन  कर

 लिया है  ;  झर

 गत  तीन  वर्षों में  न्यायिकਂ  रूप  के  कार्य  के  ग्र ति रिक्त  अन्य  कार्य  के  लिये  जिन

 सेवा  निवृत  न्यायाधीशों की  सेवायें  सरकार  द्वारा  प्राप्त  की  गई  हैं  उनकी  संख्या  कितनी है  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  :  नहीं ।

 अपेक्षित  जानकारी भारत  सरकार  के  विभिन्न  विभागों  are से  एकत्रित
 की

 जा  रही  है  सभा  पटल  पर  रख  दी जायेगी ।

 मल  wast  में



 ६  १८८५  )  लिखित  उत्तर  =ty

 तेल  को  खोज  सम्बन्धों नीति

 (at प्र०
 to  चक्रवर्ती

 |  भी  प्र०  do  बसपा

 श्री  केसर  लाल  /

 1२३१  थ्री  प्री  Fo  घोष

 att
 यशपाल  fag

 श्री  मोहन  स्वरूप

 थी  इन्द्रजीत  गुप्त

 |  at  विभूति

 क्या  पेट्रोलियम कौर  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार का  तेल की  खोज  संबंधी  नीति  में  कोई  परिवर्तन  करने  का

 विचार  विशेषकर उन  उपक्रमों  के  स्वामित्व  संबंधी  प्रश्न के  बारे  में  जिन्हें तेल  की  खोज  एवं

 उत्पादन  का  कार्य  सौंपा  गया  है

 यदि  तो  वह  परिवहन  किस  प्रकार के  होंगे

 क्या  विपणन  के  क्षेत्र में  गैर  सरकारी  क्षेत्र  के  विस्तार की  कोई  संभावना  ;

 कोचीन  तेल  शोधक  कारखानों  में  विदेशी  सहयोग  का  ठीक  ढांचा क्या  हे  और

 सहयोग  केद्रीय  मामलों  में  इस  ढ़ांचे  को  किस  सीमा तक  श्रपनाया  जायेगा ?

 पैट्रोलियम  wit  रसायन  मंत्रो  हुमायूँ  कबीर )  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 पेट्रोलियम  के  वितरण के  क्षेत्र  में  गैर  सरकारी  क्षेत्र  की  नई  कम्पनियों को  प्रवेश

 करने  की  अनुमति  देने  का  विचार नहीं  हे  ।

 कोचीन  का  तेल  शोधक  कारखाना  एक  पब्लिक  लिमिटेड  कम्पनी  है  जिसके  अधिकांश

 शेयर  भारत  सरकार  ने  लिये  हुए  हूं
 और

 केवल
 २५

 प्रतिशत  शेयर  विदेशी  सहयोगकर्ता  द्वारा  लिये
 हुए हें

 ।
 विदेशी  सहयोगकर्ता  बाकी  अपेक्षित  विदेशी  मुद्रा  की  ऋण-स्वरूप  व्यवस्था  करने  के  लिये  सहमत

 हो
 गया  है

 ।
 यह  व्यवस्था  भारत  सरकार

 को
 स्वीकार्य  शर्तों  पर  होगी

 ।
 जब  कभी

 भी
 अन्य  ऐसी

 नायें  आरम्भ  की  जायेंगी  जिनमें  विदेशी  सहयोग  की  प्रा वश्य कता  उस  समय  इंस  प्रकार के  सहयोग

 का  ध्यान  रखा  जायेगा ।

 प्राथमिक  शिक्षा

 श्री  रामचन्द्र  इलाका

 श्री  नि०  To  भास्कर 1*२३२

 थी  घेवर  सोना

 श्रीमती  सावित्री  निगम

 क्या  fare  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 चौथी  ate  पांचवीं  पंचवर्षीय  योजनाओं  के  ्  प्राथमिक  शिक्षा  के  विकास  के

 लिये  योजना  कर  प्रारूप  तैयार  करने
 की

 दिशा  में  कया  प्रगति  हुई  है  ;  कौर

 मूल  wast  में
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 इस  योजना  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं
 ?

 दिक्षा  मूक हि०  योजना  को  aa  तक
 ST

 नहीं  दिया  गया  है  ।

 व्यापार  तथा  उद्योग  प्रबन्ध

 1२३३.  थ्री  हरिश्चद्र  माथुर  :
 क्या  गृह-कार्य  मन्त्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 :

 क्या  सरकार  ने  तीसरी  योजना  प्रविधि  के  दौरान  देश  में  व्यापार  तथा  उद्योग  प्रबन्ध

 के  लिये  कर्मचारियों  की  आवश्यकता  का  श्रीमान  लगाया  है  ;

 यदि  तो  इस  श्रावश्यकता  को  पुरा  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  प्रबन्ध  सम्बन्धी  प्रविधिक

 श्रंध्ययन  के  अखिल  भारतीय  बोर्ड  द्वारा  डा०  ए०  राम स्वामी  मुदलियार  की  प्रख्यात  में  स्थापित  की

 गई  एक  समिति  इस  मामले  की  जांच  कर  रही  है  ।

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।  में  रखा  गया  ।  वे  सिये

 संख्या  एल०  टी०  PEAS  /  ६३]

 में  तेल  शोधक  कारखाना

 श्री  प्र०  चे

 |  श्री  भागवत  झा  आजाद :

 थो
 राम  रतन  गुप्त

 :

 शी  प्र०  ०  चक्नवर्तों

 श्री  रामचन्द्र  इलाका

 1.६ |  नि  र०  लश्कर
 |

 उ  बालेश्वर  मीता
 :

 श्रीमती  सावित्री  निगम

 श्री  सिद्धपुर  प्रसाद

 शनी  वे०  पुरी

 डा०  श्रीनिवासन

 थी  रघुनाथ  सिंह

 शी  इन्द्रजीत  गुप्त

 थी  ato  चं०  शर्मा

 शी  थनगॉडर :

 क्या  पेट्रोलियम रसायन  मन्त्री  २१  १९६३  के  तारांकित seq  संख्या  १८४  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ware  में  तेल  शोधक  कारखाने  की  स्थापना  के  स्थान  के  बारे  में  इस  बीच  निर्णय

 किया जा  चुका  है  ;  दौर
 हि  Te,  तय  ि  पय यय यस

 मूल  अंग्रेजी  में
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 इस  योजना  की  रूपरेखा  क्या  है
 ?

 शौर  रसायन  मंत्री  हुमायूँ कबीर  :  पौर  wa  तक  जिस

 सामग्री  (Set)  की  जांच  की  गई  है  उससे  यह  पता  चलता  है  कि  दक्षिण  में  एक  दूसरे  तेल  शोधक
 खाने की  भ्रावश्यकता है  ।  ि  ब्यौरों  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 प्रशासनिक सुधार  आयोग

 श्री  श्रीनारायण दास

 श्री  हरि  विष्णु कामत

 श्री  यशपाल  सिंह

 श्री  हरिश्चन्द्र  साथर

 प  २३४५  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 |  श्री  श्र०  ना०  विद्यालंकार

 श्री  प्र०  चं०

 श्री  अब्दुल  गनी  गोनी

 |  att  गोपाल  दास  मेंगी

 गृह-कार्य  मन्त्री  १८  १९६३  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  ७५२  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 मै ंयह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  शासन  में  प्रशासनिक  सुधारों  के  बारे  में  सुझाव  देने  के  लिए  एक  उच्च
 शक्ति

 आयोग  स्थापित  करने  के  हेतु  प्रस्ताव  तैयार  करने  में  कोई  प्रगति  हुई  यदि  तो

 कितनी ?

 गृह-कार्य  मंत्रो
 :£

 प्रशासनिक  सुधारों  की  समस्या  पर  मैं  अत्यन्त  शीघ्र ही

 विचार  कर  रहा  BR  श्र  इस  विषय  पर  शीघ्र  ही  मैं  एक  वक्तव्य  दूंगा
 ।

 न्यायाधीश  को  हटाने  के  लिये  विधान

 1*२३६  श्री हरि  विष्णु  क्या  गह-कार्य  मन्नी  न्यायाधीशों  को  हटाने  के  लिए  विधान
 के  सम्बन्ध में  १८  १९६३  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  तक  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्यां  मामले  पर  विचार  हो  चुका  है  ;

 यदि  तो  क्या  परिणाम  निकले
 ?

 मंत्री  नरदा )  श्र  इस  मामले  पर  विचार  पूरा  नहीं

 gal ह

 पकिस्तान से  गेस

 श्री  निदान चन्द्र  सेठ

 थी  पवन

 ewe
 श्री  fas  प्रसाद

 क्या  पेट्रोलियम  att  रसायन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  ने  पाकिस्तान  सरकार  से  गैस  का  सम्भरण  करने  का  श्रीराम

 res

 मूल  अंग्रेजी अंग्रेजी

 1621  (Ai)  1.50.--3.
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 (a)  यदि  तो  उस  पर  पाकिस्तान  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ;

 इस  गैस  का  उपयोग  किस  प्रकार  होगा  ;

 क्या  पाकिस्तान  सरकार  ने  कोई  शर्ते  पेश  की  हैं  ;  ate

 ये  शर्ते  भारत  को  कहां  तक  स्वीकार  हैं
 ?

 पेट्रोलियम  शौर  रसायन  मंत्री  (att  gare
 :  से  १९६०  में  भारत  को

 गैस  का  सम् भरण  करने  के  पाकिस्तान  सरकार  मे  रुचि  प्रदर्शित  की  थी  ।  गैस  की  उपलब्ध

 सम्भरण  सम्बन्धी  गैस  की  उपलब्धि  की  मूल्य  तथा  अन्य  सम्बन्धित  प्रश्नों  पर  १९६१

 में  विशेषज्ञों  की  बीच  चर्चा  हुई  थी  ।  क्योंकि  पाकिस्तान  के  प्राधिकारियों  द्वारा  बताये  गये  मूल्य  पर  गैस

 खरीदना  लाभदायक  नहीं  समझा  गया  था  और  क्योंकि  पाउन्ड्स  स्टिंग  में  मूल्य  का  भुगतान  मांगा

 गया  प्रस्ताव  फलदायक  सिद्ध  नहीं  हो  सका  ।

 श्रफगा  पिस्तान
 को  भारतीय  पुराप्तत्ववे ता

 | श्री  प्र०  ०  चक्रव्तां

 श्री  प्र०  चे  दिन
 \ A  औ

 श्री  रघुनाथ  सिंह  :

 थ्री  बन  : १२३८

 थी  नौ  कर  यादव

 (|  बिशन  चन्द्र  सेठ

 शिक्षा  मस्ती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  पुरातत्ववेत्ताश्नों का  एक  दल  अफगानिस्तान में  बनियान

 नामक  स्थान  पर  भेजने  का  विचार  है  जहां  पर  वह  बुद्ध  के  अवशेषों  की  खोज  तथा  परिरक्षण करेगा  ;

 शर

 क्या  अन्वेषणात्मक  सर्वेक्षण  करने  के  लिए  इसी  प्रकार  के  दलों  के  ईराक  तथा  संयुक्त

 गणराज्य  भेजें  जाने  की  तराशा  है
 ?

 शिक्षा  मंत्रालय
 में

 उप मंत्रो  स०  मो०  :  बनियान में  खुदाई  सम्बन्धी

 तथा
 अवशेषों

 के  परीक्षण  सम्बन्धी  कार्यक्षेत्र  में  कार्य  करने  के  लिये  अफगानिस्तान  को  पुरातत्ववेत्ताओं
 का

 एक  दल  भेजने  का  एक  प्रस्ताव  सरकार  के  सामने  है  ।  इस  प्रस्ताव  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 ईराक
 को

 एक  दल  भेजने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।  संयुक्त  ae  गणराज्य  के  सम्बन्ध
 में  एक  प्रस्ताव  विचाराधीन है  ।

 मूल  शंप्रेज़ी  में
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 श्रनुसूुचित  जातियों  तथा  भ्रनुसुचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिए  पदों  का  रक्षण

 श्री  पम चन्द्र  इलाका

 नि०  रं०  भास्कर

 roe  थो  घलइवर  मोना

 कया  गह-कार्य  २८  q¥&&3  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  ३५२  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  इस  बीच  कोई  निर्णय  कर
 लिया

 है  कि  चतुर्थ  श्रेणी  से  तृतीय  श्रेणी  में

 पदोन्नति  के  अपभ्रंश  में  १२/,  प्रतिशत  स्थान  अनुसूचित  जातियों  तथा
 अनुसूचित  afer

 जातियों  के  लिए  रक्षित  रखे  जायें  ;  और

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  है
 ?

 पंगत-काय  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्रो  हजारनत्रीस )  यह  निर्णय  किया  गया  है
 कि

 तटीय  श्रेणी  तथा  चतुर्थ  श्रेणी  की  उन  तथा  पद क्रमों  में  जिनमें  कि  बाहर  से  कोई  भी  भरती  नहीं

 की  चयन  करके  अथवा  केवल  विभागीय  विद्यार्थियों  के  लिये  प्रतियोगात्मक  के

 णामों  के  झरा धार  पर  दी  जाने  वाली  पदोन्नतियों  में  अनुसूचित  जातियों  के  लिये  १९/,  प्रतिशत  स्थान

 तथा  अनुसूचित alien  जातियों  के  लिये  ५  प्रतिशत  स्थान  सुरक्षित  रखे  जायेंगे  ।

 इस  विषय  पर  भारत  सरकार  के  संकल्प  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रख  दी  गई  है  ।

 में  रखो  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  [-4  2e¥0/%3]

 राष्ट्रीय  प्रयोगशाला

 थो  Jo  चे  बुरा

 श्रीमती  सावित्री  निगम

 +*  Rvo  श्री  रामचन्द्र  इलाका

 |  डा०  लक्ष्मोमत्ल  सिंघवी
 :

 | att  हेमा

 कपा  दिक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  हाल  में  ही  राष्ट्रीय  विज्ञान  संस्था  की  वार्षिक  सामान्य  बैठक  में

 अणुशक्ति आयोग  के  प्रधान  डा०  एच ०  ज े०  भाभा  द्वारा  दिए  गए  वक्तव्य  की  प्रो  दिलाया  गया  है

 जिसमें  उन्होंने  पर्याप्त  वैज्ञानिकों  की  उपलब्धता  के  बिना  राष्ट्रीय  प्रयोगशालाओं  की  स्थापना  के

 त  के  की  आलोचना की  है  ;

 यदि
 तो

 नई  राष्ट्रीय  प्रयोगशालाओं  का  आयोजन  करने  से  पुर्व  पर्याप्त  संख्या  के

 को  उपलब्ध  कराने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  ह  ;

 क्या  उपरोक्त भाग  में  निर्दिष्ट  प्रक्रिया  के  कारण कारण  विश्वविद्यालयों  को  अपेक्षित

 वैज्ञानिक  नहीं  मिलेंगे
 ?

 अंग्रेज़ी  में
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 दिक्षा  मंत्री  मत  Fo  :  ६  १९६३  को  राष्ट्रीय  विज्ञान

 संस्था  की  वार्षिक  सामान्य  बैठक में  डा०  एच०  ज०  भाभा  ने  राष्ट्रीय  विज्ञान  संस्था  के  सभापति
 को

 अपनी  हैसियत  से  कुछ  टीका-टिप्पणी  की  थी  ।

 ate
 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया  है

 ।

 विवरण

 देश  की  विकास  योजनाओं  के  संदर्भ  में  विज्ञान  तथा  प्रौद्योगिकी  के  न्यूनाधिक  विशिष्ठ

 क्षेत्रों  मे ंविशिष्ठ  प्रयोजनों  के  लिये  राष्ट्रीय  प्रयोगशालाओं  तथा  संस्थाओं  की  स्थापना  की  जाती

 aa  प्रस्तावों  की  विशषज्ञों  द्वारा  जांच  की  जाती  है  तथा  कर्मचारियों  के  पहलू  को

 सभी  पहलूओं  इन  पर  प्रस्तावों  पर  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  अ्रतुकंधान  बो  पौर  वैज्ञानिक

 तथा  प्रौद्योगिक  wera  परिषद  के  शासी  निकाय  रा  विचार  किया  जाता है  |  प्रस्तावों  पर

 योजना  आयोग  की  के  वैज्ञानिकों  रा  भी  विचार  किया  जाता है  ।  एक  राष्ट्रीय

 शाला  की  स्थापना  में  कई  वर्ष  का  समय  लगता  है  कौर  वैज्ञानिक  तथा  प्रविधिक  सेविवर्ग  धीरे-धीरे

 भरती  किए  जाते  हैं  ।

 कुछ  उच्च  विशेषीकृत  क्षेत्रों  में  जहां  कि  ऐसा  कायें  भारत  में  न  किया  जा  सका  उदीयमान

 युवा  वैज्ञानिकों  को  एसे  क्षेत्रों में  अध्ययन  करने  तथा  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  लिये  विदेशों

 को  भेजने  के  संबंध  में  कार्यवाही  की  जाती  कौर  परिषद  में  कार्य  करने  वाले  वैज्ञानिकों को

 भी  विशेषता  के  कुछ  विशेष  क्षेत्रों  में
 झपने  ज्ञान  में  वृद्धि  करने  के  लिए  विदेशों  को  भेजा  जाता  हैं  ।

 अधिकाधिक  श्रोता  प्राप्त  कर्मचारी  वैज्ञानिकों  के  पुल  में  से  लिये जाते  हैं  ।  इसके

 नातिक  तथा  प्रौद्योगिक  अनुसंधान  परिषद  की  अनुसंधान  अधिकार  वृत्तियों  )  तथा

 स्नातक  शिशिक्षुता  की  योजनाकारों  से  प्रत्येक  वर्ष  भारी  संख्या में  प्रशिक्षित  व्यक्ति  निकलते  हैं

 जोकि  परिषद  की  राष्ट्रीय  प्रयोगशालाएं  में  निम्न  स्तरों पर  कार्य  करने  के  लिये  थ प्रच्छ  निपुण  होते

 हैं  कौर  कुछ  समय  में  उच्च  स्थानों पर  नियुक्त  जाने  क  पात्र  हो  जाते  हैं  ।  १९६२  में

 परिषद  की  राष्ट्रीय  प्रयोगशालाश्रों  में  की  गई  भरती  के  विश्लेषण  से  यह  प्रकट  होता  हैं  कि  वैज्ञानिक

 तथा  प्रविधिक  श्रेणियों  की  कुल  भरती  में  चूने  गए  उम्मीदवारों  में  ६०  प्रतिशत  विभागीय

 बार  थे  |

 तई  सार्वजनिक  deal  के  नाम

 ६१९.  श्री  सिद्धपुर  प्रसाद :  क्या  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 क्या  यहं  सच  है  कि  कुछ  समय  पूर्वे  सरकार  ने  ऐसा  श्रादेश  निकाला  था  कि  सरकार

 स्थापित  की  जाने  वाली  नई  सार्वजनिक  संस्थाओं  के  नाम  म्रंग्रेजी  में  न  होकर  हिन्दी  में

 श्र

 तो  क्या  सरकार को  किसी  ऐसे  मामले  का  पता  है  जिसमें  स  आदेश का  पालन
 ~

 नहीं  किया  हूं  ?

 गृह-कार्य  राज्य-मंत्री  :
 गृह  मंत्रालय  के  कार्यालय

 ज्ञापन
 संख्या  92/948 4-ATe  एल०  दिनांक  २७-३-१९६२  में  यह  कहा  गया  था  कि  भारत

 सरकार  की
 जो  नई  संस्थायें

 शादी  स्थापित
 की  जाएं  उनके  नाम  हिंदी

 या  अन्य  भारतीय  भाषाओं

 मल  अंग्रेज़ी  में



 ६  qasy  )  लिखिए  उत्तर  £03

 में  शरू  से  ही  रखे  जायें  और जब  कभी  भी  कोई नई  संस्था  sale  स्थापित  की  जाए  तो  इस  बात

 ध्यान  में  रखा  जाए  ।  कार्यालय  ज्ञापन  की  एक  प्रति  संलग्न  है  ।  में  रखा  गया  ।

 देखिये  संख्या  एल०  gto  १€४१/६३]

 इस  मंत्रालय  को  पता  चला  है
 कि

 कुछ  नए  कार्यालयों  के  नाम  शुरू से  हिन्दी

 तथा  ग्न्य  भारतीय  भाषियों  में  नहीं  रखे  गये  ।  इस  बात  को  संबंधित  अधिकारियों के  ध्यान  में

 लाया गया  है  ।

 योजनाओं  में  गर-सरका रो  बस्ती  बसाने  वालों  का  सहयोग

 a  at  कि 1६२०.  श्यामलाल  सर्राफ
 :  गह-कार्ये मंत्री यह बताने मंत्री  यह  बताने  की  कपी

 क

 दिल्ल  प्रशासन  राजधानी
 में  मकानों  की  वर्तमान  कमी को  पुरा  करने के  लि

 गैर-सरकारी  बस्ती  बसाने  वालों से  सहायता  लेने  की  एक  योजना  करने  वाली है  ;

 झर

 )  यदि  तो  इस  योजना  में  हिस्सा  लेने  वालों को  किन  शर्तों  का प्रस्ताव किया  गंया  है

 कौर  से  कार्यरूप  कब  तक  दिया  जाने  वाला  है
 ?

 पगह-कार्य मंत्रालय में राज्य-मंत्री मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  नवदीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 इलाहाबाद  उच्च  न्यायालय

 1%२१-  श्री  सरजू
 पाण्डेय

 :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  इलाहाबाद
 7 उच्च  न्यायालय में  इस  समयਂ  लम्बित  नवीन  याचिकाएं  की  क्या  है

 ?

 मंत्रालय में  राज्य-मंत्री
 हज़र नवीस

 :  १  F&RR  को  इलाहाबाद

 उच्च  न्यायालय  में  लोक  प्रतिनिधित्व  भ्र धि नियम  के  अन्तर्गत  तेरह  प्रथम  atte  तथा  निर्वाचन

 याचिका ग्र ों  में  दिये  गये  आदेशों के  विरूद्ध  छः  याचिका  लेख  लम्बित  थे  |

 मत्य  दण्ड

 ६२२,  श्री  सरजू  पाण्डेय  :  ब्या  गह  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  राष्ट्रपति  ने

 १६६०,  १६६१,  FERR  कौर  १९६६३  में  प्रभी  तक  कितने  व्यक्तियों  का प्राण दण्ड  साफ  किया  ?

 गह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (att  हज़र नवीस )  :  सन्  {ERO  में  Bs  बन्दियों  स
 १९६१ में  ८८  बन्दियों  सन्  १९६२ में  ६१

 बन्दियों  का  शर  चालू  वर्ष
 की

 अवधि  में  tly NW (sata
 २२  q&e8  ४०  बन्दियों  का  मूर  दण्ड

 झ्राजीवन  कारावास  में  परिवर्तित  किया

 गया  ।  सन्
 १९६२  में

 एक  बन्दी  का  मृत्यु  दण्ड
 दस

 वर्ष  के
 TOR  कारावास  में

 बदला
 गया

 taut  wast  में



 है  oy  लिखित  उत्तर  २७  १६६ हे

 बस्तर  नरेश

 att  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :

 प्

 ग्  है  ga

 7

 1*६२३.

 श्री  पृ०  च०  भंजरेव  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ~  क्या  यह  सच  है  सकी  बस्तर  के  वर्तमान  नरेश ने  सरकार  को  हाल  ही  में  एक  ज्ञापन-पत्न

 भेजा है  ;

 यदि at,  तो  उसमें  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ;  atk

 उसपर  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्यो  है  ?

 मंत्री  :
 जी  हां

 ।

 बस्तर  नरेश  ने  निम्नलिखित  बातें  उठाई  हैं

 (१)  उनमें  तथा  उनके  भरपूर  बस्तर  नरेश  श्री  प्रवीर चन्द्र  भंजदेव  के  Te

 सम्पत्ति  को  बटवारा |

 (२)  att  प्रवीर  चन्द्र  भंजदेव  द्वारा  निजी  सम्पत्ति  के  निबटान  का  प्रश्न ।

 (3)  अवांछनीय  लोगों  महल के  परिसर का  उपयोंग  ।

 (7)  मामला  मध्य  प्रदेश  सरकार  के  पास  भेज  दिया  गया  है  |

 के  कालेजों  को  भ्रतदान

 1६२४.  श्री  go  do  भेजने :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने
 को  कृपा  करेंगे

 कि  मां  ध्  प्रदेश

 में  विभिन्न  कालेजों  के  नाम  कया हैं
 तथा

 तीस
 ग  योजनावधि में  अब  तक  विश्वविद्यालय  अनुदान

 aa से  उन्हें  कितने  भ्र तु दान  प्राप्त हुए  हैं  ?

 शिक्षा  मंत्री  (sit  qo  क०  :  जानकारी  करनी  की  जा  रही  है  प्रौढ़

 पटल  पर  रख  जाएगी ।

 sist  में  छिदी  कार्य

 1६२६.  श्री  थन गौ डर  :  कया  पेट्रोलियम  शौर  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 कि
 न

 पट  कोई  जिला  मद्रास  में  तेल की  खोज  के  लिये  छिद्र  कार्य  में

 अब
 तक

 क्या  प्रगति हुई  है
 रोक

 इस  प्रयोजन  के  लिये  तीसरी  योजना  में  कितना  वित्तीय  आवंटन  किया  गधा

 ि ए

 मल  झंप्रेजी
 में



 ६  १८८४
 )

 लिखित  उत्तर  go¥

 पेट्रोलियम घौर  रसायन  मंत्री  हमा यून
 :  स्तर  जानकारी  प्राप्त

 करने के  लिय  पर्ट्ट्कोट्रई में  एक  संरचनात्मक  कुएं की  खुदाई  २८  q&RR  को

 ge  थी  ।  खुदाई  हो  रही  है
 ।

 GER 9-8  तथा  १६६४-६५  में  अनुमानित  व्यय  लगभग  १८  लाख  रुपए

 marry  में  जुनियर  टेक्निकल  स्कूल

 1६२७.  थी  प्र्०  | ह  राघवन  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  में  एक  जूनियर  टेक्निकल  स्कूल  खोलने  का  प्रस्ताव हैं  ;

 यदि  तो  क्या  कोई  स्थान  चुन  लिया  गया  है  ;  और

 ६  कब  ू  ह  ह

 किक  मंत्री  qo  क०  :  हां

 wat  नहीं  ।

 स्थान  चुन  लिये  जाने  तथा  आवश्यक  शिक्षण  सुविधायें  जुटा  लिये  जाने  के  शीघ्र  बाद

 स्कूल  चालू हो  जायेगा  |

 उड़ीसा  में  पुस्तकालय  स्कूल

 1६२८.  Mt  रामचन्द्र  मलिक  :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृप  करेंगे कि  :

 केन्द्र  परा  उड़ीसा  सरकार को  पिछले  पांच  वर्षों  में  उस  राज्य  में  पुस्तकालय  स्कूल

 खोलने  के  लिये  ऋण  या  अनुदान  के  रूप में  कुल  कितनी  राशि दी  गई  ह  ;  ar.

 स्कूलों  के
 पुस्तकालयਂ  wera

 को  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  उड़ीसा  सरकार  द्वारा
 क  re  च

 उपाय  कि  गये  हैं
 ?

 मंत्री  स०  क०  भ्र ौर  (a).  अपेक्षित  जानकारी  उड़ीसा  सरकार

 से  एकत्रित की  जा  रही  है  ।

 उड़ीसा  में  सामाजिक  दिक्षा  सम्बन्धी  साहित्य

 1६२९.  शी  रामचन्द्र  इलाका  :  क्या  शिक्षा  पन्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  सामाजिक  शिक्षा  सम्बन्धी  साहित्य  के  क्षेत्र  में  उड़ीसा  के

 मौके  तथा  पुस्तक-विक्रेताझओं  को  १६६१-६२,  १९६२-६३  तथा  १९६३-६४  में  अब

 तक  कोई  वित्तीय  सहायता  दी  गई  थी  ;  शौर

 यदि
 तो

 उपरोक्त  वर्षों  में  कुल  कितनी  राशि  दी  गई  तथा  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  मु०
 कठ  छागली )

 :  aT  GQREDLE
 Rly  में  ।

 (*)  जी

 मूल  alist  में



 Rok  लिखित  उत्तर  २७  qe Fz के

 नव-शिक्षितों  के  लिये  पुस्तकों/पाण्डुलिपियों  की  पुरस्कार  प्रतियोगिताओं  की  योजना

 ई अझन्तगत  जड़िया  भाषा  में  पुरस्कार  जीतने  वाली  पुस्तक  पड़े  की  १५००

 खरीदी गई  थीं  झर  q&R2-&8  में  लेखक-प्रकाशक को  १२००  रुपये  की  राशि  दी  गई  थी  ।'

 रिव्यू  की  प्रतियों  का  जीत  किया  जाना

 (  श्री
 कछवाय  :

 श्री  बड़े  :

 1६३  जिद
 ह  श्री  बूटा  fag  :

 श्री  प्रकाशा वीर  शास्त्री  :

 गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 भारतीय  चुंगी  अधिकारियों
 ने

 हिमाचल  प्रदेश  साम्यवादी  दल  के

 नाम  चीन  से  भेजा  गया  एक  बण्डल  जब्त  कर  लिया  जिसमें  चीन  के  रिव्यूਂ  श्रख़ेबार  की

 प्रतियां  थीं  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  इस  मामले  में  कोई  जांच  की  गई  है  प्रौढ़  उसका  क्या  परिणाम  रहा
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  जी  नहीं  ।  परन्तु  हाल  ही  में

 भारत  चीन  मैत्री  शिफ्ट्न  शिमला--के  नाम  भेजें  गये  are  हवाई  डाक

 के  जिनमें  रिव्यू  नामक  पत्निका  की  are  प्रतियां  जब्त  किये  गये  थे  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 मंत्रियों  का  यात्रा
 भत्ता

 श्री  स०  Alo  बतों  :

 थू
 किय  श्री  दिव  मुर्ति  स्वामी  :

 क्या  गृह-कार्य  मन्त्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 कया  यह  सच  है  कि  मन्त्रिमण्डल  के  सदस्यों  ,  राज्य  मूर्तियों  तथा  उप मन्त्रियों  के  यात्रा
 a  ध

 भत्ते  qes3  में  १  9&3  तक  १९६२  के  सारे  वर्ष  से  बहुत
 ्र  अकथ थ

 यदि  तो  १९६२  में  उन्हें  यात्रा  भत्तों  के  रूप  में  कुल  कितनी  राशि
 दी  गई  थी  ;  शौर

 9&s3  में  १  q&RR
 तक  यात्रा  भत्तों  के  रूप  में  कितनी  राशि

 दी
 गई

 है  ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  से  १९६२-६३  के
 वित्तीय

 वर्ष  के  लिये  मन्त्रिमण्डल  के  राज्य  मन्त्रियों  तथा  उप मन्त्रियों  के  दौरों का  खर्चा  3, 15,5  ३७

 रुपये  था  तथा  १  १९६३  से  ३०  VERB  तक  ४२,०२१ रुपये  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 ६  qscy
 )  लिखित  उत्तर  Eo:

 दिली  में  st.

 श्री  श्रॉफार  लाल  बैरवा :
 ६३३.

 {  श्री  गोकरन  प्रसाद  :

 क्या  गुह-कार्य  बताने  को

 कितने  कैदी  थे  ?
 छपा

 करेंगे  कि  Gexe  और  VEER  में  दिल्ली  में

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  चन्द्र

 संख्या  निम्न  प्रकार  है

 :  १६४६

 ak

 TERR  में  कैदियों

 qeae  ,  ६,३१३

 १९६२  दरे ०

 दिलती  4  नये  कालेज

 श्री  शिकार  ला
 त

 :

 श्री  गोकरन  प्रसाद  :
 ६३४.

 श्री  विश्वनाथ  :

 श्री  दी०  चल  फार्मा

 कया  शिक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 दिल्ली  में  are  नये  कालेज  खोलने  की  व्यवस्था  की  जा  रही  है  5

 यदि  तो  वे  कब  तक  खुल  जायेंगे  सनौर  उन  पर  कितना  व्यय  होगा  ;  शौर

 प्रस्तावित  कालेज  किस  जगह  खोले  जायेंगे
 ?

 मंत्रो  कू ०  कण  :
 जी  नहीं  ।

 ate  (7)  प्रशन
 ही

 नहीं  उठते  |

 से  श्रोती तेल  का  आयात

 /
 (oir  प्र०  चं०

 बह्  “  |

 1६३४.  2  श्री  वारियर
 i  i

 Lait
 दी०  चं०  शर्मा  :

 कया पेट्रोलियम  शर  रसायन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 भारतीय

 तेल  शोधक  कारखाना  निगम  के  प्रबन्ध  निदेशक  कुवैत  से  अशोधित  तेलਂ

 के  आयात  के  प्रश्न  पर  बातचीत  करने  के  लिये  हाल  ही  में  वहां  गये  थे  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  श्र

 तेल
 के  रायात की  शर्तें क्या  हैं  ?

 मल  अग्रेजी  में
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 है

 शौर  रसायन  मंत्री  हमायत  :
 जी  हां

 ।

 ate  (7)  बातचीत  हुई  थी  वह  भ्रन्वेषी  ढंग  की  थी  कौर  किन्हीं  निष्कर्षों  पर  पहुंचने

 पहले  बातचीत  आवश्यक  होगी
 |

 ध्रमरीका  में
 एक

 भारतीय  द्वारा  इलेक्ट्रानिक  विष् कार  |

 RRS  थी  free  प्रसाद  :  क्या  शिक्षा  मस्ती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  !

 क्या  यह  सच  है  कि  अमरीका  में  भौतिक  विज्ञान  के  एक  भारतीय  वैज्ञानिक  ने  एक

 आविष्कार
 किया

 जिसके  फलस्वरूप  नये  किस्म  के  इलेट्रानिक  यन्त्रों  का  निर्माण  किया
 जा

 और

 यदि  तो  उस  आविष्कार  की  खास  बातें  कया  तथा  सामाजिक जीवन  में  उसका

 महत्व है  ?

 शिक्षा  मंत्री  ना  क०  :  सनौर  जी  वाद  श्रृजन  इफैक्टਂ

 के  नाम  से  की  तरह  का  ही  एक  देखा  गया  है  जो  कम  तापमानों  पर  मैगनेट

 स्क्रीन  झर  श्रोसिलिशन  का  एक  तरीका  उपलब्ध  करता  है  ।  यह  बताया  गया  है  कि  इस  नये

 arent  बढ़ते  हुए  चुम्बकीय  क्षेत्र  के  साथ  पीरियोडिक  श्रोसिलेशन  को

 है  |

 यह  खोज  इलेक्ट्रानिकीय  साधनों  के  लिए  नयी  स्रोत  सामग्रियां  उपलब्ध  कर  सकती  हैं  लेकिन

 अभी  इलेक्ट्रानिक  उद्योग  are  सामाजिक  जीवन  पर  पड़ने  वाले  उसके  प्रभाव  के  बारे  में  कुछ  भी

 सामयिक  नहीं  होगा

 खेलकूद  जांच  समिति  की  रिपोर्ट

 श्री  ama  सिंह :
 ६३८.

 विभूति  मिश्र

 क्या  शिक्षा  बढ़ती  २८  1&4  के  तारांकित  प्रशन  संख्या  iXe  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रोम
 श्रोलम्पिक

 में  भारतीय  टीम  के  खेलों  के  बारे  में  रिपोर्ट  देने  के  लिए  नियुक्त की  गई

 जांच  समिति  द्वारा  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  न  किये  जाने  पर  इस  बीच  क्या  कार्यवाही  की  गई  है

 आगामी  म्ोलम्पिक  खेलों  में  भारतीय  टीम  की  विजय  सुनिश्चित  करने  के  लिये  क्या  ठोस

 उपाय  किये  जा  रहे  हैं  ?

 शिक्षा  मंत्री  स०  कण  :  are  समिति  द्वारा  wafer  साक्ष्य
 प्राप्त

 कर  लिया  गया  है  उस  पर  hat  भारतीय  खेल  कूद  परिषद्  विचार  करेगी
 |

 इस  बीच  भारत
 तथा  विदेशों  में  खेल  प्रतियोगिताओं  और  प्रशिक्षण  के  लिये  भारतीय  श्रोलम्पिक  संघ  तथा  अन्य

 सम्बन्धित  राष्ट्रीय  खेल  कूद  संघों  को  वित्तीय  सहायता  दी  जा  रही  है  |

 ee ae
 अंग्रजी  में
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 हिन्दी  में  प्रयोग  सम्बन्धी  समिति

 थो  पाण्डय

 af  sit  बालगोविन्द वर्मा

 गृह-कार्य  मन्त्री  १८  q&Q3  के  भ्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  २०६७  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  सरकार  के  कार्यालयों  में  हिन्दी  के  प्रयोग  का  पुनरीक्षण  करने  के  लिये  बनाई  गई

 समिति  की  aa  तक  कुल  कितनी  बैठकें  हुई  हैं  ;  कौर

 उन्होंने  अपने  कार्य  की  गति  बढ़ाने  के  लिये  सभी  तक  कौन  से  ठोस  कदम  उठाये  हैं  |

 गह-कार्य मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो
 :  (@)  कमेटी  का  काम है

 उन  उपायों  में  समन्वय  लाना  जो
 कि

 विभिन्न  मन्त्तालयों  ने  गृह  मन्त्रालय  में  कार्यालय  ज्ञापन  संख्या

 9%/9/89  को  एल०  दिनांक  २७  १६६१  १)  में  दिये  गये  कार्यक्रम  को

 frag  करने  के  लिए  हाथ  में  लिये  हैं  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  Tao  ठी ०  Reve/

 ६३.]  कमेटी  की  अब  तक  दो  बैठकें  हुई  हैं  ।  इन  बैठकों में  कमेटी  ने  इस  कार्यक्रम की  प्रगति का  पुनः राव
 ९  कन  किया  ate  व्यावहारिक  कठिनाइयों  को  दूर  करने  तथा  अधिक  समन्वय  लाने  के  कुछ

 2.0  दिये  |

 ग्राम्य  दिक्षा

 1६४०.  श्री  यशपाल fag  क्या  शिक्षा  मस्ती  यह  २८  १९६३  के  अतारांकित  प्रश्न

 संख्या  १०४६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  शिक्षा  देने  के  लिये  महिला  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षण  देने  की

 योजना  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  हैं  ;  ग्रोवर

 योजना  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  श्रब  तक  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 शिक्षा  मंत्रो  मठ  क्०  :
 योजना  ae  विचाराधीन है

 शौर  (7).  प्रश्न ही  नहीं  उठते  |

 दिल्ली  के  न्यायालयों  सें  लम्बित  मामले

 1६४१.  श्री  यदा पाल  सिंह  :
 क्या  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  सकी  :

 (#)  ३०  १६६३  तक  दि
 '

 के  न्यायालयों में  लम्बित  मामलों  की  कुल.-संख्या

 कया है  ;  कौर
 a  a

 faa  अंग्रेजी  में
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 (a)  उन  शीघ्रता  से  निबटाने  के  लिये  क्या  उपाय  किये  गये  हैं  ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  RERER  |

 लम्बित  मामलों  का  निबटारा  करने  के  लिये  एक  अतिरिक्त  जिला  मजिस्ट्रेट तथा  १२

 मजिस्ट्रेट नियुक्त  किये  गये  हैं  ।

 दिल्ली  में  अंग्रेज़ों  की
 प्रतिमायें

 श्री  प्रकादावोर  शास्त्रों  :

 । |  शो
 राम  सेवक  यादव

 ६४२.-  थीं  कछवाय  :

 श्री  घटिया  :

 |  श्री  Yo  ना०  मण्डल  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  कौर  नई  दिल्ल  में  जो
 अंग्रेजों

 की  प्रस्तर  प्रतिमायें  लगी  हुई  उन्हें  हटाने  के

 काय  में  कितनी  प्रगति  हुई  है  ;

 कब  तक  ये  सब  प्रस्तर  प्रतिमायें  पुरी  तरह  हटा  दी  जायेंगी  ;

 इन  के  स्थान  पर  क्या  किन्हीं  भारतीय  नेतायों  की  प्रस्तर  प्रतिमायें  लगाने  का  भी  निश्चय

 किया  गया  अर

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 गृह-कार्यों  मंत्री  :  fart  ont  पंचम  तथा  क्वीन  मेरी  की  दो  ate

 प्रतिमायें  राष्ट्रपति  भवन  में  थीं  उन्हें  हटा  दिया  गया  है  ।

 जैसे  ही  कि  उन  के  रखने  के  लिये  उपयुक्त  स्थान  उपलब्ध  हो  जायगा  |

 कौर  जिम  स्थानों  से  विदेशियों  की  प्रतिमा यें हटायी  गयी  उन  पर

 नेताओं  की  प्रतिमायें  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  नहीं है  ।

 खनन  सार्थों  को  तलाशी

 पिंड  डा०  लक्ष् मीम लल  सिंघवी  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है
 कि

 सितम्बर  कौर  १९६३  में  भीलवा  उदयपुर कौर  जोधपुर
 क्षेत्रों

 में  कतिपय  खनन  सार्थों  की  तलाशी  ली  गई  थी  कौर  पुस्तकें  तथा  दस्तावेज  बरामद  किये  गये ~
 atc

 क्या  ऐसी  शिकायतें  याई  हैं  कि  इन  तलाशियों के  दौरान  तथा  बाद  में  अनावश्यक रूप  से

 परेशान  किया  गया  था  ?

 हि  ड मंत्रालय  में  राज्य  wat  (  पौ
 :

 जी
 जी  नहीं  ।

 eee
 ल  अंग्रेजी  में म्
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 निकोबार  में  सुपारी  का  मूल्य

 श्रीमती
 सा वित्रों  निगम

 ह
 ae  महेश्वर  नायक

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 कार  निकोबार  व्यापार  समवाय  तथा  नानकौरी  व्यापार  जो  निकोबार

 समूह में  लाइसेंस  प्राप्त  व्यापारी  निकोबार  द्वीप  समूह में  किन  मूल्य पर  सुपारी  ख  tas
 और

 ये  लाइसेन्स  प्राप्त  व्यापारी  अन्दमान  द्वीपसमूह  में  जनता  को  बेचे  जाने  के  लिय  मैसर्स

 ि  व्यापार  केन्द्रीय  सहकारी  कल्याण  संस्था  लिमिटेड  तथा  पोट  ब्लेयर  के  ग्न्य

 अनुमोदित  व्यापारियों  को  किन  मूल्यों  पर  सुपारी  बचते  हैं  |

 गृह-कार्य मंत्रालय में राज्य मंत्री मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  कार  निकोबार  व्यापार  समवाय

 नानकौरी  व्यापार  समवायਂ  २.  २०  रुपये  प्रति  किलो  की  दर  पर  सुपारी  ख  दत  हैं  |

 वे  पोर्ट  ब्लेयर  में  केवल  जावेद  व्यापार समवाय  को  ३  ७५  रुपये  प्रति  किलो

 शुभ  को  बी ०  कार  निकोबार  /  नानकौरी  की  दर  पर  सुपारी  बेचते  हैं  ।

 पोर्ट  में  सिविल  जज

 faite
 सावित्री  निगम  :

 ६४५.
 att  महेश्वर  नायक

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यहँ  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 FERR  में  पोट  ब्लेयर  में  सिविल  जजों  के  नाम  क्या  हैं  शौर  उन  में  से  प्रत्येक  का  ग्रामीण

 क्षेत्राधिकार  कितना  शआर

 qeQVATAAa
 में  उन  में  से  प्रत्येक  ने  कितने  दीवानी  मुकदमों

 का  फैसला
 किया ?

 ——_—— _  गह
 मंत्रालय

 में
 राज्य  मंत्री  )  :

 हज रन बीस
 a

 प्राणी  +  फैसला  किये
 ~

 पोर्ट  ब्लेयर में  सिविल  जजों के  नाम  war  क्षेत्राधिकार  गय

 दीवानी

 पियਂ  मुकदमे

 q  sft  बी०  के०  हालतें  RR जनवरी
 १६६२

 से  असी  fr

 १६६२
 ह

 न्यायाधीश )

 <  नि  श्री  लें  एस०  पांडे  १९६२  से  २८  qooo  रु०  १६

 न्यायाधीश )  qeRR

 .  श्री  के ०  अझरविन्दक्षण  Yoo  रु० q&a  से  देदे

 न्यायाधीश )  १६६२

 v  .  थी  लछमन सिंह  १९६९२  से  Yoo  १३

 न्यायाधीश )  १६६२
 y  .  श्री  वीरेन्द्र  प्रकाश  Re  १९६२  से  १०००  रू०

 कोई  नहीं

 न्यायाधीश )  ३१  YERR

 मूल  wast  में
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 ब्रिटिश  विश्वविद्यालयों  में  भारतीय  विद्यार्थी

 थो  बूटा  fag

 श्र  नरसिम्हा  रेड्डी

 ्  श्री  कपूर  fag

 कया  शिक्षा  पती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 9eRI-KR  के  पढ़ाई  वर्ष  में  ब्रिटिश विश्व  विद्यालयों में  शिक्षा  पा  रहे

 भारतीय  विद्याथियों की  कुल  संख्या  कया

 उन  में  से  कितने  विद्यार्थी  उसी  अवधि  में  झ्राक्सफो्डे  तथा  कैम्ब्रिज  विश्वविद्यालयों  में

 पढ़  रहे

 शिका  मंत्रो  मु०
 क०

 :  उपलब्ध  जानकारी  के  अनुसार  में
 ब्रिटिश  विश्वविद्यालयों में  पढ़ने वाले  भारतीय  विद्याथियों की  कुल  संख्या  १८६३  थी  |

 इन  में  से  आक्सफोर्ड तथा  कैम्ब्रिज  विश्वविद्यालयों में  पढ़ने  वालीं  की  संख्या  क्रमश

 ६३  कौर  ६८  थी  ।

 श्रमदान  में  उपभोक्ता  सहकारों  स्टोर

 ,  श्रीमती
 सावित्री  निगम :

 fare
 महेश्वर  नायक

 क्या  गर-काट  बंती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मूल्य  स्तर  को  स्थिर  रखने  के  लिये  अ्रन्दमान  तथा  निकोबार  द्वीप  समूह  प्रशासन

 उत्तरी  तथा  मध्य  भ्रन्दमान  में  कोई  उपभोक्ता  सबका  '  स्टोर  खोले  गये  हैं

 )  यदि  तो  उस  के  क्या  कारण  हैं  ।

 गृह-कार्य मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  हज रन बीस  )  :  जी  हां  ।  ११  स्टोर  खोले  गये  हैं

 प्रशन  ही  नहीं  उठता  ।

 टोप  श्रौरंगापटम

 ga
 श्यामलाल  सर्राफ :

 TE¥s.
 विश्वनाथ  पाण्डेय :

 या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मैसूर  राज्य  में  श्रीरंगापटम् में  बनाई  जाने  वाली  एक  इमारत  में  संग्रहालय
 *

 नामक  संग्रहालय खोलने  का  विचार

 उस  संग्रहालय  में  किस  प्रकार
 की

 वस्तुयें  रखने  का  विचार  है  ;

 मूल  धंप्रेजी में
 eee



 ६  १८८४५  |  arr

 क्या  उन  वस्तुओं  में  समकालीन  इतिहास  की  अन्य
 चीजें  भी  सम्मिलित

 की
 जायेंगी

 ;

 संग्रहालय  की  इमारत  के  निर्माण की  अनुमानित लागत  क्या  होगी  ?

 मंत्रालय  में  उप मंत्रो  |: ह»  मो०  :  संग्रहालय पहले  से  ही  है  ।

 वस्तुओं  के  रखे  जाने  के  लिये  एक  नई  इमारत  बनाने  का  विचार  है  ।

 टीपू  सुल्तान  से  सम्बन्धित  वस्तुयें  जैसे  कि  उस  के  कुटुम्बियों  के  व्यक्तिगत

 छोटे  आकार के  उस  से  सम्बन्धित  दस्तावेजों की  फिल्मी  प्रतियां  are  उस  के  जीव  न

 पर  प्रकाश  डालने  वाले  अन्य  ५  |

 जी  हा ं।

 लगभग  2  लाख  रुपये  ।

 जापान  से  तेल  को  इस्पात  कौ  नलियों  कौ  शरीर

 थ्री  सुबोध  हसद

 थी  स०  चं०  सामन्त  :

 ey  श्री  Ho  लाठ  दीवाने

 क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  तेल  कम्पनी  के  लिए  तेल  की  इस्पात  की  नलियां  जापान

 से  खरीदी  जायेंगी  ?

 यदि  तो  क्या  इस  के  लिए  करार  पर  हस्ताक्षर  किया  गया

 क्या  ये  नलियां  नकद  या  उधार  खरीदी  जायेंगी
 ?

 कौर  रसायन  मंत्री  हमा यून
 :  शौर  जी  हां  ।  ४  a

 ६ਂ  व्यास  की  पाइप लाइन्स  भारतीय  तेल  कम्पनी  के  लिए  जापान  से  खरीदी  जा  रही  हैं  |

 भारतीय  तेल  कम्पनी  नकद  भुगतान  करेगी  ।

 दिल्ली  के  न्यायालय

 qKo  श्री  म०  ला०  द्विवेदी  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  यह  सच  है
 कि

 दिल्ली  के  न्यायालयों  समन  या  नोटिस  wits  या  हिंदी  में  जारी

 नहीं  किये  जाते

 यदि
 तो

 उन  के  अंग्रेजी या  हिन्दी  में  कब  से  जा  ग  किये  जाने  की  आशा

 इंस  मामले  में  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में

 राज्य  मंत्री  हु जर नवीस  )  :  दिल्ली  की  फौजदारी  en

 ee भ्र दाल तें  सम्मन  हिन्दी  we  उर्दू  में  तथा  नोटिस  केवल  उर्द  में  जारी  क
 रही  हैं

 ।  इन  न्यायालयों ने

 मूर  भंप्रेजी
 में
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 अग्रेज  में  सम्मन  जारी  करना  बन्द  कर  दिया  है  |
 सिविल  शौर  सेशन  कोर्ट

 जो  प॑
 जाब  हाई  कोर्ट  के  अघी  न

 सम्मन  भ्र ौर  नोटिसों  को  साधारणतया  भ्रंग्रेजी  और  उर्दू  में  जारी  कर  रही  हैं  |

 are  दिल्ली  प्रशासन  द्वारा  हिन्दी  में  भी  नौटिस  छपवाने  का  प्रबन्ध  किया  जा

 रहा  दिल्ली  की  सिविल  a  सै  शन  कोर्टों  में  प्रयोग  किये  जाने  बाले  सम्मन  प्रो  नोटिसों  के  हिन्

 अनुवाद  को  पंजाब  हाई  कोटे  के  अनुमोदन  के  लिए  भेजा  गया  है  ।  हाई  कोटे  से  अनुमोदित  होने  के  बाद

 हिन्दी  परिजनों  का  भी  प्रयोग  किया  जायेंगी  |

 औद्योगिक  प्रबन्धक  संग्रह

 1६५१  श्रीमती  साबित्री  निगम  :  कया  गृह-कार्य मंत्री  यहਂ  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  J&%  q-%  रे
 में  औद्योगिक  प्रबन्ध  संग्रह  में  कितने  व्यक्तियों  को  भरती  किया  गया  ?

 गाह-काय  मंत्रालय  सें  राज्य  मंत्री  :  पांच  ।

 क
 च

 दिल्ली  अश्लील  साहित्य  की  fray

 /  «
 ig  हन्नन 0.

 श्री

 क
 थ

 1६५२  श्री  बटा  सिह

 ।  श्री  बड़े

 Lattadt  साबित्री  निगम

 ™  क्या  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  क  पा  क  रेंगे  कि  कनाट  सरकस  की  दुकानों  में  खुले  श्राम
 प्रो

 अश्लील  साहित्य  की  बिक्री  पकने  के  लिये  दिल्ल  प्रशासन-ने  कोई  कदम  उठाया  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  हज़र नवीस :  यह  बात  गलत  है
 कि

 कनाट
 किस

 की

 दुकानों  में  अ्रश्लील  साहित्य  खुले  ara  fam  रहा  है  ।  फिर  भी
 पटरी  के  दुकानदा  |  द्वारा

 ऐसा  साहित्य

 बेचे  जाने  के  कुछ  मामलों  का  पता  लगा  है  ।  एसे  साहित्य  की  बिक्री  का  पता  लगाने
 at  उसे  रोकने

 के  लिये  पुलिस  ana  समय  पर  छापा  मारती  है  ।

 बिदेशी  छात्रवृत्तियां

 थी  दिवस्पति  स्वामी :
 अ

 |  यशपाल  fag :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १६६०-६१,  FERI-ER  श्र  १६६२-६३
 में  भूतपूर्व

 वैज्ञानिक  मर सन् धान  लथा

 सांस्कृतिक-कार्य  मंत्रालय  के  तत्वाधान
 में

 विदेशों  से
 कितनी  कितनी  छात्रवृत्ति या

 भारतीय  छात्रों  की

 उसी  अवधि
 में

 हमारे  राष्ट्र जनों  ने  )  उन  में  कितनी  छात्र  द  तयों
 का  वास्तव

 में  उपयोग  wie

 एएए  एएए  एएए  एटर
 मूल

 अंग्रेजी  में



 ६  qssy  )  लिखित  उत्तर  ERY

 विदेशों  में  भेजे  गये  कितने  व्यक्ति  wast  पढ़ाई  के  बाद  भारत  लौट  गोल  हैं  ग्रोवर  qk o~

 ६१  से  FERR-ZQ  तक  उनमें  से  कितने  व्यक्तियों  ने  विदेशों  में  नौकरियां  मंजूर  कर  ली
 हैं  !

 परीक्षा  मंत्री  स०  क्क्०  छागली )  १०४५२  1  प्रत्येक  देश  वर्ष  के  च्

 wins  अनुबन्ध  में  दिए  हुए  में  रखा  देखिये  संख्या  कुल  टी  ०

 2603/43]

 aig &  ।  प्रत्येक  राज्य  कौर  वर्ष  के  अनुसार  ग्रनुंबन्ध  | जन |  में  दिए  हुए

 कार्य  में  रखा  गया  |  देखिये  साया  एल०  टी०-१९४४/६३]

 १६६०-६१  से  १९६२-६३  तक  २६६  व्यक्ति  अपनी  पढ़ाई  के  बाद  वापस  ate

 आगे  हैं  ale  किसी  ने  भी  विदेशों  में  नौकरी  मंजर  नहीं  की  है  ।

 चोरी  वनवी

 शी  घ् ०  च०  बचा
 ६४४

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त

 गृह-कार्य मंत्री  १४  १९६६२  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या
 १४२

 के  उत्तर के  संबंध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जिन  चीनी  बत्तियों ने  भारत  में  रहने  की  इच्छा  व्यक्त  की  थी  उन  में  से  कितनों को

 हां  बसने
 की

 इस  बीच  अनुमति  दी  गयी है  ;  ate

 (a)  कितनों  को  सुरक्षा  के  कारण  ऐसी  धनमती  नहीं  दी  गई  है
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  श्र  अभी इस  विषय

 पर  विचार हो  रहा  है  ।

 दिल्ली  पुलिस

 ६५५.  श्री  तरज  पाण्डेय  :  क्या  गह-काट  मंत्री ४  १९६३  के  अ्रतारांकित  प्रश्न

 संख्या  १४४२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली  पुलिस  को  सशक्त

 बनाने  के  लिये  जो  प्रस्ताव  विचाराधीन  उस  पर  इस  बीच  क्या  fig  हम्ना  है
 ?

 गह-कार्य  मन्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  यह  मामला  अभी  विचाराधीन

 सदस्य  प्रदेश  में  उब  विश्वविद्यालय

 GAG  श्री  सोहन  स्वरूप  :  बया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ag  सच  है  कि
 मध्य  प्रदेश  में  एक  उर्दू  विश्वविद्यालय खोलने  का  प्रश्न  विचारा

 धीन है  ;
 कौर

 यदि  तो  विश्वविद्यालय  योग  का  इस  सम्बन्ध  में
 कया

 g feeato  है
 ?

 ज
 farert  मंत्री  [o  क०  छागली  जी  नहीं  |

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता

 मूल  भ्रंग्रेंजी  a

 1621  (Ai)
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 प्राथमिक  शिक्षक
 ’  दी  frart

 1६५७
 Sat  प्र०  ०  चक्रवातों

 ‘sit  प्र०  do  बर्रा

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 नयी  दिल्ली  में७  १९६३  से  आरम्भ हुई  छः  दिन की  प्राथमिक  शिक्षकों

 की  शिक्षा  सम्बधी  राष्टीय  गोष्ठी  ने  प्राथमिक  स्तर  पर  शिक्षकों  के  प्रशिक्षण  के  विकास के  लिए

 एक  wast  भारतीय  योजना  तेयार  की  है

 यदि  तो  उस  योजना  की  मोटी  रूपरेखा  क्या  है  ;

 इस  योजना  को  ध्यान  में  रखते  हुए  सरकार  ने  यदि  कोई  निश्चय  किये  हों  तो  बे  क्या
 x
 g

 ?

 मंत्री  मु०  Fo  :  जी  at  -

 ने  प्राथमिर्क  शिक्षकों  के  प्रशिक्षण  की  सुविधाओं  का  विस्तार  करने  की  योजना

 प्रस्तुत की  थी-तांकि  उन  की  निकासी  नये  शिक्षकों  की  वाधिक  मांग  के  बराबर  हो  जाय  ।  झ्र प्रशिक्षित

 श्रघ्यापकों  की  संख्या  शीघ्र  ही  कम  करने  शौर  प्रशिक्षण  संस्थाओं  की  किस्म  सुधारने  के  कार्य  क्रम

 भी  उस  ने  प्रस्तुत  किये  हैं  ।  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  अ्रन्तिम  दो  वर्षों  में  ही  इन  योजनाओं  को

 कार्यान्वित  करने  a  लिये  की  जाने  वाली  भ्रमरी  कार्यवाही के  सम्बन्ध  में  भी  गोष्ठी  ने  क  छ  योजनायें

 प्रस्तुत को  हैं  ।  ||

 गोष्ठी  की  सिफारिशों  पर  अभी  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 नयी  अखिल  भारतीय  सेवाएं

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर

 श्यो
 सुबोध

 :
 सर  थी  स०  चे  सामन्त :

 श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी :

 नया  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  नयी  बनायी गयी  अखिल  भारतीय  सेवाओं

 के  संख्या  झर  भरती  के  तरीके  के  सम्बन्ध  में  क्या  निश्चय  किये  गये  हैं  ?

 ।
 कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  हज़र नवीस  नयी  अखिल  भारतीय  सेवायों क

 ब्यौरों  पर  sett  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 फास्फेट  कौर  कैबिनेट  क  निक्षेप

 1६५८,  थी  झ  राघवन :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 करेंगे  कि  :

 क्या  लक्की  द्वीपसमूह  के  संघ  राज्य  क्षेत्र  में  फास्फेट  कार्बनेट  के  भारी
 निक्षेप

 पाये  गये  हैं ह  कौर

 यदि  तो  इन  प्राकृतिक  संसाधनो ंके  उपयोग  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  जाने

 वाले  हैं  ?

 ह  मन  लाए  ee

 wast  में
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 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  च्च्  जी

 विस्तृत  भ्रघ्ययन  करने  के  लिए  भारतीय  खान  कार्यालय  के  एक  सर्वेक्षण  दल
 को

 उस

 द्वीपसमूह में  भेजा  गया  है  ।  जब  वह  दल  प्रगति  रिपोर्ट  प्रस्तुत  करेगा  उस  के  बाद  ही  इन  खनिजों  को

 निकालने  के  लिए  कोई  कारवाई  की  जायेंगी ।

 दिल्ली  में  मकानों  का  गिरना

 c=

 :

 उमा नाथ
 ६६०.

 थ

 थी  विभूति  मिश्र

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  ख़ाके क करेंगे कि  :

 इस  वर्ष  ort  तक  राजधानी  में  मकान  गिरने  की  कितनी  दुर्घटनायें  हुई  a  उन  के

 कारण  क्या  थे

 उन  से  कितनी  जान  माल  की  हानि  हुई  ;  भर

 बार  बार  ऐसी  दुर्घटनाओं  की  पुनरावृत्ति  रोकने  के  लिए  क्या  किन्हीं  उपायों  पर

 सरकार  विचार  कर  रही  है
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  हज़र नवीस :  ४५०  (१-१-१९६३  से

 १०-११-१६६३  ।  मकान  गिरने  के  मुख्य  संभावित  कारण  इस  प्रकार  हैं
 :--

 (१)  भारी  वर्षा

 (2)  अचानक

 (३)  पुरानी  इमारतें  ।

 १४  श्रादमी मर गये मर  गये  प्रौर  ७७  व्यक्तियों  को  चोट  पहुंची  ।  अन्य  किसी  हानि  के  बारे

 में  जानकारी उपलब्ध  नहीं  है  |

 खतरनाक  मकानों  को  हटाना  दिल्ली  नगर  निगम  qe  की  घारा  ३४८

 के  अ्रनुसार  दल्ली  नगर  निगम  की  जिम्मेदारी  है  ।  यह  निगम  जिस  के  क्षेत्र  में  ये  मकान  गिरे  हर

 साल  बरसात  शरू  होने  से  पहले  खतरनाक  मकानों  का  स्वर्ण  करता  है  ।  यदि  मकान  खतरनाक

 स्थिति में  पाये  जाते  तो  खतरनाक  हिस्सों  को  गिरा  दिया  जाता  है  ate  जिन  की  मरम्मत  हो  सकतीं

 है  ऐसे  मकानों  के  मालिकों  या  उन  में  रहने  areal  को  उन  की  मरम्मत  करने  के  लिए  कहा  जाता  है  ।

 भाई  ए०  एस०  पदाधिकारी

 श्री  महेश्वर  नायक  :
 क्या  गह-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 स्वीकृत  संख्या  के  मुकाबले  में  कुल  कितने  ago  ए०  स०  पदाधिकारी  सम्पूर्ण  भारत

 में  नियुक्त हैं  ;  ak

 ait  में
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 नियमित  भरती  तौर  पदोन्नति  से  सालाना  कितने  पदाधिकारी  इस  पदालि  में  are

 हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  सेवा  में  नियुक्त  भाई  To

 एस०  प्रफेसरों  की  कूल  संख्या  १९८२  है  करो  उनकी  स्वीकृत  संख्या  QWVG  है  |

 नियमित  भरती  के  द्वारा  सालाना  €०  अफसरों  को  लिया  जाता  है  ।  पदोन्नति  द्वारा

 भरती  प्रत्येक  राज्य  की  पदालि  में  पदोन्नति  फोटा  में  उपलब्ध  रिक्त  स्थानों  पर  निर्भर  होती  है  ।

 9-455 2  से  ११-११-६३  तक  पदोन्नति द्वारा  सेवा  में  लिये  गये  पदाधिकारियों की  संख्या  २७  है  |

 रेडियो  सक्रियता  ढारा  तेल  पोर  श्रमिक  faery ar  पता  लगाना

 श्री  महेश्वर नापक  :

 FeRR  श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 क्या
 पेट्रोलियम  कौर

 रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  सोवियत  संघ  में  एक  ऐसा  श्रौजार  तैयार  किया  गया

 है  जिस  से  रेडियो  सक्रियता  द्वारा  तीन  किलोमीटर  की  गहराई  तक  तेल  वयस्क  का  पता  लगाया

 जा  सकता  है  ;  शहरों

 यदि  हां  तो  क्या  देश  में  तेल  ake  खनिज  कम  में  इस  औजार  का  उपयोग

 करने  का  सरकार  का  fare  है  ?

 कौर  रसायन  मंत्री  हमायत  श्र  ज्ञात  हुमा  है  कि

 सोवियत  संघ  तथा  अरन्य  देशों  में  गामा-किरणों  की  तीव्रता  की  पैमाइश  से  तेल  क्षेत्रों  का  पता  लगाने

 के  प्रयोग किये  गये  हैं
 ।

 प्राकृतिक  गैस  आयोग  ने  भी  गुजरात  के  कुछ  प्रसिद्ध  तेल  क्षेत्रीं  के  ऊपर
 रेडियो

 सक्रियता  की  कुछ  पैमाइश  की  है  ।  इस  तरीके  का  प्रभी  प्रयोग  किया  जा  रहा  है  श्र  भारत  में
 तेल

 की  खोज  के  लिए  इस  का  प्रयोग  करने  का  प्रशन  प्रभी  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 सास्कृतिक  शिष्टमंडल

 1६६३.  श्री  महेश्वर  नायक :  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 १६६३-६४  में  कितने  सांस्कृतिक  शिष्टमंडल  विदेश  भेजे  गये  था  भेजें  जाने  वाले

 }  श्र

 इन  शिष्टमंडलों  पर  कितनी  विदेशी  मुद्रा  खर्च  की  गयी
 ग्रोवर  की

 जाने  वाली  &  ?

 दिक्षा  मंत्री  स०  कण  :  १५

 ३,२५०  रुपये  कौर  २५,६६०  रुपये  |

 निगाल ह च... ह. नन्दन
 शल  wat  में
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 विकास  खंड

 (sit  कपूर  सिंह  :

 ६६४,  श्री  नरसिंह  रेड्डी  :

 ह  |  गुलशन

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तीसरी  योजना  की  अवधि  में  भ्रनुसूचित  जातियों  कौर  म्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों

 के  लोगों  की  उन्नति  के  लिए  कितने  विकास  खंड  चालू  किये  जाने  वाले  थे  ;  शौर

 1&3  तक  कितने  ऐसे  खंड  चालू  किये  जा  चुके  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में
 उपमंत्री

 :  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना

 के  दौरान  लगभग  SYo  wifes  जाति  विकास  खंड  चालू  करने  का  विचार  है  |

 १९६६३  तक  वास्तव  में  चालू  किये  गये  ख़ादिम  जाति  विकास-खंडों की  ठीक

 ठीक  संख्या  तुरन्त  उपलब्ध  नहीं  है  ।  यह  मालूम  की  जा  रही  है  ।  फिर  भी  राज्यों  तथा  संघ  राज्य

 क्षेत्रों  द्वारा  दी  गयी  जानकारी  के  TNT  पर  यह  मालूम  हुआ  है  कि  39-3-&3  तक  ६६  ख़ादिम

 जाति  विकास  खंड  चालू  किये  गये  थे
 ।

 भ्र नू सूचित  जातियों  att  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  का  wearer

 |  ी  कपूर  सिह

 1९६५. - /  नरसिंह  रेड्डी :

 गुलदान  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fier,

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  अभी  हाल  में  राज्यों  के  मुख्य  मंत्रियों  का  एक  सम्मेलन  बायो  जित

 किया  था

 यदि  तो  क्या  उसमें  अनुसूचित  जातियों  ate  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  की

 उन्नति  के  प्रशन  पर  चर्चा  की  गई  Os  शौर

 उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 गह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 :  हां  ।

 और  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 प्राथमिक  दिक्षा  के  लिए  अनुदान

 1६६६.  श्री  छठ  कण  गोपालन  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  प्राथमिक  शिक्षा  के  विकास  फे  लिए  राज्यों
 को  अतिरिकत

 देने का  निश्चय  किया  है  ;

 यदि  तो  प्रत्येक
 राज्य

 को
 कितना  पनुदान चप्

 दिया  जाने  वाला  है  ;

 Gs  sitet
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 क्या  यह  सच  है  कि  इस  अतिरिक्त  अनुदान के  लिए  केरल  राज्य  को  सूची से
 निकाल

 दिया  गया  है  ;  कौर

 यदि  हां ai,  तो  उसके  कारण  क्या  हैं

 दिक्षा  मंत्रो  म०७  कृ०  छागला  )  :  हां  ।

 एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 ~
 रखा  गया ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०--१८४५/६३]

 ae  राज्यवार  सहायता  ६  से  ११  वर्ष  तक  के  सकल  न  जाने  वाले  बच्चों  की  संख्या

 के  आधार  पर  दी  गयी  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  निर्धारित  लक्ष्य  केरल  पहले  ही  पूरा  कर  चुका  है  ।

 पिछड़ेपन  कसौटियों

 1६६८.  को  हेमराज  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  पिछड़ापन  निर्धारित  करने  की  कसौटियों  के  बारे

 में  २१  F&RR  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  १८२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा

 करेगे  कि

 कौर बया  बाकी  राज्यों के  उत्तर  इस  बीच  प्राप्त  हो  गये  हैं

 विपरीत  विचारधारा  वाले  राज्य  कौन  कौन  से  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  चनखदोखर  ग्रोवर  मद्रास  सरकार  ने

 इसे  बीच  सूचित  किया  है  कि  ware  दर्ज  तक  फीस  माफ  करने  के  लिए  उसने  झोंक  कसौटी  को

 रविवार  किया  है  ।  दूसरे  राज्यों  में  इस  मामले  पर  अभी  विचार  हो  रहा  है  ।

 मुख्य  ..  न्यायाधिपति यों  सम्मेलन

 1६६९  शमों  हेम  राज :  व्या  गृह-कार्य  मंत्री  ४  १९६३  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 Woo  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  सरकार  को  मुख्य  न्यायाधिपति यों  के  सम्मेलन  की  सिफारिशें  प्राप्त  हो  गई  हैं

 शौर

 यदि  तो  उस  सम्मेलन  में  किन  किन  महत्वपूर्ण  विषयों  पर  चर्चा  की  गयी  थी  ?

 गीत-सायं  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  हज़र नवीस :  हां

 (a)  सम्मेलन  में  जिन  महत्वपूर्ण  विषयों  पर  चर्चा  की  गयी  थी  seers

 उच्च  न्यायालयों में  उच्च  न्यायालयों की  उच्च  न्यायालयों के

 न्यायाधीशों  की  सेवा  की  उच्च  न्यायालयों  की  वित्तीय  उच्च  न्याय

 क्यों  के  कर्मचारियों  की  सेवा  की  प्रधान  न्यायालयों  में  बकाया  कोम

 अधीनस्थ  न्यायालयों  की  प्रशासनिक  कार्य-प्रणाली  में  भ्रष्टाचार  रोकने  के

 भअरधीनस्थ  न्यायालयों  पर  उच्च  न्यायालयों  का  कार्यपालिका  को

 बा

 में  अम  करना  मोच  आयत  wre  cantare  देश  कर  Prater
 ह

 मूल  भ्रंग्रेजी  में



 ६  qos  )
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 बच्चों के  गांव

 ६७०.  श्री  मोहन  स्वरूप  ;
 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  कि  बाल  कल्याण  कार्यक्रम  से  सम्बन्धित  सलाहकार  समिति  ने  FERS

 तक  भारत  में  बच्चों  के  तीन  गांव  स्थापित  करने  का  सुझाव  दिया

 यदि  तो  यह  योजना  कब  तक  कार्यान्वित  की  जायेगी  ;  और

 ये  गांव  कहां  कहां  बनाये  जायेंगे  र  उन  पर  कितना  रुपया  खच  होने  का  अनुमान

 ह

 दिक्षा  मंत्री  qo  क०  :
 केन्द्रीय  समाज  कल्याण  बो  द्वारा  बाल  कल्याण

 के  लिए  नियुक्त  सलाहकार  समिति  ने  देश  में  तीन  बाल-ग्राम  स्थापित  करने  का  सुझाव  दिया  ।

 यह  सिफारिश  इस  समय  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।

 कौर  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 सेनेटों  र  सिंडीकेट ों  के  लिए  अध्यापकों  का  निर्वाचन

 ६७१.  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  विश्वविद्यालय  आयोग  ने  सिण्डीकेट  शादी  में  शिक्षकों  को

 स्थान  देने  के  लिए  निर्वाचन  पद्धति  का  वि  ter  किया  था  ;

 यदि  तो  क्या  इसके  बावजूद  कुछ  विश्वविद्यालयों  में  निर्वाचन  पद्धति  विद्यमान

 क्या  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  द्वारा  नियुक्त  की  गई  दीवान  भ्रानन्दकुमार  समिति

 ने  भी  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  सुझाव  दिया  है  ale  यदि  तो  क्या  ;  और

 क्या  किसी  विश्वविद्यालय  में  उपकुलपति  की  नियुक्ति  भी  निर्वाचन  से  होती  है  और

 यदि  at,  तो  कहां  अर  किस  रूप  में  ?

 दिक्षा  मंत्री  सु  ०  क०  :  विश्वविद्यालय  शिक्षा  आयोग  at  सिफारिश

 यह  थी  कि  सभी  विभागाध्यक्ष र  सभी  कालेजों  के  प्रिसीपल  सॉनेटों  के  सदस्य  होने  चाहिए  ।

 बदी  यह  संख्या  निर्धारित  संख्या  से  प्रतीक  हो  तो  निर्धारित  संख्या  तक  ही  सदस्यों  को  सीमित

 रखने  के  चुनाव  से  बल्कि  बारी-बारी  से  सदस्य  बनाने  चाहिएं  |

 संकायाध्यक्ष  सिंडीकेट  के  पदेन  सदस्य  किन्तु  निर्धारित  संकायों  से  अधिक  संकाय  होने

 पर  छोटे  संकायों के  अध्यक्ष  बारी-बारी से  चने  जाने  चाहिएं  alk  यदि  निर्धारित  संकायों  से  कम

 संकाय  तो  निर्धारित  संख्या  को  पुरा  करने  के  लिए  विद्या-परिषद्  द्वारा  उन  प्रोफेसरों  को  जो

 विभागाध्यक्ष  चुना  जाना  चाहिए  ।

 सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  सभा-पटल  पर  रख  दी  जाएंगी  ।

 जी  हां  ।
 समिति  का  यह  gare  था

 कि
 विश्वविद्यालय  कौर  कालेज  समितियों  कौर

 सोसाइटियों  मे  चुनाव  यथासम्भव  कम  से  कम  होने  चाहिएं  शौर  अध्यापकों  की  झ्र शैक्षिक

 दारियां  जहां  भी  व्यावहारिक  किसी  क्रमिक  पद्धति  शर  के  अनुसार  सौंपी  जानी

 चाहिए  ।

 सूचना  की  जा  रही  है  ate  सभा  रख  दी  जाएगी ।
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 पंजाब  के  eat  तथा  कालिजों  के  लिए  आडिटोरियम

 1६७९२.  दलजीत  सिह  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 FERR—-GR  तथा  qeRR-4¥  में  अब  तक  पंजाब  में  विभिन्न  स्कूलों  तथा  कालिजों

 में  ्राडिटोरियमों  के  निर्माण  के  लिये  कितनी  धनराशि  मंजूर  की  गई  ;  शर

 उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 मंत्री  मु०  क्  :  र ु०

 qh42-83  ६३,६६८

 प६  ६३-६४  Yv,000

 संस्था का  नाम  VERR-F2  तथा  १६६३- वर्ष  जिसमें  परि-  कुल  स्वीकृत

 योजना  मंजूर  की  दान  ६४  में  स्वीकृत

 गई  थी  धनराशि

 झूठ  रु०  १६२९-६३

 एस०  डी ०  बर ताला  FEGo-FY  ३४,०००  q€,000  (१०,०००

 रु०  दूसरी

 किस्त  के  रूप
 में  तथा

 &,000  Fo

 तीसरी  किस्त

 के  रूप

 FEGV—-KA

 एम०  एल०  नेशनल  FERE—Fo  ay  €६८  U,8Es  रु०  चौथी  तथा

 यमु
 अन्तिम  मस्त

 FERX-ER

 आत्मा  राम  कुमार  सभा  १६६०-६१  ३,०००  १  0900०  दूसरी  किस्त

 हायर  सेकेन्डरी  स्कूल

 पटियाला  LERI-F2

 देव  समाज  हाई  १६६०-६१  ३४,०००  E,o00  तीसरी  किस्त

 पुर फूल  १९६२-६३

 बी०  एच ०  करार  १६६०-६१  २३,२०८  5,000  दूसरी  किस्त

 पिंडी ) एस० डी० हायर एस०  डी०  हायर

 सेकेन्डरी  शंकर

 )
 SERR-FF

 एम०  डी०  To  एस०  हायर  qERe—EY  zy,  ०००  पू  ०००  तीस ह  किस्त

 सेकेन्डरी  मोगा  f€43-K"

 एस०  डी०  कुमर  सभा  १६६०-६१  ३,०००  €,०  oo  दूसरी  किस्त

 ज  हायर  सेकेन्डरी

 पटियाला  र  ६रे-पि
 गांधी  हायर  सेकेन्डरी  १६६०-६१  ३४,०००  ००0०  चौथी  तथा

 मंसा  )  अन्तिम  किस्त
 गि  ि  ि  ि  a | a ey RR RF _

 मि a  ल  Watt  में



 ६  १८८५  लिखित  उत्तर  ERR

 1६७३.  श्री  दलजीत  सिंह  कया  गृह-कार्य  मंत्री
 पह  बताने  की  कृपा

 करेंगे
 किं

 क्या  देश  के  सब
 राज्यों  के  सरकारी  कार्यालयों  को  श्रस्पुश्यता  निवारण  के  बारे  में  कोई

 परिपत्र  भेजा  गया  है

 यदि  तो  क्या  किसी  गलती  करने  वाले  सरकारी  कर्मचारी  को  इस  वारे  में  दण्ड

 दिया  गया  है  ;  ak

 यदि  तो  इसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  हों  ।  ८

 JER  को  भारत  सरकार  के  कार्यालयों  को  एक  परिपत्र  भेजा  गया  था  ।  €  9€&54  को

 राज्य  सरकारों  को  एक  पत्र  भेजा  गया  था  जिसमें  यह  सुझाव  दिया  गया  था  कि  वे  भी  ऐसी  हिदायतें

 जारी  कर दें  |

 पौर
 जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर

 यथा
 शीघ्र

 सभा
 पटल  पर  रख

 दी

 जायेगी  ।

 अनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जाति  के  बच्चों  को  रियायतें

 1६७५.  श्री  बसुमतारो  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भ्रनुसूचित  जातियों  att  ग्रनुसुचित  आ्रादिम  जातियों  के  लोगों  के

 बच्चों  उनके  माता-पिता  की  राय  की  afer  सीमा  को  ध्यान  में  न  रखते  सरकार  द्वारा

 दी  जाने  वाली  शिक्षा  सम्बन्धी  तथा  अनेक  अन्य  रियायतें  मिल  सकती  ;  ak

 (a)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्रौढ़  (a).  मैट्रिको्तर

 बत्तियां  देने  के  बारे  जो  कि  एक  मात्र  ऐसी  शिक्षा  योजना  है  ,  जिसका  वित्तपोषण  पूर्ण  रूप  से

 भारत  सरकार  द्वारा  किया  जाता  अनुसूचित  जातियों  के  लोगों  के  बच्चों  के  मामले  में  उनके

 पिता  की  राय  को  ध्यान  में  रखा  जाता  है  ।  भ्रनुसूचित  cafes  जातियों के  लोगों  के  बच्चों  के  सम्बन्ध

 में  ऐसा  नहीं  किया  जाता  क्योंकि  इस  समय  ऐसा  करना  उपयुक्त  नहीं  समझा  जाता  ।

 पुस्तकालय  विज्ञान  दिल्ली

 1६७६.  श्री  रामसुख  मलिक  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पुस्तकालय  विज्ञान  दिल्ली  के  विभिन्न  पाठ्यक्रमों  में  कितने  विद्याथियों  को

 प्रवेश  मिला  ;

 भारत  में  इस  प्रकार  की  संस्थानों  की  कुल  संख्या  व्या  है

 राज्य  सरकारों  की  are  से  पुस्तकालय  विज्ञान  दिल्नी को को  गत  तीन  वर्षों  में

 कितने  पुस्तकालय  भेजें  गये  ;  कौर

 उक्त  पुस्तकालयों को  इस  संस्था  में  क्या  सुविधा प्राप्त  हैं
 ?

 म्  ait  में
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 दिक्षा  wat  मु०  कठ  छागली )  :
 RW  ।

 एक

 २५  ।

 राज्यों  वारा  भेजे  गये  व्यक्तियों  को  शिक्षण  फीस  की  छट
 दी  गई  थी  |  इसके

 होस्टल  के  खर्चे  के  रुप  में  उनमें  से  प्रत्येक  को  २२४५  रु०  दिये गये  थे

 भ्र दिवा सी  क्षेत्रों  में  बुनियादी  स्कूल

 1६७७,  श्री  ०  ना०  विद्याशंकर  :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 त्रिपुरा  तथा  भनपुरी  के  झ्रादिवासी  क्षेत्रों  में  बुनियादी  स्कूलों  की  संख्या  क्या  है  ;

 आदिवासी  भाषियों  में  प्रा दिवा सी  क्षेत्रों  के  लिये  विशेष  रूप  से  तैयार की  गई

 पुस्तकें  क्या  हैं  ;

 सरकार  की  नीति  आदिवासी  क्षेत्रों  के  बच्चों  को  कम  से  कम  प्राथमिक  स्तर

 तक  आदिवासी  भाषाओं  में  देने  की  शौर

 यह  सच  हे  कि  वहां  पर  अघिकांश  थ  में  तीसरी  कक्षा  से  aa  सीखना

 अनि वा ये ंहै
 जब  कि  प्राथमिक  स्कूलों  में  हिन्दी  सीखना  झमिवार्य  नहीं

 शिक्षा  मंत्री  सु०  wo  छागली  से  संघ
 राज्य  क्षेत्रों  से  सूचना  एकत्रित

 की  जा  रही  है  तथा  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 आदिवासी  बोलियों  में  श्रनूसन्घान

 1६७८५.  श्री  श्र०  ato  चिद्यालंकार  :
 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार ने  विभिन्न  प्रा दिवा सी  समुदायों  द्वारा  बोली  जाने  वाली  अनेक  बोलियों

 उनके  वास्तविक  जातिगत  तथा  भाषात्मक  सम्बन्धों  का  पता  लगाने  की  दुष्टि  उच्च

 करने  के  बारे  में  कोई  पग  उठाये  हैं  ;

 यदि  तो  वे  बोलियां  अथवा  भाषायें  क्या  हैं  जिनके  सम्बन्ध  में  ऐसे  अध्ययन  किये  जा

 रहे

 शिक्षा  मंत्री  (sit  qo  क०  :  नहीं  ।

 प्रशन  ही  नहीं  उठता  ।

 अनुसूचित  ख़ादिम  जातियां

 खं०  सोय
 :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे  कि  :
 as

 yFese.
 श्री

 असिस्टेंट  ग्रेड  के  रिक्त  स्थानों  में  १९५८  में  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिए  कितने

 qe  feat  थे  ;

 संघ  लोक  सेवा  आयोग  की  परीक्षा  में  कितने  अनुसूचित  जातियों  के  अभ्यार्थियों

 ने  भ्रांति  प्राप्त  की  तथा  कितनों  ने  पद  स्वीकार  कर  लिये  तथा  कितने  पद  प्रभी  भी  रिक्त  हैं  ;  ate

 (7)
 क्या  शेष  रिक्त  पदों  को  भरने  के  लिए  कोई  भोर  परीक्षा  हो  रही

 मूल  अंग्रेजी  में
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 गीत-कायम  मं  मालन  स  रज  य  मंत्री  हु जर नवीस  ate  स्थिति  बताने  वाला

 we  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिए  साया  एल०  टो
 ०

 १९६६३  |

 जी  at  ।  PER  में  ।

 भारतीय  चिनत्ती  तथा  स्वास्थ्य  सेवा

 शो  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी  :  क्या  गुह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fe

 क्या  भारतीय  चिकित्सा  तथा  स्वास्थ्य  सेवा  का  गठन  अन्तिम  रूप
 से  हो  चुका  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकारी  चिकित्सा  कालिज  के  प्रोफेसरों  को  सेवा  में
 शामिल  नहीं

 किया जा  रहा  है  ;  शर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  तथा  किन  राज्यों  में  प्रोफेसरों  को  सेवा  में  शामिल  नहीं

 किया  जा  रहा

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  से  भारतीय  चिकित्सा

 स्वास्थ्य  सेवा  के  ब्योरों  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 पटना  उच्च  न्यायालय

 1६८५.  श्री  दा०  ना०  क्या  गृह-कार्य  मंत्री यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  इशैल्पिक  मामलों  तथा  संस्थाओं  के
 संबंध में  बहुत

 से  मामले  पटना  उच्च  न्यायालय

 के  सामने  बहुत  दिनों  से  लम्बित
 हि

 यून  यदि  तो  कितने  ;

 (a)  इनको  निबटाने  में  कितना  समय  लगने  की  श्राद्या  है
 कौर

 क्या  लम्बित  मामलों  को  निबटाने  के  लिए  अतिरिकत  न्यायाधीशों  को  नियुक्त  करने  का

 विचार  है  ?

 गाह-काय  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  से  जानकारी  मंगाई  जा

 रही  है  ate  सभा  पटत  पर  रख  दी  जायेंगी
 ।

 aa  समवाय

 पप
 ६.  भरी  बती  रेणु  क्या  पेट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 (*)  क्या  सरकार  ने  विदेशी  तेल  सेवायों  के  श्रपनी  शोधन  क्षमता  बढ़ाने  की  प्रनपति च्च्  देने

 के  प्रश्न  पर  विचार  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  परिणाम  निकले ?

 पेट्रोलियम  शौर
 रसायन  मंत्री  (att  हुमा यू नू

 :  शौर  मामला  अभी

 विचाराधीन
 है

 ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 ERE  लिखत  उत्तर  २७  १६६३

 विश्वभारती  विद वविद्यालय  की  ग्रामीण  संस्था

 1६८७  श्री  ही०  ato  मुकर्जी  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 क

 (7)  क्या  विश्वभारती  विश्वविद्यालय  में  ग्रामीण  संस्था  बन्द  होने  वाली  है

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 व्या  उक्त  संस्था  के  कार्य वहन  पर  विद्यार्थियों  का  असंतोष  अभी  भी  बना  हुमा है  ?

 शिक्षा  मंत्री  स०  कठ  श्रीनिकेतन  में  ग्रामीण  उच्च  दिक्षा  संस्था  बन्द

 कर  दी  गई  थी  कौर  बाद  में  ३१  १९६३  से  खत्म  कर  दी  गई  |

 बन्द  करने  का  कारण  ग्रामीण  संख्या  में  कुछ  व्याधियों  द्वारा  अनुशासनहीनता थी  ।

 सरकार  को  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 महाद्वीपीय  मग्नतट  भूमि  में  प्राथमिक  संसाघन

 teas.  शी  दी०  do  दास
 :  कया  पेट्रोलियम पौर  रसायन  मंत्री  २५  Peqs  के

 तारां  कित  प्रश्न  संख्या  ३३८  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 महाद्वीपीय  मग्नतट  भूमि  में  प्राकृतिक  संसाधनों  का  विदोहन  करने  में  कितनी  प्रगति
 aX हुई  ;

 aa  तक  क्या  परिणाम  निकले

 site  रसायन  मंत्री  खम्भात की  खाड़ी  के
 रेतीले

 तट
 जो  नीची  लहरों  की  प्रगति  के  अतिरिक्त  पानी  में  डूबा  रहता  है  में  खोज  कार्य  हो  रहा  है  |

 नंदा  नदी  के  मुंहाने  पर  भ्र लियो बर  द्वीब  के  निकट  कुछ  चिह्न  मिले  हैं  ।  श्रीनेत  अध्ययन

 हो  रहा है  ।

 महाराष्ट्र  राज्य
 में  ख़ादिम  जाति

 के  व्यक्ति

 1६८६.  श्रीमती  रेण  चक्रवातों  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  महाराष्ट्र  राज्य  के  अनुसूचित  क्षेत्र  से  बाहर  रहने  वाले  अनुसूचित  जाति  के

 व्यक्ति  गह  मंत्री  से  मिले  थे  ale  महाराष्ट्र  राज्य  में  ख़ादिम  जातियों  की  शिकायतों  का  एक  ज्ञापन

 उनको  दिया  ;

 क्या  यह  संच  है  कि  अनुसूचित  क्षेत्र  से  बाहर  रहने  वाले  अनुसूचित  जाति  के  व्यक्तियों

 को  अन्य  पिछड़े  वर्गਂ  माना  जाता

 उनके  ज्ञापन  परे  क्या  कार्यवाही  का  विचार  है
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (sitect  से  विदर्भ  के  झादिम

 जातियों  की  श्योर  से  एक  ज्ञापन  मिला
 कि

 उनको  अनुसूचित जाति  का  घोषित  किया  जाये
 ।

 इन
 ख़ादिम  जातियों  को  राज्य  सरकार  द्वारा  अन्य  पिछड़े  वर्ग  समझा  रहा  है

 ।  sas

 ्रनुशूचित  ख़ादिम  जाति  घोषित  करने  के  seer  पर  कभी  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया
 है  ।

 मिल  संप्रेषण  में



 ६  Racy  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ERY

 शर bade |  न  दिलाना

 मदानिषेघ  प्रचार  दिल्ली

 sot  to  मधुसुदन  राव  :
 TREO,

 ‘att  दे०  जी०  नायक :

 क्या  गूंज-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  के  मद्य  निषेध  प्रचार  केन्द्रों  के  बन्द  हो  जाने  की  संभावना

 है  ;  भर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ।

 गृह-कार्य  मंत्रालय सें  उपमंत्री  :
 जी  नहीं  |

 प्रदान  नहीं  उठता
 |

 अलि  a

 अ्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ओर  ध्यान  दिलाना

 (१)  पूंछ  के  निकट  हुई  भारतीय  वायु  सेना  के  हेलिकॉप्टर  की  दुर्घटना

 धौ  रंगा  :  मैं  प्रतिरक्षा  मंत्री  का  ध्यान  निम्नलिखित  अविलम्बनीय  लोक  महत्व

 के  विषय
 की

 कौर  दिलाता  हुं  कौर  उन  से  अनुरोध
 करता हुं  कि  वह  इस  बारे  में  एक  वक्तव्य

 i

 १९६३  को  पुंछ  के  निकट  हुई  भारतीय  वायु  सेना  के  हेलीकाप्टर  की

 दुर्घटना  जिसके  फलस्वरूप  सशस्त्र  सेनाओं  के  कुछ  वरिष्ठ  पदाधिकारियों  की

 मृत्यु हो  गयी  ।'

 1  प्रतिरक्षा  मंत्री  यद्चवन्तराव  २९२  १४६३  को  जनरल

 ऑफिसर  पश्चिमी  लेफ़्िटनेंट  जनरल  दौलत  सिंह  तथा  एयर  आफिसर

 पश्चिमी  हवाई  एयर  वाईस-मार्शल  ई०  डब्ल्यू ०  fret  पुंछ  क्षेत्र  में

 निरीक्षण  संबंधी  यात्रा  करने  जा  रहे  यह  दोनों  पदाधिकारी  एक  डकोटा  जहाज  में

 विमान  द्वारा  १०  बजकर  २५  मिनट  पर  दिल्ली  से  पुंछ  पहुंचे थे  ।  एयर  कमाडोर  सूरत  एयर

 aif  जम्म  तथा  लैपिटनेंट  जनरल  विक्रम  कोर  कमांडर  उमी

 दिन  एक  डकोटा  विमान  द्वारा
 €  बजकर

 ४०  मिनट  पर  उधमपुर  से  पूंछ  पहुंचे  थे  ।  डिवीजनल
 मेजर  जनरल  फ्लाइट-लेफ्टिनेंट  सोनी  के  उसी  दिन  सुबह  हेलिकॉप्टर  द्वारा  पुछ

 पहुंचे  ।  त्रिगेडियर श्रोबराय  पहले  ही  वहां  उपस्थित  थे  |  फ्लाईट-लैफ्टिनेंट  ललवानी  भी  उसी

 दिन  एक  पनप  हेलिकॉप्टर  द्वारा  १०  बजकर  ५५  मिनट  पर  पूंछ  पहुंच े।

 जनरल  पूछ  की  निकटवर्ती  कुछ  चौकियों  का  निरीक्षण  करना  चाहते
 थे  ।  फ्लाइट

 लैफ्टिनेंट  सोनी  १६  १९६३  को
 उन  चौकियों

 की  टीह
 लगा  चुके  थे

 ।

 faa  wast  में



 &Xs  श्रविलम्बतनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  २७  १९९४३

 are  ध्यान

 यह  दल  जब  निरीक्षण  के  लिये  रवाना  हुआ  तो  एयर  आफिसर  कमांडिंग-इन-चीफ  को  फ्लाइट

 लैफ्टिनेंट  सोडी  से  पूछने  पर  मालूम  झालास  जहां  उन्हें  जाना  दोनों  हेलिकॉप्टर  शक

 साथ  नहीं  उतर  सकते  थे  ।  इस  के  पश्चात  दीनों  पदाधिकारियों  ने  निश्चय  किया  कि  अ्रपनी  यात्रा

 के  प्रथम  भाग  में  वह  सब  केवल  ही  हेलिकॉप्टर  का  प्रयोग  श्र  दूसरे  स्टेशन  ,

 पहुंच  कर  वह  दो  हेलीकॉप्टरों  में विजेश  हो  जायेंगे ।  दूसरे  हेलिकॉप्टर  जिस  के

 कैप्टन  फ्लाईट  लैफ्टिनेंट  ललर्वानी  क्लेश  दिया  गया
 कि

 वहू  एयर  कमोडोर  सूरत  सिह को
 ले

 कर  दूसरे  स्टेशन  पर  पहुंचे  शौर  वहां  | न |  कर  अन्य  अधिकारियों  की  प्रतीक्षा  करें  ।  we

 शिकारी  हेलीकॉप्टर  ढारा  प्रथम  स्टेशन  पर  गए  कौर  वहां  काम  समाप्त  कर  दूसरे  स्टेशन  की  प्रो

 बढ़े जो  वहां  से  लगभग १५  मील  की दूरी पर  था  |  उन  के  हेलिकॉप्टर की  प्  नदी  के  साथ  साथ

 उड़ान  करनी  थी  ।  लगभग  ३  मिनट  तक  उड़ान करने  के  पंचायत  हेलिकॉप्टर  नदी  की  दाहिनी  शर

 घूम  ऐसा  प्रतीत  होता  कि  वह  दो  साथ  साथ  जाने  वाली  तार  की  लाईनों  में  चला

 नो  नदी  के  कार  पार  लगी  हुई  यह  तारें  दो  स्तम्भों  के  साथ  लगी  हुई  हैं  जिन  में  से  एक  स्तम्भ

 नदी  की  एक  कौर  नदी तल  से  ३००  फीट  ऊंचा  है  और  दूसरा  स्तम्भ  नदी  की  दूसरी  कौर  १००  फीट

 ऊंचा  है  ।  ऐसा  प्रतीत  पिता  कि  हेलिकॉप्टर  इन  तारों  के  साथ  २००-२४५०  फीट  की  ऊंचाई  पर  टकरा

 प्रौढ़  जहां  यह  उन  तारों  से  टक  राया  वहां  से  लगभग
 Woo

 गज़  की  दूरी  पर  नदी  तल  में  जा  गिरा  ।

 gage  लैफ्टिनेंट  जो  उस  दुर्भाग्यपूर्ण  ढेलीकोप्टर  के  कैप्टन  बहुत  भ्रनुभवी  चालक

 थे  कौर  जम्मू  तथा  काश्मीर  क्षेत्र  की  जानकरी  रखते  थें  ।  यह  स्पष्ट  है  कि  १६  नवम्बर  को  जब

 वह  इस  क्षेत्र में  टोह  लगाने  गए  तो  उन्होंने  इन  तारों  को  नहीं  देखा  था  |

 he  में  सेना  मुख्य  कार्यालय  में  स्थायी  आदेश  जारी  किये  गये  थे  कि  एक  निश्चित

 संख्या  से  fae  वरिष्ठ  पदाधिकारी  एक  विशेष  विमान  में  यात्रा  न  करें  ।  इन  WAT  के  श्रतुसार

 डकोटा  विमान  में  मेजर-जनरल  कौर  इससे  उच्च  पद  के  ग्र धि कारी  केवल  तीन  कौर  डैवन  विमान

 में  मेजर  जनरल  कौर  इस  से  उच्च  पद  के  अधिकारी  केवल  दो  ही  यात्रा कर  शर

 इस इन  दोनों  में  से  किसी  विमान  में  भी  सी-इन-सी तथा  सी  ०जी  ०एस
 ०  इकट्ठे  यात्रा  नहीं  करेंगे  |

 प्रकार  का  प्रतिबन्ध  उस  समय  के  राष्ट्रपति  के  सुझाव  पर  तब  लगाया  गया  जब  किं  चार  वरिष्ठ

 सेना  अधिकारियों  के  साथ  एक  डेवन  विमान  दुर्घटना  हो  जाने  के  मजबूरी रो

 कहीं  उतरना  पड़ा  था  ।  साथ  ही  साथ  बड़े  बड़े  श्रे सेनिक  तथा  सेना  अधिकारियों की  विमान  द्वारा  यात्रा

 पर  प्रतिबन्ध  लगाने  के  बारे  gue  विस्तृत  रूप  से  निरीक्षण  किया  गया  कौर  यह  निश्चय

 किया  गया  कि  इस  मामले  में  कोई  निश्चित  नियम  बनाने  की  अ्रावश्यकता  नहीं  है  ।  विमान  द्वारा  यात्ना

 को  तुलनात्मक  दुष्टि  से  सुरक्षित  समझा  गया  ।  इस  के  बावजूद  भी  सेना  मुख्य  कार्यालय  द्वारा  जारी

 की  वह  हिदायतें  बराबर  अ्रस्तित्व  में  रहीं  ।

 यद्यपि  यह  हिदायतें  हेलिकॉप्टर  द्वारा  यात्रा  पर
 लागू  नहीं

 तथापि  जब  यह  अधिकारी

 पुंछ  में  थे  तो  इन  हिदायतों  के  पीछे  जो  उद्देश्य  है  वह  इन  के  मन  में  म्रवश्य था  पुंछ  में  दो

 कोर्ट  भी  उपलब्ध  थे  परन्तु  स्थिति  कुछ  इस  प्रकार  की  थी  कि  दोनों  हेलिकॉप्टर  एक  साथ  निरीक्षण

 करने  दाले  स्थान  पर  नहीं  उतर  सकते  थे  ।  स्टेशन  से  उन  का  विचार  दो  हेलीपोर्ट  रों  द्वारा  went

 प्लग  यात्रा  करने  का  था
 |

 सम्बद्ध  क्षेत्र  की  टोह  लगाने  सम्बन्धी  सावधानी  भी  बरती  गयी  परन्तु
 दुर्भाग्यवश  इन  तारों  की

 तरफ  ध्यान  नहीं  गया  जिस  के  घातक  परिणाम  हुए
 ।
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 ओर  ध्यान  दिलाना

 जिन  परिस्थितियों  में  यह  दुघ  टना  उन  की  जांच  करने  के  लिये  चीफ  aes  अ्रार्भी  स्टाफ

 ने  निम्नलिखित  अधिकारियों  की  एक  जांच  समिति  गठित  की  है

 एयर  वाईस  मिशेल  कार  डिप्टी  चीफ  आफ  एयर  स्टाफ--सभापति

 कौल  गरदास  सिह

 ut  कैप्टन  आर०  डी०  मेहरा

 विंग  कमांडर  जसपाल  सिह

 विंग  कमांडर एस०  Ho  मजुमदार

 विग  कमांडर  सी०  बी०  ज़०  एलंक्सांडर

 स्क्रीन  लोडर  इलावा  |

 गुप्तचर  विभाग  का  एक  भी  इस  जांच  में  सह  दे  रहा  य  त्या पा नय  २३

 नवम्बर  को  दुर्घटना  के  स्थान  पर  पहुंचा  |  इस  ने  स्थानीय  जांच  पड़ताल  पुरी  कर  ली  २५

 तारीख  को  मध्याह्न  पश्चात  दिल्ली लौट  शीघ्र ही  इस  के  प्रतिवेदन '  के  प्राप्त होने  की

 सम्भावना है  ।

 श्री  रंगा  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  हेलिकॉप्टर  के  उड़ान  करने  से  ga  किस  प्रकार  के

 सुरक्षा  सम्बन्धी उपाय  कौर  वांछनीय  तकनीकी  जांचें  की  गयी  थीं
 ?  क्या  यह  देखा  जाना  भी  वांछनीय

 था  कि  हेलिकॉप्टर  में  समय-बम  जेसे  विस्फोटक  पदार्थ  नहीं  छिपा  रखें  आर  यदि  तो  क्या

 किसी  प्रकार  का  ag  देखने  के  लिये  निरीक्षण  किया  गया  था
 ?

 जब  जांच  के  लिये  are  दिया  गया  है  भ्रौर  सरकार  के  पास  सारी  जानकारी  TAT  नहीं  है  तो

 प्रधान  मले  किस  झ्राधार  पर  कहा  है  कि  हेलिकॉप्टर  को  ध्वंस  नहीं  किया  गया
 ?

 प्रधान  क वेदशिक-काय  मंत्री तथा  शक्ति  मंत्री  जवाहरलाल नहरू  )  :
 मैं  प्रश्न

 के  झा खिरी  भाग  के  बारे  में  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  मैंने  केवल  यह  कहा  था  कि  इस  मामले  की  जांच

 हो  रही  है  ।  कि  oat  तक  हमें  कोई  ऐसा  सबूत  प्राप्त  नहीं  gar जिस  से  यह  परिणाम  निकाला

 जा  सके  यह  ध्बंसात्मक  कार्यवाही  का  परिणाम  है  ।

 श्री हेम  बरुआ  )  :  क्या  इस  प्रकार  के  कथन  का  जांच  पर  बुरा  प्रभाव  नवदीं  पड़ेगा
 ?

 त्यागी  :  वाक्य  तकਂ  से  ऐसा  नहीं  होता ।

 श्र  यशवंतराव  विमान  की  सुरक्षा  आदि  के  बारे  में  सावधानी  asa  बरती  जाती

 है  ।  मेरे  पास  जो  प्रारम्भिक जानकारी  है  उस  के  प्रसार  इस  हेलिकॉप्टर के  बारे  में  विशेषकर  हर

 प्रकार  र

 की  सावधानी  बरती  गयी  थी  ।  परन्तु  विस्तृत  जानकारी  के  लिये  हमें  समिति  के  प्रतिवेदन  की

 प्रतीक्षा  अ पी  चाहिये

 नि श्री  कृष्णपाल सिह  (  जा लेसर )  :
 माननीय

 प्रतिरक्षा  मंत्री  ने  यह  बात  किस  आधार  पर  कहू

 लिन  ल  ल
 उलझ  जाने  से  हुई  जब  कि  उस  हेलीकाप्टर  से  कोई

 भी
 व्यक्ति  नहीं  बचा

 ?

 जमी  चह्वाण
 :  यह  बात  प्रारम्भिक  सूचना  के  आधार  पर  ही  कही  गयी  है  ।  फिर

 पी  मैं  समझता  हूँ  कि  अन्तिम  फैसले  के  लिये  हमें  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  करनी  चाहिये
 |

 awl
 pee  अंत्र
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 ध्यान  दिलाना

 श्री  विश्वास  प्रसाद  :  ait  डिफेंस  मिनिस्टर  साहब  ने  कहा  कि  फ्लाइट  लेफ्टिनेन्ट

 सोंधी  उसी  रास्ते  से  तीन  चार  दिन  पहले  गये  थे  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  कि
 जब

 एक  दफे
 वे  उसी

 रास्ते  से  जा  चुके  थे  उन
 को

 उस  रास्ते  का  अनुभव  हो  गया  था
 तो

 फिर  किस  तरह  से  इस  हेलिकॉप्टर

 का  एक्सीडेंट  हो  गया  ।

 Aone  महोदय
 :

 कया  श्राप  को  यही  दर्याफ्त  करना  है  ।  भ्रमर  श्राप  को  कुछ  गौर  पूछना हो
 तो

 पूछ  लीजिए

 श्री  saree
 जो  हेलिकॉप्टर  गिरा

 है  ag  किस  देश  का
 बना  हुमा

 था  |

 _ AR राव
 :

 वह  फ्रांस  का  बना  झा  था  ।

 fait
 :

 क्या  ag  टेलीग्राफ  की  तारें  शुरू  से  वहां  पर  थीं  प्रिया
 इस

 के  कुछ  दिन  पूर्व  वहां  लगाई  गई  थीं
 ?

 tat  यशवंत  राव  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  यह  तारें  वहां  पर  पहले  से  ही  थीं

 फ्लाईट  नकटी नेंट  द्वारा  उस  क्षेत्र  की  टोह  दुर्घटना  से  केवल  दो  दिन  पुर्व  ही  लगाई  गई  |

 श्री  इस  क्षेत्र  में  फिर  इस  प्रकार  की  दुर्घटना  होने  से  रोकने  के  लिये  क्या  सरकार

 ताज़ा  हिदायतें  जारी
 की

 गयी  हैं
 ?

 श्री  यशवन्तराव  चला  :  निश्चय  ही  जांच  के  बारे  में  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  पर  हमें  ऐसे

 सभी  मामलों  पर  विचार  करना  होगा  ।

 vt!
 Aes  जोखिम

 wear  :
 कया  इस  प्रकार  की  दूर्घ॑टनाग्रों  में  जिन  सैना  के  लोगों

 की  मृत्यु  होती  है  cat  की  सहायता  के  लिए  एक  विशेष  सहायता  faa  जपी  कोई  योजना  प्रतिरक्षा

 मंत्रालय  we

 =,  यदावन्त  राव  ae  :  प्रत्येक  सैनिक  सेवा  में  कुछ  सहायता  निधियां हैं
 ।  सम्भव  है

 उस  से  सहायता  दी  जाय  इस  मामले  में  ।  परन्तु  कोई  अन्य  विशेषज्ञ  योजना  इस  समय  हमारे  सामने

 नहीं  है
 1...

 eta  सो०
 बनर्जी  :  क्या  यह  सच  है  कि  इसी  प्र  कार  के  हेलीकाप्टर  को  किंग्स

 में  पिछली  कार्रवाइयों  के  दौरान  जबरदस्ती  एक  स्थान  पर  उतरना  पड़ा  था  ?  यदि  तो  फिर  ऐसे

 कोम  के
 ह  ्य  st  अकार के  हेलीकाप्टर  का  प्रयोग  कयों  किया  गया ?  कौर  श्री  सोनी  को

 क्या  यहं

 मालू  रश
 ि

 इस  fara  क्षेत्र  में  स्तम्भ  हैं  ?

 भी  यशवंत  राव  :  कई  विमानों  को  कभी  कभी  जबरदस्ती  किसी  स्थान  पर  उतरना

 पड़ता  है  ।  इस  से  हम  अन्तिम  निश्चय  पर  नहीं  पहुंच  सकते  कि  उस  प्रकार  के  हेलीकाप्टर  का  प्रयोग

 ही  न  किया  pat  व्यक्तिगत  म्रनुभव  से  कह  सकता  हूं  कि  ग्र नौ टी  हेली  काप्टर  पहाड़ी  क्षेत्रों
 क ेलिए

 सब  से
 ai

 सुरक्षित  हेलीकाप्टर  है  ।

 Ho  ito  मेरे  प्रश्न  के  दूसरे  भाग  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  ।

 +-ौभ्रिष्यक्ष  महोदय  :  पटले  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  दीजिये  ।  यह  कसे  बताया  जा  सकता  है  कि

 १६  तारीख  को  उन  को  स्तम्भों  के  बारे  में  मालूम  था  कि  नहीं  ।

 faa  wis  में
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 wit  ध्यान  दिलाना

 अब  अगले  विषय  को  लिया  जायगा

 ५  डा०  राम  मनोहर  लोहिया
 :

 अगर  एक  एक  दल  को  एक  एक  सवाल  श्राप

 पूछ  लेने  देते  तो  भ्रच्छा  होता
 |

 CREA  महोदय
 :

 नहीं  मेरी  दरख्वास्त  है  कि  जो  सारा  प्रोसीजर  बना  हुमा  है  उस

 को  उसी  तरह
 से  चलने

 (२)
 ननिहाल

 दरे  के  निकट  हुई  भारतीय  वायु  सेना  के  डकोटा  विमान  की  दुर्घटना

 कभी  हेम  went  :  मैं  प्रतिरक्षा  मंत्नी  का  cara  निम्नलिखित  अ्रविलम्बनीय

 लोक  महत्व  के  विषय  की  आर  दिलाता  gait  उन  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  ag  इस  बारे  में  एक

 वक्तव्य  दें  :--

 9&a3  को  बनिहाल  दरें  के  निकट  भारतीय  वायु  सेना  के  डकोटा  विमान

 की  दुर्घटना  (3

 AA
 बागड़ी

 :
 स्पीकर  इस  का  हिन्दी  में  तरजुमा  करवा  दीजिए  |

 art राव  चित्रण  :  मुझे  खुशी  होती  कि  मैं  इसे  हिन्दी  में  भी  पढ़  लेकिन  मेरे

 पास  इस  समय  इस  का  तरजुमा  नहीं  है  ।  इस  के  लिए  माफी  चाहता  हूं  ।  मैं  वह  बाद

 में  दे  ह

 मी  कुर्बान
 :

 महोदय

 fora  महोदय  sae  बैठ  जांय  मैं  बतलाता  हूं  ।

 कल  मैं  ने  विरोधी  दल  के  सब  लीडरों  को  था  उन  में  श्री  बागड़ी

 के  लीडर  भी  शामिल थे  vast  इस  काम को  जैसे  पहले  चलता  था  वैसे  ही  चलने  दीजिए  ।

 हम  ने  कुछ  फैसले  लिए  लेकिन  चूंकि  उन  को  कल  ही  लिया है  इसलिए  उन  पर  अमल

 य्शावन्त  राव  मुझे  कभी  च्  की  एक  प्रति  मिली  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य

 चाहते  ती  मैं  इसे  पढ़ने
 को  तैयार  हूं  ।

 महोदय
 :

 पढ़  दीजिए
 ।

 मंत्री  यथावत राव
 :  अघ्यक्ष  मुझे  सदन  को  यह  सुचित

 करते  हुए  दुःख  हो  रहा  है  कि
 २२  नवम्बर  9&2

 को  बनिहाल  दरे
 पर  १०-२२  बजे  एक

 दुर्घटना हुई
 जिस

 में
 भारतीय  वायुसेना का  एक  डकोटा  वायुयान  दुर्घटनाग्रस्त  हो  गया  ।  यह  वायुयान

 श्री  नगर  से  उड़  रहा  था  प्रौढ़  इस  की  उड़ान  इस  के  स्क्वाड्रन  को  जाड़े  का  झा घार  बनाने  के  सिलसिले
 में

 थी
 ।

 वायुयान  के  कर्मी  दल  में  निम्नलिखित  अफसर  थे  ° =_—

 फ्लाइंग  एस०  एस०  डी०  1]

 पायलट  अफ़सर  डी०  गुप्ता  डी०  (it )]

 पायलट  अफ़सर  मह्दी  Fo  सरारबुद्धे  डी०

 पायलट  एम०  द्वि  सिंग  डी०  (to )]

 मूल  प्रंग्रेजी  में

 1621
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 निम्नलिखित सिविल  क्मंचारी  भी  इस  वायुयान पर  थे

 श्री  एन०  सी०  चाटी

 श्री  मजुमदार

 थ्री  श्रगनालीक

 श्री  झल रिस  राजे

 वायुयान  २९  नवम्बर  १९६३  को  १०.०४  बजे  श्रीनगर  से  उड़ा
 म्यार

 उस  ने
 १०.२२  बजे  बनिहाल  दरें  पर  स्थान  ले  लिया  ।  इसे  जम्मू  qo.¥k  बजे  पहुंचना  था  |

 जब  इसे  जम्मू  पहुंचने  में  देर  हुई  तो  खोए  हुए  वायुयान  का  पता  लगाने  का  प्रयत्न  किया

 गया  ।  ४
 वायुयान  कौर  हेलिकाप्टर  इस  काम  में  लगाए  गए  ।  किन्तु  स  का  कोई  परिणाम

 नहीं  निकला  ।  अगले  दिन  की  तलाश  जारी  रही  प्रौढ़  २४  नवम्बर  q&58  को  एक  ढालू

 पहाड़ी  पर  वायुयान  के  टूटे  फूटे  भाग  दिखलायी  पड़े  ।  यह  स्थान  बनिहाल  दरें  से  १८

 मील  की  दूरी  पर  था  ।

 दुर्घटना  स्थल  पर  पहुंचने  के  लिए  भारतीय  वायुसेना  के  एक  हैलिकाप्टर  ने
 दो

 बार  उतरने  का  प्रयत्न  किया  किन्तु  पहाड़ी  बहुत  wy  होने  के  कारण  उतरने  में  वह

 कामयाब
 न  हो  सका  ।  २४५  नवम्बर  q&e3  को  सेना  के  अनुभवी  पर्वतारोही  के  नेतृत्व

 में  पैदल  टोह  लगाने  वाला  एक  दल  भेजा  गया  |  २५  नवम्बर  १९६३  को  इस  दल  ने  बरफ

 रेखा  के  ठीक  नीचे  झपना  लगाया  यहं  दल  २६  नवम्बर  FERR  को  ३०

 बजे  सायंकाल  दुर्घटना  स्थल  पर  पहुंचा  |  बसें  बहुत  ही  मुलायम  थी  इसलिए  यह
 दल

 $...  पर  बहुत  धीमी  गति  से  चढ़  सका  |

 टोह  दल  से
 जो

 सूचना  मिली  है  उस  के  अनुसार  वायुयान  के  or  यात्री  मर  गए
 ।

 टोह  दल

 ने  निम्नलिखित  व्यक्तियों  की  लाशों  को  हटाया  है

 १.  फ्लाइंग  अफसर  एस०  एस०  सिद्धू

 २.  पायलट
 डी०

 गुप्ता

 ३.  पायलट  अफ़सर  एम०  न्हीं०  सिंग

 श्री  seater

 उपर्युक्त  व्यक्तियों
 की

 लाशें  कल
 ११

 बजे  रात  को  खानावाल  लायी  गयी  हैं
 ।

 ये  श्रीनगर  लायी
 जायेंगी  |

 बाकी
 चार

 लाशें  वायुयान के  इन्दर  दबी  हुई  हैं  ate  वायुयान  का  ढांचा  हटाने  के  बाद  ही

 ल  प्राप्त  किया  जा  सकेगा  |
 दल  जो

 कि
 कल  वापिस  कराया  ग्राम

 फिर  खोजने  का
 सामान

 ले  जा  कर  बाकी  लाशों  को  निकालेगा  |

 वायुसेना  नियमों  के  अन्तरगत  एक  कोर्ट  are  बिठायी  गयी  है  ।  घटना

 का  कारण  तथा  दूसरे  विस्तृत  विवरण  कोर्ट  ae  इन्क्वायरी  के  बाद  ज्ञात  होंगे  ।  इस

 दुर्घटना  में  होने  वाली  हानि  का  पता  भी  carat  के  बाद  लगेगा  ।  वायुयान  की  लागत
 लगभग  ४

 लाख  रुपये  थी  ।  मरे  हुए  व्यक्तियों  के  आश्रितों  को  पेंशन  देने  के  प्रश्न  पर  नियमों के  अन्तर्गत
 निचार  किया  जायगा  ॥

 कनण्तयए।जनणण  एते  वट टट टि  यय  यलटपपपयनटटटपरयननमम

 मूल  ais  में  ण
 a  म



 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  हे  दे ६
 १८४

 )

 a

 AG  हम  क्या  यहं  सच  है  कि  २४  नवम्बर  को  इस  दुर्घटना  की  खबर  पहले  तो

 समाचार  पत्तों  को
 दी  गयी  परन्तु  उस  के  तुरन्त  वापिस  ले  ली  गयी

 ?
 यदि

 तो  सरकार

 के  इस  विधिट्न-स्यवह्दार  का  कया  कारण  था
 !!

 नम

 AG  rit  राव  मेरे  पास  इस  बारे  में  कोई  सूचना  नहीं  है
 ।

 क  महोदय  माननीय  मंत्री  कपा  इस  बारे  में  जानकारी  प्राप्त  ।

 av  mama  :  जबकि  डकोटा  डिफेंस  परपज  के  लिए  है  तो  उस  में  एकदम  चार

 fart  उफ सर  कसे  भर  दिये  गये  ?

 श्री  यशवंत  राव  चह्वाण :  जब  वह  झपने  शरद  शिविर  को  जाते  हैं  तो  उन्हें  वायुसेना  के

 अन्य  लोगोंको  भी  साथ  ले  जाना  पड़ता  है  ।  यह  नागरिक  वायु  सैना  के  कमेंट्री  ही  थे  ।

 att  प्रकाशा वीर  शास्त्री  )  :  क्या  माननीय  मंत्री  को  यह  जानकारी  है  कि  इस  से  पहले

 भी  बनिहाल के  पास  इस  तरह की  विमान  दुर्घटनायें  हो  चुकी हैं  रोक  काश्मीर  राज्य  की  ऐतिहासिक

 स्थिति  को  देखते  हुए  ada  संकट  काल  को  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या  कुछ  इस

 प्रकार  की  विशेष  व्यवस्था यें  की  जा  रही  हैं  जिस  से  भविष्य  में  इस  प्रकार  की  दुर्घटनाएँ  इस  स्थान
 पर न

 Cd
 यथावत  राव  मैं  सामान्य  तौर  पर  इस  का  उत्तर  el  में  दे  सकता  हूं  परन्तु

 इस  fae  मामले  में  मूझे  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  करनी  होगी  ।

 ८1  वारियर  :  मंत्रालय  को  आरम्भ  में
 सूचना  स्थानीय  समाचारपत्रों  से

 मिली  अथवा  संबद्ध

 af  ere  राब  चह्वाण
 :

 मुझे  इस  बारे  में  सूचना  २२  तारीख  की  शाम  को  प्रतिरक्षा

 मंत्रालय  पीली  थी  ।
 ate  वहं  सूचना  इंस  प्रकार

 थी  कि
 विमान  लापता  है

 ।

 श्री  कपूर  fae
 :  संभा

 को  इस  बारे  में  जानकारी  उपलब्ध  की  जाय  कि  ag
 बार  बार  होती  हैं  उन  का  वास्तविक  कारण  क्या  है  ।

 श्री  यथावत  राव  इस  मामले  में  किसी  अन्तिम  ह निणंय  पर  पहुंचने  के  लिए  हमें

 जांच
 समति

 के  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  करनी  होगी

 Aang
 :

 एक  ही  दिन  में  एक  ही  इलाके  में  दो  faa  gen  का  होना  इस  तरह  के  हालात

 के  अन्दर
 कि

 एक  दुर्घटना  तो  हेलिकॉप्टर के  RYo—Roo  फुट  की  ऊंचाई  पर  टेलीफोन  के  तार  से  उलझ

 कर  हुई
 जस

 में  कि  सवार  पांचों  फौजी  अफ़सर  समेत  चालक  के  मारे  जायें  और  उन  के  सिर  भी

 कौर  दूसरी  दुर्घटना  डकोटा  के  वहां  पर
 गिर

 जाने  कौर  उस  में
 सवार

 यात्रियों के  मारे  जाने  की  हुई  1

 उस  के  ऊपर  प्रधान  मंत्री
 जी  ने

 यह  कह  भी  दिया
 कि

 इस  के  eee  कोई  साजिश  या तोड़फोड़  का  हाथ
 नहों

 तो  मैं  परप  डिफेंस  मिनिस्टर  साहब  से  जानना  चाहूंगा
 कि

 क्या  उन्हों  ने  भीं  इस  बारे  में  कुछ

 भ्र पना  इस  प्रकार  का  अनुमान  लगा
 लिया

 है  कि  उन  के  पीछे  कोई  साजिश  या  विस्फोट  नहीं  है  ?

 महोदय
 :

 यह  सवाल  तो  पहले  किया  गया  है  ।
 ee

 मूल  सरकोजी  में



 €३४  सभा-पटल  पर  रख  गये  पत्र  बुधवार  २७  FERR ३

 he
 (|  att  यशवंत  राव

 :
 मैं  किसी  प्रकार  का  अनुमान  नहीं  लगाना  चाहता  चुंकि  ऐसा  करना

 उचित  ।

 श्री  बागड़ी  :
 ऐसा  कभी  दुनिया  में  हना

 कि  Xo  फुट  की  बुलन्दी  से  हेलिकॉप्टर

 तार  में  उलझ  कर  गिरे  श्र  उस  में  सवार  लोगों  का  एक  का
 भी

 सिर  बाकी
 न

 रहे
 .  .  -

 अध्यक्ष  महोदय  :  गजे  बहस  करने  लग  गये  |

 att  बागड़ी  :  जैसा  कि  प्रधान  मंत्री  जी  ने  बतलाया  कि  उन्हें  किसी  साजिश  या  तोड़फोड़

 की  कार्यवाही  की  आशंका  नहीं  डिफैंस  मिनिस्टर  साहब  का  इस  बारे  में  क्या  श्रीमान  हैं
 ?

 अब
 अनुमान और

 प्रमाण  से  तो  ही  यह  चलता  हे

 sete  महोदय  :  a  at  बैठ  जांच  ।

 fat  दी०  चे
 ०

 बर्मा  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  जितनी  ऊंचाई  पर  और  प्रदेशों
 में

 डकोटा

 विमान
 का  प्रयोग  हो  रहा हूं

 क्या  श्रन्तर्राष्ट्रीय  स्तरों  के  अनुसार इस
 प्रकार  इस

 का
 प्रयोग  किया

 जाना  उचित  हैं
 ?

 Aah  यदा वस्त राव  चव्हाण
 :  जी  हां  ।

 नाथ  पाई
 :

 यह  विमान  जब  उड़ान  कर  रहा  था  उस  समय  ऋतु  कैसी  थी
 ?

 marae  राव  चला
 :

 इस  बारे  में  मेरे  पास  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र

 प्रतिलिप्यधिकार  oo  के  श्रन्तगंत  आदेश

 शिक्षा  मंत्री  स०  क०  :  मैं  (१)  प्रतिलिप्याघिकार  अधिनियम  १९५७ की

 घारा  ४३  के  अन्तरगत  निम्नलिखित  areal  की  एक  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 दिनांक  १४  १९६३  की  अ्रधिसूचना  संख्या  एस०  को  २७३१  में

 प्रकाशित  अन्तर्राष्ट्रीय  प्रतिलिप्यधिकार

 feRR  ॥

 दिनांक  २५  १९६३  की  अधिसूचना संख्या  एस०
 झरो ०  ३०५६  में  प्रकाशित

 अन्तर्राष्ट्रीय  प्रतिलिप्यधिकार  संशोधन )  ,  १६६३  |

 में  रखी गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  go  eR /§3]

 प्रतीक  आयोग  अघिनियम  १९५१  के  श्रन्तगंत  पत्र

 fare  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  श्र०  ह  :
 श्री  मनुभाई  दाह  की  झर

 से  मैं  प्रफुल्ल  आयोग  श्राधिनियम  PEXL  की  धारा १६  की  उप-धारा  (२)  के

 निम्नलिखित  पत्रों  की  एक  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 डीजल  इंजन  अ्रन्त:क्षेपण  उपकरण  उद्योग  का  संरक्षण  जारी  रखने
 के

 बारे  में

 प्रफुल्ल  का  प्रतिवेदन
 (28%)

 दिनांक  २४५  eGR  का
 सारी

 संकल्प  संख्या  ८  (2)-2TZ/&R  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 ६  १८८५  )
 विनियोग  ५)  दे५

 पुरं:स्थापित

 उपरोक्त  में  उल्लिखित  दस्तावेज  उक्त  उपधारा  में  निर्धारित

 अवधि  के  भीतर  टेबल  पर  क्यों  नहों  रखें  जा  सके  इस  के  कारण  बताने  वाला  एक

 विवरण ।

 में  रखी गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  2EFU/R2]  ।

 हरि  विष्णु  कामत  गत  सोमवार  से  यह  चौथा  अवसर है  जब  कि  श्री

 मनुभाई  शाह  की  भोर  से  पत्र  सभा  पटल  पर  रखे  गये  यह  पत्र  उन  कारणों  की  दर्शाने  वाला  है

 fora की  वजह  से  यह  समय  पर  सभा  पटल  पर  नहीं  रखे  जा  सके
 ।

 यदि  ऐसा  तो  उस
 अघिनियम

 का  संशोधन  किया  जाय  are  कोई  समय  सीमा  न  रखी  जाय  ।  पहले  भी  are  ने  कहा  था  कि  इस

 बारे  में  जांच  ।

 पुश्वच्यक्ष महोदय  :  में  इस  मामल  पर  विचार  करूंगा  |

 भारत  प्रतिरक्षा  अघिनियम  के  श्रन्तगंत  नियम

 जगह-काय  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  मैं  (३)  भारत  प्रतिरक्षा
 १९६२  की  घारा  ४१  के  निम्नलिखित  श्रघिसुचनाओं  की  एक  एक  प्रति  सभा  पटल

 घर  रखता हूं  :--

 दिनांक  ५  १९६३ की  अ्रघिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  १६९१८

 में  प्रकाशित भारत  प्रतिरक्षा  ERR  ।

 दिनांक  ८  १९६३  की  अ्रघिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  १७५९

 में  प्रकाशित  भारत  प्रतिरक्षा  Rega

 में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  e3e/E3]

 रक्षित  तथा  सहायक  वायु  सेना  अधिनियम  कें  श्रन्तगंत  श्रधघिसुचना

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय
 में

 उप मंत्रो
 दा०

 :  मैं  (४)  रक्षित तथा  सहायक  वायु
 सेना  १९५२

 की
 घारा  २४

 की  उप
 घारा  (४)  के  दिनांक  ५  १९६३

 की  श्रघिसूचना  संख्या  एस०  शआर०  को  Rae  में  प्रजापति  रक्षित
 तथा  सहायक  वायु

 सेना  एक्ट
 afafaaa  १९६३  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता हूं  ।

 में  रखी गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  Zto  2830/€3  ]  ।

 \_fafaritar  ५)  १९६३

 Fen  मंत्री  fro  त०  कृष्णमाचारी )  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हुं  कि  वित्तीय  वर्ष  PeERQ—EY

 में  प्रयोग  के  लिये  भारत  की  संचित  निधि  में  से  कुछ  कौर  राशियों  के  भुगतान  ate  विनियोजन  का

 प्राधिकार  देने  वाले  विधेयक  को  स्थापित  करने  की  झ्र नुम ति  दी  जाय  |
 i

 मल  अंग्रेजी  में



 ३६  विनियोग  ५)  qeqa—  २७  9&&3 वे
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 ~
 sagem  महोदय

 :
 प्रदान  यह  हैं  :

 वित्तीय  वर्ष  PERR-EY  में  प्रयोग  के  लिये  भारत  की  संचित  निधि  में  से

 कुछ  are  राशियों  के  भुगतान  रोक  विनियोजन  का  प्राधिकार  देने  वाले  विधेयक  को

 जाय  ।''

 मित  करने

 की  अनुमति  दी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 नमी  ति०  लग  कृष्णमाचारी  4
 मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित करता  हूं  ।

 ee  नन

 अतिरिकत  अनुदानों  की  माँगे  (  १९६  १-६२

 महोदय
 :  ब  सभा

 ्  LEK L—ER  के
 लिये  राय-व्यस्क

 के  बारे  में

 रिक्त  अनुदानों  की  मांगों  पर  चर्चा  करेगी  पर  मतदान  होगा  ।

 वर्ष  १९६१-६२  के  लिए  tea  श्रेय-ब्रिक  के  सम्बन्ध  में  अतिरिक्त  श्रतुदानों की  निम्नलिखित

 मांगें  प्रत्तुत  की  गईं

 दीपक  राशि

 ~
 रुपय

 ३.  चालू  तथा
 ग्न्य  लाइनों को  भुगतान  PR, ERR

 २०  विकास  निधि  में  विनियोग  ७.१८,  २५,०४१

 ु  लव  मंत्री  दासप्पा  )
 :

 अतिरिक्त  अनुदानों  की  मांगों  में  से  केवल  दो  यानी  मांग

 संख्या ३  २०  ऐसी  हैं  जो  मतदेय  मांगें  aT  प्र  भुत  विनियोजन संबंघी  हैं
 ।

 चार  ्

 योजन  संबंधी  अतिरिकत  मांगों  की  राशि  तुलनात्मक  दृष्टि  से  कम  हैं
 ।

 राजस्व  मतदत्त  अनुदानों सम्बन्धी

 अतिरेक ों  से  प्राप्तियां  सम्मिलित  करने  के  जो  वास्तविक  परिणाम  उन  का  पता  चलता  है  ।  प्रत्याशित

 प्राप्तियों  में  जो  वास्तविक  वृद्धि  हुई  उन  को
 सम्मिलित  करने

 चालू  लाइनों को  अदायगी  अधिक

 हुई  प्रौढ़  विकास
 निधि

 को  हस्तान्तरण  भी  श्रमिक  हुआ
 ।

 वास्तव  में  इन  अनुदानों  के  अन्तर्गत
 प्रतीक  विनियोजन  नहीं  gar  |

 fal  स०  Ato  बनर्जी  :  मांग  संख्या  ३  के  बारे  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  रेलवे  में

 ठेका  पद्धति  को  समाप्त  किया  जाना  चाहिये  ।  इस  पद्धति  के  परिणामस्वरूप  बहुत  मुकद्दमेबाजी  चलती

 है  ate  विभाग  में  कुशलता  भी  फैलती  है  ।  भारतीय श्रमिक  सम्मेलन  में  भी  इस  पद्धति  को  समाप्त

 करने  का  निर्णय  लिया  गया  था
 ।
 मेरा  अनुरोध  है  कि  यदि  सारे  देश  में  नहीं

 तो  कम
 से

 कम  रेलवे
 झर  प्रतिरक्षा  विभागों  में  इस  पद्धति  को  अवश्य  समाप्त  किया  जाय  |

 यदि
 यह

 काम  विभागीय  श्रमिकों  के  एक  पुल  द्वारा  किया  जाय  तो  यह  भ्रष्टाचार शौर  कुशलता
 जो  अरब

 ठेकेदार  पद्धति  के  परिणामस्वरूप पायी  जाती

 मलय  wit  में
 है  वह  समाप्त  हो  जायेगी

 |
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 एक  मास  के  अन्दर  ही  बिना  चौकीदार  वाल  रेलवे  फाटकों  पर  2,3  दुर्घटनायें  हो  गयीं  हैं  ।  यह

 दुर्घटनायें  शायद  नन्यका रए  के  अलावा  इस  कारण  से  भी  हुई  कि  उन  स्थानों  पर  दरवाजे  नहीं  लगाये

 गये  थे  ।  बाप  ने  स्वयं  कहा  था  कि  स्थानों  पर  कम  से  कम  अ्रवद्य  लगाये  जाने  चाहिये  ।

 परन्तु  अब  भी  कई  जगहों  पर  बो  नहीं  लगाये  गये  ।  इस  भ्रांत  भी  जाना  चाहिये  ।

 संघारण  तथा  भरप्म्मत  के  कार्यों  की  कौर  भी  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  |  भूतपूर्व  रेलवे  मंत्री  ने

 कहा  था  कि दुर्घटनाओं को  रोकने  के  लिये  ढले  हुए  लोहे  के  स्लीपरों  लकड़ी के  स्लीपरों की  बजाय

 आर  एस०  स्लीपरों  का  प्रयोग  किया  जायगा  |  कार ०  एस  ०  स्लीपर  तेयार  करने  के  लिये  क्या  टैंडर  मांगे

 गयें  ऐसे  स्लीपर  तैयार  करने  के  लिये  किस  प्रकार  का  प्रबन्ध  किया गया  है  ?  यदि यह  काम

 किन्हीं  सोथो  के  सुपुर्दे  किया  गया  है  तो  उन  के  नाम क्या  हैं  ?

 रेलवे  इंजन  चित्तरंजन  के  कारखाने  में  टेलकोस  की  तुलना  में  कम  से  तयार  किये  जाते

 यह  बहुत  खुशी  की  बात  है  परन्तु  जो  लोग  वहां  यह  इंजन  तैयार  करते  हैं  उन  के  प्रतिनिधि  संघ

 को  मान्यता नहीं  दी  जा  रही  है  ।  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  संघ  को  किस  कारण  मान्यता नहीं  दी

 जा  रही है  ?

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  रेलवे  विभाग  के  कर्मचारियों  को  मुबारकबाद  पेश  करता  हूं  जिन्हों  ने

 इतना  काम  किया  है  ।  मैं  उन  कामना  रियों  की  ate  से  जिंन  का  मैं  प्रतिनिधित्व  करता  सरकार  को

 विश्वास  दिलाता  हूं  कि  वह  रेलवे  विभाग  को  कुशलता  से  चलाने  में  पण  सहयोग  देंगे  ।

 थी  Yo  ना०  मंडल  :  अघ्यक्ष  में  डिमांड  नम्बर  २०  एप्रोप्रियेशन

 टू  डिवलेपमैंट कन्नड  पर  बोल  रहा  हूं  ।  जो  रुपया  इस  मदद  में  जमा  होना  उस  रुपये  का

 जसा  उपयोंग होना  चाहिए  नहीं  किया  जाता  ह  ।  में  सहरसा  जिले  से  जाता हूं  जो  बिहार

 का  एक  aga  पिछड़ा हुआ  इलाका ह  ।  उस  इलाक  मं  रेलवे  को  तरफ  से  जिस  डिवलेपमैंट

 कार्य  को  करने  की  जरूरत  उस  प्रकार  का  डिवलेपमैंट काय  नहीं  किया  जा  ह  भर न

 ही  उस  भोर  कोई  ध्यान  दिया  जा  में  तथा  उस  इलाके के  जो  दूसरे  प्रतिनिधि

 उन  सभी ने  कई  बार  इस  बात  की  शिकायत  की  और  गबन  ले

 किया  हे  लेकिन  सरकार  का  इधर  तक  कोई  ध्यान  नहीं  गया  है  |  हमने  कई  रेलवे  लाइनों

 बा  बात  की  कही  हे  लेकिन  हमारी  जो  माग  उसको  तक  पूरा  नहीं  किया  गया  है  ।

 में  झ्रापको  बतलाना  चाहता हूं  कि  सु  पल  से  माधोपुर हो  कर  प्रताप गंज तक  एक  लाइन

 की  कोसी  are  के  जमाने  में  राज  से  बीस  पच्चीस  पहले उठ

 चुकी  बन्द  करदी  गई  इस  लाइन  की  दौर  कई  बार  सरकार  का  ध्यान

 जाता  रहा  है  लेकिन  कोई  ध्यान  सरकार  की  we  नहीं  दिया

 गया  है  ।  मैं  चाहता  हू  कि  we  जो  गोल्ड  लाइन  इसको  रेस् टोर  किया  जाए

 यह  ज्यूस  ग्रोइंग  इलाका  है  कौर  ज्यूस  से  हमें  डालर  प्राप्त  होते  हैं
 ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  गवर्नमेंट

 इस  जोर  ध्यान  दे
 ।
 मैं  चाहता  हूं

 कि
 सुपोल  से  ले  कर  भाटिया  प्रतापगंज  होते

 हुए  फार बिस गंज  में  इस  लाइन  को  मिला  दिया  जाए

 सहरसा  डिस्ट्रिक्ट  हैडक्वार्टर  है
 ।

 वहां  पर  रेलवे  स्टेशन  है  ।  उस  रेलवे  स्टेशन  पर

 fat  की  आवश्यकता  है
 ।

 इसके
 न

 होने  के  कारण  कई  एक्सीडेंट हो  जाते  हैं  शर  हो  भी  चुके

 हैं
 ।  इस  a

 भी  कई  बार  सरकार  का  ध्यान  खींचा  गया  है  लेकिन  उसने  कोई  ध्यान  नहीं  दिया

 है
 ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  इस  ae  सरकार  का  शीघ्र  ध्यान  जाए
 ।
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 श्री  ao  ता०

 जो  नई  लाइनों  की  जरूरत  उस  झोर  भी  मैं  शभ्रापका  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं
 1

 पंचवर्षीय  योजना  शुरू  होने  से  पहले  पोस्ट  वार  रिकंस्ट्रवेशन  की  बात  चली  थी
 |  इसमें  मधेपुरा

 से  बिहपुर  ate  फिर  बीरपुर  तक  नई  लाइन  खोलने  की  बात  थी
 ।

 इसको
 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना

 में  नहीं  लिया  गया  और  कहा  गया  कि  बाद  में  लिया  द्वितीय  योजना  में
 लिया

 जाएगा  ।  उस  में  भी  इसको  नहीं  लिया  गया  प्रौढ़  श्री  तृतीय  योजना  बीत  रही  है  |  ae  तक

 इस  लाइन  को  इस  में  भी  नहीं  लिया  गया  है
 ।

 मेरा  सरकार
 से  ae  है  कि

 उस  लाइन  की

 झोर  भी  fade  ध्यान  दिया  जाए  ।  एक  नया  लाइन  सिमरी  बख्तियारपुर  से  शुरू  करके

 सोन बरसा  होते  हुए  बिहारीगंज  में  मिला  दिया  जाए
 ।

 प्रति  ये  सब  लाइनें  बन  जाएं  तो  जो  ज्यूस

 ae  इलाका  उस  इलाके  का  बहुत  सा  काम  रेलों  के  जरिये  चल  सकता  है
 |

 मैं  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  रेलों  में  जो  क्राउली  की  समस्या  उस

 समस्या  को  हल  करने  की  भी  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  ।  मैं  चाहता  हं  कि  जो  मेन  लाइन

 ट्रेनें  उन  में  से  कुछ  ट्रेनें  सहरसा  हो  पुर्णिया  कटिहार  कौर  जोगबनी
 तक  ला

 नायें  ।  कुछ  ट्रेनें  मेन  लाइन  से  हो  कर  जाती  हैं  कौर  वे  ट्रेनें  इस  लाइन  पर  हो  कर  भी  जा  सकती

 ऐसा  मगर  किया  गया  तो  उस  इलाके  की  तरक्की  भी  होगी  ax  उस  एरिया  में  जो  कारोबार

 हो  रहा  उसको  भी  बहुत  ज्यादा  प्रोत्साहन  मि
 गा  ।

 इससे  पंचवर्षीय  योजना का  जो  ७५ उद्देश्य

 कि  जो  अझ्रनडिवेलेप्ड  रियाज़  उनका  डिवेलपमेंट  किया  वह  भी  पुरा  होगा  क्योंकि

 रेलवे  का  प्रोत्साहित  दूसरे  मींज़  आफ़  ट्रांस्पोर्ट  का  उस  पिछड़े  इलाके

 के  विकास  के  लिये  मिले  ग्राफ  wea  निकेतन  कौर  ट्रांस्पोर्ट  साधन  का  होना  बहुत  जरूरी  है  ।

 इसका दूसरी  जो  सब  बातें  जैसे  व्यापार  उद्योग  उन  पर  भी  पड़ेगा  कौर  उस  एरिया  के  डिवेलपमेंट

 में  मदद  मिलेगी i

 चूंकि  वहू  इलाका  बहुत  पिछड़ा  न  मौर  पिछड़े  समाज  के  ही  अधिकांश  रहते

 इस  वास्ते  शायद  सरकार  का  ध्यान  उस  नहीं  जाता  है
 ।

 मुझे  तो  इसका  कारण  रह  मालूम ७

 पड़ता है  कि  कोई  इनफ्लुएंशल  वाला  हराम  उस  इलाके  का  नहीं  है  जो  कि  अरपना  असर  सरकार

 पर  डाल सके  |

 झच्यक्ष  महोदय  :.  इलाका  वह  नहीं  है
 ह

 at
 भू०  ato  मंडल  मेरा ही  एरिया  हैं  झर हम

 लोग  निगलेक्टिड हैं  ।  हम  लोगों  को

 कर  सरकार  की  प्रो  से  निगलैक्ट  किया  जाता  रहा  है  ।  कोई  इन  लोगों  का  ऐसा

 आदमी  होता  जो  वायर पुलिंग कर  सकता  तो  शायद  बहुत  जल्दी  काम  हो  सकता  था
 |

 लेकिन

 बायर पुलिंग  करने  वाला  कोई  आदमी  नहीं  है  ।

 मैं  सरकार  का  खास  तौर  से  ध्यान  इस  ae  खींचता  हूं
 ak

 चाहता  हूं  कि  वह  उस
 इलाके के  लिए  कुछ

 क  ।
 झगर  उसने  ध्यान  दिया  तो  सरकार  को  भी  नफा  हो  सकता है  शौर

 वहां
 की  जनता  का  भी  हित  हो  सकता  है  ।  वहां  के  जो

 के
 काम  खास  कर  रेलों

 उसकी  तरफ  सरकार का  ध्यान  यही  मेरी  प्रार्थना  है  ।
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 ‘adage  प्रसाद  मंडल  :  भ्रघ्यक्ष  यह  जो  संस्था  भारतीय  रेलें  जो  हैं

 इन्होंने  बड़ा  ही  प्रशंसनीय  कार्य  किया  है  ।  जिस  किसी  भी  स्टेशन  पर  हम  लोग  उतरते

 हम  पाते  हैं  कि  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  बौद  से  हम  लोगों  हमारी  सरकार  ने  काफी  कार्य  किए  हैं  ।

 तीसरी  लोक  सभा  की  पब्लिक  कमेटी  की  हिदायत  के  शझ्रनुसार  ही  ये  सप्लीमेंटरी

 ग्रांट  पेश  की  गई  हैं  ।  उस  कमेटी  के  झ्रादेशानुसार ही  इन  खर्च  की  मांगों  पर  हम  यहां  विचार  कर

 रहे हैं  ।  मुझे  थोड़ी  सी  बात  डिमांड  नम्बर  ६  के  सम्बन्ध  में  कहनी  है
 ।  इस  डिमांड  का  मैं  हृदय से

 स्वागत  करता  हूं
 ।

 उसके  साथ  साथ  डिमांड  नम्बर  १७  जो  मशीनरी  तथा  निर्माण  कार्यों  से  सम्बन्धित

 है  का  भी  समर्थन  करता  gl  इस  डिमांड  में  उन्होंने  कहा  है  कि  पटरियों  इरादी  के  बदलाव

 की  आवश्यकता  महसूस  हुई
 ।
 मैं  भी  बतलाना  चाहता  हूं

 कि
 उत्तरी  बिहार  के  थोड़े  से  इलाके  में

 कुछ  ऐसी  लाइनें  हैं  जिन  का  बदला  जाना  बहुत  जरूरी  है
 ।

 चूंकि  इनको  wt  तक  बदला

 नहीं  गया  है  इस  कारण  से  वहां  पर  ट्रेनों  की  रफ्तार  बहुत  धीमी  रहती  है
 ।  दो  तीन  लाइनें  ऐसी

 हैं  जो  बड़ी  ही  घनी  झांबादी  वाले  इलाके  से  हो  कर  गुज़रती  हैं  ।  इस  कारण  से  वहां  की  जनता  को

 घहुत  परेशानी  का  सामना  करना  पड़ता  हूँ  ।  दरभंगा  जिले  से  जयनगर  की  ae  दरभंगा

 से  निकली  की
 wit

 जाने  वाली  लाइन  बहुत  पुरानी  पड़  चुकी  है
 ।

 दरभंगा  से  आगे  जितनी

 भी  पटरियां  वे  सब  बहुत  पुरानी  हो  चुकी  हैं  र  पुरानी  होने  की  वजह  से  wea  इं  जिन  वहां

 नह  चल  सकते  इंजनों  के  न  चलने  का  नतीजा  यह  होता  है  कि  लोगों  को  घंटों

 वहां  ठहरना  पड़ता  है  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  इस  आपका  ध्यान  जाए
 ।

 मैं  मंत्री  महोदय  को  धन्यवाद  दूंगा  कि  वह  बराबर  हम  सभी  सदस्यों  की  बातों  को  बहुत

 ध्यान  से  सुनते  हैं  बहुत  शीघ्र  हमारे  सुझावों  पर  कार्रवाई  करने  की  धात  सोचते  हैं  ।  wit

 हमारे  पूर्वे  ने  एक  बात  कही  जिस  को  में  नहीं  सानता  हूं
 ।  मैंने  कल  भी  अपने  रेल  मंत्री

 महोदय  का  ध्यान  इस  कौर  खींचा  था  प्रौढ़  उन्होंने  आश्वासन  दिया  था  कि  इन  सब  बातों  को  वे

 बहुत  जल्दी  देखेंगे  कौर  विशेषकर  उस  इलाके  की  बात  को  जहां  पर  कि  पाठ  की  खेती  होती  है  श्र

 जिस  से  लोगों  किसानों  को  काफी  पैसा  मिल  सकता  वह  बहुत  जल्दी  देखेंगे
 ।

 मैं  aa

 करता  हूं  कि  ag  शीघ्र  इसके  सम्बन्ध  में  कोई  निणंय  ले  लेंगे
 ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  उस  सुपौल  पटियाला  इलाके  में  रेल  पहले  से  ही
 थी  ।  सरकार की  अपनी

 की  ज़मीनें  भी  हैं  ।  बहुत  सी  जगह  तो  पूर्वोत्तर  रेलवे  स्टेशनों  वगैरह
 पर

 मकानात  इत्यादि  भी

 हैं  ।  वहां  पर  केवल  सरकार  को  रेल  दौड़ा  की  जरूरत  है  ।  कोई  ज्यादा  अलग  से  देने  की  जरूरत

 सरकार  को  नहीं  पड़ेगी  और  न  ही  Ter  से  रोलिंग  स्टाक  की  ही  जरूरत  होगी  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  इन  सभी  डिमांडज़  का  हृदय  से  सेन  करता  हूं  ।  मैं  भगवान  से

 प्रार्थना  करता  हूं  जिस  संस्था  का  उन्होंने  नायकत्व  सम्भाला  नेतृत्व  सम्भाला
 उस

 में  को  पूरी  सफलता दे  ।

 ait  च०  बाण  गांघी  दहर-मध्य-दक्षिण  :  मैं  मांग  संख्या  २०  के  विषय

 में  बोलूंगा  जो  १६६१-६२  के  अतिरिक्त  का  जो  १८  करोड़  रुपये  विकास  निधि

 में  प्रयुक्त  किये  जाने  के  लिये  विनियोग  करने  के  सबंध  में  है
 ।

 मेरा  fra  हें  कि  १६६१-६२

 किराये  भाड़े  में  बिना  परिवर्तन  किये  ही  रेलवे  ने  अतिरिक्त  लाभ  कमाया था  इसलिये

 इनमें  इस  समय  परिवर्तन  करने  की  झ्रावश्यकता  नहीं  है  ।  इनमें  परिवर्तन  करने  से  हमारी  प्रथ

 व्यवस्था  पर  गंभीर  प्रभाव  पड़ते  हैं  ।  १९६२-६३  १९६३-६४ में  उन्होंने  किराये  भाड़े

 में  वृद्धि की  हूँ  ।
 ——$<$<—<

 मूल  अंग्रेजी में
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 पंश्रध्यक्ष  महोदय  :  बजट  पर  चर्चा  के  दौरान  श्राप  यह  बातें  कह  सकते  हैं
 ।  इस  समय  वं

 केवल  अतिरिक्त  धन  का  विनियोग  करना  चाहती हैं  ।

 ato  गांधी  मेरा  केवल  यही  सुझाव  है  कि  arty  मंत्री  इस  बात  को

 ध्यान में  रखेंगे  कि  रेलवे  भाड़ा  बढ़ाने  के  कितने  गंभीर  परिणाम  होते  हैं  क्योंकि  किराया  कौर

 भाड़ा  भी  उन  उत्पादनों  के  परिव्यय  के  एक  भाग  होते  हैं  जो  हमारी  ws  व्यवस्था  के  लिये  महत्वपूर्ण

 हैं  ।  इसलिये  ag  अपनी  नीति  बनाते  समय  इन  बातों  को  ध्यान  में  रखें  ।

 Sa श्री  आकार  लाल  बैरवा  )  :  अध्यक्ष  मैं  डिमांड नं  ०  ५,  ६,  झर  १७

 पर  बोलना  चाहता  हं  |  इस  में  मैंने  देखा  है  कि  जहां  भी  कारण  लिखे  हुए  हैं  वहां  यह  लिखा  हुम  है  कि

 इस  में  हम  से  गलती  at  गई  या  हमारी  भूल  हो  गई  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  ae  भूल  किस  तरह  से

 हुई  यह  रुपया  खच  करने  का  उन  को  भझ्रधिकार  भी  था  या  नहीं  |  उन्होंने  बिना  अधिकार  के  रुपया
 खच  कर  दिया  ate  अब  उस  के  लिये  एक्स्ट्रा  डिमांड  यहां  पर  पेश  कर  दी  गई  कि  यहाँ  से  तो  हमें  वह

 मिल  हीਂ  जायेगी  ।  इन
 लोगों  को  ख्याल  करना  चाहिये

 कि
 tare  कोई  खर्च  किया  जाता  है  तो  बहुत  सोच

 समझ  कर  करना  चाहिये
 ।

 हम  पहले ही  काफी  रुपये  न्याय  थे  लेकिन  फिर  भी  कई  जगह  २०,  २०

 ३०  ,  ३०  हजार रु०  के  बेकार  के  खर्चे  किये  गये  |  पहली  भूल  की  बात  यह  है  कि

 खर्च में  २०  हजार  की  बढ़तीਂ  प्रभत मद  में  हुई  है  ।  इस  als  का  मुख्य  कारण  यह  है
 कि  अ्रदालती  डिग्रियों  के  सम्बन्ध  में  किये  गये  कुछ  भगवानों  को  पहले  स्वीकृत

 मद  में  शामिल  कर  लिया  गया  था  |

 यह  ठीक  है  कि  ९०  हजार  रु०  इस  में  शामिल  कर  दिये  गये  उस  को  लिखना  भूल  गए  ।  तो  यह

 जो  €००,  Foo  रु०  प्रौढ़  १०००,  १००० ष् ३०  तन्ख्वाह  पाने  बाले  लोग  हैं  वे  लोग  इस  तरह  से  गलती

 करें  प्रौर  उसे  भूल  जाएं  तो  किस  तरह  से  काम  चलेगा

 दूसरी  जो  भूल  की  है  वह  यहां  पर
 दी

 हुई  है
 कि

 खच  के  हजार  की  बढ़ती  केवल  भत  मद  में  हुई  है  ।  इस  वृद्धि  का  मुख्य  कारण  यह  है

 कि  अदालती  डिग्रियां  के  सम्बन्ध  में  किये  गये  कुछ  भुगतानों  को  पहले  स्वीकृत  मद

 में  शामिल  कर  लिया  गया  था लेकिन  लेखा  बन्द  करते  समय  जब  इस  गलत  वर्गीकरण

 का  पता  लगा  तो  उस  समय  इस  के  व्यवस्था  करना  सम्भव  नहीं  था  alt  इसे

 ठीक  करके  इस  रकम  को  प्रभा  मद  में  शामिल  कर  लिया  गया  |

 पता  लगाते  वक्त  भी  यह  बात  मालूम  नहीं  हुई  कि  यह  रुपया  बहुत  लिख  रहे  खाता  बन्द  हो

 कया  किया  जाय  ।  इन  बातों  के  लिये  भ्राडिट  पार्टी  बैठती  सब  कुछ  होता  है  फिर  भी  गलत

 इन्दिराज  हो  जाता  है  कौर  लिखने  से  रह  जाता  है  ।  इस  का  मतलब  यह  है  कि  सरकारी  लोग  गैर जिम्मे
 दारी

 से
 काम

 करते  ट्रेन  पब्लिक  के  ऊपर  टैक्स  लगा  दिया  जाता  है  श्र  यहां  से  भी  उन  को  मंज री

 मिल ही  जाती है  ।  इस  की  आडिट  पार्टी  के  सिवा  कौर  कौन  जांच  करेगा  ।  इस  लिये  ऐसे  अधिकारियों

 को
 तो

 सर्विस  से  ही  निकाल  दिया  जाना  चाहिये  जो  २०,  २०  हजार  रुपयों  की  गलतियां करते  हैं  ।

 हमारे  श्री  बनर्जी  ने  कहा
 कि  सभीਂ  ठेकेदारियों  को  खत्म  कर  दिया  जाना  चाहिये  |  यह  उन्हों  ने

 डिमांड
 to  ५

 के  सम्बन्ध  में  कहा
 ।

 भ्रमर  ठेकेदारियों को  खत्म  कर  दिया  जायेगा  तो  मेरी  समझ  में

 नहीं  जाता  कि  उस
 का  क्या  नतीजा  निकलेगा  ।

 मैं

 ने
 एक  ही

 चीज  के  सम्बन्ध
 में  देखा  है

 ।  होटलों  की
 बन्

 मूल  ait  में
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 ठेकेदारी  खत्म  कर  दी  गई  ।  वहू  डिपार्टेमेंटली  चलने  लगी  ।  मैं  यहां  से  कोचीन  ae  केरल  गया

 था  ।  हमको  जो  खाना  मिला  वह  स्पेशल  खाना  लेकिन  वह  इतना  खराब  था  कि  हमें  उसके  सम्बन्ध

 में  शिकायत करनी  पड़ी  ।  इस  पर  हम  से  कहा  गया  कि  हम  दिल्ली  चल  रहे  हैं  वहां  रिपोर्ट कर

 दीजियेगा ।  ठेकेदार  का  काम  रहता  है  तो  ठेकेदार  को  डर  रहता  है  कि  कोई  चैक  करेगा  तो  क्या

 होगा  ।  लेकिन  डिपार्टमेंटल  में  तो  लोगों  को  यह  डर  नहीं  रहता  ।  वह  समझते  हैं  कि  जब  शिकायत

 आवेगी तो  जवाब  दे  लेंगे  ।  इसलिये  बेधड़क  हो  कर  जो  चाहे  करते  हैं  ।  मैं  एक  उदाहरण  देता

 हूं  कि  कोटा  में  रेलवे  के  लक्ष्मी  बकंशाप  में  ऊँची  चढ़ाने  के  काम  के  लिये  दोहद  से  एक  सरदार  को

 बुलाया  गया  उनकी  पेंशन  हो  चुकी
 थी  ।

 फिर  उन्हें  एक  साल  के  लिये  काम  पर  काम  करने  के
 लिये

 बुलाया ।  लेकिन  १  साल  में  काम  नहीं  हो  पाया  |  इस.लिये  उनको  ६  महीने  का  समय  कौर  गया

 लेकिन फिर  भी  दो  कैंची  भी  वह  नहीं  चढ़ा  सके  ।  इस  काम  कों  वहीं  का  एक  मिस्त्री  दो  महीने  में  करने

 को  तेयार है  ।  तो  यह  होता  है  डिपार्टमेंटल  में  ।  मेरा  तो  ख्याल  है  कि  जब  तक  भाई  भतीजावाद

 तो  चाहे  वह  ठेके  का  काम  हों  या  डिपार्टमेंटल  ag  ठीक  से  नहीं  चल  सकता  ।  इसको  दूर  करना

 चाहिय े।

 इसके  अलावा  मैं  आपको  और  उदाहरण दं  ।  एक  गुजरात  रेलवे  के  ठेकेदार  को  घाटा  हो

 at  सरकार  ने  उस  प्राइवेट  कम्पनी  को  सबसिडी  दे  दी  ।  इसका  क्या  कारण  है  ।  झगर  ठेकेदार  को

 हो  गया  तो  हो  गया  |  उसको  आंख  खोल  कर  काम  करना  चाहिये  था  ।  फिर  क्या  किसी ने  इसकी

 जांच  की  कि  कितना  घाटा  हुमा  है  ।  उसने  कह  दिया  उसी  को  मान  लिया  कि  इतने  लाख  का  घाटा

 हो  गया  are  उसको  सबसिडी  दे  दी  ।  तो  इस  तरह  से  नुकसान  होता  है  ।  यह  कैसे  चलेगा  ।

 कौर  मैं  कुछ  ग्रुप  को  तौल  के  बारे  में  उदाहरण  देना  चाहता  हं  कि  किस  प्रकार  सरकार  को

 नुक़सान  होता  है  ।  लखी  जर्नी

 बख्शी  इन  स्टेशनों  से  गन्ना  लादा  जाता  है  ।  इसको  अंट  शंट  तरीके  से  लादा

 जाता  माल  कितना  ही  होता  है  तोल  कुछ  लिखी  जाती है  ।  इस  कारण  9,280,903  का  खालिस

 घाटा
 तोल

 के  कारण  रेलवे को  हो  गया  |  इसकी  जांच  की  जाती  तो  यह  घाटा  पूरा  हो  सकता  था  ।

 होता  यह  है  कि  कम्पनी  का  साल  बीस  मन  होता  है  कौर  रेलवे  वाले  पांच  दस  रुपया  लेकर  उसे  दस  मन

 ही  लिख  देते  वैसे  रेलवे  में  तोलने  का  प्रबन्ध  लेकिन  श्रगर  जांच  हो  तब  तो  तोल  ठीक  हो  सकती है

 नहीं  तो  अन्धाधुन्ध  चलता  है  इसकी  रिपोर्ट  मैंने  ता  ०  २४  जनवरी  को  रेलवें  बोड़े  को  भी  दी  थी  लेकिन

 इसमें  बड़े  बड़े  कांग्रेसियों  का  हाथ  है  ।  इसलिये  जांच  नहीं  की  गई  |  इसलिये  इसकी  जांच  होना

 लिये  इस  मल  को  तोलने  का  इंतिजाम  होना  चाहिये  पब्लिक  इस  घाटे  को  बरदाश्त  नहीं  कर  सकती  i

 शो  विश्वास  प्रसाद
 )

 :
 अध्यक्ष

 मिनिस्टर  साहब  ने  फरमाया  कि  यह  जो

 रुपया  मांगा  गया  है  इसको  एडजस्ट  किस  [  जायेगा  ।  य  ह  सही  है  ।  लेकिन  इसके  बारे  में  मैं  आपके  सामने

 पब्लिक  एकाउंट्स  कमेटी  की  रिपोर्ट  पढ़कर  सुनाना  चाहता  हूं
 |

 उसमें  लिखा  है
 :

 अनावश्यक  भ्रनुप्ूरक  मांगें  व  विनियोग

 तीन  मामलों
 में

 धन  अप्रयुक्त  धन  उसी  q&&2)  वापिस  कर  दिया  गया
 जिसमें  अनुपूरक  मांगे  व  विनियोग  की  राशि  प्राप्त की  तो  मैं  आपको  यह

 बता  रहा  हूं  कि  सन्
 FERIA

 में  रेवेन्यू  मिलेनियर  एक्सपेंडीचर  की  मद  में  २६.५८  लाख

 रुपया  सरेंडर
 गया  कौर

 aft  लाइन
 वक्स-रेवेन्यू-लेबर  वेलफेयर  की  मद  में
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 १२.८३  लाख  सरेंडर  किया  गया  ।  इस  सिलसिले में  मैं  श्रमिकों  पब्लिक  एकाउंट्स  कमेटी  की  रिपोर्ट

 से  फिर  सुनाना चाहता  हूं  ।  उसमें  लिखा  है

 यह  स्पष्ट  है  कि  अ्रनुदानों  के  झन्तगंत  किये  जाने  वाले  व्यय  की  कौर  दायित्व  प्रगति

 का  उचित  प्रकार  निरीक्षण  नहीं  किया  जाता  ।  परिणामस्वरूप  अनुपूरक  मांगें

 वश्यकता  से  पथिक  tat  जाती  है  कौर  वर्ष  के  अंत में  एक  बड़ी  राशि  श्रप्रयुवत

 बची  रहती  है  ।

 तो  मैं  ग्रुप  से  यह  कहना  चाहता  ह  कि  इस  तरह  बजट  न  बनाया  जाय  कि  पालियामेंट  से  मंजूर

 करा  लिया  जाय  लेकिन  साल  के  आखिर  में  उसको  सरेंडर  कर  दिया  जाय  ।  श्राप  देखें  कि  सन्  १९  ५८--

 १९५६ में  ५२.  ३०  करोड़  सेविंग  qeXE-—TO  में  ५७.१०  करोड़  q¥EGO-EY  में

 ७६.  ३४  करोड़  हुई  सन्  १९६१-६२  में  ६२.
 ov  करोड़ हुई  ।

 इतना  नहीं  सन्  १९६१-६२  में  टोटल  ग्रांट  का  ३१.२  परसेंट  सेविंग  ठ्  oa  कि

 १६६०-६१ में  यह  Yor  ही  था  |  उस  पर  पब्लिक  एकाउंट्स  कमेटी  ने  कहा  है

 समिति  यंह  sara  करती  है  कि  श्रायव्ययक  प्रावधान  बनाते  समय  उन  कारणों  से

 उत्पन्न  होने  वाली  सम्भावित  बचत  को  भी  ध्यान  में  रखे  जो  यद्यपि  अप्रत्याशित

 ह  तथापि  पिछले  अनुभव  को  देखते  हुए  श्रनिवायं  भी  हैं  ।''

 इसके  अलावा  मैं  आपको  कहना  चाहता  हूं  कि  जो  पब्लिक  एकाउंट्स  कमेटी  की  सिफारिशें

 होती  हैं  उन  पर  रेलवे  विभाग  कई  कई  सालों  तक  ध्यान  नहीं  देता  ।  पब्लिक  एकाउंट्स  कमेटी

 पार्लियामेंट  की  प्रतिनिधि  है  ।  art  उसकी  सिफारिशों  को  न  माना  जाय  तो  इससे  म्यूजिक  दुःख  की

 बात  पार्लियामेंट  के  लिये  और  क्या  हो  सकती  है  |

 इसमें  लिखा  है  कि  बहुत  सा  रुपया  एहसास  के  मामले  में  व  कोट  द्वारा  आरबिट्रेशन  के  मामलों

 में  दिया  जाता  है  ।  होता  यह  है  कि  किसी  अफसर  की  गलती  से  ठेकेदार को  नुकसान  हो  जाता  वह

 उसके  लिये  मुकदमा  दायर  कर  देता  sale  feat  करा  लेता  है  प्रौर  रेलवे  सोती  रहती  है  ।  झ्ौर वह वह

 रुपया देना  पड़ता  है  ।  लेकिन  जो  रुपया  इस  तरह  गारबिट्शन ्  में  या  एवं  में  दिया  जाता है  वह

 पार्लियामेंट  के  सामने  नहीं  प्राता  |  इस  प्रकार  पब्लिक  के  रुपये  का  दुरुपयोग  हो  रहा है  ।  इसका  मुझे

 दुःख  है  ।  ये  चीजें  भी  पालियामेंट के  सामने  रानी  चाहिये  ।  एक  तरफ  तो  जनता से  इतना  टैक्स

 लेते  हैं  कौर  दूसरी  प्रोर ये  मामले  पालियामेंट  के  सामने  नहीं  कराते  जिनमें  जनता  के  पैसे  का  दुरूपयोग

 होता है  ।

 तीसरीਂ  बात  में  उस  सबसिडी  के  बारे  में  कहना  चाहता  हुं  जो  कि  रेलवे  ब्रांच  लाइन

 को  देती है
 ।

 सन्  १९६१  में  झर हमद पुर कटवा  रेलवे  कम्पनी  लिमिटेड  को  sR,  Ree  रुपये  दिये  गये

 बरदवान  कटवा  रेलवे  कम्पनी  लिमिटेड  को  १५,३५३  रुपये  दिये  गये  झर  बांकुड़ा  दामोदर  रिवर
 रेलवे  कम्पनी  लिमिटेड  को  x,  ५५,२६३  रुपये  दिये  गये  ।  यहं  रुपया  सबसिडी के  रूप  में  दिया  गया

 क्यों
 कि

 इनको  घाटा  होता  है  ।  घंटे  का  कारण  यह  है  कि  जो  पैसा  टिकट  शादी  से  कराता है  वह

 सरों
 की

 जेब  में  चला  जाता  है  कौर  वह  कह  देते  हैं  कि  यह  लाइन  झन  इकानामिक है  भ्र ौर  गवर्नमेंट  उनको
 पैसा

 दे  देती  है
 ।

 इससे  पब्लिक  को  बड़ा  नुक़सान  होता  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  इन  लाइन्स  को  नेशन ला इज़

 कर  दिया  जाय
 तो

 यह  घाटा  रुक  सकता  है  ।
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 झपको  एडजस्टमेंट  करना  है  तो  ठीक  है  करिए  लेकिन  पब्लिक  के  पैसे  के  बारे  में  रेलवे को  स्ट्रिक्ट

 होना  चाहिये-श्योर  जितना  सेविंग  हो  सकता  है  उतना  करना  चाहिये  ताकि  पब्लिक  को  नुक्सान
 न  हो  ।

 रतनलाल  )
 :

 अध्यक्ष  मैं  उदयपुर--हिम्मतनगर नई  रेलवे  लाइन  जो

 पिछले  ५-६  साल  से  निर्माण  की  जा  रही  है  उस  के  बारे  में  कुछ  निवेदन  करना  चाहता  हूं  साथ  ही  इन

 एक्सैस  ग्रांट्स  का  भी  समर्थन  करता  हुं  ।  इस  उदयपुर-हिम्मतनगर  रेलवे  लाइन  के  बनाने में  काफी

 देरी  हो  रही  है
 ।

 यह  लाइन  बहुत  महत्वपूर्ण  है

 अघ्यक्ष  महोदय
 :

 मैं  आपको  मना
 तो

 नहीं  करता  क्यों  कि  श्राप  इस  पार्लियामेंट
 में  पहली

 दफे  भाये  हैं  ।  बैसे  मैं  प्राकार  बतलाना  चाहता  हुं  कि  एक्सेस  ग्रांट्स  से  इस  का  कोई  सम्बन्ध  नहीं है  जो

 कि  arg  कह  3  हैं  ।  लेकिन  पाप  बोलने  के  लिये  खड़े  हुए  हैं  इस  लिये  अपनी  बात  कहू  लीजिय े।

 मेट्रो  को  रोकना  नहीं  चाहता
 ।

 Aare:  उस  लाइन  को  पूरा  करने  की  बहुत  जरूरत  उस  पर  जो  काम  हो  रहा  है  वह

 जल्दी  नहीं  हो  रहा  है  ।  क्योंकि  वहां  का  इलाका  aga  पिछड़ा  gut  प्रा दिवा सी  इलाका  है  अ्रौर  वहां

 उस  रेलवे  लाइन  के  निर्माण  करने  में  जो  सोसाइटियां  काम  करती  हैं  प्लोर  जिनको  कि  इस  काम  का

 ठेका  दिया  गया  उन  में  बहुत  सारे  मजदूरों  को  तक  पैसा  नहीं  मिला  है  ।  उदयपुर  श्रमिकों का

 एक  संघ  प्रधान  एक  फेडरेशन  १  गयी  है  वह  इन  मजदूरों  या  ऐसी  सोसाइटियों  को  सा  नहीं दे

 रही  है
 तो

 मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  जहां  यह  लाइन  बहूत  जल्द  पूरी  की  जावे  वहां  उन  मजदूरों  को  जो

 सोसाइटियों  में
 काम  करते  हैं  उनको  पैसा  जल्द  ही  दिया  जाय  ।

 to  प्र०  बर्मा  मैं  मांगों  का  सेन  करता  हुसना  कुछ  विचार  व्यक्त  करना

 चाहता हूं  ।  मांग  संख्या  ३  के  अधीन  कुछ  रेलवे  समवायों  श्र  ब्रांच  लाइनों  के  मालिकों  को

 सहायता  दी  जायेगी  ।  जब  यह  समवाय  अथवा  ठेकेदार  मजदूरों  को  भ्रदायगी  नहीं  करते  तब

 यह  कहा  जाता  है  कि  इस  संबंध  में  रेलवे  प्रशासन  का  कोई  उत्तरदायित्व  नहीं  है  ।  किन्तु  जब  रेलवे

 उन्हें  देता  उसका  यह  भी  कत्तव्य  हो  जाता  है  कि  मजदूरों  को  garni  शादी  के

 संबंध  में  भी  war  कत्तव्य  निभाये  ।

 मांग  संख्या  ५,  ६  प्रौढ़  ७  के  प्रधान  २४  ०००  रुपये  की  अतिरिक्त  राशि  मांगी  गई  है  ।

 उसके  संबंध  में  यह  स्पष्टीकरण  दिया  गया  है  कि  न्यायालय  की  डिग्री  aver  मध्यस्थों  के  पंचाट

 के  कारण  यह  भुगतान  देने  ि िक बड़ग  |  रेलवे  को  चाहिये  कि  इस  बात  का  पता  लगाये  कि  इस  प्रकार

 alan  भुगतान  करने  के  लिये  कौन  उत्तरदायी  है  ।

 रेलवे  मंत्रालय  का  एक  विशेष  विभाग  कानून  विभाग  है
 ।

 फिर
 भी

 न्यायालय  के  सम्मुख  प्रस्तुत

 अधिकतर  मामलों  में  रेलवे  विभाग  की  ही  हार  होती  है  ।  ऐसा  क्यों  होता  है  इस  बात  की  जांच

 की  जानी  चाहिये  ।

 रेलवे  के  लेखा  विभाग  में  ऊंचे  पद  वाले  व्यक्ति  हे  ।
 फिर  भी  इस  प्रकार  की  श्रनियमिततायें  हो

 जाती  हैं  ।

 यदि  मजदूरों  से  परामर्श  किया  जाये
 तो

 इस  प्रकार  अधिक  भुगतान  करने के  मामले  उत्पन्न

 नहीं  होंगे  ।  गलती  करने  वाले  उच्च  अ्रधिकारियों को  प्रशासन  के  हित  की  ars  ले  कर  बचा  लिया

 जाता  है  ।  Gar  नहीं  किया  जाना  चाहिये  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 रेलवें  मंत्रालय  में  कर्मचारियों  ने  इस  बात
 को

 अनुभव  कर  लिया  है  कि  वें
 जन-सेवक  हैं  जब

 कि  अधिकारी  वर्ग  प्रभी  तक  अपने  को  मालिक  समझे  हे
 ।

 उन  लोगों  में  भी
 जन-सेवा  की  भावना

 उत्पन्न  करने  का  प्रयास  करना  चाहिये  ।

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  Fo
 राम

 :  अंतिम  वक्ता  ने  कहा  था,कि  गलती

 करने  वाले  उच्च  अधिकारियों  को  बचा  लिया  जाँता  है  शर  भ्रमणकारी वर्ग  aa  को  मालिक

 समझता है  ।  मैं  इस  आरोप  का  पुरी  तरह  खण्डन  करता  हूं  ।  मुझे  ध झाश्चये है  fe  एक

 मजदूर  नेता  ने  इस  प्रकार  का  आरोप  लगाया  मेरा  निवेदन  है  कि  वे  अन्य  व्यक्तियों  की
 अपेक्षा

 स्थिति को  अच्छी  प्रकार  जानते हू  ।  मैं  यहां  घोषणा  करने  का  साहस  करता
 कि  रेलवे

 मंत्रालय का  कोई  भी  व्यक्ति  गैंगमैन  से  लेकर  सभापति  यह  नहीं  समझता  कि  वह  जन-सेवक

 नहीं  बल्कि  मालिक  है  ।

 महोदय  पीठासीन  हुये  ।]

 रेलवे  का  प्रत्येक  व्यक्ति  अपने  को  जन-सेवक  समझता  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  पहले  इस
 प्रकार

 की  भावना थी  ।  कम्पनी  की  रेलवे  वाले  दिनों  मुझे  याद  व्यापारी  लोग  मुख्य  वाणिज्य  भ्रधीक्षक
 के

 पास
 डिब्बे

 प्राप्त  करने  के  लिये  खुशामद  करने  जाया  करते  थे
 ।

 कितुं  मैं  नहीं  समझता  कि  अब

 भी  ऐसी  ही  स्थिति है  ।

 हम  सब  लोगों  का  यह  दायित्व  हैं  कि  योजना  को  लागू  करें  कौर  राष्ट्र की  प्रगति  करने
 के

 लिये  सहायक  हों  ।  इस  उद्देश्य  से  हम  प्रेरित  हैं  ।  इसलिये हम  अपने  की  मालिक  नहीं  समझ

 सकते ।  हमें  अवश्य  ही  अपने  को  जन-सेवक  समझना  पड़ेगा  हम  जन-सेवक  ही  हैं  |

 आपातकाल  के  दौरान  रेलवे  पर  काफ़ी  भार  पड़ा  था  ।  कुछ  क्षेत्रों  में  जहां  क्षमता  कम  थी  रेलवे
 के  कर्मचारियों  ने  इतनी  मेहनत  से  रात-दिन  काम  किया  कि  क्षमता  इतनी  बढ़  गई  कि  झापात  काल

 की  झ्रावश्यकता  को  पुरा  किया  जा  सका  ।  श्रीपत  काल  में  रेलवे  ने  जिस  प्रकार  का  कार्य  संपादन

 किया  उस  की  प्रशंसा  सारे  देश  ने  की  है  ।

 गैर-सरकारी  द्वारा  चलाई  जाने  वाली  रेलवे  से  संबंधित  ठेके  के  विषय  में  एक-दो

 सदस्यों  ने  उल्लेख  किया  था  ।  भ्रम-सहायता  देने  का  हम  ने  उन  से  करार  किया  हुआ  है  पौर  हमारा
 दायित्व  है  कि  उसे  पुरा  करें  ।  बजट  पर  चर्चा  के  समय  भी  प्रश्नोत्तर  के  बीच  भी  यह  बार-बार

 यह  बात  उठाई  गई  थी  कि
 रेलवे  व्यवस्थाओं  को  सरकार  अपने  हाथ  में  क्यों  नहीं  ले  इस  संबंध

 में  कई  बार  निवेदन  किया  जा  चुका  है  कि
 ७

 या  १०  वर्ष  की  अवधि  के  बाद  इन  समझौतों  को  फिर

 से  नया  किया  जाता  है  ।  उस  अवसर  पर  हम  इस  सबंध  में  भली  प्रकार  विचार  करेंगे  |

 इस  संबंध  में  यह
 भी

 कहा  गया  है  कि  मजदूरों  को  पुरा  भुगतान  नहीं  किया  जाता
 |

 यह  प्रश्न

 सरकारी  रेलवे  के  कार्य-क्षेत्र  में  नहीं  जाता
 |

 यदि  गैर-सरकारी  मजदूरों  को  पुरा  भुगतान नहीं  करते
 तो

 यह  तक  संगत  नहीं  है
 कि

 श्राप  उन्हें  अर्थ-सहायता  देते  हैं  फिर  श्राप  पुरा  भुगतान  करने  के  लिये  उन

 पर  दबाव  क्यों  नहीं  डालते
 ।

 मजदूरों
 की

 मजूरी  का  प्रश्न  श्रम  ate  रोज़गार  मंत्रालय  का  विषय  है  ।

 मजूरी
 के

 भुगतान  के  संबंध  में  श्रम  विधान  है
 ।

 उन  को  लागू  किया  जाना  जहां  तक  हमारा

 सम्बन्ध  है  हम  करार  की  शर्तों  से  बंधे  हुये  हैं  ।



 ६  aay  विनियोग  ५)  tega—  ayy

 पुरःस्थापित

 नई  लाइनों  लादीं  के  संबंध  में  कई  प्रश्न  पूछे  गये  हैं  ।  देखा  तो  नई

 लाइनों  के  प्रश्न  पर  इस  समय  आग्रह  नहीं  किया  जा  सकता  ।  सलाहकार  राष्ट्रीय  रेलवे

 भोक्ता  सलाहकार  समिति  aria  में  माननीय  सदस्यों  को  काफ़ी  meat  मिलेगा  ।  चौथी  योजना  पर

 चर्चा  होते  समय  नई  लाइनों  के  संबंध  में  प्रस्ताव  मांगे  जायेंगे  ।

 श्री स०  पो०  बनर्जी  ने  संधारण  मरम्मत  का  प्रश्न  उठाया  था  |  यह  प्रशन  भी

 प्रस्तुत  चर्चा  के  क्षेत्र  में  नहीं  अधिक  रेल  मार्ग  के  सुधार  शादी  के  संबंध  में

 प्रश्न  उठाये  गये  हैं  ।  कच्छ  रेल  ani  ais  के  संबंध  में  मंत्री  को  लिखा  जा  सकता  हम
 उस

 पर  विचार  करेंगे  ।

 श्री  व०  बा ०  गांधी  ने  यह  प्रश्न  उठाया  था  कि  यदि  F&E 9-58  में  किराये-भाड़े  में
 fea

 बिना  ही  यदि  हमें  अतिरिक्त  लाभ  हुआ  है
 तो

 अगले  वर्षों  में  हम  ने  किराया-भाड़ा  कयों  बढ़ाया
 |  किन्तु

 वे  इस  बात  को  भूल  गये  कि  ae  वर्षों  में  व्यय  भी  बहुत  बढ़  गया  था  ।  FERR-KR  में  केन्द्रीय  वेतन

 ATER की  सिफारिश  को  लागू  करने  में  ही  १३  करोड़  रुपये  खर्चे  हुए  थे  |  इस  भ्रमण  अ्नघि  में  कोयले

 की  कीमत  भी  तिगुनी  हो  गई  थी
 ।

 डीजल  पर  उत्पादन  शुल्क  लगा  दिया  गया
 था  ।

 इस  बढ़े हुए

 व्यय  के  कारण  हमें  किराया-भाड़ा  बढ़ाना  पड़ा  था  |

 उन्हों  ने  जो  ब्योरा  मांगा  था  उस  के  संबंध  में  मैं  इस  समय  कु  छ  नहीं  कहना  चाहता  ।  वे  कृपया

 २  माह  कीं  प्रो  प्रतीक्षा  करें  जबकि  फरवरी  में  बजट  पर  चर्चा  होगी  |

 pat  विश्वास  प्रसाद
 :

 उपयुक्त  राशि  बच  रहने  कारगर  बजट  पद्धति  के  बारे  मैं  क्या  कहना

 है  ?.

 ध... |  सें०  Fo  राम स्वामी :  मेरे  माननीय मित्र  ने  लिखने  ग्राही  की  भूल  की  कौर  इशारा  किया

 मैं  उन्हें  याद  दिलाना  चाहता  हूं  कि  रेलवे  बजट  कितना  लंबा-चौड़ा  है  |  उन्हों  ने

 तीन  वर्ष  पहले  के  झांकने  पढ़  कर  सुनाये  थे
 |

 A  ait  श्रीधाम  प्रसाद  :  FERT-KR  के  ।

 श्री  सें०
 वें०

 राम स्वामी
 :

 इस  के  बाद  बहुत  कम  भूलें  हुई  हें
 ।

 वर्गीकरण  में  भी  हम  ने  भूलें

 नहीं  की  है  ।  अधिकतर  वर्गीकरण  ate  प्रविष्टि  की  गल्तियों  से  ही  लेखे  में  भी  गलतियां  होनी  थीं  ।

 wa  भारित  लेखे  में  चार  छोटे  मद  श्र  दत्त मत  झ्रनुदानों  में  केवल  दो  मद  हें  |  इतनी  बड़ी  राशि  में  से

 भारित व्यय  की  राशि  १  लाख  ५०  हजार  से  भी  कम  है  ।  दत्तमत  भ्रनुदानों  के  संबंध  में  यह  आधिक्य

 अधिकतर  रेलवे  के  अधिक  कु  शल  प्रौढ़  लाभप्रद  कार्यो  के  कारण  है  |  यह  प्राविधिक  विनियोग

 है  ।  ड्राप  के  पास  alae  राजस्व  है  प्रौढ़  श्राप  विकास  निधि  में  इस  का  विनियोग  कर  लें  ।  इस  में

 दोष  है  ।  झप  पहले  से  ही  कैसे  भ्रनुमान  लगा  सकते  हैं  कि  कार्य  का  क्या  परिणाम  कई  कारण

 हें  जिन  के  कारण  हम  अनुमान  से  अधिक  राजस्व  प्राप्त  कर  सके  कार्य  कुशलता  प्रौढ़  परिश्रम ।

 इसलिए  हम  ने  सभा  के  सम्मुख  यह  प्रस्ताव  रखा है  कि  अतिरिक्त  राजस्व  को  विनियोग  विकास

 निधि  में  कर  दिया  जाये
 ।  यह  कुल  बजट

 को
 देखते  हुए  बहुत  छोटी  राशि  है  ।

 भारित  विनियोग  के  संबंध  में  अधिकतर  व्यय  न्यायालय  की  डिग्रियों  के  कारण  है  |  इन  का
 भी

 पुर्वानुमान  नहीं  लगाया  जा  सकता  कभी  झ्रांकड़े  कम  होंगे  कभी  अधिक  जब  डिक्रियां  होंगी  ।

 हम  पहले  से  अनुमान  नहीं  लगा  सकते  कि  न्यायालय  डिक्री  जारी  करेंगे या  नहीं  ।

 इस  कथन  के  साथ  मेरा  निवेदन  है  कि
 मांगों  पर  विचार  किया  जाये  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 ag  अचल  सम्पत्ति  का  afere  तथा  att  |  २७  LERR है

 )  विधेयक

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  रेलवे  श्रेय-ब्रिक  के  सम्बन्ध  में  अतिरिकत  श्रन॒दानों  की  निम्नलिखित

 मांगें  मतदान  के  लिए  रखो  गईं  तथा  स्वीकृत हूं
 pe

 माग  सख्या  राशि

 te

 रुपये

 १२,६९६ चालू  तथा  अन्य  लाइनों का  भुगतान

 Ro  विकास  निधि  में  विनियोग  9,915  2X, 0 4

 aaa  सम्पत्ति  का  अधिग्रहण तथा  aaa  विधेयक

 4  निर्माण  आवास तथा  पुनर्वास  मंत्री  मे हरचन्द  :  मैं  प्रस्ताव करता  हूं

 सम्पत्ति  का  ग्रधिग्रहण  तथा  अजन  १९६५२  में  ग्र ग्न तर  संशोधन

 करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाय  मी

 इस  विचार  से  कि  माननीय  सदस्य  इस  विधेयक  के  विभिन्न  उपबन्धों  को  समझ  सके  या  सल

 अधिनियम  को  समझ  सक  ak  संशोधक  विधेयक  की  जांच कर  सक  मैं  इसे  सभा के  समक्ष  लाया

 हूं  प्र  मैं  अनुभव  करता  हूं
 कि

 मुझे  मूल  अधिनियम  के  कुछ  उपबन्धों  का  उल्लेख  करना  चाहिये
 ।

 मूल  अधिनियम  की  धारा  ३  में  wae  सम्पत्ति  के  अधिग्रहण  का  उपबन्ध  है  ।  उपबन्ध  न्य

 प्रकार  है

 सक्षम  अधिकारी  की  यह  राय हो  कि  किसी  सम्पत्ति की  ऐसे  सरकारी  प्रयोजन  के

 लिए  शझ्रावश्यकता  है  या  आवश्यकता  हो  सकती  जी  संघ  सरकार  योजन

 हो  शौर  कि  उस  सम्पत्ति  का  अधिग्रहण  करना  तो  सक्षम  अधिकारी

 फिर  उपधारा  (२)  के  अनुसार  कौर  उपरोक्त  धारा  के  शौर  खण्डों  के  अनुसार कु  छ

 कार्य  किये  जाने  हैं  ।  किन्तु  धारा  ३  के  परन्तुक  में  उपबन्ध  है  कि  कोई  सम्पत्ति  या  उस  का  भाग

 जो  वास्तव में  उस  के  स्वामी  द्वारा  अ्रपने  या  परिवार के  निवास  के  लिए  प्रयोग

 किया जाता  या

 जो  केवल  लोगों  द्वारा  धार्मिक  पुजा  के  लिए  या  सार्वजनिक

 कार्य  या  उन  लोगों के  निवास  के  लिए  प्रयोग  किया  जाता  हो  जिन  का  सम्बन्ध

 पुजा  पुस्तकालय  या  अनाथालय  के  प्रबन्ध  से  सम्बन्ध  रखते

 हों

 अधिग्रहण नहीं  जिया  जायेगा  ।  मं  सभा  का  ध्यान  इस  झोर  दिलाना  चाहता  था  |

 इससे  ont  जिन  पर  क्षतिपूर्ति  दी  जाती  है  कौर  क्षतिपूर्ति  का  निश्चय  करने
 के  लिए

 सिद्धांतों
 और

 उपायों  का  उल्लेख  मूल  अधिनियम  की  धारा
 में  किया

 गया  है  ।
 किन्तु

 क्षतिपूर्ति
 aif  पंचाटों  के  विरुद्ध  कपिल  करने  के  लिये  उपबन्ध  हैं

 ।

 मूल  अंग्रेज़ी  में



 ave इ  १८८४  अचल  सम्पत्ति  का  अधिग्रहण  तथा

 विधेयक

 मैं  सभा  को  बताना  चाहता  fe  सरकार  ने  यह  अधिकार qeys  में  लिया  था

 शर  जैसा  अधिनियम  के  नाम  से  पता  लगता  है  यह  सम्पत्ति  के  अधिग्रहण ait  aaa  के  सम्बंध

 में  था  ।  मूल  अधिनियम  प्रयोजन  भी  पुरी  तरह  बताया  गया  है  कि  यह  सरकारी  प्रयोजन  होना  चाहियें

 जो  संघ  सरकार से  सम्बंधित  हो  ।

 यह  अधिनियम  १९४२  में  बनाया  गया  था  ।  सरकार  फिर  4&us  में  इसे  सभा  के  समक्ष

 लाई  क्योंकि  उस  समय  अधिनियम  के  लागू  हुए  छ  वर्ष  हो  गये  थे  कौर  अरब  मैं  इसे  सभा  के  समक्ष

 इस  लिए  लाया  हूं  कि  इसे  शर  &:  ष  के  लिए  लागू  किया  जाये  ।  यह  प्रश्न  किया  जा  सकता  है

 कि  मल  अधिनियम  वर्ष  के  लिए  था  पहले  इसकी  malt  बड़ाई  गई  और  अब  दूसरी  बार

 इसकी  अवधि  aa  के  लिए  बढ़ाना  चाहते  हैं  ।  मुझे  ऐसा  बताया  है  गौर  नसं  साशा है है  कि

 अभिलेख  भी  इस  बात  को  सिद्ध  करेंगे  कि  यह  झ्र धि नियम  स्थायी  प्रकार  का  चाहिये

 किस्त  प्रबर  समिति  ने  इस  की  अवधि  छे  ag  निर्धारित  की  थी  ।

 मैं  इसके  अधिग्रहीत  कुल  सम्पत्तियों के  ates  gar  सकता  हूं  ate  यह  बता  सकता  हूं  कि

 १  १९५८  के  श्राकड  क्या  थे  ।  उस  समय  सारे  भारत  में  १,१००  सम्पत्तियों  का  अधिग्रहण

 दो  चका  था  ।  १  q&Re  को  गिराकर  €  gv  लगभग  १७०  सम्पत्तियों  को  अ्रधिम्रहण  से

 मुक्त कर  दिया  गया  था  |

 गत  अक्टूबर  में  राष्ट्रीय  संकटकाल  में  झ्र  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  की  झ्रावश्यकताएं  बढ़  जाने  पर

 इस  सम्बन्ध  में  मैं  साहसपूर्वक  कह  सकता  हूं  कि  हमने  इन  सब  मामलों  के  प्रति  सहानुभूति  कौर

 औचित्यपूर्ण  व्यवहार  किया  था  ।  मेरे  मंत्रिपद  के  काल  में  बहत  संख्या  में  सम्पत्तियों का  अधिग्रहण

 क्रम  की  बजाए  गत  एक  वर्ष या  १४  मास  के  दौरान  १००  सम्पत्तियों को  अधिग्रहण  से  मुक्त  किया

 गया  है  ।  मैं  अनुभव  करता  हूं  कि  जिस  व्यक्ति  की  सम्पत्ति  १४,  २०  ad  पहले  अधिग्रहीत

 की  गई  थी  उसे  aa  भी  रखें  रखना  उसके  लिए  कठिन  परिस्थिति है  ।  जैसा  में  कह  रहा

 मत  १४  मास  में  राष्ट्रीय  आपातकाल  के
 कारण  कौर

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  की  आवश्यकताएं  रहने

 पर  भी  हमने  दर्जन  या  दो  दर्जन  सम्पत्तियों  से  अधिक  का  अधिग्रहण  नहीं  किया  |  जैसा  श्राप

 जानते हैं  कुछ  अमरीकी बाहर  से  भराए  हुए  हैं  वे  कई  प्रकार  से  हमारी  सहायता  कर  रहे  है ं।

 मैं  ने  प्रदर्शन के  लिए  रखे  गये  मैदान  में  ५  लाख  वर्ग  Ge  का  प्रयोग  किया  है
 और  वहां  उनके  निवास

 का  प्रबंध  किया  है  कुछ  अस्थायी  प्रबंध  किये  हैं  ।  इतना  ही  हमने  विभिन्न  मंत्रालयों

 को दी  जाने  वाली जगह  में  भी  कमी  की  है  यद्यपि  इससे  बहत  अधिक  कठिनाई  श्र  ग्र सू विधा

 हो  रही  हैं  ।

 यह  इस  का  न्यूनाधिक  इतिहास  है  ।  यह  तो  नकारत्मक  है  ।  अब  तक

 हम  लोगों  की  सम्पत्ति  का  अधिग्रहण  करते  रहे  हैं  या  कुछ  सम्पत्तियों  को  अधिग्रहण  मत  करते

 हैं  ।  हम  सकारात्मक  दृष्टि  से  यह  कहना  चाहते  हैं  कि  जेसे  उद्देश्यों  पौर  कारणों  के  विवरण

 में  कहा  गया  है  हमें  सारे  भारत  में  ५०-६०  लाख  वर्ग  फुट  जगह  दफ्तरों  के  जिए  शौर  ७०-

 sYooo  मकान  चाहियें
 ।

 भारत  सरकार  के  दफ्तरों  का  तेज़ी  से  विस्तार  होता  रहा  है  ।  हमने  पहली

 दूसरी  तीसरीਂ  योजना  का  कार्य  किया  है  हम  सब  योजनाओं  के  फलस्वरूप  भारत  सरकार

 के  दफ्तरों
 का  न

 केवल  दिल्ली  में  बल्कि  सारे  भारत  में  विस्तार  gar  है  ।  मैंने इस  पर
 गंभीरता  से  विचार  किया है

 ।
 मैं  ने  इस  सभा  बाहर  ate  दूसरी  सभा  में  जैसा  कहा  है  यदि

 हम  किराये  पर  जगह  लें  तो  हमें  एक  रुपय  वग  फुट  या  उससे  भी  ग्रीक  देना  पड़ता  है  ।  वर्ष  में

 द

 ा  क

 इ

 हिमा  है  बेत  गह  टीमों  लया  दर  मा
 में  हेम  wat  की  लागत  के



 vc  सम्पत्ति  का  अधिग्रहण  तथा  २७  १६६ है

 )  विधेयक

 बराबर  पैसा  दे  चुके  हैं  ।  निर्माण  पर  लगभग  २५-३०  रूपये  प्रति  वर्ग  फुट  के  हिसाब  से  लागत

 जाती  है  जो  कि  तीन  we  का  किराया  है

 fat हरि  विष्णु
 कामत

 :  क्या  UN—Ro  रुपय  प्रतिवर्ग  फुट  ?

 शश  खन्ना  :  हमें  फर्शी  क्षेत्र  लेना  होता  है  जिसका  प्रयोग  किया  जाना  है
 ।  इसका

 किराया  लगभग  १४ या  १४  रुपये  तक  हो  सकता  यदि  ae  सफाई  की  वस्तु प्र ों  बिजली  अदि

 को  लें  तो  यह  कौर  भी  रिक  ३०  रुपये  वर्ग  फुट  तक  हो  सकता  है  ।  इसका  नसीब  हम  जो
 किराया

 देते  हैं  उसमें  लगाया  जाएगा  ।  संसद  मार्ग  मैं  समझता  हूं  कि  किराया  १.  ५०  रुपये  प्रति  वर्ग

 है  जिसका  अभिप्राय  है  कि  २-३  वर्ष  में  भवन  की  पूंजीगत  लागत  पूरी  हो  जाती  है  ।  मैं  विस्तृत

 भवन  निर्माण  कार्यक्रम  को  कर  रहा  हूं  कौर
 साल  भर

 में  हमने

 बम्बई
 प्रौढ़

 मद्रास  में  २५  लाख  at  की  दफ्तरों  के  लिए  मंजू
 री  दी  थी  ।

 संसद
 के  झास  पास  हम

 दफ्तरों  के  बड़े  बड़े  भवन  बना  रहे
 ४

 रफ़ी  १  संसद  मार्ग  श्र  केन्द्रीय  क्षेत्र  में  ।

 मुझे  इस  बात  पर  दुख  होता  है  कि  निम्न  सरकारी  कर्मचारियों के  लिए  मकानों  को

 बहुत  कमी  है  ।  इस  कमी  के  लिए  मैं  उत्तरदायी  नहीं  हूं  ।  जैसा  मैं  ने  पहले  कहा है
 यदि  हम  मंत्रियों

 उप  संसद  अझर  संघ  लोक  सेवा  war  तथा

 योजना  आयोग  के  वरिष्ठ  संयुक्त  सचिवों  के  लिए  शत  प्रतिशत  नहीं  तो
 कम  से

 कम  \So0  या
 ८०

 प्रतिशत  मकानों  की  व्यवस्था  कर  सकें  किन्तु  गरीब  लोगों  के  लिए
 र

 प्रतिशत  से  ठीक  मकानों  की  व्यवस्था  नहीं  कर  सकें  ।  बड़ी  संख्या  में  सरकारी  कर्मचारियों  के

 विकास  की  व्यवस्था  नहीं  की  गई  यद्यपि  श्रभिग्रहीत  सम्पत्तियों  में  से  हम  उन्हें  बम्बई

 कलकत्ता में  मकान  दे  सकें  हैं  ।

 किन्तु  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  हम  निर्माण  कार्यक्रम  को  art  बढ़ा  रहे
 दो  तीन  मास  पूर्वे

 मैं  ने  योजना  आयोग  कौर  वित्त  मंत्रालय  को  एक  कार्यक्रम  दिया  था  जिसमें  बताया  था  कि

 यदि  मुझे  निधि  दी  जाए  तो  हम  अगले  चार  वर्ष  में  इन  योजनाओं को  स्वीकृति  दे  सकते  हैं  जिससे

 aga  योजना  के  आखिर  में  हम  घाटे  को  पुरा  कर  सकेंगे  |  इस  योजना  के  वर्ष  कौर  चतुर्थ

 योजना  के  पांच  वर्ष  शेष  हूँ  ।  भूमि  श्रजित  कर  के  उसका  विकास  करना  है  ।  कौर  भवन  निर्माण  सामग्री

 प्राप्त  करनी  है  ।  भवन  निर्माण  करने  से  पुर्व  योजना  श्र  प्रावधान  तैयार  करने  में  लगभग
 एक  वर्ष

 लग  जाता  है  ।  इस  योजना  के  दो  ay  ate  श्रगली  योजना  के  तीन  वर्षों  में  मैं  इस  काम  े

 करना  चाहता  हूं  ।  मैं  ने  सात  वर्ष  में  १००  करोड़  रुपये  के  ad  का  कार्यक्रम बनाया  था
 ।  मुझे

 हर्ष  है  कि  वित्त  मंत्री
 और

 योजना  आयोग  ने  इस  सम्बन्ध  में  बहुत  सहायता
 की  जब

 मैं  ने
 मंत्रालय

 का  कार्यभार  संभाला  तीसरी  योजना  के  पांच  वर्ष  के  लिए  २५  करोड़  रुपये  की  राशि  निर्धारित

 की  मैं  ने  गत  वर्ष  इसे  ३५  करोड़  रुपय  तक  बढ़ाया  है  ।  फिर  मैं  ने  योजना  आयोग  से  प्रार्थना  की

 क्योंकि  सारी  योजना  के  लिए  २५  करोड़  रुपया  निर्धारित  था  ।  वह  समाप्त  हो  था  कौर

 उन्होंने मुझ  १०  करोड़  रुपय  की  मंजरी  दे  दी  ।  पांच  वर्ष  में  १५  करोड़  रुपय  का  वास्तविक  भुगतान

 करना  पड़ा
 ।

 मुझे  है
 कि

 वास्तविक  भुगतान  ३०  करोड़  रुपय  से  भी  बढ़  गये  हैं
 ।

 भ्र भी  मैं  ने  कहा  कि  हमें  स्तर  के  लिए  मकान  बहुत  अधिक  किराये पर  लेने  पड़ते  हैं  ।  दूसरी
 र

 सरकारी  कर्मचारियों में  निराशा  शौर
 एएल

 मल  अंग्रेज़ी  में



 &  १८८५  )  rae  सम्पत्ति  का  अधिग्रहण  तथा  अरजन  EVE

 )  विधेयक

 जिन  लोगों  की  सम्पत्ति २०  पूर्वे  गत  महायुद्ध  में  ली  गई  थी  उसे  रखे  रखना  भी  मंत्री  होने  के

 नाते  मेरे  लिए  कठिन  है  ।

 श्री  बड़े  क्या  उसी  किराये पर  ।

 मेहरचन्द  खन्ना  ary  ठीक  कहते  हैं  ।  अधिग्रहीत  या  पर्ट  पर  ली  गई  सम्पत्ति  व

 किराया  बढ़ने  का  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  मेरे  माननीय  सहयोगी ने  बताया  था  कि  कुछ  मामलों

 के  बारे  में  बताया  जाता  है  कि  मालिक  को  किराये  से  अधिक  कर  देना  पड़ता  है  |  मझे  इस  बारे

 पता  नहीं  किन्तु  यदि  ऐसा  है  तो  यह  बात  सख्ती  है  ।  मैं  ऐसे  मामलों  की  जांच  के  लिए  तैयार

 हूं  ।  afore  यह  था  कि  मालिक  को  उचित  किराया  मिलना  चाहिये  ।  किन्तु  मैं  आश्वासन या

 बचन  नहीं  दे  सकता  कि  हम  मामल  की  जांच  के  बाद  किराया  बढ़ा  जाएगा ।  किन्तु  मैं
 दिल्ली

 कौर  अन्य  स्थानों  पर  अधिग्रहण  के  मामलों
 की

 जांच  कर  रहा  पर  उन्हें  यथा  संभव

 अधिग्रहण  से  मुक्त  करने  का  प्रयत्न  कर  रहा  हुं
 ।

 वास्तव  में  मैं  ने  कोई  मामलों  में  ऐसा  किया  है  |

 मैं  तो  चाहूंगा  कि  अपनी  भूमि  पर  भवन  बनाएं  जाए  जिनकी  सरकार  मालिक  हो  कौर  किसी  की  सम्पत्ति

 का  भ्र धि ग्रहण  करने  की  बजाये  झ्रास्तियां  बनाई  जाएं  ।  यह  मेरा  दृष्टिकोण  है  ।  मझे  हैं

 कि  सभा  इस  प्रयोजन  के  लिए  एकमत  हो  कर  सेन  करेगी  |  सरकार  को  इस  विधेयक  के  भ्र धि कार

 मिलने  चाहियें  क्योंकि  कोई  नहीं  जानता  कि  बीसी  परिस्थितियां  हो  सकती  हैं  ।  यह  सराहनीय  उपबंध

 हैं  मैं  चाहता  हं  कि  दो  आश्वासनों पर  मुझे  इस  विधेयक  की  भ्र वधि  छे  वर्ष  और  बढ़ा  दी  जाए

 को आश्वासन यह  है  कि  मैं  हर  मामले  की  जांच  करूंगा  गौर  यथासंभव  सम्पत्तियों

 अधिग्रहण से  मुक्त  करूंगा  यथासंभव  aa  मकानों  का  अधिग्रहण नहीं  करूंगा  तौर  सरकार

 की  झोर  से  बड़ा  निर्माण  कार्य  प्रारम्भ  करूंगा  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  ;

 श्री  बड़े  :  माननीय  उपाध्यक्ष  यह  जो  छोटा  सदन  के

 सामने  लाया  गया  हें  इस  में  लिखा  है  कि  यह  qv  १६७०  को  लागू  नहीं  रहेगा

 सिवाय  उन  मामलों  के  जो  श्राधनियम  की  कार्याऩ्वित  बन्द  होने से  पहले  किये गये  हों

 या  किये  न  जां  सके  हों  ।  यानी जो  G¥&XR  का  प्रापर्टी  के  ए.वव.जशन

 का  कानन  था  उसको  १९७०  तक  बढ़ाने  के  लिए  यह  कानून  लाया  गया

 वह  पूरा  कानून  पार्लियामेंट  के  सामने  नहीं  लाया  गया  अ्रगर वह पूरा वह  कानून

 मेंट  के  लामने  लाया  गया  होता  तो  उसकी  बहुत  सी  धारियों पर  यहां  चर्चा  सकती

 थी  जसी  कि  सन्  FeXs  में  हुई  थी  ।  सन्  १९५२  में  पहले  कहा  गया
 कि  इस  कानन

 को  अनलिमिटेड  पीरियड  के  लिए  बढ़ा  दिया  लेकिन
 पार्लियामेंट

 में  aga  हल्ल

 gat  तो  जो  उस  समय  के  मिनिस्टर  थे  उन्होंने  उस  में  यह  waste कर  दिया  कि

 उस  को  ६  साल  के  लिए  बढ़ाया  जाये  ।

 इस  कानन  का  इतिहास  बहुत  पुराना  हें  |  सन्  १९४७  में  यह  कानन  लाया  गया  ।  उससे

 पहले  ब्रिटिश  के  जमाने  में  भी  ऐसा  कानून  था
 ।  सन्  १९४७  का  कानून  १९४५२  तक  रहा  ।  उसके

 बाद  दिल्ली  एक्ट  को  रिपीट  करके  सन्  १९५२  का  कानून  लाया  गया  ।  यह  ६  साल  लिए

 लाया
 गया  था

 ।
 उस  यह  मुगालता  दिया  गया  कि  यह  काम  ६  साल  में  पुरा हो  जायेगा ।

 लेकिन  सन्  qéa5  में  सरकार  फिर  पार्लियामेंट  के  सामने  कि  इस  को

 मूल  अंग्रेजी  में
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 साल ६  साल  के  लिए  ae  बताया  जाये  कौर  कहा  कि  ६  साल  में  यह  हो  जायेगा  ।  तब  ६

 का  समय  कौर  मांगा  जा  रहा  है  ।  इस  प्रकार  से  कानून  लाने  को  पार्लियामेंटरी  भाषा  में  बैकडोर

 पालिसी  कहते हैं  और  ऐसे  कानूनों  को  समरी  लाज  कहते  हैं
 ।  इस  प्रकार के  कानून  लाने

 का

 परिणाम  यह  होता  है  कि  उस  की  पुरी  धाराओं  पर  पार्लियामेंट  को  चर्चा  करने  का  मौका  नहीं

 मिलता  ।  मैं  समझता  हूं  कि  यह  पालियामेंट  के  साथ  एक  बहुत  बड़ा  अन्याय  है  |

 आपने  कहा  है  कि  इस  बिल  को  इसलिए  लाया  जा  रहा  है  कि  श्राप  को  aries  अकोमोडेशन

 के  लिए  ate  रेजिडेंशियल  अकोमोडेशन  के  लिए  इन्तिज़ाम  करना  है  ।  इस  में  लिखा  है  कि  इस

 समय  लगभग  YE  लाख  वग  फुट  जगह  दफ्तरों  के  लिए  शौर  9¥,000  मकान  कलकत्ता

 शर  मद्रास  में  चाहियें  ।  मैं  मिनिस्टर  साहब  से  एक  प्रश्न  पूछना  चाहता हूं  ।  जब  सरकार  ने

 इमरती  डिक्लेयर  की  थी  तो  अखबारों में  प्राया  था  कि  दिल्ली  से  बहुत  से  दफ्तर  कर

 इन्दौर  शादी  जगहों  को  भेजें  जाने  की  आवश्यकता  है  कौर  दिल्ली  से  दफ्तरों

 को  हटाया  जायेगा  ।  लेकिन  एसा  नहीं  किया  इस  का  क्या  कारण है  ।  मैं  तो  कहता हूं  कि

 जबलपुर  शादी  को  दिल्ली  वाले  सुदामापुरी  समझते  हैं  at  feet  को  द्वारिकापुरी  ।  जैसे

 भगवान  द्वारिकापुरी  में  रहना  चाहते  हैं  बैसे  ही  सरकारी  अफ़सर  भी  दिल्ली  में  रहना  चाहते  हैं  ।

 अगर  किसी  को  सुदामापुरी  को  जाने  को  कहा  जाता  है  तो  उस  को  ऐसा  लगता  है  जेसे  कि  डंडा

 पड़ा  att  वह  कोशिश  करता  है  कि  उसे  बाहर  न  जाना  पड़े  और  वह  बच  जाये  ।  इस  कारण

 ही  दिल्ली  में  अकोमोडेशन  का  झगड़ा  पड़ता है  ।  अगर  सरकार  के  कुछ  बड़े  बड़े  दफ्तर  दिल्ली

 के  बाहर  ले  जाये  जायें  तो  इस  समय  जो  दफ्तरों  के  लिए  तकरार  कर्मचारियों  के  लिए  जो

 शन  का  सवाल  सामने  है  वह  न  रहे  |  सरकार  पहले  यह  देखे  कि  दिल्ली  में  कितने  क्वाटर  कम  पड़ते

 @  ait  फिर  यह  पता  करे  कि  जबलपुर  ग्वालियर  इन्दौर  में  कौर  माघ  पास  के  राज्यों  में

 कितने  क्वाटर  मिल  सकते  हैं  ।  सरकार  यह  पता  करे  तो  उस  को  दफ्तरों  के  लिए  ५६  लाख

 स्क्वायर  फीट  ग्रोवर  रहने  के  लिए  ७४  हजार  यूनिट्स  की  आवश्यकता  नहीं  रहेगी  |

 दिल्ली  में  एकोमोडशन  की  दिक्कत  का  एक  कारण  यह  भी  है  कि  मंत्रियों  को  कौर  कांग्रेस

 के  बड़े  बड़े  लोगों  को  बहुत  बड़े  बड़े  स्थान  रहने  को  दे  दिये  गये  हैं  ।  ऐसे  एक  एक  स्थान  में  झगर

 वीरानियों  को  रखा  जाये  तो  उन  की  चार  चार  फैमिली  उन  में  रह  सकते  हैं  ।

 राज्य  सभा  में  सवाल  उठा  था  कि  बक्शी  गुलाम  मुहम्मद  को  दो  क्वाटर  क्यों  दिये  गये  हैं  ।

 मैं  कहता  हूं  कि  मिनिस्टर  साहब  किसी  के  दबाव  में  नहीं  उन  के  पीछे  पालियामेंट  है  ।  उन  को

 गुलाम  मुहम्मद  को  दो  क्वाटर  नहीं  देने  चाहिए  थे  ।

 इसी  प्रकार  अन्य  कांग्रेसियों  को  शौर  संस्थानों  जपे  भारत  सेवक  समाज  को  और

 एक  अन्य  संस्था  को  जो  कि  मेरे  घर  के  सामने  ही  है  जिस  का  मैं  नाम  नहीं  लेना  बड़े  बड़े

 स्थान  दे  रखे  हैं  ।  मेरा
 है  कि  अगर  इस  तरफ  मिनिस्टर  साहब  ध्यान  दें  तो  उन  को

 जीवन  अ्रौर  एक्वीजिशन  की  ज़रूरत  न  पड़ ेI

 इसके  अलवा  जहां  तक  रिज़वी जी  शन  का  सवाल  मैं  कहना  चाहता  हुं  कि  श्राप  रिविजन  शन

 छोड़िये  ae  एक्वीजिशन  कीजिये  ।  इसके  लिए  आपके  पास  पूरा  लैंड  एक्वीजिशन  एक्ट  पड़ा
 जिन  प्रापर्टीज  को  झाप

 ने  सन्  १९४१  से  रिक्वीजीशन  किया  हु  है  उन  को
 एक्वायर  क्यों

 नहीं  करते
 ।

 मैं
 ने  मिनिस्टर  साहब  से  सवाल  पुछा कि  इन  में  से  कुछ  orate  का  रेंट

 बहुत
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 कम  है  झ्र  उन  के  मालिकों को  उस  से  ज्यादा द...) टक्स  देना  पड़  रहा है  उन्होंने इस  को

 स्वीकार  किया  ॥

 श्री  मे हरचन्द खन्ना  :  मझे  यह  बतलाया गया  यह  मैं  ने  कहा  था  |

 श्री बड़  :  तो  यहं  उन  लोगों  के  साथ  अन्याय  ह  और  इस  को  मिनिस्टर  साहब  को  एक  कलम

 से  दूर  करना  चाहिए  ।  मैं  पूछता  हूं  कि  उन्होंने  इस  तरफ  सभी  तक  देखा  क्यों  नहीं

 लैंड  एक्वीजिशन  एक्ट  के  जो  जमीन
 ली

 जाती  हैं  उस  में  मेरा  भ्रनुभव है  कि  बहुत

 अन्याय  होता  है  ।  मैं  प्राय  को  इस  का  एक  उदाहरण  देना  चाहता  हूं  ।  हमारे  कहा  इम्प्रव्ड सीड फा सीड  काम

 के  लिए  सौ  एकड़  जमीन  ली  गयी  ।  लेकिन  उस  में  कुछ  कांग्रेसियों की  जमीन  थी  ।  उन्होंने

 ऊपर  से  जोर  डलवाया  ।  कहा  गया  कि  वर्ग  यह  जमीन  ली  गयी  तो  उस  प्रदेश  की  कांग्रेस  खत्म

 हो  जायेगी  |  इस  पर  दूसरे  गांव  में  इस  काम  के  लिए  जमीन  ली  गयी  ।  मैं  ने  कलक्टर  से  पूछा

 कि  इस  का  क्या  कारण  है  तो  उन्होंने  कहा  कि  ऊपर  से  प्रेशर  है  ।  मैं  मिनिस्टर के  पास  गया  तो

 उन्होंने  कहा  हमारे  पास  कलक्टर  की  रिपोर्टे  writ  कि  जो  जमीन  पहले  एक्वायर  की  qe

 ठीक  नहीं  इसलिए  दूसरी  जमीन  ली  गयी  ।

 शो  मे हरचन्द खन्ना  :  क्या  यह  रिववीजीशन  भ्रांत  गवर्नमेंट  का  था
 ?

 को  बड़  :.  मैं  उदाहरण  दे  रहा  हूं  कि  लेंड  एक्वीजिशन  एक्ट  के  नीचे  क्या  होता  ह  ।  ऐसे

 उदाहरण बहुत  से  हैं  ।  सन्  j&¥s  का  डिबेट  श्राप  पढ़ें  तो  उस  में  श्राप  को  एसे  अनेक  उदाहरण

 मिलेंगे  ।  सन्  {exe  में  मिनिस्टर  ने  कहा  था  कि  हमें  दफ्तर  के  लिए  १०  करोड़  रुपये  की  लागत

 पर  ३३  लाख  वर्ग  गज़  जगह  और  विभिन्न  श्रेणियों के  ४३,०००  मकान  चाहियें  |  उस  समय

 उन्होंने  कहा  था  कि  उन  को  ्र  हजार  रेजिडेंशियल  यूनिट्स  की  जरूरत  थी  ।  मैं  पूछता हूं  कि

 इस  के  बाद  आप  ने  कितनी  इमारतें  टर्न  तक  बना  ली  हैं  ।  इस  का  खुलासा  पार्लियामेंट को  दिया

 जाये  ।  १९४८  में  are  को  श्राफिसेज़ के  लिए  ३३  लाख  स्क्वायर  फीट  एकोमोडशन  की  जरूरत

 थी  wie  ४३  हजार  रेजिडेंशियल यूनिट्स  की  जरूरत  थी  ।  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  उस  में  से

 राज  तक  श्राप  ने  कितनी  -  एको मोड शन  बना  ली  ह  ।  भ्र  a  वह  एकोमोडशन भी  ५९  लाख

 स्क्वायर फीट  में  शामिल  है  जो  ने  wa  मांगी  या  यह  उस  के  झ्र ति रिक्त है  ।  इसका

 खुलासा  नहीं  दिया  गया  है  |

 मेरे  सामने  एक  रिक्वीजीशन  का  केस  है  जिस  में  उचित  मूसावी  नहीं  दिया  गया  ।

 उस  प्रापर्टी  को  खाली  करने  का  १४५  दिन  का  नोटिस  दिया  अर उस के उस  के  बाद  एक  महीने

 का  समय  भ्र ौर  दिया  प्रापर्टी  खाली  करा  ली  गयी  |  वह  श्रच्छीं  जमीन  थी  ate  उस  के  लिए

 केवल  १४  दिन  का  नोटिस  दिया  गया  |  उस  के  बारे  में  कोई  ate  नहीं  है  ।  एक  हाईकोर्ट  में

 aia है  ।  ae  फिर  कम्पेन्सेशन  बहुत  कम  दिया  जाता  है  |  मेरा  सुझाव  है  कि  राज  तक

 जितना  काम्पैंसेशन  दिया  गया  उसका  फिगर  हाउस  के  सामने  होना  चाहिए  |  इस  तरह  के

 उदाहरण  श्राप  को  दिये  जा  सकते  हैं  ।

 मैं  एक  बार  फिर  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  तरह  से  बिल  लाना  जिस  में  कि  इस  कानून
 को

 सन्  q&vo  तक  बढ़ाया जाना  बकडोर  पालिसी  है  क्योंकि  ऐसा  होने  सेपालियामेंट  को

 उस  कानून  की  पूरी  धाराओं
 पर

 विचार  करने
 का

 अवसर  नहीं मिल  पाता  ।  हम  असल  कानून
 की  धारियों  पर  असेंसमेंट नहीं  दे  सकते  क्योंकि  जो  इस  बिल  का  स्कोप  है  उस  के  बाहर  हम

 नहीं  जा  सकते  |  इस  प्रकार  का  बिल  लाकर  सारे  प्रावीजन्स पर  बोलने  के  बारे में  हमारा  मुंह
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 बन्द  कर  दिया  जाता  है  ।  हम  उस  के  सामने  लिख  नहीं  सकते  कि  ga  का  श्रमेंडमेंट  किया  जाये

 वे  धाराएं  सभा  के  समक्ष  नहीं  हैं  ।  इस  वास्ते  मैं  चाहता  हूं  कि  पूरा  का  पूरा  बिल  लाते  हमारे

 मंत्री  महोदय  के  लिए  यह  प्रसिद्ध  है  कि  वह  बड़े  सहृदय  हैं  पौर  गरीबों  के  लिए  उन  के  दिल  में

 बड़ी  दयाभाव  है  ।  बहतर  तो  यह  होता  अगर  मौजूदा  शक्ल  में  यह  संशोधन बिल  नਂ  लाया

 जाता ।  मैं  चाहता  हूं  कि  पुरा  बिल  सामने  प्रात  क्योंकि  se  में  बहुत  सारे  प्राविजन्स  हैं  जिन  को
 कि  लेकर  जनता  चिल्लाती  कौर  हाहाकार  करती  है  ।  इसलिए  जैसा  मैं  ने  कहा  पुरे  का

 पुरा  बिल  जाता  तो  बरच्छा  रहता  |

 कभी  मंत्री  महोदय  ने  बतलाया  कि  हम  काफ़ी  इलाका  रिक्वीजीशन  करने  वाले  हैं  तो  उन  से

 मेरा  कहना  है  कि  उस  को  रिक्वीज़ीशन  ही  क्यों  करते  हैं  उस  को  एक्वायर क्यों  नहीं  करते ?

 एक्वायर  न  करने  का  कारण  केवल  यह  है  कि  उन  को  उस  हालत  में  उस  ज़मीन  मार्केट  वेल्यू

 देनी  पड़ेगी  कौर  चूंकि  मार्केट  वैल्यू  देना  नहीं  चाहते  इसलिए  रिक्वीज़ीशन  करते  रहते  हैं  ।  दस

 शर  बीस  साल  तक  रिक्वीज़ीशन  करेंगे  ।  सरकार की  इस  पालिसी  का  यह

 हुमा  है  कि  जो  मकान  व  इमारते  शादी  बनाने  वाले  हैं  वे  नये  मकान  इमारत  शादी  नहीं

 बनाते  हैं  क्योंकि  उन  को  सदा  यह  आशंका  रहती  है  कि  सरकार  न  जाने  कब  उन  की  जायदाद  को

 fast कर  कब  सरकार  की  नाराज़गी का  सामना  उन  को  करना  पड़  जाय  |  यही

 कारण  है  कि  नये  नये  मकान  ate  बिल्डिंग्स  लोग  बनाते  डरते  हैं  ।

 रट  कटौती  उन  पर  लागू  नहीं  होता  है  ।  साधारण  जनता  पर  यह  रट  कट्रोल  लागू  होता  है  ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  te  कट्रोल  जैसे  प्राविजन्स  उन  पर  भी  लागू  होने  चाहिए ]।

 सरकार  की  डिस्ट्रिब्यूशन ate  क्वार्टर  at  कितनी जगह  किस  अफ़सर  को  मिलनी

 चाहिए  इस  पर  पुनर्विचार  करना  चाहिए ।  we  होता  यह  है  कि  किसी  सरकारी  अफ़्सर  को

 तो  बाप  ५,  ५  और  ६,  ६  कमरों  का  आलीशान  बगला  दे  देते  हैं  कौर  दूसरे  सरकारी  कर्मचारी

 को  केवल  ९२  या  ३  छोटे  कमरों  का  मकान  wale  करते  हैं  तो  सोशौलस्टिक  बटन  आफ़  सोसाइटी

 में  जिसका  कि  नारा  सदा  सरकार  उसके  प्रतिनिधियों  द्वारा  लगाया  जाता  यह  चीज  कहां

 तक  तकंसंगत  और  न्यायसंगत है  ?  इसलिए  उचित  तो  यह  है  कि  नगर  वाक़ई  वह  इस  देश  में

 सोशलिस्ट  पहनें  सोसाइटी  क़ायम  करना  चाहते  हैं  तो  इंस  तरह  का  भारी  रहना

 उचित  नहीं  है  ae  सब  को  एक  समान  मिले  |

 श्री  त्यागी
 :

 उपाध्यक्ष  मैं  इस  संशोधन  बिल  का  स्वागत  करता  हूं  ।

 अभी  मिनिस्टर  साहब  ने  जो  भाषण  दिया  है  उसके  एक  एक  शब्द  से  मैं  सहमत  हूं  प्रौर  उनको  बधाई

 देता  हूं  कि  इतने  उत्साह  से  वे  इस  काम  को  कर  रहे  हैं
 |

 मुझे  इस  मौके  पर  कोई  नई  बात  नहीं  कहनी

 है  क्योंकि मैं  समझता  हूं  कि  जो  मेरे  दिल  में  है  वह  मिनिस्टर साहब  के  दिमाग़  में  है  ।  फिर  भी

 हाउस  को  याद  दिलाने  के  लिये  कहना  चाहता  हूं  कि  हमारी  गवर्नमेंट  ने  वर्षों  से  यह  सोशलिस्ट  Gag
 की  मनादी

 की  है  ।  देश  भर
 में  बच्चा  हम  से  वाकिफ  है  a  वह  वह  जानता  है  कि

 मिस्टिक  पैटनें  की
 जो  हम  बात  करते  हैं  तो  उससे  हमारा  उद्देश्य  क्या  है  ?  ऐसी  हालत  में

 अपने  तौर  तरीके  में  कु
 छ  न

 कुछ  सोशलिज्म  का  ढंग  कौर  रंग  लाना  पड़ेगा  ।  यह  नहीं  हो  सकता  कि
 नारा  तो  उसका

 हम
 लगाते

 जायें
 और

 हमारे  काम  में  उसकी  झलक  न  हो  |

 में
 दिल्ली  को  एक  शानदार  ह  नगर  बनाने  की  श्रापकी  स्कीमें  चल  रही  हैं  ।

 चूंकि  दिल्ली
 हर  के  लोग

 भ्र क्सर  आते  रहते  हैं  इसलिए  दिल्ली  को  बहुत  शानदार  बनाने  की  आपकी  कोशिश
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 रहती  लेकिन  मेरा  कहना  यह  है  fe  अब  सरकार  इस  बाहरी  शान  शौर

 तड़क  भड़क  के  चक्कर  में  न  पड़े  ।  बाहरी  दुनिया  के  लोगों  को  खुश

 करने  के  लिए  दिल्ली  को  शानदार  बनाती  न  चली  जाय  भ्र पने  यहां के  लोगों

 को  खुश  करने  के  लिए  हिन्दुस्तान  की  कार्यवाही  गवर्नमेंट  को  चलानी  चाहिए
 ।  पहले

 ही  बहुत  शानदार  बिल्डिंग्स  बन  चुकी  काफ़ी  श्रालीशान ताजमहल  बन  गये  हैं  ।  अरब  वह

 सस्ती  बिल्डिंग्स  बनाने  की  तरफ़  ।  देश  का  बच्चा  बच्चा  भ्र पने  मकान  के  लिए  ज़रा  सी

 सीमेंट के  लिए  तरस  रहा  है  इसलिए  इस  बिल्डिंग्स  बनाने  का  जो  प्रोग्राम  होना  चाहिए  वह  सस्ती

 बिल्डिंगें बनाने  का  होना  चाहिए  ।

 जिस  ज़माने  में  मैं  मिनिस्टर  होता  था  ate  मुझे  मिनिस्ट्रियल  कागज़ों  को  देखने  का  मौका

 मिलता  था  तब  मकान  निर्माण  के  सवाल  को  लेकर  अक्सर  पी०  डब्ल्यू  ०
 डी०

 के  इंजीनिय  से
 मेरी

 बातचीत पौर  बहस  होती  थी  ।  उनका  कहना  था  कि  सस्ते  और  इस  तरह  के  मकान  AK

 स्ट्रक्चसं बनाने से मकानों बनाने  से  मकानों  की  जिन्दगी  जल्दी  खत्म  हो  जायगी  शौर  सरकार  को  फिर  दुबारा  उन  पर
 पस  इनवेस्ट  करना  पड़ेगा  इसलिए  बेहतर  यह  है  कि  आलीशान  मकान  ही  तामीर  किये  जायें  |  ै

 उनसे  सहमत  नहीं  होता  था  ।  मेरी  पप  में  आ्रालीशान  शानदार  इमारतें  बनाने  का  खयाल  सरकार

 को  छोड़  देना  चाहिए  ।  अरब  हमको  टेम्पोरी  और  सस्ते  मकान  बनाने  की  ध्यान  देना  चाहिए  ।

 झगर  सीमेंट  नहीं  मिलती  है  तो  खपरैल  वाले  सस्ते  मकान  बनाइये  |  दिल्ली  में  खपरैल  वाले  मकानों

 का  होना  कोई  गुनाह  नहीं  है  ।  ऐसा  क्यों  समझ  बैठ  हैं  कि  दिल्ली  में  केवल  प्रा ली शान  मकान  ही  बनेंग े?

 यहां  पर  भी  arta  के  मकान  हो  सकते  हैं  ।  यहां  पर  भी  छप्पर  के  घर  हो  सकते  हैं  ।  आख़िर  हजारों

 वर्षों  से  हमारे  पुरखों  ने  इन  झोंपड़ों  और  छप्परों  में  जन्म  लिया  उनमें  पले  इसलिए  छप्पर  कोई

 ऐसी  चीज  नहीं  हूं  जिससे  कि  हम  इस  तरह  परहेज़ करें  ।  अपनी  ग़रीबी  के  को  गुजारने  के  लिए

 छप्पर  का  मकान  बना  सकते  हैं  ।  प्रभारी  तरह  के  सस्ते  मकान  तामीर  कर  सकते  हैं  ।

 श्री  बड़े  यह  तो  झोंपड़ों  छप्परों  को  उखाड़ने  वालें  मिनिस्टर  हैं  ।

 शो  त्यागी  :  मैं  चाहता  हूं  कि  यह  चीज  aaa  भ्र पने  देश  की  हालत  को  देख  कर  हम  लोग

 अब  शान  दिखाना  बन्द  कर  दें  और  सोशलिस्ट  पैठने  सोसाइटी  का  नारा  जो  wa  दिन  हम

 लोग  लगाते  हैं  उसकी  तरफ़  कदम  ब  कदम  बढ़ना  शुरू  कर  दें  ।  अब  सोशलिस्ट पैटने  के  माने  यह

 नहीं  हैं  कि  चपरासी  एक  हरिजन  की  तरह  से  तंग  कोठरी  में  प्रगति  जिन्दगी  कारें  ।  कोई  है  मिनिस्टर

 जो  न्र पने  चपड़ासी  को  गले  लगा  ले  ?  होली  के  दिन  भी  उसे  गले  नहीं  लगा  सकता  ।  कोई है  जो

 उससे हाथ  मिला  ले  ?  कोई  हैं  जो  उसके  साथ  सिगरेट  पीले  ae  बराबरी से  उसके  साथ  हंसी

 मज़ाक कर  ले  ?  नगर  ara  यह  चीज़  नहीं  र  जैसी  कि  हक़ीक़त  है  तो  मैं  यह  कहे  बगैर  नहीं  रह  सकता
 कि  सोशलिज्म पैटन  भ्रामक  सोसाइटी  की  बात  करना  एक  महज  बहाना  हेलो  ढकोसला  है  ।  दरअसल

 हमारे  तमाम  तौर  तरीक़  में  हुकूमत  की  एक  बू  आ  गई  है  कौर  यही  चीज़  मकानों  के  सिलसिले  में

 भी  चल  रही  है  ।  प्रा ली शान  ae  बढ़िया  मकान  बनेंगे  किस  के  लिए  ?  पोलीटीशिमंस के

 आम  तौर  से  जिनकी
 कि

 कोई  आमदनी  नहीं  है
 जो

 कि  पबलिक
 के

 टैक्स  पर  गुजरा  करते

 आलीशान  मकान  में  रहने
 का

 उनको  क्य  हक़  है  जब्  कि  हमारे  च  हमारे  ही  भाई  भतीजे  शर

 हमारे  हीं  परिवार  के  लोग  एक  घर  के  लिए  तरसते  फिरते हैं  ?  मैं  मिनिस्टर साहब  को  बधाई

 दूंगा  कि  कम  से  कम  उस  काम  को  कर  नहीं  सके  तो  उसके  लिए  उन्होंने  पौर  वक्त  आगे को  लिया

 क्योंकि  प्राचीन
 ७४

 हंजार
 आदमी

 बे  मकान के  हैं  उसे  ७४,००० लोग  सरकारी  मुलाज़िम

 अपना  घर  छोड़  कर  झाये  यहां  रहने
 की

 जगह  नहीं  चार  वर्ष  बग़ैर  मकान  के  हो  गये

 झपने  बच्चों  को  कहां  लिये  फिरें
 ?

 इनमें  छोटे  सरकारी  मुलाज़िम  भी  हैं  प्र  कुछ  बड़े  भी  हैं  ।  ज़ाहिर
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 त्याग ों ]

 है  कि  सरकार को  उन्हें  मकान  देना  है  ताकि  व  अपने  बच्चों  के  साथ  श्रीराम  से  रह  सकें

 भेरी  गुजारिश  यह  है  कि  मेहरबानी  कर  के  मकान  बनाने  के  सिलसिले  में  कुछ  एक  रवोलूइनरी

 दिमाग़ से  चलिये  ।  राज  जैसी  सरकार  की  रफ्तार  है  वह  वाजिब  श्र  माइकल  नहीं  है  ।  इस  तरह  से

 तो अंग्रजों के  वाइसराय  भी  चल  सकते थे  ।  हमको  अपने  मुल्क  के  हालात  को  मद्देनजर  रखते  हुए

 प्रोग्राम को  पुरा  करना  है  ।  क्या  आपने और  गवर्नमेंट  ने  इस  बात  पर  भी  गौर  किया

 कि  हिन्दुस्तान  के  अन्दर  कुल  झ्राबादी  ऐसे  आदमियों  की  कितनी  है  जिनके  कि  पास  अपने  घर  नहीं  हैं
 !

 राज  एक  बहुत  बड़ी  तादाद  ज़मींदारों को  ज़मीन  पर  घर  बनाये  बन  न  उनको  उसे  बेचने  का  हुक

 न  बाकी  मकान  बनाने  का  हक़  है  ae  न  ही  वे  उसे  गिरवी  रख  सकते  हैं  ।  वह  जिन  मकानों

 में  रह  रहे  हैं  उनके  वह  मालिक  नहीं  हैं  ।  क्या  aaa  यह  पता  है  कि  कम  से  काम  ६०  फी  सदी ी

 और  १००  फी  सदी  हरिजन  राज  जिन  मकानों  में  रह  रहे  हैं  व  मकान  उनके  नहीं  हैं  ।  उन  मकानों  की

 मिल्कियत  ज़मींदारों  की  है  जो  कि  झ्रालीशान  बंगलों  में  रहते  हैं  ।  ज़मींदार  जब  भी  चाहे  उन

 लोगों  को  उन  घरों  से  निकाल  कर  बाहर कर  सकते  हैं  ।  वह  मकानों  को  बेच  नहीं  सकते  हैं

 मैं  कहता  हूं  कि  ant  सोशलिस्ट  ded  श्राफ  सोसाइटी  कायम  करनी  है  तो  सरकार  को  एक

 रेबोलूइनरी  व  दम  उठाना  होगा  कि  हिन्दुस्तान में  जितने  भी  परिवार  बेघर  के  हैं  उन  सब  को

 कम  से  कम  एक  मकान  तो  दे  दें  ate  किराये  पर  लेने  के  बजाय  खुद  झपना  एक  मकान

 बना  सकें  |  हर  एक  गांव  में  इसके  लिए  जमीन  का  एक  हिस्सा  अलहदा  रख  जाय  कौर

 उसमें  सड़कें  निकाल  छोटे  छोटे  टुकड़े  बना  दिये  जायें  ate  गांवों  के  ऐसे  लोग  जिनके  कि

 कोई  मकान  नहीं  हैं  उनको  वह  एक  एक  छोटे  छोटे  प्लाट्स  दे  दिये  जायें  ताकि  वे

 मकानात  उन  पर  बना  लें  ।  जो  लोग  रुपया  दे  सकते  हैं  वह  का  रुपया  हाथ  का  हाथ

 दे  दें  झ्र  नहीं  दे  सकते  हैं  व  उसको  बीस  ay  में  yar  कर  ae  ।  सोशलिस्ट पैटन

 सोसाइटी  में  कम  से  कम  हर  एक  को  अरपना  एक  मकान  होने  की  खुशी  तो  होनी  ही  चाहिए
 |

 हर  व्यक्ति  इसका  उचित  तौर  पर  गव  कर  सके  कि  मेरा  एक  छोटा  सा  मकान  है  जिसमें मैं

 मेरे  बच्चे  सुख  से  अपनी  जिन्दगी  सकते  हैं  ।  राज  हिन्दुस्तान  में
 ८०

 फी  सदी  सेਂ  ज्यादा लोग

 पस्ती  की  हालत  में  हैं  ।
 यह  कोई  अच्छी  बात  नहीं  है  कि  हम  श्राज  उनसे  जरा  द्र  द्र  रहने  लगे  हैं

 ।

 उनका  ग़म  हमको  लगता  नहीं  है  ।  हमारा  रोम  बाहर  के  बड़े  बड़े  झ्रादमियों  के  साथ  है  ।  उनके  साथ

 उठना  बैठना  होता  है  ।  मेरा  प्रतिरोध  है  कि  सरकार  को  गांवों  में  रहने  वाली  ८०  फी  सदी  आबादी

 का  भी  ख़याल  करना  चाहिए  |

 क्लास
 ¥  कमंचारियों के  लिए  मकान  बन  रहे  हैं  लेकिन  बे  उनके  लिए  ड्यूटी  की  जगह  से  दफ्तर

 से  बहुत  दूरी  पर  बनाये  जा  रहे  हैं  ।  ज़ाहिर  है  कि  क्लास
 ४

 का  मुलाज़िम  या  तो  बाइसिकल

 पर  या  बेचारा  पैदल  चल  कर  दफ्तर  उसके  लिए  ४,  ५  अर मील ७  मील

 पर  क्वाटर  बनाया  जाना  कहां  तक  उचित  होगा  ?  इसके  बड़े  बड़े  सरकारी  अफसरों  के

 लिए  जिनके  किं  पास  मोटर  उन  बड़े  अफ़सर  ate  मिनिस्टरों  वगैरह  के  लिए  बंगले  बनाये  जाते  हैं

 दफ्तर  पालियामेंट  के  बिलकुल  बराबर  में  ताकि वे  बड़े  लोग  एक  का  फासला

 मोटरों  से  तय  करके  दफ्तर  में
 ा

 सकें  लेकिन  उस  चपड़ासी  बेचारे  के  लिये  जिसको  कि  केवल  पैदल

 था
 साइकिल

 पर  माना  होता  है  उसके  लिए  ७,  ७
 सील  के  फासले  पर  क्वार्टर  बनाया  जाता  है

 झगर  कभी  बह  पर  दफ्तर में  हाज़िर न  हो  पाये
 तो

 उस  पर  जुर्माना  कर  दिया  जाता
 अरब

 श्राप ही  इंसाफ़  करें कि  क्या
 उस  चपड़ासी  के  बच्चे  नहीं  उसके  जान  नहीं  है  कौर  कया  वह

 हिन्दुस्तानी नहीं  है  ?
 मैं  समझता  हूं

 कि
 ore  इस  किस्म  की  तमीज

 की  गई  कि  ग़रीब  लोगों  के
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 लिए  मकान  दूर  बनाये  जायेंगे  और  बड़े  लोगों  शौर  अफ़सरान  के  लिए  पार्लियामेंट  भ्र ौर  दफ्तर

 के  नजदीक  बनाये  जायेंगे  तो  सोशलिस्टिक  सोसाइटी  का  नारा  महज  एक

 बन  कर  रह  जायेगा |

 इस  खयाल  से  कि  झगर  यहां  नजदीक  में  छोटे  छोटे  मकान  बनाये  गये  प्रौढ़  चपड़ासियों  वगैरह

 को  उनमें  बसाया  गया  तो  दिल्ली  की  शान  में  बट्टा  लग  यह  मुग़लिया  ज़माने  रिवाज़ों  को

 छोड़ना  पड़ेगा  और  हम  इसको  छुड़ा  करके  रहेंगे  ।  मैं  दावा  करता  हूं  कि  पालियामेंट  इसको  छुड़ा  देगी

 क्योंकि  यह  पालियामेंट  इसमें  यकीन  नहीं  रखती  है  कि  एक  ग़लत  तरीक़े  की  शान  के  चक्कर  में

 और  दुनिया  को  अपनी  तड़क  भड़क  दिखाने  के  लिए  इस  तरह  की  तमीज़ at  जाये  ।  हमें इस  देश

 की  ८०  फ़ी  सदी  को  झा राम  पहुंचाना  इसलिए  मेरा  कहना  यह  है  कि  इस  स्कीम

 mat  चपड़ासियों  के  लिए  मकान  दूरी  पर  बनाया  जाना  ग़लत  है  oe के  के  ह

 श्री  मेहरचन्द  खन्ना  :  मेरी  यह  स्कीम  नहीं  है  ।

 श्री  त्यागी
 :

 नगर  ऐसा  है  तो  बड़ी  खुशी  की  बात  यह  तरीका  ग़लत  है  कि  महज़  एक

 शान  के  चक्कर  में  उन  बेचारे  ग़रीब  लोगों  को  मुसीबत  में  डाला  जाये  ।  मैं  उम्मीद करता  हूं  कि  इधर

 प्राय  ज़रूर  ध्यान  प्लानिंग  कमीशन  तो  कुछ  कर  नहीं  सकता  है  लेकिन  यह  खुश  किसमती  की

 बात  है  कि  ara  जैसे  मिनिस्टर  मौजूद  हैं  पौर  कोई  फ़ैसला  इस  किस्म  का  सरकार  से  करायें  और

 पालियामेंट के  अन्दर  यह  एक  तजवीज़  लायें  कि  सरकार  ने  इस  बात  का  फ़ैसला  कर  लिया  है  कि

 साल  भर  के  देश  के  हर  एक  बाशिंदे  को  जिसके  कि  पास  खुद  का  मकान  व  जमीन  नहीं

 थोड़ी  ज़मीन  मिल  सकेगी जिस  पर  कि  वह  अरपना  मकान  बना  सके  वह  उस  मकान

 मालिक  हो  सके  |

 शेड्यूल  काइट्स  के  लोगों  की  तरक्की  के  लिए  सरकार  उनको  रिज़वान  देती  है  लेकिन

 मेरा  कहना  है  कि  उस  रिजर्वेशन  से  कोई  फ़ायदा  नहीं  होगा  जब  तक  कि  शेड्यल्ड काइट्स

 बच्चे  बच्चे  को  एक  मकान  न  मिल  जाये  |  उनकी  इस  तरह  से  तरक्की  करनी  इसਂ

 तरह  से  उनको  बराबर  लाना  इंटरनेट  करमा  चाहिए  ताकि  गांव  में  लोग  यह

 कि  वह  गवर्नमेंट जोकि  गरीबों  की  अर  जनता  की  सरकार  होने  का  दावा  करती

 वह  वाकई  उनकी  सरकार  है  कौर  उसने  यह  किया  है  ।  जहां  तक  उन  मकानों  या  जमीन  की

 का  प्रश्न  वहू  किश्तों  में  वसूल  हो  सकती  है  ।

 मैं  इस  हाउस  का  ज्यादा  वक्त  नहीं  लेना  चाहता  क्योंकि  मेरा  खयाल  है
 कि

 जो  कुछ  मैंनें

 भ  किया  वहं  मिनिस्टर  साहब  के  दिल  में  भी  है  ।  मैं  उम्मीद  करता  हूं  कि  ae  इस  स्कीम  को

 पुरा  करेंगे  \

 थ्री  बुरा  सिंह  :
 माननीय  सदस्य  के  दिल  में

 जो
 भावना  वह  मिनिस्टरों  के

 रख  सकते

 दिलों  में  क्यों  नहीं  है  ?
 माननीय  सदस्य  मिनिस्टर  नहीं  बन  सकते  कौर  मिनिस्टर  यह  भावना

 ।

 एक  माननीय  लेकिन  मिनिस्टर  बनने  पर  यहं  भावना  नहीं  रहेगी  ।

 श्री  वॉरियर  मुझे  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  ही  बातें  कहनी  हैं

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 है  कि  सरकार को  उन्हें  मकान  देना  है  ताकि  व  अपने  बच्चों  के  साथ  श्रीराम  से  रह  सकें

 मेरी  गुजारिश  यह  है  कि  मेहरबानी  कर  के  मकान  बनाने  के  सिलसिले  में  कुछ  एक  tala

 दिमाग़ से  चलिये  ।  art  जैसी  सरकार  की  रफ्तार  है  वह  वाजिब  कौर  माकूल  नहीं  है  ।  इस  तरह से

 तो अंग्रजों के वाइसराय के  वाइसराय  भी  चल  सकते थे  ।  हमको  मुल्क  के  हालात  को  मद्देनज़र  रखते

 प्रोग्राम को  पुरा  करना  है  ।  क्या  प्रापर  कौर  आपकी  गवर्नमेंट  ने  इस  बात  पर  भी  गौर  किया

 कि  हिन्दुस्तान  के  अन्दर  कुल  प्रा बादी  ऐसे  झ्रादमियों  की  कितनी  है  जिनके  कि  पास  अपने  घर  नहीं  हैं
 ?

 राज  एक  बहुत  बड़ी  तादाद  ज़मींदारों को  ज़मीन  पर  घर  बनाये  बैठ  न  उनको  उसे  बेचने  का  हक़

 न  बाकी  मकान  बनाने  का  हक़ है  और  न  ही  वे  उसे  गिरवी  रख  सकते  हैं  ।  वह  जिन  मकानों

 में  रह  रहे  हैं  उनके  वह  मालिक  नहीं  हैं  ।  कया  आपको  यह  पता  हूं  कि  कम  से  कम  ६०  फी  सदी  आबादी

 श्र  १००  फी  सदी  हरिजन  ate  जिन  मकानों  में  रह  रहे  हैं  व  मकान  उनके  नहीं  हैं  ।  उन  मकानों  की

 मिल्कियत  जमींदारों  की  है  जो  कि  झ्रालीशान  बंगलों  में  रहते  हैं  ।  ज़मींदार  जब  भी  चाहे  उन

 लोगों  को  उन  घरों  से  निकाल  कर  बाहर कर  सकते  हैं  ।  वह  प्रो  मकानों  को  बेच  नहीं  सकते  हैं  ।

 मैं  कहता  हुं  कि  अगर  सोशलिस्ट  पीटने  श्राफ  सोसाइटी  करनी  है  तो  सरकार  को  एक

 रेवोलूदनरी  द  दम  उठाना  होगा  कि  हिन्दुस्तान में  जितने  भी  परिवार  बेघर  के  हैं  उन  सब  को

 कम  से  कम  एक  मकान  तो
 दे

 दें  और  किराये  पर  लेने  के  बजाय  खुद  अपना एक  मकान

 बना  सकें  |  हर  एक  गांव  में  इसके  लिए  ज़मीन  का  एक  हिस्सा  अलहदा  रख  लिया  जाय  प्रौढ़

 उसमें  सड़कें  निकाल  छोटे  छोटे  टुकड़े  बना  दिये  जायें  शौर  गांवों  के  ऐसे  लोग  जिनके  कि

 कोई  मकान  झपने  नहीं  हैं  उनको  वह  एक  एक  छोटे  छोटे  प्लाट्स  दे  दिये  जायें  ताकि  वे  झपने

 मकानात  उन  पर  बना  लें  ।  जो  लोग  रुपया  दे  सकते  हैं  वह  मुआवजे  का  रुपया  हाथ  का  हाथ

 दे  दें  att  नहीं  दे  सकते  हैं  व  उसको  बीस  वर्ष  में  अदा  कर  सकें  ।  सोशलिस्ट पैटन

 सोसाइटी  में  कम  से
 कम

 हर  एक  आदमी  को  एक  मकान  होने  की  खुशी  तो  होनी  ही  चाहिए
 ।

 हर  व्यक्ति  इसका  उचित  तौर  पर  कर  सके  कि  मेरा  एक  छोटा  सा  मकान  है  जिसमें-मैं  पौर

 मेरे  बच्चे  सुख  से  wet  ज़िन्दगी  गुज़ार  सकते  हैं  ।  राज  हिन्दुस्तान में  ८०  फी  सदी  से  ज्यादा लोग

 पस्ती  की  हालत  में  हैं  कोई  अच्छी  बात  नहीं  है  कि  हम  राज  उनसे  ज़रा  दूर  दूर  रहने  लगे  हैं
 ।

 उनका  ग़म  हमको  लगता  नहीं  हमारा  AA  बाहर  के  बड़े  बड़े  प्रादमियों  के  साथ  है  ।  उनके  साथ

 उठना  होता  है  ।  मेरा  भ्रनुरोध  है  कि  सरकार  को  गांवों  में  रहने  वाली
 ८०

 फी  सदी  Aral

 का  भी  ख़याल  करना  चाहिए  ।

 क्लास
 ४  कर्मचारियों के  लिए  मकान  बन  रहे  हैं  लेकिन  वे  उनके  लिए  ड्यूटी

 की
 जगह  से  दफ्तर

 से  बहुत  दूरी  पर  बनाये  जा  रहे  हैं
 ।

 अरब  ज़ाहिर  है
 कि

 क्लास
 ४

 का  मुलाज़िम  या
 तो  बाइसिकल

 पर  करायेगा  या  बेचारा  पैदल  चल  कर  दफ्तर  भरायेगा  उसके  लिए  ४५,  ५  ७,  ७  मील

 पर  क्विट
 र

 बनाया  जाना  कहां  तक  उचित  होगा  ?  इसके  बड़े  बड़े  सरकारी  अफसरों  के
 लिए  जिनके

 कि
 पास  मोटर  उन  बड़े  अफसरों  ae  मिनिस्टरों  वगैरह  के  लिए  बंगले  बनाये  जाते  हैं

 दफ्तर  कौर  पालियामेंट  के  बिलकुल  बराबर  में  ताकि वे  बड़े  लोग  एक  फर्लाग ,  का  फासला  अपनी

 मोटरों  से  तय  करके  दफ्तर  में  झा  सकें  लेकिन  उस  चपड़ासी  बेचारे  के  लिये  जिसको
 कि

 केवल  पैदल

 था  साइकिल  पर  होता  है  उसके  लिए  ७,  ७  मील  के  फासले  पर  क्वार्टर  बनाया  जाता  है  पौर

 झगर  कभी  वह  वत  पर  दफ्तर  में  हाज़िर  न  हो  पाये  तो  उस  पर  जुर्माना  कर  दिया  जाता  शब

 झाप ही
 इंसाफ़

 करें  कि  क्या  उस  चपड़ासी  के  बच्चे  नहीं  उसके  जान  नहीं  है
 ग्रोवर

 क्या  वह

 हिन्दुस्तानी नहीं  है  ?  मैं  समझता  हूं  कि  sere  इस  किस्म  की  तमीज़  की  गई  कि  ग़रीब  लोगों  के
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 लिए  मकान  दूर  बनाये  जायेंगे  कौर  बड़े  लोगों
 प्रौढ़

 अ्रफसरान  के  लिए  पार्लियामेंट  कौर  दफ्तर

 के  नजदीक  बनाये  जायेंगे  तो  सोशलिस्टिक  पैटने  आज  सोसाइटी  का  आपका  नारा  महज  एक

 बन  कर  रह  जायेगा |

 इस  ख़याल  से  कि  are  यहां  नजदीक  में  छोटे  छोटे  मकान  बनाये  गये  प्रौढ़  चपड़ासियों  वगैरह

 को  उनमें  बसाया  गया  तो  दिल्ली  की  शान  में  बट्टा लग  यह  मुग़लिया  ज़माने  रिवाजों  को

 छोड़ना  पड़ेगा  शर  दर्ज  इसको  छुड़ा  करके  रहेंगे  ।  मैं  दावा  करता  हूं  कि  पालियामेंट  इसको  छुड़ा  देग

 क्योंकि  यह  पालियामेंट  इसमें  यकीन  नहीं  रखती  है  कि  एक  ग़लत  तरीके  की  शान  के  चक्कर  में

 are  दुनिया  को  wit  तड़क  भड़क  दिखाने  के  लिए  इस  तरह  की  तमीज़ क़ी  जाये  ।  हमें इस  देश

 की  ८०
 फ़ी  सदी  प्रा बादी

 को
 आराम  पहुंचाना  इसलिए  मेरा  कहना  यह  है

 कि
 इस  स्कीम

 क  १ अन्दर  चपड़ासियों  के  लिए  मकान  दूरी  पर  बनाया  जाना  ग़लत  है

 श्री  मेहरचन्द  खन्ना  मेरी  यह  स्कीम  नहीं  है  ।

 श्री  त्यागी  :  ऐसा  है  तो  बड़ी  खुशी  की  बात  यह  तरीका  ग़लत  है  कि  महज़  एक

 शान  के  चक्कर  में  उन  बचाने  ग़रीब  लोगों  को  मुसीबत  में  डाला  जाये  ।  मैं  उम्मीद करता  हूं  कि  इधर

 प्राय  जरूर  ध्यान  प्लानिंग कमीशन  तो  कुछ  कर  नहीं  सकता  है  लेकिन  यह  खुश  किसमती  की

 बात  है  कि  ama  जैसे  मिनिस्टर  मौजूद  हैं  कौर  कोई  फ़ैसला  इसਂ  किस्म  का  सरकार  से  करायें  भ्रौर

 पार्लियामेंट के  weet  यह  एक  तजवीज़  लायें  कि  सरकार  ने  इस  बात  का  कर  लिया  है  कि

 साल  भर  के  देश  के  हर  एक  बाशिंदे  को  जिसके  कि  पास  अपना  खुद  का  मकान  व  जमीन  नहीं

 थोड़ी  जमीन  मिल  सकेगी  जिस  पर  कि  वहू  ्  मकान  बना
 सके  भ्र ौर  वहू  उस  मकान  का

 मालिक हो  सके  ।

 शेड्यूल  काइट्स  के  लोगों  की  तरक़्की  के  लिए  सरकार  उनको  रिजरवशन  देती  हैं  art

 मेरा  कहना  है  कि  उस  रिजर्वेशन  से  कोई  फ़ायदा  नहीं  होगाਂ  जब  तरक  कि  शेड्यूल काइट्स  के

 बच्चे  बच्चे  को  एक  मकान  न  मिल  जाये  |  उनकी  इस  तरह  से  तरक्की  करनी  aq

 तरह  से  उनको  बराबर  लाना  इंटीग्रेट  करना  चाहिए  ताकि  गांव  में  लोग  यह  समझें

 कि  वह  गवर्नमेंट जोकि  गरीबों  की  ale  जनता  की  सरकार  होने  का  दावा  करती  है

 वह  वाकई  उनकी  सरकार  है  भ्र ौर  उसने  यह  किया  है
 ।

 जहां  तक
 उन

 मकानों  या  ज़मीन
 की  कीमत

 का  प्रशन  वह  किश्तों  में  वसूल  हो  सकती  है  ।

 मैं  इस  हाउस  का  ज्यादा  नहीं  लेना  चाहता  क्योंकि  मेरा  खयाल  है  कि  जो  कुछ  मैंनें

 अर्ज  किया  वह  मिनिस्टर  साहब  के  दिल  में  भी  है  ।  मैं  उम्मीद  करता  हुं  कि  वह  इस  स्कीम को
 । पूरा  करेंगे

 श्री  बुरा fag  :  माननीय  सदस्य  के  दिल  में  जो  भावना  वह  मिनिस्टरों के

 दिलों  में  क्यों  नहीं  है  ?
 माननीय  सदस्य  मिनिस्टर  नहीं  बन  सकते  कौर  मिनिस्टर  यह  भावना

 रख  सकते  |

 एक  माननीय  लेकिन  मिनिस्टर  बनने  पर  यह  भावना  नहीं  रहेगी  ।

 fat  वॉरियर
 मुझे  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  ही  बातें  कहनी  हैं  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 )  विधेयक

 त्यागी
 :

 मैं  एक
 sf

 प्रश्न
 रखना  चाहता हूं  ।  हम  पुराने  अधिनियम  की

 क़ो  बढ़ाने  पर  विचार  कर  रहे  हैं  मैं  समझता  हूं  कि  यदि  इस  प्रकार  का  संशोधन  प्रस्तुत

 किया  जाये  कि  अधिनियम  में  श्रमिक  संशोधन  करके  उसकी  wale  बढ़ाई  जाए  तो  वह  नियम  विरुद्ध
 |

 उपाध्यक्ष  महोदय :  मैं  तो  यह  नहीं  कह  सकता  ।  बाप  स्वयं  नियम  जानते  हैं  ।

 श्री  वॉरियर  मैं  भी  यही  कहने  वाला  था  कि  सारे  विधेयक  पर  चर्चा  होनी  चाहिए

 मैं  समझता  हुं  कि  संशोधन  विधेयक  में
 जो

 धाराएं  प्रस्तुत  की  जाती  हैं  उनमें  ही
 संशोधन

 प्रस्तुत  किया  जा  सकता  है
 ।  यदि

 सारा  विधेयक  प्रस्तुत  किया  जाता  तो  इस  अधिनियम  के
 प्रवर्तन

 सम्बन्धी हमारे  ज्ञान  कौर  श्रुति  का  उसमें  समूचित  संयम  हो  सकता  था

 जिस
 तेज़ी  के  साथ  सरकारी  संस्थापकों  में  वृद्धि  हो  रही  है  उसी  तेजी  से  श्रेणी  ३  शौर

 ४
 के

 कर्मचारियों  में  भी  वृद्धि  हो  रही  है  ।  दोनों  के  लिए  निर्माण  कार्य  समान  गति  से  होना  चाहिये  ।

 फिर  केवल  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिए  ही  नहीं  अर्थात  गैर-सरकारी  कर्मचारियों  ्

 सरकारी  संस्थान  के  विदेशी  दूतावासों  इरादी  के  लिए  भी  जगहें  चाहियें  ।  दिल्ली का

 महत्व  बढ़  गया  है  प्रौढ़  प्राय  अनेक  लोग  भी  यहां  जाते  हें  ।  परिणाम  यह  है  लोग  अपने  मकानों  का  थोड़ा
 सा  भाग  किराये  पर  दे  कर  बहुत  अधिक  किराया  वसूल  कर  लेते  हैं  ।

 कभी  कभी  हम  देखते  हे  कि  जीर्ण  शीर्ण  भवनों  का  अधिग्रहण  किया  जाता  है  att  उस  के  लिए

 aga  भ्रमित
 मलय

 दिया  जाता  है
 ।  हिमाचल  प्रदेश  कौर  पहाड़ी  नगरों  में  बड़े  बड़े  जमींदारों

 महाराजाओं  के  बंगले  इसी  प्रकार  लिए  गए  हूं  जिस
 की

 बहुत  area  हुई  है
 |

 सम्पत्ति  का  मूल्य  aga  अधिक  बढ़  रहा  है  ।  लोग  नगर  से  १०-२०  मील  दूर  जगह
 खरीद

 रहे  हे  at  उनका  विचार हैं  कि  कुछ  वर्षों  बाद  सरकार  को  जब  कोई  भवन  अधिग्रहण करना  होगा

 राज्य  की  विधि  के  अनुसार  उन्हें  अधिक  पैसा  मिल  सकेगा  ।  इसलिए  सरकार  को  शीघ्र  भवन

 निर्माण  की  योजना  बनानी  चाहिए

 जब
 राज्य  सरकार

 की  सम्पत्ति का  अपरिग्रह  या  अरजन  केन्द्रीय  सरकार  करती  है  तो  उस
 के  पैसों  का  निर्णय  करने  में  ही  बहुत  विलम्ब  हो  जाता  है  कौर  उससे  सरकार  की  योजनायें  निलम्बित

 पड़ी  रहती  हैं
 ।  इस  सम्बन्ध  में  मेरे  नगर  का  ही  उदाहरण  है  जहां  से

 दो
 वर्ष  से  उपरोक्त  कारणवश

 टेलीफोन  एक्सचेंज  नहीं  बन  सका  |  इस  सम्बन्ध  में  भी  सरकार  को  शीघ्र  कुछ  करना  चाहिये  |

 तो  कानून  को  ऐसा  बनाया  जाये  कि  क्षतिपूर्ति  सम्बन्धी  मामलों  का  शीघ्र  निबटारा  हो  जाये  या

 ग्रहीत  किया  जाने  वाला  भवन  पहले  दे  दिया  जाये  ate  बाद  में  क्षतिपूर्ति  का
 fara

 कर
 लिया

 जाये  ।

 गंदी  बस्तियां  बड़ी  तेजी  से  बढ़  रही  हैं
 ।

 बागान  उद्योग  झ्र  औद्योगिक  श्रीवास  निर्माण  के

 लिए  काफी  धन  रखा  गया  है  किन्तु  उसमें  से  बहुत  खर्च  किया  गया  है  ।  गत  ढाई  पंचवर्षीय  योजनाओं

 के  अनुभव  से  लाभ  उठा  कर  इस  प्रयुक्त  धन  का  प्रयोग  करना  चाहिये  ।  हमें  नगरों  में  उपयोगी

 काम  करने  वाले  उन  लोगों  के  लिए  इस  धन  का  प्रयोग  करना  चाहिये  जो  गंदी  बस्तियों  में  रह  रहे

 है
 ।  एक

 Wie =orrrri
 तो

 बड़े  बड़े  भवन  बन  रहे  हैं  ग्रोवर  दूसरी  दौर  यदि  ये  गंदी  बस्तियां  रहने  दी  गईं
 तो

 देश  के  लोगों  पर  दुष्प्रभाव  पड़ेगा  |

 मूल  sat  में
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 थ्री  Fo  Fo  वर्मा  उपाध्यक्ष  इस  माननीय  सदस्य  के  सम्मुख

 जो  संशोधन  लाया  गया  उस  का  मैं  स्वागत  करता  हूं  ।  माननीय  मंत्री  जी  ने  भाषण  में  कहा

 हैकि  स
 संकटकालीन  स्थिति  में  हम  को  कुछ  जायदा  दें  आवास  के  लिये  हासिल  करने  की  जरूरत

 सकती  इस  वास्ते  इस  एक्ट  की  जिन्दगी  को  बढ़ाया  जाना  बहुत  जरूरी  है  ।  यह  सही  बात  है  ।

 इस  में  भी  कोई  शक  नहीं  है  कि  इस  मिनिस्ट्री  ने  जो  काम  किया  वह  प्रशंसनीय  है  ।  जिस  भावना

 से
 यह  मिनिस्ट्री  काम  कर  रही  है  उसकी  सराहना  करना  मेरी  समझ  में  एक  जरूरी  सी  चीज़  है

 ।

 जिस  प्रगतिशील  भावना  से  राज  काम  किया  जा  रहा  उसमें  दिन-ब-दिन  तरक्की हो  श्रौर उस उस

 में  कोई  कमी  न  हम  यही  आशा  कर  सकते  हें  ।

 माननीय  मंत्री  जी  ने  खुद  कहा  कि  जिस  यह  एक्ट  पास  q&yr 4H, Ja aaT उस  समय
 सजो  हालात  थे  वे  बिल्कुल  जुदागाना  थे  ।  इससे  यह  ज़ाहिर  हो  जाता  है  कि  जिन  हालात  में  वह  एक्ट

 बनाया  गया  था  वे  हालात  ही  जब  बिल्कुल  बदल  गए  प्रौढ़  उन  बदले  हुए  हालात  में  हम  जब  भी  कोई

 कानून  बनायें  तो  यह
 न

 भूलें  कि  वह  बदले  हुए  हालात  के  मुताबिक  हो  ।  जिन  हालात  में  हमने  कोई

 जायदाद  रिक्वीज़ीशन  उस  की  प्रौर  एसा  करते  समय  जो  बात  हमारे  सामने  वह  हो

 है
 कि  न  हो  ae  कोई  दूसरी  ही  समस्यायें  दरपेश  हों  ।  इस  वास्ते  मैं  समझता  हुं  कि  महज़

 इस  एक्ट  की  जिन्दगी
 को

 बढ़ा  देना  ही  काफी  नहीं  है
 ।

 कुछ  ज्यादतियों  की  तरफ  तो  माननीय  मंत्री

 जी  ने  खुद  ही  इशारा किया  है  ।  उन्होंने  कहा  है  कि  इस  वक्त  कुछ  का  नाइय्रां  बहुत  से  मालिक  मकानों

 मालिक  जायदाद  मालिक  ज़मीनों  को  हो  रही  ह  जिन  की  तरफ  उन  का  ध्यान  अभी  हाल

 द्वि  में  दिलाया  गया  है  ।  नगर  हम  कोई  अधिकार  लेते  हे  या  किसी  अधिकार  का  विस्तार  करते

 तो  उसके  साथ  ही  साथ  हमारे  ऊपर  कुछ  जिम्मेदारियां  भी  aa  है  और  उन  जिम्मेदारियों  को

 निभाने  के  लिए  हम  क्या  करने  जा  रहे  इस  पर  भी  हमें  गौर  करना  होता  है  ।  मालूम  होता  है  कि

 इस  पर  कोई  गौर  नहीं  किया  गया  है  ।  केवल  इस  एक्ट  की  जिन्दगी  बढ़ाने  के  लिए  एक  संशोधन  विधेयक

 ला  कर  हमारे  सामने  पेश  कर  दिया  गया  है  ।  जब  माननीय  पांव  जी  का  ध्यान  इस  कौर  प्रा कर्षित

 किया  गया  है  कि  बहुत  से  हालात  में  बड़ी  ज्यादतियों  की  बातें  हो  रही
 लोगों  को  कठिनाइयां  हो

 रही  नुक्सान  पहुंच  रहा  तो  मेरी  समझ  में  सरकार  के  ऊपर  लाजिमी  तौर  पर  यह  बात  प्रति
 थी

 कि
 उन  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिए  जो  संशोधन  हम  को  स

 में  लाने  उन  संशोधनों

 को  भी  इस  में  जिन्दगी  बढ़ाने  की  जब  तजवीज़  उन  को  भी  उसमें  सम्मिलित  कर  लें |  उन

 कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिए  जो  संशोधन  जरूरी  उनको  भी  इसके  साथ  ही  लाया  जाना

 चाहिए  था
 ।

 यह  बहुत  जरूरी  था
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  यह  बड़ी  भारी  कमी  है
 जो

 रह  गई  है
 ।  जिन्दगी

 के  बारे  में  संशोधन  लाया  जायें  रोक  जो  कॉ  नाइयों  हो  रही  उन  को  दर-गुज़र  कर  दिया

 जाये
 महज

 यह  कहूँ
 कर

 कि  हमारा  उस  प्रो  ध्यान  मुझे
 तो

 यह  चीज़  उचित  नहीं  मालूम  होती

 यह  सही  है  कि  इस  तरह  से  जायदादें  एक्वायर  करने  की  बात  नहीं  की  जा  रही  ्य  मैं  उस

 के  लिए  मंत्नी  महोदय
 को

 धन्यवाद  देता  बधाई  देता  हूं
 ।

 लेकिन  बहुत  से  हमारे  टेनेंट्स  हैं  जो

 मकानों  में  रहते  थे  क्योंकि  यह  चीज़  जो
 है

 यह
 तो  जो

 द्वितीय  विश्वयुद्ध  शुरू  हुआ  उसी  से

 चली  रही  है
 ।

 बहुत
 सी

 जायदादें  तो  ऐसी  हे  जोकि  उसी  समय  रिक्विजिशन  कर  ली  गई  थीं  कौर

 कभी  तक  भी  रि क्वि ज़िशन  हूँ
 ।

 उस  में
 एक

 सवाल  तो  यह  पैदा  होता  था  कि  कुछ  जो  किरायेदार  रहते

 उन
 को

 निकाल  दिया  गया  था
 ae

 उन  को  यह  आश्वासन  दिया  गया  था  कि  उन  के  grave  के  लियें
 दूसरा  प्रबन्ध  कियु  जायेगा  ।  लेकिन  arty  तक

 कोई  संतोषजनक  व्यवस्था  इस  सम्बन्ध  में
 जहां  तक  मैं  समझता  हूं  हमारी  इस  मिनिस्ट्री  के  द्वारा

 नहीं  की  गई  है  ।  पूरे  फिगर्स  हम  लोगों  को  नहीं  बतायें
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 कूँ०  क् ०

 गये  हूं  कि  जितने  किरायेदार  निकाले  गये  उनमें  से  कितनों के  लिये  दूसरा  प्रबन्ध  किया  गया  कौर

 क्या  सभी  के  लिये  कर  दिया  गया  है  या  नहीं  किया  गया  है  ।

 श्रावास  att  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उपमंत्री  qo  -1.0 1.0

 ग्रहण  विधेयक  ह  इसकी  गंदी  बस्तियां  दूर  करने  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  ।

 थी  Fo  Fo  वर्मा  :  यह  सही है  कि  एविएशन  वाला  इस  वक्  नहों  है  ।  लेकिन जब  हम  किसी

 जायदाद  को  या  किसी  मकान  को  रि क्वि ज़िशन  करते हैं  तो  ऐसे  हालात  जरूर  पैदा  होते  ह  कि  जो

 दूसरा  एविकशन का  ऐक्ट  उस  के  श्रन्तगंत  वह  चीज़  HT  जाती  है  पौर  उस  के  अंतगर्त  उन  को

 एडिक्ट करना  पड़ता  है  ।  इस  के  लिए  हम  को  वह  प्रख्त्या र  नैन  पड़ता  है  जिससे  हम  उस  पर  कब्ज़ा

 पा  ah  |  जब  कब्ज़ा  पाने  के  सिलसिले  में  बह  बातें  हमें  करनी  होती  हे  तो  इन  सब  बातों  का  भी  खयाल

 हमें  रखना  चाहिये  था  ।

 दूसरी  चीज़  यह  है  कि  हम  जिस  रि क्वि जिशन  करते  ह  उस  वक्त  कुछ  भ पम्नावज़  की  बात  भी

 करते हें  ।  यह  चीज़  घारा  ८  में  दी  गई  है  प्रो  उसके  लिए  नियम  यह  रक्खा  गया  है  कि  जो  लगान  उस

 वक्त  होती  है  हम  उस  के  हिसाब  से  किराया  देते  हें  ।  लेकिन  जसा  मंत्री  महोदय  ने  खुद

 इस  हालत  यह  ही  गई  है  कि  जो  किराया  तय  fear  गया  था  उस  से  कहीं  ज्यादा  टेक्स  मालिक

 मकाब  को  देना  पड़ता  है  ।

 श्री  मैं  ने  सुना  है  ।

 थीं  कुं०  कृ०  वर्मा  भ्रापने  जो
 सुना  है  वह  मेरी  समझ  में  ठीक  ही  सुना  गलत  नहीं  सुना

 है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  wae  इस  एक्ट  के  पर्द  ही  श्राप  इस  के  लिए  कोई  बात  कर  सर्के  तो  सही

 लेकिन मैं  समझता  हुं  कि  शायद  एसा  करना  मुश्किल  होगा  ।  इसलिए  इस  के  बारे  में  भी  कोई  संशोधन

 जरूरी  हो  जाता  शक  इस  हाउस  के  सामने  उसे  कराना  चाहिये  था  ।  यह  बात  सही  है  कि  हमारी

 ज़बत मान  मिनिस्ट्री  का  उद्देश्य  यह  है  कि  स्क्वायर  न  किया  लेकिन  मगर  उस  में  कोई  प्राचीन

 मौजद  है  कि  हम  स्क्वायर  कर  सकते  हैं  तो  ज़माने  में  जो  तब्दीली  हुई  है  उस  के  हिसाब  से  सभी

 लोग  जानते  हैं  कि  जायदादों  की  कीमतें  इस  दुगुनी  ही  बल्कि  पांच

 कहीं  कहीं  पर  बारह  श्र  केंद्र  गुनी  तक  हो  गई  हैं  ।  बाज़  लोक॑लिटीज़  ऐसी  ह  जहां  इस  हिसाब से

 कीमतें बढ़  गई  लेकिन  हमारे  ऐक्ट  के  सेक्शन  ८  में  वलाज  ३  में  दिया  प्र  है  कि  धारा  ७  के  अधीन

 अधिग्रहीत  सम्पत्ति  की  क्षतिपूर्ति  उन  म्यो ंमें  से  जो  कम  हो  उससे  बराबर  होगी  जो  ala  के

 समय  की  स्थिति  में  सम्पत्ति  के  art  के  समय  बाजार  में  प्राप्य  हो  या  उस  मूल्य  से  दुगुनी  जो  न्हिचएवर

 इज  लेस  के  माने  साफ  साफ़  यह  होंगे  कि  उसकी  प्राइस  दुगुनी  या  लेस  होती  है  तो  हम  उसी  के

 देनदार  उस  से  ज्यादा  के  देनदार  नहीं  जबकि  सभी  को  मालूम  मेरी  समझ  में

 मंत्री  महोदय  को  भी  मालूम  होगा  कि  इस  वक्त  च्वाइस  का कोई  सवाल  नहीं  है  ।  इस  समय  दस  गुनी

 झर  बारह  गुनी  कीमतें  बढ़  गई  हैं  ।  श्रगर  कहीं  यह  नौबत  जाती  है  कि  हम  किसी  की  जायदाद  हासिल

 करें  तो  उस  का  नतीजा  क्या  होगा
 ।  जो

 कम्पेन्सेशन  उस  का  उसे  मिलेगा  व्या  उस  उस  गुज़र

 बसर  हो  सकता  है
 ।

 हम  वाकई  उस
 को

 सही  मानों
 में

 मुआवजा  देते  हूँ
 ।  मैं  समझता  हूं

 कि
 नहीं

 देते  हूँ
 ।

 यह  बात  कही  जा  सकती  है  कि  इस  जो  कीमतें  बढ़  गई  हैं  उस  में  सरकार  का  भी  बड़ा

 भारी  हाथ  है

 ।

 सरकार  जनता  की  नुमाइन्दा  है  कौर  अगर  इस  नाते  उस
 के

 दारा
 ऐसी

 फ़िजा  पैदा

 fret  अंग्रेजी  में
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 होती  ऐसी  समस्यायें पैदा  होती  जिन  की  वजह  से  कीमतें  बढ़ती  तो  वह
 भी  मुप्नावज़ा  पानें

 की  मस्त हक  है  ।  लेकिन  मैं  समझता  हूं  कि  यहं  दलील  जो  सरकार की  है  उस  पर  कारगर  इसलिये
 नहीं

 होती  है  कि  जो  मालिक  जायदाद  है  उस  को  जो  मुआवज़ा  मिलता  है  वह  उस  से  उसी  हैसियत  की

 जायदाद  नहीं  खरीद  सकता  है  भ्र ौर  वह  ब्रामख्वा ह  कसार  में  पड़ता  मैं  समझता  हुं  कि  वास्तव

 में  शक्ल  ऐसी  or  जाती  है  कि  हम  उस  जायदाद  को  प्राधा  जो  कुछ  कम्पेन्सेशन  हिसाब  से

 पड़ता  उस  पर  उसे  ले  लेते  ।  यह  चीज़  बड़ी  भारी  जांच  की  वस्तु  मैं  समझता  हूं  कि  यह

 संशोधन  भी  इस  में  भराना  चाहिये  कि  इज्  लेस  की  बात  जो  है  उसे  इस  में  से  निकाल  देना

 चाहिये  ।  बल्कि इस  वक्त  जो  प्राइस  हो  हम  उस  के  देनदार  हो  जायें  तो  मैं  समझूंगा कि  वाकई  कोई

 ज्यादती नहीं  होती  है  ।

 सरकार  को  FAM  इस  तरफ  ध्यान  देना  जैसाकि  भ्र भी  हमारे एक  माननीय

 सदस्य ने  कि  हम  बड़े  बड़े  आदमियों  के  झाराम  प्री  प्रा सा इश  श्र  दुनियां  भर  की  बातों

 की  व्यवस्था  तो  करें  लेकिन  जो  छोटे  लोग  हैं  उन  की  तरफ  ध्यान  न  उन  की  तरफ  न्यायपूर्ण

 दृष्टि  न  जैसेकि  हम  दूसरे  लोगों  के  लिये  रखते  तो  यह  चीज  बड़ी  अनुचित  होगी  ।

 मैं  याद  दिलाना  चाहता  हुं  कि  नौशेरवां  के  लिये  कहा  जाता  है  कि  उस  के  महल के  बग़ल  में  एक

 बुढ़िया
 की

 झोंपड़ी  थी  ।  वह  बदनुमा  मालम  होती  थी  |  वहां  सलाह  हुई  कि  उस  की  झोंपड़ी  को

 ले  लिया  जाये  ।  नौशेरवाँ  की  तरफ़  से  बहुत  से  लोगों  ने  उस  बढ़िया  को  समझाया  कि  तुम

 अपनी  झोंपड़ी  दे  इतनी  उस  की  कीमत  ले  यह  कर  वह  कर  लेकिन  बढ़िया  ने  कहां  कि

 यह  झोंपड़ी  मेरे  बाप  दादा  की  मैं  इस  की  मालिक  Qr  इस  को  देने  के  लिये  बिल्कुल  तेयार

 नहीं हूं  ।  नौशेरा  को  जब  यह  बात  मालम  हुई  तो  उस  ने  इस  बात  का  तहैया  किया  कि  नहीं

 चाहे  वह  बुढ़िया  गरीब  छोटी  से  छोटी  ata  लेकिन  उस  के  साथ  भी  न्याय

 उस  की  झोपड़ी  को  हफ़ीज़  नहीं  लंगा  |  art  तक  उस  के  महल  के  बग़ल  में  इस  किस्म  की  झोंपड़ियां

 मौजूद  हैं  पौर  उस  ने  इस  बात
 को

 गवारा  किया  ।  इस
 लिये  मैं  समझता  हूं  कि  प्यार  वाकई  में  हम  को

 सोशलिस्ट  पटने  साफ  सोसायटी  को  कायम  रखना  है  तो  इन  उसूलों  की  इन  चीजों

 की
 तरफ़  हम  को  ध्यान  देना  होगा  |  हम  इस  तरीकें  पर  चलें  तो  वाकई  में  हम  कहें

 सकेंगे  कि  हम  वास्तव में  सोशलिस्ट  बने  साफ़  सोसायटी  चाहत  हैं  ।  वर्ना  अगर  हम  नाम  के  लिये

 बाज़  इधर  उधर  कहते  रहें  कि  हम  यह  चाहते  वह  चाहते  उस  को  वास्तविक  रूप  में

 न  तो
 यह  ठीक  नहीं  है  ।  हम  नहीं  कहूं  सकेंगे  कि  हुम  वास्तव  में  इस  चीज़

 को
 चाहत

 बल्कि

 हमारे  विरोधी  लोग  कहेंगे  कि  यह  बड़ी  भारी  मक्कारी  है  ।  इस  लिये  मैं  चाहता  हूं  कि  हमारे

 मंत्री  महोदय  इन  बातों  की  तरफ  ध्यान  दें  ग्रोवर  थोड़े  दिन  में  कोई  न  कोई  संशोधन इस  विधेयक  के

 ऊपर  लाव  }

 श्री  यशपाल सिंह
 उपाध्यक्ष म  १८४१  में  अंग्रेज  जिस  कानन  को

 लिये  थ  उस  के  मातहत  मार्केट  वैल्यू  की  १४  फ़ी  सदी  क़ीमत  दी  जाती  थी  प्रौढ़  अराज  स्वतन्त्रता  के

 दिनों  में  जो  बिल  लाया  गया  है  उस  के  मातहत  केवल  दुगुनी  कीमत  या  उस  से  भी  कम  पर

 हम  जायदाद  खरीद  सकते  हैं  ।  इस  का  मतलब  यह  होग  कि  सरकार  जमीन को  ३  रुपये  गज़

 ले  कर  Re
 रुपयें  गज  तक  पर  बेच  सकती  है

 |
 सरकार

 ३०
 रुपये  या

 Vo
 रुपये  गज़  तक  मुनाफ़ा  कमा

 सकती  है  ।  नगर  किसी  ग़रीब  ने  उस  वक्त  ज़मीन  ली  थी  जबकि  उस  की  कीमत  कम  थी
 और

 उस
 की

 मार्केट  वैल्यू  बढ़  गई  है
 तो  पा कट  वैल्यू  के  साथ  जो  कीमत  उस  को  मिलेंगी  उस  को

 कोई  जोड़  नहीं  इस  लिये  दुगुनी  कीमत
 की

 बात
 जो

 रक्खी  गई  है  उसे  हटाया  जाय  श्र  जो

 झ्रार्केट  वत् पु  हो  उस  के  मुताबिक  मुआवजा  दिया  जाये
 ।  पंजाब  में  श्री  प्रताप  सिंह  कारों  ने  पचास
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 यश्पाल

 गुना तक  मुआवज़ा  दिया  है  झ्र  वहां  के  किसान  उन  के  गुण  गा  रहे  हैं  ।  लेकिन  सेंट्रल  गवर्नमेंट

 दुगुनी  कीमत  दे  कर  यह  चाहती  है
 कि

 ज़मीन  ले
 ली

 जाये
 ।

 यह  अच्छा  नहीं  मालूम  होता
 |

 इस  के  साथ  साथ  जब  यह  बिल  बना  तो  ज्वायंट कमेटी  में  यह  आश्वासन  दिया  गया

 था  कि  यह  सिर्फ  दस  सालों  के  लिये  बनेगा  |  दस  साल  हो  गये  हैं  लेकिन  यह  मसला  हल  नहीं  हुमा  ॥

 मसले  का  हल  यह  नहीं  मसले  का  हल  यह  है  कि  यहां  से  श्राफ़िसेज़  उठाये  जायें  ।  जैसा  गांधी

 जी  ने  कहा  था  कि  देहातों  के  weet  नये  मकान  बनाये  जायें  प्रौढ़  शहरों  में  नई  मकानियत कम

 की  जाये  |  लेकिन  शहर  बसते  जा  रहे  हैं  भ्र ौर  गांव  उजड़ते  जा  रहे  हैं  ।  हमारे  मंत्री

 महोदय ने  अमरीकनों का  जिक्र  किया  ।  हमने  श्रमिकों  को  बहुत  बसाया  है  ।  सब  से  पहले
 मेरी

 कांस्टीटुएन्सी  में  भ्रमरी कन  at  कर  बसे  ।  ऊंचे  से  ऊंचे  अमरीकन  कर  बसे  ।  ऐसे  ऐसे  लोग  बसे

 जिन  को  अमरीका  की  सरकार  दस  दस  हजार  रुपये  माहवार  देती  थी  ।  मैंने उन  को  बहुत  जगह  दे

 दी  ।  हमने  उन  को  देहात  में  बसाया  प्रौढ़  देहात  में  पक्की  सड़क  बनवायीं  ।  देहातों  में  हम

 ने  रोशनी  का  इंतज़ाम  किया  ।  देहातों  में  भ्र स्प तालों  का  इंतजाम  कियां  ।  थोड़े  से  अगर  विदेशी

 जायें  प्रौर  सरकार  उन  के  लिए  बसे  हुए  लोगों  को  उजाड़ना  चाहे  तो  यह  भ्रमणी  बात  नहीं  है  ।

 कभी  जैसा  कि  मंत्री  महोदय  ने  बतलाया  कि  ४५०००  कौर  ७५०००  का  मामला  है

 शर  जेसा  कि  at  श्री  त्यागी  ने  कहा  कि
 ७४०००  मकानों का  मामला  ७४०००  1.0  ऐसे

 है  जिनके  कि  पास  रहने  को  मकान  नहीं  ह  तो  उस  के  लिए  सरकार  को  तकलीफ़  करने  की  ज़रूरत

 नहीं  है  ।  उस  के  वास्ते  ज़मीन  हम  से  लीजियेगा  |  ज़मीन  हम  देंगे  देहात  में  कौर  बगैर  मुभ्नाविजें

 के  देंगे  ।  उस  के  लिए  सरकार  से  हम  कोई  मुभ्नाविज्ञा  नहीं  लेंगे  ।  लेकिन जो  पिछड़े  प्रौर  ग़रीब

 आदमी  पस्ती
 की

 जिंदगी  व्यतीत  कर  रहे  उन  से  कहा  जायें  कि  चूं  कि  यहां  पर  कोई  नई  बिल्डिंग

 बनेगी  इसलिए  वह  यहां  से  हट  जायें  और  उसे  उसकी  जगह  से  उजाड़ा  जाये  तो  ag  न्यायसंगत

 कौर  तकंसंगत  बात  मालूम  नहीं  होती  है  ।  मेरी  श्राप  से  यह  दरख्वास्त  है  कि  इस  नये  बिल  को लानें

 से  पहले  श्राप इस  बात  पर  गौर  कीजियेगा  कि  oe  जो  आपका  रिहैब्लिटेशन  चल  रहा

 वह  उस  सोशलिस्ट  पैट्रन  साफ़  सोसाइटी  से  मेल  नहीं  खाता  है  जिसका  कि  हम  दावा  करते  हैं

 अगर  सोशलिस्ट  पैट्रन  साफ़  सोसाइटी  हो  तो  अज  का  रवय्या  बंद  होना  चाहिए

 झगर  वाक़ई  सोशलिस्टिक  सोसाइटी  हो  तो  राज  रेलवे  में  तो  wed  क्लास  का  टिकट  मिलता

 है  वह  एजुकेशनल  क्वालिफिकेशन  को  देख  कर  दिया  जाये  ।  रेलवे  में  ्  क्लास  का  जो  टिकट

 मिलता  है  वह  झ्रादमी  की  हैल्थ  को  देख  कर  दिया  जाये  ।  रेलगाड़ी  में  रेलवे  का  आदमी  हो

 कोई  बीमार  है  तो  वह  फस्ट  क्लास  में  चलता  है  लेकिन  जो  देश  की  रक्षा  कर  सकता  है

 qe  ve  कलास  में  चलता  है  ।  we  wat  सोशलिस्ट  पैट्रन  साफ़  सोसाइटी  होती
 तो

 ऐसे
 । नहीं  चलता

 wa  मैं  पुजा  पाठ  में  रहता  मुझे  इस  संध्या  व  पुजा  पाठ  का  इस
 तथाकथित  सोशलिस्ट  cet  ame  सोसाइटी  में  यह  मुलाहिज़ा  मिला  कि  मैं  एक  छोटे  से

 कमरे
 में  रहता  हूं

 ।
 मामूली  से  कमरे  में  रहता  हूं  ।  मैंने  यहां  हाउस  में  भी  यह  कहा  कि  श्राप  चाहें

 किराया  ४,  ५  रुपया  माहवार  तक  बढ़ा  १०००  रुपया  माहवार  तक  भले  ही  बढ़ा  दें  लेकिन
 एम०  पीज

 ०
 को  इन  कबूतरखानों  में  भगवान  के  लिएन  रखिये  जिनमें  कि  oer  उनको  रखा  जाता

 है
 ।

 अरब  श्राप  थोड़ी  देर  के  लिए  मान  लीजिये  कि  मुझे  हाई  ब्लड  प्रैशर  हो  जाये  तो  मुझे

 हाउस  कमेटी  के  चेयरमैन  साहब  रहने  के  लिए  बढ़िया  बंगला  दे  देंगे  लेकिन चूंकि  मैं  स्वस्थ  हूं



 ६  १८८४५  |  अचल  सम्पत्ति  का  अधिग्रहण  तथा  अजन  ६१

 विधेयक

 इसलिए  मुझे  प्रगति  जगह  नहीं  मिलती  है  ।  सोशलिस्ट  पैटन  का  मतलब  यह  है  कि  ज़रूरत  के

 मुताबिक  दिया  जिसे  जिस  चीज
 की

 जरूरत  हो  sa  उसके  मुताबिक  दिया  जाय  ।  मेरा

 कहना  यह  है  कि  अगर  कोई  मंत्री  साहब  हैं  वें  अकेले  बाल  बच्चे  नहीं  विभोर

 हं  तो  उनको  बड़े  बड़े  बंगलों  से  हटा  कर  छोटे  छोटे  कमरों  में  भेजा  जाय  ।  अब  मुझे  हाटेंट्रबल

 होती  तो  माननीय  मिनिस्टर  मुझे  देखने  के  लिए  aerate  में  आते  लेकिन  मैं  चूंकि  स्वस्थ  हूं

 इसलिए  मुझे  एक  छोट  से  कमरे  में  बे  1  दिया  गया  है  ।  परब  यह  कसी  सोशलिस्ट  पटन  आफ़

 सोसाइटी  है  कि  मनुष्य  को  उस  के  विकास  के  लिए  काफ़ी  जगह  भी  नहीं  मिलती  है

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इसका  विधेयक  से  कोई  सम्बंध  नहीं  ।

 पत्नी  त्यागी  :  वह  हृदय  रोग  का  समाजवाद  स्थापित  करना  चाहता  है  ।

 श्री  यशपाल सिंह  कहने  का  मतलब  यह  है  कि  यह  ¥Yooo qT gkooo या  ७५०००  भ्रांतियों

 के  बसाने  का  सवाल  है  तो  यह  ७५०००  आदमी  बग़ेर  एक  शख्स  को  उजाड़े  हुए  भी  बसाये  जा  सकते

 हू  ।  ज़रूरत  इस  बात  की  है  कि  इस  को  इस  ढंग  पर  किया  जाय  ताकि  एक  व्यक्ति  भी  उजाड़ा  न  जाय

 कौर  एक  आदमी  को  भी  बेदखल  न  किया  जाय  कौर  जेसा  मैंने  कहा कि  सरकार  चाहे  तो  वह

 ऐसा  कर  सकती  है  कौर  उन  ७५०००  आदमियों को  बसा  भी  सकती  है  |

 उपाध्यक्ष  ज़रूरत  इस  बात  को  है  कि  एक  ऐसा  बिल  लाया  जाय  जो  कि  कम् प्री हूं  सिव

 हो प्र ौर  सारे  देश  पर  लागू  हो  ।  यहां  शहरों  में  तो  यह  बात  कही  जाती  है  कि  प्राप्ति  के  साथ  आदमी

 सोता है  लेकिन  देहातों  में  हालत  इससे  कहीं  बदतर  है  ।  हम  किसानों  शर  मज़दूरों  की  जो  कि

 गांवों में  रहते  दिक्कत को  नहीं  सकते  हैं  ।  वहां  हम  लोग  भैंसों के  साथ  सोते  गाय

 बैलों  के  साथ  सोते  दस  एक  चारपाई पर  सोते  रात  रात  भर  जाग  जाग

 कर  काटना  पड़ता  है  ।  उन  ग़रीब  लोगों  के  लिए  इस  बिल  के  मंदर  कोई  चिनता  नहीं  की  गई  है  ।

 माननीय खन्ना  जी  से  जो  कि  इस  समय  मिनिस्टर  हैं  उन  से  हमें  यहं  आशा  उन  की

 मुंसिफ मिजाज़ी  से  हमें  यह  उम्मीद  बंधती  है  कि  वह  उन  बेकसों  के  लिए  ज़रूर  कुछ  इंतज़ाम  करने

 के  लिए  सोचेंगे  ।  उन्होंने  इस  से  पहले  भी  बड़े  बड़ें  काम  किये  उनसे  हमें  यह  उम्मीद  है  कि

 इस  बिल  को  एक  कम्प्रीहैंसिव  बिल  को  शकल  में  रक्खा  जायगा  प्रौर  बग़ैर  ए  क  को .  उजाड़े

 हुए  यह  मसला  हल  किया  जायगा
 ।

 मिनिस्टर  साहब  की  लौंग  लाइफ़  अच्छी  सेहत  के  लिए

 हिन्दुस्तान  के  करोड़ों  लोग  रोज  सवेरे  कर  भगवान  से  प्रार्थना  करते  क्या  ही  बरच्छा हो
 कि  उन  करोड़ों  की  तादाद  में  करोड़ों  का  इजाफ़ा  हो  |  हम  यह  चाहते  हैं  कि  एक  व्यक्ति  कों

 भी  उसकी  मरज़ी  के  खिलाफ़  न  उठाया  जाय  ।  तने  देहात  पड़े  हुए  इतने  मदान  पड़े

 हुए  हैं  जहां  कि  उनको  आसानी  से  बसाया  जा  सकता  है
 ।  गांधी जी  ने  कहा  था

 कि  मगर  सही

 स्वराज्य  लाना  है  तो  गांवों  में  नये  नये  मकान  बनाइये  प्र  शहरों  में  मकान  बनाना  बंद  कर  दीजिये  ।

 भी  इस  बात  की  ज़रूरत  है
 कि

 शहर  में
 जो

 ares  वगेरह  हैं  उनको  शिफ्ट  करके  देहातों  में

 ले  जाया  जाय  शर  दूसरी  जगह  हमारे  भाई  यानी  क्लास
 ४

 के  जो  कर्मचारी  हैं  कौर  जो  कि

 मवेशियों की  रह  रहे  उन  का  सही  saa  किया  जाय  |

 शहरों  में  राज
 जो

 बेतहाशा  आबादी  बढ़ती  जा  रही  है  उस  से  ग़रीब  श्रादमी ही  पिस  रहे

 हों  सो  बात  नहीं

 शमीर  ग्रामीण

 भी

 उससे  नुकसान  उठा  रहे  यहां

 दिल्ली  के  wax  मिनिस्टर
 ——_—$—————

 पाल  अंग्रेजी  में
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 झाई ०  सी०  एस०  गौर  आई०  ए०  स०
 के  बड़े  बड़े  रहते  हैं  श्र  वे  सब  राज

 इसी

 दिल्ली  मिल्क  सप्लाई  का  बोतलों  का  दूध  लेत  हैं
 ।

 बोतल  वाला  उन  तक  ७२  घंटे  बाद  पहुचता

 दूध  बिलकुल  बासीं  हो  जाता  दूध  में  बदबू  आने  लगती  है  वह  बिलकुल  नाकारा

 हो  जाता  है  प्रौढ़  वह  दुध  सब  मिनिस्टर्स  गौर  बड़े  बड़े  सरकारी  पी  रहे  हैं  ।  चूंकि

 मिनिस्टर  साहब  को  स्वास्थ्य  का  ज्ञान  नहीं  है  इसलिए  बड़े  फक्र  से  पुछते  हैं  कि  यहं  दल्ली
 मिल्क

 सप्लाई  की  बोतल  है  या  नहीं  ।  ज़रूरत  इस  बात  की  है  कि  दिल्ली  शहर  की  आबादी  कम  हो

 कौर  देहात  की  झ्राबादीਂ  बढ़े  ौर  इसके  लिए  जैसा  मैंने  पहले  कहा  मिनिस्टर साहब  को  उस  हिसाब

 से  अपने  हाउसिंग  की  स्कीम  चलानी  होगी  ।  ware  वे  ऐसा  करेंगे  तो  निश्चित  रूप  से  जहां

 करोड़ों  लोग  खन्ना  जी  की  लौंग  लाइफ़  भ्र ौर  सुन्दर  हैल्थ  के  लिए  भगवान  से  प्रार्थना  करते
 उन

 प्रार्थना  करने  वालों  में  लाखों  करोड़ों  का  प्रौढ़  इजाफ़ा  हो  जाने  वाला है

 मेरी  यह  ४  है  कि  या  इस  बिल  को  वापिस  लिया  जाय  लेकिन  नगर  इसे  पास

 ही  करवाना  है
 तो

 यह  ज्वाइंट  रिसपौंसिब्लिटी  यह  सम्मिलित  आपकी  जिम्मेदारी  है  इसलिए  इसे

 होम  मिनिस्टरी  से  पेश  करवा  दीजियेगा  क्योंकि  होम  मिनिस्टरी  a  हत्या  का  श्रापस  में  एक  अच्छा

 मेल  दोनों की  एक  राशि  भी  है  लेकिन  इस  मिनिस्टरी से  जो  fe  इतनी  सुन्दर  है

 उससे  इस  बिल को  न  लाया  जाय  |  नगर  लाना  ही  है  तो  नये  सिर  से  एक  कम्प्रीहैंसिव

 बिल  लाया  साथ  जिसमें  खाली  यहां  का  ही  नहीं  अपितु  सारे  देश  भर  के  विस्थापित  झर  बेघर
 लोगों  को  बताने  का  इंतजाम  हो

 गजनी  दी०  चे  :  यह  विधेयक  प्रतीत  तो  हानि  रहित  होता  है  किन्तु  इसमें

 बहुत  खतरा  है  ।  विश्व  भर  में  य  खतरा  पैदा  हो  रहा  है  कि  श्रघिकाधिक  जन  संध्या  गांव  से  कस्बों

 कौर  कस्बों  से  बड़े  बड़े  नगरों  में  जा  रही  है  ।  समाजशास्त्री  इस  खतरे  के  निवारण के  जिये  प्रयत्नशील

 हैं  ।  कुछ  देशों  में  किसी नगर  में  प्रवेश  के  लिये  पारपत्र  की  आवश्यकता  पड़ती है  उसका  भी  यही

 प्य्व्श्य  है  ।

 माननीय  मंत्री  इस  विधेयक  के  द्वारा  यह  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि  बम्बई  कलकत्ता  ak  दिल्ली

 के  जो  नगर  पहले ही  बहु  त  बड़े  हो  गए  हैं  उनमें  प्रतिनिधिक  ian Aad  बना  दिये  जायें
 कौर  वहां  बड़ी

 संख्या  में  लोग  एकत्न  हो  जायें  ।

 मैं  इस  सम्बन्ध  में  चेतावनी  देना  चाहता  हूं  कि  वे  छोटे  नगरों
 कौर

 गांवों  को  हानि  पहुंचा
 कर

 इन  बड़े  नग  tat  समृद्ध  बनाने  के  लिये  प्रथत्नशील हैं  ।

 सभी  जानते  हैं  कि  गांवों  की  आजकल  क्या  स्थिति है  ।  हम  लोग  गांवों  में  क्यों  नहीं  रहता  च  हते

 उनकी दुर्दशा कयों  है  ?  उसका  कारण  यह  विधेयक  है  ।  हमें  सचेत  कर  भविष्य
 की

 कल्पना
 को  दुष्टि

 गत  रखते  हुए  योजना  को  बनाना  चाहिये  ।

 ae  qéxs  मे  प्रस्तुत किया  गया  था  |  freq  sft  हण  कौर  भजन  की  बात  हमें

 ने  सिखाई थी  ?  वे  विदेशी लोग  थे  ।  उन्होंने युद्ध  काल  में  इसका  ada  किया
 था  ।

 किन्तु  ae
 न  तो

 विदेशियों  का  शासन  है  कौर  न
 ary

 युद्ध  काल  की  स्थिति  है  ।  किः
 तु

 मंत्री  महोदय  प्रवृत्ति

 को  सजीव  क्यों  रखता  चाहते  हैं  ।  वें  कहते  कि  उन्हें  संकट
 काल

 के  लिये  जगह  चाहिये  उन्हें  सिपाहियों

 मल  संप्रेषण  से
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 )  विधेयक

 के  लिये  जगह  चाहिये जो  लड़ाई  पर  जा  रहे  हैं  ।  तो  हम  उनकी  सेवा  के  लिये  कटिबद्ध  हो  जाते  किन्तु

 उन्हें  तो  दफ्तरों  के  लिये  जगह  चाहिये  ।  हम  उनके  qa iferarey  श्र उन  से  यह  पूछते  रहे

 उत्तराधिकारी  से  यह  पुछते  रहेंगे  कि  arg  दफ्तरों  को  दूसरे  नगरों  में  क्यों  नहीं  ले  जाते  ।

 वें  कहते  हैं  कि  वे  स  सम्बन्ध  में  कुठ  नहीं  he  सकते  ।  क्योंकि  किसी  दफ्तर  के  स्थानान्तरण

 क  आदेश  देते  हैं  तो

 काव

 सत

 काश  बागा  हता  उहा  हैं  धम
 का  अधिकार

 लेने  की  बजाय  उन्हें  करना  तो  यह  चाहिये  कि  वे दफ़्तरों को  बाहर  भेज

 उन्हें  दफ्तरों के  लिये  ५९  लाख  वर्ग  गज  भूमि  प्रौढ़
 ७४,०००

 रहायशी  मकानों  की  MATT  HAT

 है  ।  यदि  वे  कहते  कि  इन  ७०,०००  मकान  गंदा  बस्तियों  में  रहने  वाले  दरिद्र  लोगों

 के  लिये  चाहिये  तो  हम  समझते कि  यह  अच्छा  विधेयक है  ।  किन्तु  उन्हें  यह  जगह  बड़े  बड़े  अधि  कारियों

 शर  संसद  सदस्यों  के  लिये  चाहिये  श्रेणी  ३  wie  ४  के  कर्म  चोरियों  के  लिये  नहीं  ।

 सम्पत्ति  के  प्रश्न  को  मैं  नहीं  लेता  ।  मैं  समझता  हूं  कि  अ्रधिगृह्दीत  सम्पत्ति  का  उचित  मूल्य  fear

 जायगा ।  किन्तु  इस  देश  का  नागरिक  शर  संसद  का  सदस्य  होते  के  नाते  मैं  विधेयक  से  संतुष्ट
 rr fe ~~  |

 इस  लिये  मैं  समझता  हं  कि  माननीय  सदस्य  को  विधेयक  वापस  ले  लेना  चाहिये  कौर  ऐसा

 विधेयक  लाना  चाहिये  जो  सब  के  लिये  समान  रूप  से  हितकारी  हो  |

 गंगो  रा०  बुरा  विधेयक  मल  विधेयक  के  काल  में  विधि  करने  के  लिये

 प्रस्तुत  किया  गया  है  ।  मल  विधि  को  युद्ध  काल  संकट  काल  की  शथ्रावश्यकताश्रों  को  पूरा  करने  के

 लिये  लाया  गया  था  ।  थोड़े  थोड़े  समय  के  पश्चात  वर्तमान  अधिनियम  की  ग्रन्थि  बढ़ा  कर  ag  सिद्ध

 करना  चाहती  है  कि  हम  त्री  भी युद्धकालीन  स्थिति से  ही  निकल  रहे  हैं  इसके  साथ  ही  सरकार  को

 और  से  केवल  इतना  हीं  बताया  जा  रहा  है  कि  स्थान की  कभी  है  ।  सरकार को  यह  बताना  चाहिये

 कि  गत  कुछ  ata  सने  इस  समस्या  को  हल  करने  के  लिये  क्या  कुछ  किया  है  ।  मंत्र

 महोदय यह  आश्वासन  दे  सकते  हैं  कि  यह  aa  जो  अवधि बढ़ाई  जा  रही  समें वह  अपेक्षित  कमी

 पूरी  करने  में  समे
 हो

 जायेगी  ।  परन्तु  यदि  वह  अपनी  स्थिति  को  छिपाने  का  यत्न  कर  रही  है  तो  यह

 बहुत  ही  दुःखदायी  स्थिति  होगी  ।

 भारत  सरकार  के  यहां  तक  सम्बन्ध  देखा  यह  गया  है  कि  केन्द्रीय  लोक  निर्माण

 अपनी  योजनाओं  को  तुरन्त  कार्यान्वित  नहीं  करता  है  ।  एक  ही  स्थान  का  निर्माण  करते  बरसों  लग

 जाते  हैं  ।  तो  स  सब  का  कोई  इलाज  है  तो  aaa  मंत्रालय  के  पास  ही  हो  सकता  है

 चंदन  है  कि  मंत्रालय  को  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  का  पुनर्गठन  करना  चाहिये  ताकि  वह  जनता

 की  आवश्यकताओं
 के  झ्र सार  कार्य  कर  सके  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  सरकार  को  यह  भ्राश्वासन  देना

 कि  एक  निशचित  अवधि  में  मकान  बनायेगी  ताकि  सरकार  को  गैर  सरका  ग
 मकानों

 का

 न  करना  पड़े  |

 at  किशन  पटनायक  :  उपाध्यक्ष  मैं  इस  बिल का  विरोध  करता

 यह  नहीं  कि  इस  विधेयक ८ को
 आवश्यकता  बिल्कुल

 नहों  लेकिन  कभी
 तक

 जिस  गये  स  कानून

 को  कार्यान्वित  किया  गया  हैं  उसको ंदेखते
 हुए

 में  समझता
 ह

 कि  इस  कानून  का  किये  काल
 समाप्त  होने  देना  चाहिए  कुछ  समय  के  बाद  नये  ढंग  नये  सत्र  नये  दु टिकोण  से

 एक  कानन  बनाया  जाना  चाहिए  ।  तभी  तक  इस  बिल  को  शोषण  के  लिए  ज्यादा
 इस्तेमाल किया  गया  जरूरी  बातों  शरर  arent  के  नाम  पर  ।  इसस  दो  तरफा  शोषण  हमा है

 एक
 तो

 किसान
 का

 शोषण  किया  जाता  है  पैर  दूसरे  अल्प  झामदनी  वाले  जो
 किराएदार  हैँ कही

 qa  अंग्रेजी  में

 21621(Ai)LSD7
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 विधेयक

 पटनायक

 या  किराएदार होना  चाहते  हे  उनका  भी  शोषण  होता  किसानों  के  बारे  में  में  एक  बात  कह

 दूਂ  कि  किसानों  से  बहुत कम
 कीमत  पर  जमीन  कम गकवायर की की  जाती  जैसे  कि  दिल्ली

 की  उन्नति  के  लिये  देहात  के  किसानों  से  जो  जमीनें  एक्वायर  को  गई  थीं  उन का  रेट  २

 रु०  या  ज्यादा  से  ज्यादा  ४,  ४५  रु०  गज  था  ।  लेकिन  नाम  के  वास्ते  उन  का  डेवलपमेंट

 के  बाद  उन  ज़मीनों  को  अब  नीलाम  में  बेंचा  जा  रहा  है  जिस  से  उनका  दाम  हो  जाता  है  ४०

 Yo  ०  प्रौर  ७०  रु०  गज़  तक  ।  इस  तरह  से  मुनाफाखोरी होती  है  क्या  वह  सरकार  के  लिये  जायज़

 किसानों  से  २  रु०  गज़  के  हिसाब  से  सरकार  जमीन  ले  प्रौर  उस  पर  इतना  मुनाफा  यह  सरकार

 के  लिये  बिल्कुल उचित  नहीं  है  यह  किसानों  का  जबर्दस्त  शोषण  है  ।
 मैं  समझता  हूं  कि  इस  शोषण

 को

 पहले  बन्द  हो  जाना  चाहिये  |  इस  शोषण  के  पहले  जो  प्राइवेट  कालोनाइजसं  निजी  कारोबार  करने

 बाले  वे  लोग  शोषण  किया  करते  थे  लेकिन  उन  के  मुनाफे  क  जो  हिसाब  था  वह  इससे  कम

 जिस  हिसाब  से  कि  सरकार  मुनाफा  कमा  रही  है  ।  प्रभी भी  दिल्ल  में  लोग  कहते  हैं  कि  अच्छा  था  जब
 कि  प्राइवेट  का लोना इजसे  का  जमाना  र्था  क्योंकि  तो  बहुत  ज्यादा  मुनाफाखोर  ग  जमीन  के  ऊपर

 होती  भर  यह  सब  होता  है  गरीब  लोगों  के  नाम  HET  प्राचीन  वालों  के  वर्ग  के  नाम  पर ॥.

 आज  जमीनों  की  उन्नति  करने  के  बाद  जो  खर्चें  है  उन्नति  का  उस  को  जोड़  कर  सरकार  को  बेचना

 चाहिये था  ।  इस  तरह  से  जोड़  कर  सारी  कास्ट  हो  सकती  है  ५  १०  रु०  या  १५  Ro |  ।  इस  के

 बदले
 में  उस  को  २०  या  ३०.  ०

 गज  में  बेचना  चाहिये  उन  लोगों
 को  जिन  को  वास्तव  में  प्रभाव

 है  मकानों  का  यानी  जिन  लोगों  को  झामदनी  कम  है  ।  लेकिन  इस  को  करने  के  बजाय  सरकार  ने  यह

 नियम  बनाया  है  कि  दिल्ली  में  जो  जमीन  की  बिक्री  हो  रही  है  ae  ग्रीन  बेसिस  पर  होगी  ।  यह

 शोषण  का  पहला  नमूना  है  क्योंकि जो  जमीन  नीलाम  में  बेची  जाती  है  उस  को  सिफ  रईस  ही  ख  द

 सकते हैं  ।  चूंकि  रईस  लोगों  को  सीधे  जमीन  नहीं  मिलती  है  इस  लिये  बड़े बड़े  रईस  लोग  ज़मीन  ख  रद्द
 '

 के  लिये  दलाल  रखते  हैं  ,  अल्प  ग्राम दनी  वाले  में  से  ले  कर  ।  उनसे  वे  ज़मीन  खरीदवाते हैं  प्रौढ़

 खुद  उस  के  मालिक  बन  कर  रहते  हैं  ।  दिल्ली  में  इस  तरह  की  स्थिति  पैदा  हो  गई  है  कि  stars

 लेंड  की  जो  बिकी  दिल्ली  में  हो  रहीं  है  वह  बिल्कुल  अल्प  आमदनी  वाले  वर्ग  के  हाथ  में  नहीं जा  रही है
 ॥

 वह  तो  fers  रईसों  के  ही  द्वार  में  जा  रही  है  ।  इस  चीज़  को  पहले  बन्द  कर  देना  चाहिये  प्रौढ़  इस  के  लिये

 ऐसा  कोई  कानून  बनाने  की  जरुरत  है  जिस  में  ऐसी  शर्ते ंया  नियम  रख  दिया  जाय  जिस  से  कि  उस

 कानून  का  दुरुपयोग न  हो  सके  ।  इस  लिये  मैं  मंत्री  महोदय  के  सामने  यह  रजें  पेश  करता  हूं  कि  वें

 तरह  का  दृष्टिकोण बना  लें  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  सरकार  की  घोर  लापरवाही  रही  है  इस  दिशा  में  ।:  बिल्ली में  एक  बहुत

 बड़ा  मसला  है  इस  का  प्रति  झामदनी  वालों  के  नाम  पर  जमीन  ली  जाती  मकान  भी  बन  जाते  हैं
 ०

 लेकिन  लोगों  को  मकान  मिलते  नहीं  हैं  ,  उनको  किराये  पर  दिया  नहीं  भरतनगर के  पास

 करीब  ६०४  लोगों के  लिये  एक  बड़ी  भारत बनी  हुई  है  ।  सालों  से  वह  इमारत  बन  कर  पड़ी  हुई

 है  बैसे  उस  को  किराये पर  भी  नहीं  दिया  जा  रहा  है  ।  अभी  तक  उस  को  कांट्रेक्टर  के  हाथों  से

 कारियों ने  लिया  भी  नहीं  है  ।  स  का  नतीजा  यह  शुभ्रा  है  कि  वह  मकान  गिरने  वाले  भी  हो  गये

 उन  की  छतें  नगर  सब  खराब  होंने  लगी  हैं  ।  यह  जो  बड़ा  fed  स्कैंडल खड़ा  हुआ  है  उस

 की  तरफ  किसी  का  ध्यान  नहीं  है  ।

 मेहरचन्द  खन्ना  यह  किस  का  मकान  है
 ।

 श्री  किशन  हो  सकता  है  कि  यह  कार पो  का  हों  या  हो  सकता  है  कि  बाप  का

 था  सरकार का  हो  ॥

 श्री  मेहरचन्द  खन्ना :  मेरा  नहीं  है
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 )  विधेयक

 श्री  किसान  पटनायक  :  इसी  तरह से  होता  कारपोरेशन  कहता  है  कि  इस  की  जिम्मेदारी

 हमारे  ऊपर  नहीं  है  भर  केन्द्रीय  मंत्रालय  कहता  है  कि  उस  की  जिम्मेदारी  हमारे  ऊपर  नहीं  है  ।  लेकिन

 बात  सही  है  कि  ६०४  मकान  बने  पड़े  कोई  उन  को  जा  कर  देख  सकता  है  ।  कुछ  समय  पहले

 दिल्ली  के  नागरिक  लोग  कारपोरेशन  के  पास  गये  यह  कहने  के  लिये  कि  यह  मकान  खाली  पड़

 हुए  हैं  ।  प्रभी  इमर्जेन्सी  का  पीरियड  सरकार  को  पेसा  ज्यादा  चाहिये  ।  वहां  पर  लाइट  पानी

 का  इन्तज़ाम  न  होते  हुए  भी  हम  वहां  पर  किराये  पर  जा  कर  रहना  चाहते  हमें  यह  मकान  दे  दिये
 जायें  |  लेकिन  कारपोरेशन  ने  कहा  कि  यह  हमारे  देने  की  बात  नहीं  है  केन्द्रीय  मंत्रालय  ने  कहा  कि

 यह  हमारे  हाथ  की  बात  नहीं  जि ए त्यौः  मकान  वैसे  ही  पड़े  हुए  हैं  ।  हो  सकता है  कि  सीधे  मंत्नी  महोदय

 के  महकमे  में  न  ard  हों  |  लेकिन  चूंकि  यह  विषय  उन  के  महकमे  से  ही  सम्बन्धित  है  इस  लिये  उन

 को  इस  की  जानकारी  होनी  चाहिये  कि  दिल्ली  में  ऐसे  ६०४  मकान  ढाई  सालों  से  बने  पड़े  हुए  हैं  प्रौढ़

 उन  का  कोई  इस्तेमाल  नहीं  हो  रहा  है  ।  उन  के  महकमे  का  विषय  न  होने  पर  भी  उन  का  है  कि

 वे  इस  बारे  में  ध्यान  दें  कौर  इस  के  बारे  में  कुछ  फैसला  करें  ।  !

 इस  ढंग  से  प्रदीप  वाले  वर्ग  के  नाम  पर  ज्वाइन  ली  जाती  है  कौर  उस  का  इस्तेमाल

 रईसों  के  लिए  होता  है  यह  शोषण  एक  तरफ़  कौर  दूसरी  तरफ़  किसानों  से  कम  दामों  पर  जमीन  छीन

 ली  जाती  है  प्रौढ़  उस
 पर

 बहुत  मुनाफ़ाख़ोरी  होती  है  ।  इस  किस्म  से  दोतरफा  शोषण  इस  कानून  के

 नाम  पर  चल  रहा  है  ।  इस  को  बन्द  करना  चाहिये  ।

 तीसरी बात  यह  है  क
 मैं

 त्यागी  जी  ने  जो  कुछ  कहा  उस  से  सहमत  हूं  कौर  मैं  a  करता  हूं

 मंत्री  महोदय  से  कि  वे  भी  उन  के  भाषण  से  कुछ  प्ररेणा  लें  |  सरकार  को  पहला  नियम  यह  बनाना

 चाहिये
 कि

 कुछ  सालों  के  दस  साल  पन्द्रह  साल  सेन्टर  इमारतें  बनाना  बिल्कुल  बन्द

 कर
 दे

 यह  बुनियादी  नियम  होना  चाहिये  ताकि  हम  फजूलखर्ची  से  बच  सकें  ौर
 उन  पैसों

 से  हम

 गरीबों  की  हालत  कुछ  सुधार  सकें  ।

 थ्री  बड़े
 :

 बड़े  बड़े  होटल बन  रहे  हैं  ।

 श्री  किशन  पटनायक  :  वही  तो  कह  रहा  हूं  ।  इस  काम  को  कम  से  कम  कुछ  सालों  के  लिये

 बन्द  कर  देना  चाहिये  जब  तक  कि  हम  हर  गरीब  के  हर  नागरिक  के  लिये  में  एक
 हो '  से  मकान  का  इन्तज़ाम न  कर  सकें  |  थोड़े  दिनों  तक  भ्र पनी  लालच  को  मंत्री  लोग  कौर  जो  सरकार

 को  चलाने  वाले  होते  हैं  रईस  लोग  होते  हैं  उन  को  दमन  कर  के  रखना  यही  तीन  बातें

 कहते  हुए  में  डरपना  यह  दृष्टिकोण  रखता  हूं  कि  इस  बिल  को  ख़त्म  कर  देना  चाहिये  झ्र  नये  ढंग  से

 शर  नये  सिरे  नये  दृष्टिकोण  से  नया  बिल  बनाया  जाना  चाहिये  |

 थी
 कछवाय

 :
 माननीय  उपाध्यक्ष  मैं  इस  बिल  का  समर्थन  करता हूं  ।

 इसमें  दो  रायें  नहीं  हैं  पोरें  इस  से  कोई  इन्कार  नहीं  कर  सकता  कि  मंत्नी  महोदय  के  द्वारा  इस  देश

 में  और  इस  नगर  में  प्रगति  हुई  है
 ।

 परन्तु  विचार  करने  का  विषय  यह  है  कि  देश  की  बढ़ती  हुई

 आबादी  की  तुलना  में  इस  सम्बन्ध  में  कितनी  प्रगति  हुई  है  ।  इस  बिल  में  यह  बताया  गया  है  कि  इस

 इमर्जेन्सी-काल  में  हमें  कभी  भी  ज़मीन  की  आवश्यकता  पड़  सकती  इसलिए  हम  को  ज़मीन  लेने

 का  अधिकार  मिलना  क्योंकि  हम  ने  मकान  बनाने  हैं  ।  लेकिन  इस  बात  का  कया  कारण  है

 कि  इस  बिल  को  पेश  करने  से  पहले  ही  पिछल  नवम्बर  से  ले  जबकि  इस  देश  में  इमरजेन्सी  घोषित

 हुई  अब  तक  दिल्ली  नगर  में  ६,३५३  झुग्गियां  तोड़ी  गई  कौर  लगभग  ३०,  Yo
 हजार  लोग

 बेघर
 कर  के  वे  ज़मीनें  खाली  कराई  गईं  ?  कया  कारण  है  कि  इमरजेन्सी के  नाम  पर  बार-बार  लोगों

 को  उजाड़ा  गया  शर  उन  को  बेघरबार  किया  गया  ?

 मैं  यह  बात  कह  दू  कि  हमारे  सदन  में  एक  सदस्य  जो  कि  पहले दूध  ae  लस्सी के  ग्लास
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 धोया  करते  थे  ।  उस  के  बाद  वह  कार्पोरेशन के  मेम्बर  बने  ।  मेम्बर  बनने  के  बाद  उन्होंने  छः

 गज  पर  हज़ारों  रुपये  की  ज़मीन  खरीदी ।  वह  ज़मीन  बाद में  चालीस  रुपये  गज़  पर  बेची

 गई प्रोर  उसके  सम्बन्ध  में  पचास  लाख  रुपये  कमाए  ।  मैं  इस  का  दे  सकता हूं  ।  उन

 के  द्वारा  कुछ  लोगों  को  जमीन  बची  गई  कौर  उन  लोगों  ने  वहां  पर  लाखों  रुपयों  की  लागत से  wa

 कुछ  मकान  बनाए  उन  की  शत  यह  थी  कि  श्राप  मकान  लेकिन  मेरे  नाम  से  यह  कालोनी

 होनी  चाहिए  ate  वह  कालोनी  कालोनीਂ  के  नाम  से  बसाई  गई  ।  उनके  नाम  के  पहले

 हज़ारों  अन्त  में  लगता  है  ।  उन  का  नाम  नहीं  खोलना  चाहता  हूं  ।  लेकिन  लाखों की

 लागत  से  उन  लोगों  ने  जो  कालोनी  वह  तोड़  दी  गई  ।  मैं  पुछना  चाहता  ह  कि  क्या  उन  लोगों

 ने  की  ज़मीन  ली  थो  ?  क्या  उन  लोगों  ने  हजारों  रुपया  उस  माननीय  संसद-सदस्य  को  नहीं  दिया

 था  ?  वह  सदस्य  यहां  gor  हैं  ग्रोवर  उन्होंने  सत्तो  ज़मान  खरीद  कर  काफ़ी  पैसा  कमाया  है  |

 इत  सम्बन्ध  में  जिन  चार  नगरों  का  नाम  लिया  गया  ग्रथित  बम्बई

 alt  मैं  देखता  हुं  कि  एसे  स्थानों  पर  हज़ारों  लाखों  की  तादाद में  मज़दूर  काम  करते
 जो

 व्यक्ति इंस  देश  में  उत्पादन  बढ़ाने  में  इतना  सहयोग  देते  क्या  कारण  है  कि  उन  के  साथ  इतनी

 धांधली  की  जाती  उनके  साथ  इतना  न्याय  किया  जाता  है  कि  उन  को  गन्दी  बस्तियों  तैर  गन्दी

 जगहों  में  रहना  पड़ता  जहां  बराबर  सफ़ाई  नहीं  होगी  जहां  उनको  पीने  का  पानी  व्यवस्थित

 ढंग  से  नहीं  मिलता  जहां  उन  को  लाइट  नहीं  मिलती  जहां  शिक्षा  और  स्वास्थ्य  की  ई  व्यवस्था

 नहीं  है
 ?

 अ्रख़िर  इस  का  कया
 कारण  है

 ?
 योजना  बनती  है  कौर  यह  बिल

 पास
 हो

 लेकिन  इसਂ  सम्बन्ध  में  काम  शुरू  कब  होगा  ?  यह  काम  उस  समय  शुरू  जबकि

 संसद  के  चुनाव  का  समय  आयेगा  कौर  तब  लोगों  के  विचार  एक  दम  बदलने  के  इलए  धड़ाधड़  मकान

 बनाया  जायेंगें  ।

 Vey  में  विदेश  से  लौट  कर  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  इसी  दिल्लो  में  यहां  की  झुग्गी-झोंपड़ियों

 छ  निरीक्षण  किया  ।  निरीक्षण  करने  के  बाद  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  कि  मैंने  विदेशों  भें  जा  कर  अच्छा

 मकान  देखे  हैं  ait  जिस  देश  में  अच्छे  मकान  ज्यादा  बनते  जिस  देश  में  ज्यादा से  ज्यादा लोग  अच्छे

 मकानों  में  रहते  वह  देश  ज्यादा  उन्नतिवान च्  माना  जाता  है  ।  उन्हों  ने  यह  इच्छा  प्रकट  की  कि

 ये  गन्दी  बस्तियां  जला  दी  जाये  आर  इनके  स्थान  पर  भ्रच्छे  मकान  बनाने  चाहियें  ।  उस  बात  को

 साल  होने  को  लेकिन  प्रधान  मंत्री  की  घोषणा  के  सरनू  सार  शुग्गी-झोंपड़ियों  की  तरक्की

 नहीं  उन  की  जगह  पर  पक्के  मकान  नहीं  बने  |  उसी  समय  प्रधान  मंत्री  ने  यह  भी  घोषणा  को

 थी  कि  हमारे  देश  में  ऐसा  कोई  बड़ा  होटल  नहीं  है जहां  पर  विदेशों  से  ara  वाले  लोगों  के  ठहरने  की

 व्यवस्था  हो  सके  |  उस  घोषणा  के  दस  मास  के  अन्दर  ही  करोड़ों  की  लागत  से  अशोका  होटल  बना

 कर  तयार  कर  दिया गया

 मे हुर चन्द  खन्ना
 :

 वह  मुझ  से  पहले  की  बात  है  ।

 श्री  कछवाय
 :

 मैं  ताज़ा  उदाहरण  हूं  ।  एक  बेस् ट्रेन  होटल  बनाया  जा  रहा

 जिस पर  २६  लाख  का  खर्चा  किया  जा  रहा  है  ।  इमर्जन्सी  का  नाम  बार-बार  लिया  जाता  है  कौर

 कहा  जाता  है  कि  इमर्जेन्सी  में  को +  ज्यादा  ख़र्चा  नहीं  किया  जायेगा  भ्र ौर  इसी  इमर्जेन्सी  में  पंखे  की

 हवा  खाने  के  लिए  २६  लाख  का  होटल  तेयार  हो  रहा  है  ।  मैं  पछता  चाहता हूं  कि  क्या इस  देश

 के
 क्या  इस  देश  के  ग़रीब  लोगों  ने  इस  देश  का  साथ  नहीं  fear?  क्या  उन्हों  ने  सरकार

 का
 साथ  नहीं  दिया  ?

 जब श्रंग्रेंजों से  हमारी  लड़ाई चल  रही  तो  कांग्रेस  ने  सारे  देश  में  यह  नारा
 दिया

 कि  हम  ने  देश  में
 राम-राज्य  लाना  इसलिये  देश  के  मज़दूरों औ  हमारा  साथ
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 )  विधेयक

 कांग्रेस का  साथ  दो  ।  उस  समय  देश  के  मजदूरों  गरीब  लोगों  ने  कांग्रेस  कां  साथ  दिया  ।  लेकिन

 जब  मजदूरों  ने  यह  देखी  कि  यह  राम-राज्य  एक  ढकोसला  यह  राम-राज्य झूठा  इस  में  कोई  सार

 नहीं  तो  हमारे  कांग्रेसी  भाइयों  ने  सोचा  कि  यह  बात  बिल्कुल सही  कोई  राम-राज्य तो  रहा

 इसलिए  एक  नया  नारा  दो  ।  तब  उन्हों  ने  जनता  के  राज्य  का  नारा  दिया  ।

 राज्य  से  जनता  का  राज्य  बन  गया  और  जनता  के  राज्य  में  क्या  वह  भी  इस

 देश  कौर  जनता  के  सामने  शासन के  सामने  है  ।  देश  में  ज्यादा  बेकारी  ज्यादा

 भुखमरी  ग़रीबों  को  ज्यादा  सताया  यह  उस  प्रजातंत्र  प्रजा  के  राज्य  का

 नमूना  सामने  ।  जेब  जनता  ने  यह  समझ  लिया  कि  इस  प्रजा-राज्य  में  कोई  सुख

 नहीं  तो  हमारे  कांग्रेसी  भाइयों  ने  अपनी  मीटिंगों  में  सारे  देश  की  नारा  दिया  कि

 यंह  न  तो  राम-राज्य  न  प्रजा-राज्य  यह  राज्य  तो  नेहरू  का  राज्य  है  और  इस

 नेहरू  के  राज्य  में  नये  मकान  नई  जगंह  मिलेगी  ake  लोग  west  तरह  बसाए

 जायेंगे  |  यहँ  नारा  भी  रहा  ।  जब  जनता  का  विश्वास  इस  नेहरू-राज्य  से  उठ

 तो  कामराज  योजना  का  नारा  दिया  गया  ।  जनता  की  जगी  हुई  शक्ति  को  कामराज

 योजना  के  नाम  पर  किस  तरह  दबाया  गया  वह  सारा  नक्शा  राज  देश  के  सामने

 है  ।  प्राचीन  ये  झूठ  शभ्राश्वासन  दिये  जाते  हैं
 ?

 प्रश्न  यह  है  कि  इस  अवधि  में  कितने

 ज्यादा लोग  कितने  ज्यादा  लोगों  को  घर-बार  कितनी  गन्दी  बस्तियां कम  हुईं  ?

 मैं  पहले  कह  चुका  हूं  कि  मैं  मानता  हूं  fe  हमारे  मंत्री  महोदय  ने  बहुत  सी  प्रगति

 की  लेकिन  जहां  मजदूर  वर्ग है  जहां  पर  फैक्टरियों  वहां  पर  कौन  कौन
 सी

 कालों
 मियां  बनाई  गई  हैं

 ?  नन्दा  देसाई  गांधी  कालोनी  ।  इन  तमाम

 नियो  में  कौन  लोग  रहते  हैं
 ?

 मज़दूर  रहते  हैं  ।  परन्तु  कौन  से  मज़दूर  रहते  हैं  ।  वे

 मजदूर  रहते  जो  इनका  के  सदस्य  कांग्रेस  के  समर्थक  जो  नेहरू  की  gers  देते
 जो  गांधी  जी  का  नाम  लेते  हैं  ।  वही  मज़दूर  उन  कालोनियों  में  बसाए  जाते  हैं  ।  मैं  पूछना  चाहता

 हूं  कि  यह  पक्षपात  कयों  किया  जाता  है
 ।

 जिस  गति  से  arr  देश  की  आबादी  बढ़  रही  है  क्यों  नहीं  उस  गति  से  सारे

 देश  में  मकान  बनाए  जाते
 ?

 इस  बात  का  क्या  कारण  है  fH  हमारे  मकान  बनाने  का

 काम  इतनी ढ  ली  गति  से  जा  रहा  है
 ?  ग़रीबों से  टेक्स  वसूल  करने  में  तो  सरकार

 की  are  से  कभी  भी  ढील  नहीं  बरती  जाती  कौन  सा  उन  को  सामान  सस्ता  मिलता

 है  कि
 उन

 को  संतोष  हो  कि  जितना  हम  कमाते  उस  में  से  दो  पेसे  बचा  कर  रख
 ।

 ऐसे  मजदूर  जरूर  मिलते  जो  कुछ  पेसा  जमा  कर  के  या  कर्जा  ले  कर  मकान

 बनाने  का  इरादा  करते  हैं  ।  लेकिन  जब  वे  मकान  बनाने  का  इरादा  करते  तो  उन
 को  लकड़ी  ठीक  नहीं  मिलती  सीमेंट

 के
 लिए

 उत
 को

 पचास  we  amt  पड़ते

 टीन  चार  के  लिए  उन  को  किसी  एमं०  एल०  ए०  या  एम०  पी०  को  पकड़ना  पड़ता

 ea  उस
 की

 खुशामद  कर  के  उस  की  सिफ़ारिश  के  द्वारा  लेना  पड़ता  नहीं  तो

 ore  मैं  लेता  पढ़ता  है

 ।

 मैं  पूछना  चाहता  हूँ

 कि

 मया  यह

 ठीक

 है

 इस

 प्रकार |
 पक्षपात  किया  जाता  उस  को  ख़त्म  किया  जाना  चाहिये  सरकार  के  चलने  की

 जो  गति  यह  कम  क्यों  है
 ?

 क्यों  नहीं  इस  गति  कों  जाती
 ?

 क्यों  नहीं  इस

 को  तेज़  किया  जाता
 ?

 ae  बात  निश्चित  है  कि  देश  में  जितने  ज्यादा बड़े  और  रीछ
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 मकान  जितने  ज्यादा  नये  मकान  देश  की  उन्नति  उसी  के  mea  पर  देखी

 जायेगी  |

 यह  कह  कर  मैं  प्रपा  भाषण  समाप्त  करता  हूं  ।

 श्री  नवल  प्रभाकर  :  भूमि  के  उसको  प्राप्त  करने  सम्बन्धी

 यह  जो  विधेयक  हमारे  सामने  उसका  मैं  स्वागत  करता  हूं  ।

 दिल्ली  में  जिस  प्रकार  से  आबादी  बढ़  रही  है  कौर  उसको  बसाने  की  जो  समस्या  हमारे  सामने

 उसको  देखते  हुए  यह  आवश्यक  है  कि  भूमि  का  अधिग्रहण  किया  उसको  प्राप्त  किया  जाए  ।

 दिल्ली  में  लगभग  पचास  हजार  लोग  झुग्गी  झोंपड़ियों  में  रहते  हैं  ।  इन  सभी  को  बसाने  का  मसला

 हमारे  सामने  है  ।  इसके  aa  कौर  जो  नए  लोग  भरा  गए  हैं  ग्रोवर  ग्रा  रहे  उनके  लिए  भी

 मकानों  की  समस्या  है  ।  कुछ  लोग  ऐसे  भी  हैं  जो  कि  किराये  के  मकानों  में  इस  समय  रहते

 उनको  भी  हमें  मकान  मालिक  बनाना  है  ।  इन  सब  सदस्यों  को  देखते  gape  भूमि  अधिग्रहण

 वाला  जो  बिल  पाया  इसका  मैं  स्वागत  करता  हूं  ।

 ara  दिल्ली  में  विकास  की  अत्यन्त  आवश्यकता  है और  उसके  लिए  जहां  तक  हो  शी
 frerrra-

 शीघ्र  भूमि  प्राप्त  की  जानी  चाहिए  ।  भूमि  प्राप्त  करने  के  बाद  जो  प्लाट्स  उनको  डिवेलप  कर

 के  इन  लोगों  को  दिया  जाना  चाहिये  ।  इस  कम  में  जितनी  तेजी  झा  उसका  सभी  इस  सदन

 स्वागत  करना  चाहिये  |

 इस  सम्बन्ध  में  मैं  एक  बात  कहना  चाहता  हूं  ।  जहां  तक  मुझे  मालूम  है  कुछ  समय  पूर्व  चौंतीस

 हजार  एकड़  ज़मीन  प्राप्त  की  गई  थी  शौर  उसकी  कीमत  २  रुपया  ४४  नए  पैसे  के  ग्रास  पास  पड़ती

 प्रति  वर्ग  गज़  ।  कहा  जाता  है  कि  ४०  प्रतिशत  जमीन  के  अन्दर  तो  प्लाट्स  बनाये  जाते

 बाकी  को  विकास  के  लिये  रख  लिया  जाता  जिसमें  सड़कें  आती  पार्क  आते  स्कूल  त्ति  हैं

 तथा  दूसरी  जो  नागरिक  सुविधायें  हैं  ने  art  हैं  ।  उस  दृष्टि  से  भी  अगर  हम  देखें  तो  लगभग

 ६  रुपये  के  आस  पास  यह  ज़मीन  पड़ती  है  या  ७  रुपये  प्रति  वर्ग  गज़  पड़ती  है  ।  उसके  ऊपर  ग्राम

 बाप  तीन  रुपये  डिवेलेपमेंट  चार्लीज  के  लगायें  तो  इस  दृष्टि  से  भी  यह  ग्रीक  से  श्रमिक  कोई  १७

 रुपये  के  झ्रासपास  पड़ती  है  ।  सूद  भी  नगर  उस  रुपये  का  लगाया  जाए  जो  खर्च  किया  गया  है  तो

 १८  या  साढ़े  १८  केआर  पास  वहू  पड़ती  है  ।  पिछले  दिनों  दिल्ली  प्रशासन  की  तरफ  से  जो  दिल्ली

 विकास  अधिकरण  जिसको  डी०  डी०  ए०  कहा  एक  प्रेस  विज्ञप्ति  निकाली  गई  थी

 जिसमें  कुछ  प्लाट्स  देने  की  बात  कही  गई  थी  ।  जो  फार्म  उनको  मैंने  देखा  था  ।  उनमें  लिखा

 gar  था  कि  कुछ  प्लाट्स  जो  कि  कम  राय  वालों  को  दिये  जाने  हैं  ३१  रुपये  और  कुछ  नए  पैसे

 प्रति  वर्गीज  के  हिसाब  से  दिये  जायेंगे  और  कुछ  ऐसे  थे  जो  कि  ३४  रुपये  और  ay  रुपये  प्रति  वर्गीज

 के  हिसाब  से  दिये  जान ेथे  ।  अगर  उनकी  कीमत  हम  १७  या  १८  या  श्रमिक  से  अधिक  आठ  आने

 या  एक  रुपया  कौर  लगा  दें  तो  भी  ३१  रुपये  वह  कभी  नहीं  हो  सकती  है  ।  इसलिए  मेरा  aa  निवेदन  है

 कि  इस  कौर  बाप  का  ध्यान  जाए  ।  यदि  हम  अल्प  अय  वाले  लोगों  को  बसाना  चाहते हैं  तो  हमें

 अपनी  पालिसी  बदलनी  पड़ेगी  ।  अल्प  are  वर्ग  में  कौन  लोग  हैं  ।  उन  में  wa  हैं  गरीब

 पछड़े  वर्ग  इत्यादि

 भूमि  अधिग्रहण  के  सिलसिले  में  मैं  इतना  ही  कहना  चाहता  हूं  कि  भूमि  तो  प्राप्त  की  जाए

 लेकिन  निवासियों  को
 जब

 पलट  कर  देने  की  बात  जाये  तो  उसकी  कीमत  के  बारे में  सोचा  जाए ॥
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 इस  बिल  का  मैं  स्वागत  करता  हूं  शर  मैं  तराशा  करता  हूं  कि  जो  सुझाव  मैंने  दिया
 उस  पर

 ara  मंत्री  महोदय  विचार  करेंगे  ।

 श्री  हार का दास  मंत्री  :
 उपाध्यक्ष  यह  बिल  रिक्विजिशनिंग एंड

 शन  श्वफल  प्रापर्टी  का  आया  है  और  इस  की  अवधि  शर  ६  वर्ष  के
 लिए  बढ़ाने  की  बात

 सरकार  की  तरफ  से  पेश  की  गई  हैं  यानी  १९७०  तक  के  लिए  इसका  लागू  करने  की  बात

 कही गई  है  ।  इसके  द्वारा  सरकार  चाहती  है  कि  उसको  अधिकार  दे  दिया  जाए  कि  जिन  ज़मीनों  पर

 वह  अधिकार  कर  चुकी  उन  पर  इसका  अधिकार  कायम  रहे  शौर  आगे  भी  झगर  किसी  सम्पत्ति

 या  जमीन पर  वह  अ्रधिकार  करना  चाहे  तो  इसकी  उसको  इजाजत  हो  ।  इससे  एक  चीज  प्रतीत

 करीब  १५  वर्ष  में  मध्यवर्ती  सरकार  के  जो  झाफिसिस  उन  के  लिए  हम  अभी  तक

 भी  इमारतें नहीं  बना  पाये  हैं  ।  पन्द्रह  वर्ष  तक  कलकत्ता  भ्र  मद्रास  जैसे  बड़े  बड़े

 wed में  हम  खानगी  लोगों  की  इमारतों  का  उपयोग  करते  रहे  हैं  ।  हो  सकता  है  कि  पन्द्रह  वर्ष

 जो  किराया  इन  जायदादों  के  मालिकों  को  मिलता  वही  किराया  उनको  अब  भी  मिलता

 कहने  का  मतलब  यह  नहीं  हैं  कि  उनको  किराया  वहीं  न  दिया  जाए  या  उसको  बढ़ा  दिया  जाए  |

 लेकिन  एक  चीज़  प्रकरण  कही  जा  सकती  है  कि  पन्द्रह वर्ष  में  भी  केन्द्रीय  सरकार  निज  की

 इमारतों  की  व्यवस्था  नहीं  कर  सकती  है  ।  यह  उचित  बात  हुई  ऐसा  नहीं  लगता  है  ।  फिर
 भी

 जब  यह  की  जा  सकती  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  अपनी  आवश्यकताओं को  पूरा  करने  के  लिए

 स्वयं  की  इमारतों की  व्यवस्था  कर  सकेगी  फिर  इस  बिल  की  लाइफ  को  एक्सचेंज  करने  की

 नौबत नहीं  आएगी  |

 जहां  यह  बिल  इमारतों  के  लिए  या  रेजीडेंशल  परप  चीज़  के  लिए  मकानों  को  हस्तगत  करने

 के  लिए  लाया  गया  है  वहां  जरूरत  इस  बात  की  भी  थी  कि  जिन  लोगों  के  पास  रहने  के  लिए

 मकान  नहीं  उनके  लिए  भी  कोई  योजना  की  जाती  ।  ऐसीਂ  बस्तियां  बसाने  की  योजना  भी  की

 जाती  जहां  पर  वे  लोग  जा  कर  रह  सकते  जिनके  पास  कोई  मकान  नहीं  हैं  ।  कुछ  अन्य  माननीय

 सदस्यों  ने  मांग  की  है  कि  जिने  जित  लोगों  के  पास  रिहायश  के  लिए  घर  नहीं  जो  कि  सड़कों

 लाखों  की  तादाद  में  रह  कर  गुज़ारा  करते  कोई  स्वच्छ  स्थान  न  होने  की  वजह  से  वहीं  पर  रात्रि

 गुजारते  हैं  जैसे  बम्बई  में  उनके  लिए  कुछ  योजना  सरकार  अपने  हाथ  में  लेती  झर  उनके  लिए  कुछ

 व्यवस्था  करती  तो
 अधिक

 श्रच्छा  होता  ।  यदि  ऐसा  किया  जाता  तो  कुछ  हमारा  जो  एक  ध्येय  है

 सव  लोगों को  कम  से  कम  घर  रहने  को  दिया  उसकी  कुछ  हृद  तक  पूति  हो  सकती

 थी  ।  इस  ध्येय  की  पूर्ति  के  लिए  यदि  हम  इस  बिल  का  उपयोग  करते  कौर  इसको  एक  बड़े  पैमाने
 पर  लाते  तो  अधिक  अच्छा  होता  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  इस  बिल  का  समान  करता  हूं  ।

 सरोजिनी  महिषी  पीठासीन  हुई  1]

 श्री
 मेहरचन्द  खन्ना

 :
 श्रीमती  इस  बिल  पर  जो  बहस  हुई  है  उसको  मैं

 दो
 हिस्सों  में  बांटना

 ae  हूं
 ।

 एक  तो  यह  है
 कि

 मेरे  मंत्रालय  की  जो  मकानात  की  पालिसी  है  इसके  मुताल्लिक

 कुछ  कहा  गया
 प्रो

 दूसरे  इस  बिल  के  मुताल्लिक  भी  कुछ  थोड़ा सा  कहा  गया  ।  जहां  तक

 मकानों  की  पालिसी  का  ताल्लुक  मैं  सब  भाइयों  से  सहमत  हूं  कि  मकान  बनने  गरीब

 को  मकान  मिलने  देहातों  में  मकान  तैयार  होने  चाहियें  और  जो  शहरों  में  देहातों
 से

 झ्राबादी  आती  उसकी  रोकथाम  कर  सकें  तो  हमें  जरूर  करनी  चाहिये  ।

 थोड़े  दिन  हुए  मैंने  इस  हाउस  में  कहा  था  कि  जहां  तक  मेरी  जनरल  पालिसी  का  ताल्लुक

 हाउसिंग  के  पहले  प्लान  में  जो  तमाम  एलोकेशन  gar  उसका  चौदह  या  सोलह  परसेंट
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 एलोकेशंन  दूसरे  प्लान  में  आठ  रह  गया  तीसरे  प्लान  में  तब  सात  है  ।  एमरजेंसी

 ने  मेरे  लिए  एक  ae  तकलीफ  पेदा  कर  दी  है  ।  पिछले  साल  डिवेलपमेंट काउंसिल  ने  सभी

 स्टेटों  को  यह  लिख  दिया  कि  एमरजेंसी  के  में  हाउसिंग  को  जितनी  भी  नीचे  की  प्रायोरिटी  दी

 जा  संकती  दी  जाए  क्योंकि प्यार  इरिगेशन के  बिजली के  एग्रीकल्चर  के

 रुपया  चाहिये  या  डिफेंस  के  मामले  में  चाहिये  तो  उसकी  तरफ  ज्यादा  तवज्जह  दी  जा  सके  ।  नतीजा

 यह  gu  कि  पहले  ही  रुपया  कम  भी  कुछ  कम  हो  गया ।

 मैंने  प्लानिंग  कमीशन  से  बात  की  are  मैं  प्लानिंग  कमीशन  के  मेम्बर  साहिबान  से  भी

 मैं  नन्दा  जी  से  भी  मिला  था  जब  वह  प्लानिंग  कमिशन  में  काम  करते  थे  ।  तब  मैंने  कुछ  स्टेटों

 को  लिखा  कि  हमें  हाउसिंग  के  मुताल्लिक़  कुछ  तवज्जह  देनी  कौर  हमारे  नये  फाइनेंस

 मिनिस्टर  ने  तो  यहां  तक  दिया  है  कि  इन्फ्लेशनरी  ट्रिक्स  को  रोकने  के  लिए  यह  जरूरी  बात  है

 कि जो  मकानात बन  रहे  हैं  वै  ज्यादा  से  ज्यादा  तादाद  में  बनें
 ।

 मैं  समझता हूं  कि  शायद
 मकानों

 के  बनाने  में  कुछ
 न

 कुछ  तरक्की  होगी  और  ण्य  ज़ारा  होगा  |

 के  मुताल्लिक  तो  मैंने  बहुत  कुछ  कहा  जब  कि  cares  बिल  इस  हाउस  के  सामने  पेश  था
 ।

 झुग्गी  झोपड़ी  के  मुताल्लिक  भी  मैंने  बहुत  कुछ  कहा  ।  इसी  तरह  ज़मीनों  के  एक्वायर  लो

 इनकम  गुप  ate  मिडिल  इनकम  ग्रुप  वालों  के  लिये  मकान  बनाने  के  मुताल्लिक  जो  हमारे

 इंडस्ट्रियल  ई  हैं  उनके  मुताल्लिक  भी  मैंने  कहा  था  ।  परसों  की  बात  है  कि  एक  भाई  ने  मुझे

 लाबी  में  बतलाया
 कि

 वे  शायद  भिलाई  गये  थे  कौर  भिलाई  में  जाकर  उन्हें  बहुत  अ्रफ़्सोस हुआ हुआ

 कि  qed  के  लिए  एक  कमरे  के  मकान  हैं  ।

 थी  इकजोत  गुप्त  :  प्रधान  मंत्री  के  बोलने  के  बावजूद  |

 श्री  मेहरचन्द  खन्ना
 :

 मैं  उनसे  वही  कहना  चाहता  था  जब  उन्होंने  मुझ  से  लाबी  में  कहा  था
 ।

 ठीक  जो  गरीब  देश  होता  है  उस  में  हम  जब  यह  चाहते हैं
 कि  इंडस्ट्री  बढ़े  पौर  पब्लिक  सेक्टर

 में  इंडस्ट्रीज़  बढ़ें  पौर  था  के  लिये  मकान  भी  हों  तो  ज़रा  बजट  का  भी  ख़याल  करना  पड़ता

 प्रधान  मंत्री  ने  पहले  भी  कहा  उन्होंने  यह  डाइरेक्टर  दिया  है
 कि

 at  से  एक

 कमरे  के  मकान  कोई  नहीं  बनने  चाहियें  ।  एक  कमरे  के  मकान  नहीं  यह  हम  जानते

 लेकिन  मैं अज  कर  रहा  की  ख़िदमत  कि  इस  बिल  का  झुग्गी  झोपड़ी  का  कोई  सम्बन्ध

 लेकिन  ठाकुर  साहब  ने  यह  कहा  था  कि  यहां  से  लोगों  को  उठा  कर  देहातों  में  ले  जाया

 हालांकि  इसका  भी  इस  बिल  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  ।  उन्होंने यह  भी  मेहरबानी  कर दी  कि  वह

 जमीनें मुफ्त  दे  देंगे  ।  ठीक  भ्रमणी  बात  मैं  उनका  धन्यवाद  करता  मगर  जो  काम  है  वह  यह  है

 कि  जहां  जहां  सरकारी  दफ्तर  हैं  चाहे  वह  कलकत्ते  में  चाहे  बम्बई में  चाहे  मद्रास में  चाहें

 दिल्ली  में  ate  चाहे  नागपुर  या  शिमले  में  जहां  जहां  सरकारी  दफ्तर  हैं  वहां  से  मुझे  काम  करना

 है  ।  नगर  हमें  गवर्नमेंट  चलाना  है  तो  हम  गवर्नमेंट  सिफ॑  उसी  जगह  से  चला  सकते  हैं  जहां  हमारे  दफ्तर

 मौजूद हैं  ।  जरगर  हमारे  काम  के  लिए  हमें  ज़रूरत  हो  किसी  मकान  की  तो  हमें  उसको  रि क्वि ज़िशन
 भी  ज़रूर  करना  पड़ता  है  ।  सरकारी  मुलाजिमों  के  लिये  जगह  की  ज़रूरत  होती  है  तो  उसके  लिये

 भी  हमें  इन्तजाम  करना  पड़ता  लेकिन  एक  चीज़  की  तरफ़  ध्यान  नहीं  दिया  गया
 कि

 सारे

 स्तान  में  इस
 doo

 प्रापर्टीज  हैं  जो
 कि

 हमने  रिवक्विजिदान  करके  अपने  पास  रक्खी  हैं  ।

 सिर्फ
 goo  ।

 मैंने  यह
 भी

 कहा  था  शुर ूमें
 कि

 मैं  इस  चीज़  के  हक़  में  नहीं  हूं  कि  मगर  किसी  की

 जायदाद  श्रांत  से  बीस  वर्ष  पहले  ली  गई  हो  तो  उस  पर  हम  अपना कब्जा  रक्खें  ।  मैं  चाहता  fr

 उसको  छोड़  दूं
 ।

 मैंने  यह
 भी

 कहा  था
 कि

 झगर  किसी  लो  किराये  की  तकलीफ  हो  रही  हूँ  तो
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 जायज़  केस  मेरे  सामने  भ्राता  है  मैं  उसे  भी  देखूंगा  ।  मैंने यह  भी  कहा  था  कि  मैं  कोई  जायदाद  एक्वायर

 नहीं  कर  रहा  हूं  क्योंकि  मेरा  इस  बारे  में  यकीन  है  कि  बजाय  इसके  कि  मैं  आज  एक  पुरानी  जायदाद

 को  एक्वायर  मैं  एक  नई  जायदाद  क्यों न  बना  दूं  ।  बजाय  इसके  कि  मैं  किराया  देता

 रु०  या  डेढ़  रु०  पर  स्क्वायर  मैं  दो  या  तीन  वर्ष  का  उस  जायदाद  का  किराया  लगा  कर  अपनी

 जायदाद क्यों  न  बना  लूं  ।  मैंने  यह  aaa  भी  दिलाया  था  कि  जो  कानून  है  उसे  लागू  रहना

 यह  ठीक  लेकिन  मैं  उसका  नाजायज  इस्तेमाल  नहीं  करूंगा  ।  मैं  यह  भी  कह  सकता  हूं

 कि  हमने  जो  पुरानी  प्रापर्टीज  ली  हुई  हैं  उनको  मैं  आहिस्ता  आहिस्ता  छोड़  लेकिन  झगर  हमें

 यह  देखना है  कि  देश  पर  कल  संकट  करा  सकता  जैसा  कि  कल  तो  गवर्नमेंट  के  पास

 यह  भी  ताकत  होनी  चाहिये  कि  वह  जायदाद  को  रिक्विजिशन  कर  ले  ।

 श्री  ्रॉकारलाल  बैरवा  :  सभापति  सदन  में  कोरम  नहीं  मंत्री  महोदय  के  भाषण

 के  समय  कोरम  होना  जरूरी  है  \

 wa  कोरम है  ।  माननीय सभापति  महोदय
 :

 कोरम  की  घंटी  बजाई  जा  रही  है

 मंत्री  महोदय  अपना  भाषण  जारी  रक्खें

 श्री  से हरचन्द खन्ना  :  तो  मैं  श्री  कर  रहा  था  कि  ज़रूरी  बात  है  कि  गवर्नमेंट के  पास  पावर

 होनी  चाहिये
 ।

 att  किसी  भाई  ने  कहा  था
 कि

 तुम  बड़ा  भ्रष्टाचार  करते  लोगों  पर  जल्द

 करते
 उनको  मकानों  से  निकाल  देते  हो

 ।
 मैंने

 न
 किसी  पर  अत्याचार  किया  शौर  न  किसी  को

 मकान  से  निकाला  |

 श्री  ०  ऐसा  कहना  हमेशा  ठीक  नहीं  ।

 श्री  कछवाय
 :

 सरकार  की  पुलिस  ने  किया  है  ।

 श्री  मेहरचन्द  खन्ना
 :

 जरा  ठहरिये  ।  माननीय  सदस्य  तकरीर  करने  के  बाहरਂ
 चले

 गये थे  ।  मैं  दूसरी  बात  कह  रहा  जिसका  उनको  खत्म  नहीं  है  |

 में यह अज॑  कर  रहा  था  कि  हम  जो  भी  मकान  लेते  रिविवज्िशन  करते  वह  मकान

 खाली  होता है  ।  अभी  जब  हम  ने  मदन  जब  कि  हमारे  मेहमान  बहर से  भराये

 कोई  ऐसा  मकान  नहीं  लिया  जो  खाली  नहीं  पड़ा  था ।  में  ने  मकान

 रिविवजिशन  किया  हो  अरर  रि क्वि जिशान  करने  के  बाद  fret  को  निकाल  दिया

 यह  बात  है  ही  हम  तो  मकान  लेते  हैं  मालिक  मकान  कौर उस  का

 मकान  नहीं  लेते  जो  कि  खुद  रह  रहा  हो  या  किसी  अच्छे  काम  के  लिये  उस  का  इस्तेमाल कर

 रहा  हो  |  अगर  एक  मकान  ख़ाली  तैयार  gm  किराये  पर  उसे  देना  है  कौर  हमें  ज़रूरत

 है  गवर्नमेंट  के  कॉम  के  ale  हम  ने  उसे  ले  लिया  तो  कौन  सा  अनर्थ  किया  |  दूसरी  बात  यह

 है  कि  at  मकान  हम  राज  कल  किराये  पर  लेते  हैं  वे  पुराने  किराये  पर  नहीं  हैं  ।  हमें  काफ़ी

 अच्छा  किराया  देना  पड़ता  है  ।  जो  भी  मकान  हमने  लिये हैं  आजकल  दिल्ली  में  या  कहीं

 उस  का  किराया  हम  को  हिसाब  से  देना  पड़ता  है  ।  भ्रमर  मैं  थोड़ा  दूं  तो  इस  ऐक्ट  के  नीचे

 यह  चीज  मौजूद  है  जिस  के  तहत  जिस  का  मकान  हम  लेना  चाहते  हैं  वह  प्रपील  कर  सकता

 अपनी  चाराजोई  कर  सकता  है  ।  जेसा  मैं  ने  सुबह  कहा  मुमकिन  है  कि  यह  ceca  हो  कि

 जो  मकान  राज  से  बीस  ad  पहले  लिये  गये  थे  उनका  किराया उस  ठीक  रहा हो  लेकिन

 राज  के  हिसाब  से  उस  का  रियाया  कम  हो  या  टैक्स  बढ़  गया  कास्ट  इंडेक्स  बढ़  गया

 es मरम्मत  का  काम  बढ़  गया  शायद  उस  के  मुकाबले  में  वह  चीज़  दुरुस्त
 न

 हो
 ।  मैं  आकर कर

 भ्रुग्रेजी  में
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 हरचन्द  खन्ना |

 रहा  था  कि  जहां  तक  जनरल  हाउसिंग  पालिसी का  ताल्लुक  मैं  राज  उस  में  नहीं  जाना

 चाहता  |  जहां  तक  इस  बिल  का  ताल्लुक  है  वह  fas  यह  है  कि  छः  बरस के  लिये  झाप  मुझे  इजाज़त

 दें  कि  arc  मझे  ज़रूरत  पड़े  पब्लिक  परपज  के  गवर्नमेंट के  तो  मैं  किसी  मकान

 को  रिक्विज़िदन कर  सक  ।  जैसा  मैं  ने  कहा  सिफ॑  coo  जायदादें हैं  तमाम  हिन्दुस्तान  में जो  कि

 हमने  रिक्विजिशन  की  हुई  हैं  पौर  उन  को  भी  हम  ने  आहिस्ता  प्राचीनता  छोड़ना  शुरू
 कर

 दिया

 हैं  ।

 मैं
 खास  कर  त्यागी  जीਂ  का  बहुत  मशीन  हूं

 ।
 शर्मा  जी  तो  बोल  कर  चले  गये

 ।
 दर हकीकत

 है  कि  शर्मा  जी  की  तकरीर  मेरी  समझ  में  ही  नहीं  are  |  शायद  उन्होंने  न  बिल

 को  पढ़ा  है  प्रौढ़  न  शायद  उन्हें  उस  के  पढ़ने  की  जरूरत  है  ।  यहां  आ  कर  बोल  दिया  जो  कि  एक

 अ्रमतधारा  चली  नਂ  चली  न  चली  ।  लेकिन  जहां  तक  त्यागी  जी  का  ताल्लुक  है

 उन्होंने  जो  कुछ  मुझ  से  या  गवर्नमेंट  एक  कांग्रेसी होने  हैसियत से

 इस  से  भी  ज्यादा  एक  हिन्दुस्तान  का  असल  मानों  में  नागरिक  होने  की  हैसियत  क्योंकि व

 दिल  रखते  हैं  श्र  जो  जी  में  पाता  है  कह  देते  मैं  उन  का  बहुत  मश्कूर  हूं  ।  मैं  त्यागी  जी  को

 विश्वास  दिलाना  चाहता  हूं  कौर  हाउस  को  भी  यह  विश्वास  दिलाना  चाहता  हूं  कि
 जो

 उन  की

 ज़बान पर  गो  से  पहले  भी  वह  मेरे  दिमाग़  में  वही  मेरी  ज़बान  पर  भी  है  ।  वह  यह

 है  कि  यह  दुरुस्त  बात  है  कि  जहां  तक  सरकारी  कर्मचारियों  ताल्लुक  खास  तौर
 पर

 जो  क्लास  ३  कौर  क्लास
 ४

 के  कर्मचारी  यह  बड़े  अन्याय  की  बात  है  कि  जितने  बड़े  श्रफसर  हों

 जितना  बड़ा  वज़ीर  वह  सेक्रेट  रिया  के  नज़दीक  रहे  और  जितना  ही  ग़रीब  कर्मचारी  हो  वह

 उतनी  ही  दूर  रहे  ।  यह  भ्रमणी  बात  नहीं  है  ।  मैं  इसको  मानता  हूं  ।  इसलिए मैं  अरब  यह  कह

 कर  रहा  हुं  कि  चाहे  वह  पंच कुंई  रोड  हो  या  मिनटों  रोड  जो  भी  एरिया  उसके  बारे  में  मेरी

 यह  प्लान  यह  पलिसी  है  ौर  यह
 प्रोग्राम  है  कि  जो

 भी
 कर्मचारी  वहां  रहते  हैं  मैं  उनमें  से

 किसी  को  निकालूंगा  नहीं  ।  मैं  ने  जरगर  वह  जमीन डेवलप  करनी  है  तो  उसको डेवलप  मल्टी

 स्टोरीज़  कंस्ट्रक्शन  कौर  झगर  उसके  बाद  कोई  जमीन  बच  जाए  | fat  उसका  कोई  ऑर

 हो  सकता  चाहे  अस्पताल  के  चाहे  स्कूल  के  लिए  कौर  किसी  कौर  चीज  के  लिए ।

 यह  कहना  है  कि  जो  दर  चले  गए  हैं  उनको  वापस  लाया  यह  तो  मेरे  लिए  मुश्किल

 लेकिन  यह  जरूर  है  कि  जो  क्लास  ३  था  क्लास  ४  के  कर्मचारी  जो  सेंट्रल  दिल्ली में  रह  रहें  हैं

 ag  जमीन में  उनके  लिए  ही  डेवलप  करूंगा  कौर  उस  पर  उनके  लिए  मकान  बनवाऊंगा
 |

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  झर  जिनको  पहले  ही  निकाल  दिया
 ?

 श्री  मे हरचन्द  मेरे  खाने  से  पहले  जो  कुछ  हो  चुका  है  वह  मेरी  जिम्मेवारी  नहीं है  ।

 श्री  इन्द्रजीत  इन्हीं  जगहों  से  बहुत  से  लोगों  को  निकाला  जा  रहा  क्या  उनकों

 वह  जगह  दीਂ  जाएगी ?

 श्री  मेहरचन्द  मेरे  भाई  को  जो  खबर  मिलती  है  वह  गलत  मिलती  है  ।  मैं  ने

 नसे
 करार  किया  है  कौर  मैं  हाउस  में  उकरार  करता  हूं  कि  जिनको  मैं  ने  रोड  से

 भेजा  है  मैं  ने  उनको  कहा  है  कि  जब  ये  मकान  बन  जायेंगे  उस  वक्त  वे  आना  चाहें

 तो  उनको  पहला  मौका  मिलेगा  कौर  बाद  में  दूसरों  को  मौका  दिया  जाएगा  ।  यही  चीज  मिनटों
 रोड

 वालों  के  लिए  है
 ।

 मैं  उनको  हटाना  नहीं  चाहता

 श्री इप्द्रजीत  मैं  यह  चीज  oe  मुंह  से  सुनना  चाहता  था
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 )  विधेयक

 श्री  मेहरचन्द थि  अब  बाकी  रहा  यह  सवाल  कि  सस्ता  होना  चाहिए  |

 मैं  इसे  मंजूर  करता  हूं  कि  जरूर  होना  चाहिए  जितना  रुपया  भी  बच  सके  वह  हमारे  फायदे

 के  लिए  होगा  ।  मैं  त्यागी  जी  की  खिदमत  में  हाउस  की  खिदमत  में  यह  भ्रम  करना  चाहता  हूं

 कि  मैं  ने  यह  इन्तिज़ाम  किया  है  कि  हमारा  काम  दो  तरह  से  होता  है  ।  एक  तो  सी
 ०

 पी
 ०

 डब्ल्यू
 डी०  की  मारफत  होता  है  दूसरे  जो  हमारी  प्रिंट  asta  फैक्टरी  है  उसके  जरिए  करना

 हूं  ।  जब  मंगाया  था  उसका  प्रोडक्शन  ७०  लाख  के  करीब  उसका  प्रोडक्शन  १४०

 लाख  हो  गया  है  ।  इससे  ज्यादा  मैं  ७५.  नहीं  जा  सकता  |  इसमें  १५-२०  परसेंट  कास्ट  भी  कम

 आती  है  कौर  भी  कम  लगता  है  ।  तो  मैं  हाउस  की  खिदमत  में  यह  ज  करना  चाहता

 हूं  कि  दो  तीन  दिन  हुए  मैं  ने  एक  चीफ़  एक  श्रारकिटेक्ट  झर  मंत्रालय  के  एक

 शर  को  यूनाइटेड  स्टेट्स  श्राफ  अमरीका  भेजा  है  ।  लेकिन  मैं  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  के

 लिए  यह  कह  देना  चाहता  हूं  कि  यूनाइटेड  स्टेट्स  के  बाद  उनको रूस  चेकोस्लोवाकिया

 भेजा  जाएगा  शौर  पोलैंड  भेजा  जाएगा  यह  देखने  के  लिए  कि  किस  जगह  से  हमें  भ्रच्छी  प्रिंट

 हाउसिंग  haat  मिल  सकती  है  ताकि  मैं  उनको  दिल्ली  कलकत्ते में  ake  बम्बई  में  लगा  सकूं

 जिससे  कि  हाउसिंग  का  प्रॉबलम  हल  हो  सके  ।

 तो  मैं  ने  अरथी  कहा  था  कि  हमारा  शार्टेज  करीब
 ७०

 या  oF  हजार  मकानात  के  करीब  है  ।

 मुझे  उम्मीद  तो  यह  है  कि  ६, ७,  ८  या  दस  हजार  मकान  शरीर  हर  साल  बना  पक  तो  पांच

 सात  साल  के  अन्दर  जो  यह  शार्टेज  है  वह  पुरा  हो  जाएगा  |  इसी  तरह  से  मेरी  ख्वाहिश  है  कि  मैं

 दफ्तरों  के  लिए  भी  जगह  बनाऊं  ताकि  हमको  किराए  से  इमारतें  लेने  की  जरूरत  न  रहे  रोक

 इसे  काम  के  लिए  जो  हम  मकान  एक्वायर  यथा  रिक्वीजीशन  करते  हैं  उनकी  जरूरत  न  रह  जाए  |

 वह  चीज  भी  जल्दी  पूरी  हो  जाएगी  ।

 एक  भाई  ने  यह  सवाल  उठाया  कि  तुम  दफ्तरों  को  दिल्ली  से  बाहर  ज्यादा  तादाद  में  कयों  नहीं

 भेजते  मैं  एसा  कर  रहा  हुं  ।  कुछ  दफ्तर  बाहर  गए  हैं  ।  ः  जी  ने  कहा  कि  डल हाउ जी  में  दफ्तरों  को

 भेज  दिया  जाए  ।  क्या  वह  समझते  हैं  कि  डलहौजी  में  दफ्तरों का  काम  हो  सकता है  ।  मैं  ऐसा

 नहीं  समझता  |  जहां  सरकारी  काम  ठीक  से  हो  सके  वहां  दफ्तरों  को  भेजा  जा  सकता  है  ।

 हालत यह  है  कि  कहीं  भी  मौज  जगह  नहीं  मिलती  |  हमने  शिमले  में  कुछ  दफ्तर  भेजे  हैं  ।  लेकिन

 वहां  पंजाब  सरकार  को  भ्र  हिमाचल  सरकार  को  नपने  दफ्तरों  के  लिए  जगह  की  जरूरत  हम

 भी  वहां  जगह  के  लिए  चिल्ला  रहे  हैं  ।  नागपुर  भी  भेजना  चाहता था  ।  मैं  ने  अपने  अफसरों

 को  तमाम  स्टेट्स में  भेजा  कौर  काफी  कोशिश  की  कि  मुझे  प्रच्छी  जगह मिल  जाए  लेकिन  नहीं

 मिलती  |  अगर  किसी  भाननीय  सदस्य  कोई  शभ्रच्छी  जगह  मालम  हो  जो  कि  सिल  सकती हो

 तो  वह  मुझे  मैं  उसे  लेने  के  लिए  तैयार  हूं
 ।

 लेनी  यह  देखना  होगा
 कि  वहां से  हमारी

 गवर्नमेंट  का  काम  ठीक  तरह  से  चल  सकता  है  या  नहीं  ।  शभ्राखिर  गवर्नमेंट  दिल्ली  में  है  ।  तो  जो

 दफ्तर  बाहर  जायेंगे  उनका  सम्बन्ध  होगा  दिल्ली  कलकत्ता से  या  बम्बई  से  ।  तोਂ  हमें  इस  काम

 के  लिए  सेंट्रल  प्लेस  चाहिए  ।  यह  बात  नहीं  है  कि  मुझे  कोई  खास  प्यार हो  गया  है  दिल्ली  से

 या  कलकत्ता  पेपर  बम्बई  से
 ।

 बाज  साहबान  ने  कहा  कि  मुझे  इन  से  प्यार  हो  गया  है  |

 लेकिन  यह  बात  सही  नहीं  है  ।  हमें  तो  काम  करना  है  उसके  लिए  हमें  a  जगह

 मैं  यह  श्री  करना  चाहता  हूं  कि  मुझे  विश्वास  है  कि  मुझे  पांच  सात  सालों  में  सौ  करोड़

 रुपया  मिल  जाएगा  मुझे  पी ०  पी०  डब्ल्यू०  डी०  पर  ऐतबार  है  ।  एक  भाई  ने  कहा  कि

 ito  पी०  डब्ल्यू०  डी०  तो  बहुत  खराब  है  ।  न  तो  यह  कहना  दुरुस्त  होगा  कि  सी०  पी०  डब्ल्य ू०
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 विधेयक

 मेंहरचन्द

 डी०  में  तमाम  झ्रांदमी  ईमानदार  हैं  और  न  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  इसमें  सब  अ्रादमी

 बेईमान  हैं
 ।

 मैं  aren  खिदमत  में  ot  करना  चाहत  कि  मारल  वैल्यूज़  तो  आपको  भी

 देखनी  पड़ेंगी  ate  मुझे  भी  देखनी  पड़ेंगी  ।  एक  भाई  ने  तो  यहां  तक  कह  दिया  कि  कोई  भ्रामक

 दूध  अर  लस्सी  बेचता  वह  काग्रेस  का  मेम्बर  Yo  लाख  रुपया  उसके  पास

 है  ।  मैं  नहीं  जानता  उनको  कैसे  इसका  पता  चले  गया  ।  ये  तमाम  चीजें  हम  रोज  सुनते  रहते

 हैं  ।  मुझे  इससे  कोई  ज्यादा  डर  नहीं  है  ।  मैं  विश्वास  करता  हुं  कि  अगर  मैं  भ्र पने  अफसरों से  दुरुस्त

 बरताव  करूंगा  तो  अच्छा  काम  उनसे  ले  ८५  ।  जहां  उनकी  गलती  होती  है  वहां मैं  उनके

 खिलाफ  कारंवाई  करूंगा  ।  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  मेरी  यह  पालिसी  है  कि  चाहे  कोई

 अफंसर  कितना  ही  एफीसेंट  हो  कौर  wear  हो  लेकिन  उसकी  इंटेग्रेटिड़  डाउटफुल है  तो

 मेरा  कहना  है  कि  उसे  art  एक्सटेंशन  नहीं  मिलेगी  ale  झगर  किसी  के  खिलाफ  कुछ  साबित हो

 जाता  है  तो  उसको  जाना  पड़ेगा  |

 मैं  अज॑  करना  चाहता  हूं  एक  डेढ़  साल  के  अरसे  में  एक  काम  तो  मैंने  यह  किया  है  कि  मेरे
 जो

 एडीशनल  चीफ  इंजीनियर  दिल्ली  में  बैठ  कर  काम  करते  उनके  लिये  मैंने जोनलाइजेशन  कर  दिया

 है  ।
 कौर  ars  उन  एडीशनल  चीफ  इंजी  नीयते  में  से  एक  नागपुर में  एक  कलकत्ता में  है  शौर  एक

 पटना  में  है  कौर  वहां  से  काम  हो  रहा  मैंने  उन्हें  रेसपांसिबि  लिटी  दी  है  पौर  साथ  ही  पावर  भी  दी

 है  ताकि  वे  काम  कर  सकें  ।

 Ralea  पीठासीन

 यह  भी  किया  गया  है  कि  ठेकेदारों  के  बिल  जितने  जल्द  हो  सकें  ते  किये  जाएं  जिससे  कि  कास्ट में  जो

 फरक  पड़ता  है  वह  कम  हो  |  इसके  जो  नेशनल  बिल्डिंग  कंस्ट्रक्शन  का  रपोरेशन  है  उसको  भी

 मैं  काम  दे  रहा  हूं  ।  भारत  सेवक  समाज  भी  हमारा  काम  कर  रहा  है  ।

 श्री  त्यागी  :  क्या  भारत  सेवक  समाज  टेंडर  देता है  या  उसको  वैसे  ही  काम  दिया  जाता  है
 ?

 श्री  मेहरचन्द खन्ना  :  हम  टेंडर  इनवाइट  करते  वह  भी  टेंडर  देते  तो  उनको काम

 जाता है  ।

 श्री  saree
 च्. त्ररवा  वह  जो  काम  में  देरी  करते  हैं  उसके  लिये  क्या  किया  जा  रहा  है

 ?  '

 शी  मे हरचन्द  खन्ना
 :

 उनके  काम  का  जिम्मेवार  नहीं  हूं
 ।  लेकिन  अगर  पब्लिक  सेक्टर  में  काम

 होगा  तो  पब्लिक  झंडरटेकिंग्स  को  काम  देना  होगा  ।  कौर  एक  ही  दिन  में  तो  उनको  एक्सपी रिलएंस  हो

 नहीं  जाएगा  |

 श्री  त्यागी
 :

 कया  वह  खराब  काम  कर  रहे  हैं  ?

 श्री  मे हरचन्द  खन्ना
 :

 इस  बारे  में  किसी  शरर  बात  करेंगे  |  आपको  इसका  जवाब  तो

 नन्दा  जी  देंगे  क्योंकि  वह  उनके  भी  नेता  हैं
 ।

 मैं  तो  ज्यादा  जवाब  नहीं  दे  सकता  ।  लेकिन जो  थोड़ा  सा

 मुझे  तजरबा  है  उसकी  बिना  पर  कहता हूं  कि  वह  खराब  काम
 नहीं  कर  रहे  हैं  मुझे  उनसे  कोई

 खास  गिला नहीं  है  ।  लेकिन मैं  यह  ot  करना  चाहता  हुं  कि  नगर  कोई  दयानतदार  न्य
 है  प्रौढ़

 शुरू  में  उससे
 कोई

 गलती  होती
 तो  उस  गलती को  नजरअंदाज  करना  चाहिये  उनको



 ५  aay  अचन  सम्पत्ति  का  अधिग्रहण  तथा  ब्यान  go¥

 संशोधन  विधेयक

 एन करेज करना  चाहिये  ।  नगर  पब्लिक  एकाउंट्स  कमेंटी  के  चेयरमैन  साहब  मुझे  एक  नोट  भेज  दें  तो

 मैं  तमाम  जहां  तक  मेरे  मंत्रालय  का  ताल्लुक  उनको  भेज  दूंगा  |

 तो  मैं  ot  कर  रहा  था  कि  यह  कहना  कि  सी  ०पी  ०डब्ल्यू०डी
 ०

 बरच्छा  नहीं  है  सरीहन  गलत

 है  ।  आसाम  में  जो  कुछ  हुआ  है  मैं  वहां  को  एक  एक  चीज़  जानता  हूं  कौर  हाउस  के  सामने  कहना

 चाहता  हूं  कि  इमरजेंसी  के  में  हमें  डिफेंस  के  मंत्रालय  ने  दस  महीनों  के  अन्दर  २५  करोड़ का  काम

 यह  वह  काम  है  जो  कि  मेरे  आपने  काम  से  ज्यादा  हे  हाउस को  यह  कहना  चाहता

 og  कि  इसके  लिये  मैं  सी  ०पी
 ०

 डब्ल्यू
 ०डी  ०

 की  सराहना  कहना  चाहता हूं  कि  ६  महीने या
 ७  महीने के

 इस  एमरजेंसी  पी  रियड  मैं  उन  कामों  का  नाम  नहीं  लेना  लेकिन  कोई  १२,  १३

 या  १४  करोड़  का  काम  उस  काम  को  इस  महकमे ने  ६-७  महीने  के  पूरा  कर  दिया  ।  रब

 उनको  झर  भी  करने  को  दिये  जा  रहे  मैं आ्रापकं  यकीन  दिला  ना  चाहता  हूं  कि  मेरे

 cara  तैयार  हैं  आर  रुपये  की  मुझे  दिक्कत  नहीं  ।  मैं  यह  कोशिश  करूं  म्रँ.र  मेरी  इस  तरह

 की  कोशिश  है  कि  जो  कंटीनुएस  प्रोग्राम  जो  भी  मकानों  या  दफ्तरों  का  काम  बकाया  रहता

 वहू  जल्द  से
 जल्द  पूरा कर  लूं  ।

 मैं  हर  एक  केस  जो  कि  रिवदीजीशन  का  है  उस  को  देखने  की  कोशिश  करूंगा  ।  जिन  केसेज में

 हुए  काफी  अर्सा  हो  चुका  है  उन  को  रिलीज  करने  की  कोशिश  करूंगा  |  उन  में  को  ई

 सरकारी  मुलाज़िम  रह  रहा  है  तो  उस  को  मैं  कोई  एक  झ्रालटरनेटिव जगह  देने  की  कोशिश  करूंगा  ।

 अगर  वहा  पर  कोई  सरकारी  दफ्तर  है  तो  मैं  कोशिश  करूंगा  कि  वहां  से  दफ्तर  को  हटा  कर  किसी  दूसरी

 जगह  ले  जाऊं  ।  मेरा  इरादा  किसी  की  नाजायज तौर  पर  जायदाद  वगेरह  लेने  का  नहीं  है  न

 ही  किराया  काटने  का  है  ।  मेरा  इरादा  किसी  की  प्राइवेंट  जायदाद  को  थोड़ी  कीमत  पर  एक्वायर  करने

 का  नहीं है  क्योंकि  मैं  समझता  हुं  कि  अगर  एक  मकान  उस  का  है  दूसरा  मैं  तो  दो  मकान

 बन  जायेंगे  ।  उसका  वहू  मकान  मैं  एक्वायर  करता  हुं  या  रिक्वीज़ीशन  करता  हूं  तो  एक  ही  मकान  रहता
 उस  से  मेरी  प्राब्लम  ales  नहीं  होती  है  ।

 जहां  तक
 जिल  के  मुताल्लिक  कहा  गया  है  कि  एक  पूरा  कम्प्री े सिव सिद

 बिल  लाया  जाना  चाहिए

 था  तो  मेरा  उससे  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  जो  भी  बिल  बना  है  वह  इस  हाउस  ने  बनाया  था  ।  यह  ठीक

 है  कि  १९५२  में  बहू  लाया  PeUS  में  फिर  लाया  गया  लेकिन  राज  तो  मैं  fas  इस  हाउस  से  यह

 इजाज़त  मांग  रहा  हूं  कि  मुझे  इस  के  लिये  ६  ae  की  मियाद  ६  साल  की  इजाज़त  दो  ताकि  इस  की

 लाइफ बढ़  जाये  ।
 मैं  यह  कोशिका  करूंगा  कि  इस  में  किसी  के  साथ  अन्याय  न  हो  किसी  के  साथ  अर्थ

 न  हो  जायें  |  मेरी  यह  कोशिश  होगी  fe  जो  रिक्वीजीशंड  मकानात हैं  उनको  आहिस्ता  भ्राहिस्ता  देख

 कर  रिलीज़ करूं  ।  मैंने  कुछ  को  छोड़ा  भी  है  ।  कब  प्यार  इस  बारे  में  कहीं  किराये  को  कोई  तकलीफ

 होगी  तो
 उसको  भी  मैं  देखेगा  लेकिन  हाउस  को  मैं  यह  एश्योरेंस  नहीं  दे  सकता  कि  ४  ६  महीने या

 साल  दो  साल  के  अन्दर  मैं  तमाम  की  तमाम  जगह  श्रोनसं  को  रै स्टोर  कर  दूंगा  शौर  उनको

 रिलीज़  कर  दूंगा  या  शर  कोई  नई  जगह  वर  मकान  वगैरह  रिक्वी ज़ीद  नहीं  करूंगा  |  यह

 सन  देना  मेरे  लिये  नामुमकिन  है  क्योंकि  में  ait  से  यह  नहीं  देख  सकता  कि  श्रायत्दा  क्या  हालात

 aa
 होंगे

 ।
 इन  अल्फाज  के  साथ  में  हाउस  से  यह  अपील  करूंगा  कि  मेरा  यह  जो  कंसीडरेशन का

 मैदान  है  इस  को  मंजूर  किया  जाय  ।
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 संशोधन  विधेयक

 रिया  महोदय
 :  प्रश्न यह  है  :

 ग्रस्त  सम्पत्ति का  अधिग्रहण तथा  अजन  अधिनियम  १९४२  में  अग्रेतर  संशोधन

 करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाय  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इसमें  कोई  संशोधन नहीं  |

 प्रशन यह है यह  है

 खंड  २  विधेयक का  प्रेम  बने

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।

 खंड  २  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया ।

 खंड  १,  अधिनियमन सुत्र  ate  विधेयक का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये
 ।

 fat  मेहरचन्द  खनना  :  श्रीमान  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं

 कि  विधेयक  को  पारित  किया  जाय  गैब

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है

 विधायक  को  पारित  किया  जाय  1"

 प्रस्ताव
 प्रस्तुत

 भेषज  तथा  चमत्कारिक  उपचार  संशोधन  aarp

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द्०  स०  )  :  उपाध्यक्ष
 मैं

 प्रस्तुत  करता

 भेषज  तथा  चमत्कारिक  उपचार  अघिनियम  १९५४ में

 संशोधन  करने  वाले  विधायक  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  किये  गये  रूप  विचार

 किया  जाय  ।

 यह  १९५५  में  लागू  किया  गया  था  कौर  जिन  लोगों  ने  इस  कानन  को  तोड़ा  उन्हें  सजायें  दी  गयीं  ।

 दिल्ली
 में  २२  मामले  उन  लोगों  पर  जो  जुर्माना  ६211  उसके  फलस्वरूप कुछ  रुपये  एकत्रित

 हुए  ।  ऐसा  होने पर  भी  2exe F में  कुछ  निर्मितियों  ने  हमदर्द  दवाखाना श्ौरं  साधना

 स्टिल्स  प्रमुख  है
 ।

 अरब  उन्होंने एक  याचिका  १९  (१)  शौर  a (2)  )  के  अंतर्गत

 प्रस्तुत को  है  ah  अघिनियम  के  उपबन्ध  को  विधान  के  मूलभूत  अधिकारों  के  उपबन्ध  के  विपरीत

 बताया है
 ।  यह  याचिका  सर्वोच्च  न्यायालय  में  प्रस्तुत  की  गयी  है  ।  सर्वोच्च  न्यायालय ने  इस  सारे  प्रशन

 की  गम्भीरता  से  जांच  की  है  कौर  अन्त  में  निर्णय  किया
 कि

 इस
 अधिनियम  के  सामान्य  उपबन्ध

 बैध
 हैं

 ।
 उसका  कहना  था

 कि
 धारा  site  धारा

 ८  सन्तोषजनक नहीं  हैं
 ।

 उसमें  संशोधन कर  दिया
 एएए

 मूल  aaa  में
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 विज्ञापन )  संशोधन  विधेयक

 जाना  चाहिये  ।  सर्वोच्च  न्यायालय  ने  झपने  निर्णय  में  कहा  कि  धारा ३  कुछ  अस्पष्ट है  श्र  इसके

 अन्तर्गत  कार्यपालिका  को  बहुत  प्रतीक  अधिकार  दिये  गये  हैं  ।  जो  अधिकार  दिये  गये  हैं  ।  वे

 स्थितियों  व्यवस्था  की  सूची  में  सम्मिलित  किये  जाने  का  मामला  सिद्धांत  पर  areas  नहीं  है  ।

 सर्वोच्च  न्यायालय  ने  यह  भी  कहा  कि  घारा
 ८

 भी  मनमानी  है  इसमें  संशोधन  किया  जाना  चाहिये  ।

 हम  सर्वोच्च  न्यायालय  के  नीतियों  को  ध्यान  में  रख  कर  ही  इन  धाराओं  का  संशोधन  कर  रहे  हैं  ।

 इसके  भ्र ति रिक्त  गत  कुछ  बरसों  के  अनुभव  के  आघार  पर  हमारे  विचार  में  भी  कुछ  संशोधन

 जरूरी थे  उन्हें  भी  सम्मिलित कर  लिया  गया  है  ।  उद्देश्य  तो  यही  है  कि  इन  विज्ञापनों  को  पढ़  कर  जो

 गड़बड़  की  सम्भावना हो  सकती  उसे  दूर  कर  दिया  जाय
 |

 वास्तव  में  इसਂ  विधेयक  का  उद्देश्य

 सूची  में  लिखित  स्थितियों  और  श्रवव्यवस्था  के  मामलों  में  विज्ञापन  पढ़े  कर  BTA  चिकित्सा  को

 रोकना  है  ।  हमारे  देश  में  अधिकांश लोग  निधन  है  पौर  वे  जिसपर पढ़  कर  खत्म  उपचार  करना

 चाहते हैं
 ।  देश  में  नीम  हकीमों  की  संध्या  बहुत  बढ़  गयी  है  ।  ana  चिकित्सा  से  ag  खुद  को  ही  बहुत

 हानि  पहुंचाते हैं  जिससे  बाद  में  रोग  का  निराकरण बहुत  ही  कठिन हो  जाता है  ।  देश  के  प्रशिक्षित

 लोग इन  कृत्यों अथवा  जादू  की  अ्रंगूठियों में  उलझ  जाता  है  ।  हमने  सर्वोच्च  न्यायालय

 की  सिफारिश  के  अनुसार  धारा  ३  में  तो  परिवर्तन किया  ही  है  परन्तु  झपने  गत  कुछ  वर्षों

 के  अनुभव के  भ्राता  पर  कुछ  कौर  भी  परिवहन  किये  हैं  ।  सर्वोच्च  न्यायालय ने  भी  कहा  है  कि  सूची
 को  बदलते समय  हमें  कुछ  सिद्धांत  निर्धारित  कर  देने  चाहियें  ।  इस  लिये उसी  आदेश  के  अनुसार यह

 परिवर्तन किये  जा  रहे  हैं  ।

 पुरानी धारा  ८  बिल्कुल  ही  उड़ा  दी  गयी  है  ।  यह  भी  सर्वोच्च  न्यायालय की  सिफारिश  के

 सार
 ही  है  पहिले यह  व्यवस्था  थी  कि  किसी  भी  स्थान  में  घुस  सरकार  का  कोई  कर्म  चा  री  arf:

 जनक  चीजों  को  उठा  कर  ला  सकता  पर  जो  व्य॑वस्था  की  गयी  है  उसके  अनुसार  केवल  एक

 गजेटेड  झरा फि सर  ही  दंडाधिकारी  के  रादेश  से  कहीं  जा  सकता  है  जो  श्राप क्ति जनक  विज्ञापनों  को

 अपने  कब्जे  में  ले  सकता  है  ।  उन  विज्ञापनों  को  जब्त  भी  किया  जा  सकता  है
 ।

 धारा €  के  नन् तगत  इसे  संज्ञेय  अपराध  मान  लिया  गया  है
 ।  धारा  १४  में  कुछ  छोटे

 छोटे  संशोधन  किये  मये  हैं  ।  ये  बचत  उपबन्ध  है  ।  इस  के  अनुसार  कोई  भी  चिकित्सा  करने  वाला

 जो  रजिस्टर्ड  अपना  विज्ञापन  कर  सकता  है  ।  चिकित्सा  करने  वालों  में  सभी  तरह  के

 वैद्य  पौर  हकीम  श्री  जायेंगे  ।  सरकार  भी  अपने  चेचक  इत्यादि  नियंत्रण  के  कार्यक्रमों  का

 विज्ञापन कर  इस  का  उद्देश्य
 तो

 जनता  की  भलाई  ही  होता  है
 ।

 इसी  प्रकार  धारा  १४

 केन्द्रीय  सरकार  को  छुट  देने  के  अधिकार  का  उपबन्ध  धारा  ३,  ४,  श  शौर  को
 चालू  करने  की

 उस  के  बारे  में  झ्रावश्यकता  ही  नहीं  ;  ये  वे  परिवर्तन  जो  किये  जा  रहे  sum  है  कि  Arata

 सदस्य  इस  का  पेन  करेंगे  |

 इन  शब्दों  से  मैं  ag  विधेयक  पुरःस्थापित  करता  हूं  |

 महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ
 |

 fer  वॉरियर  :  यह  विधेयक  यद्यपि  बड़ां  सरल  सा  दिखाई  देता  है  परन्तु  वास्तव  में

 बड़ा  जटिल  है  ।  कुछ  डाक्टरों  पौर  हकीमों  कों  इससे  बहुत  ही  हानि  होगी  जोकि  जनता  की

 काफी  सेवा  कर  रहे  हैं  |  इस  के  कार्यान्वित  करने  से  जिन  लोगों  कों  कष्ट  उन  के  लिए  भी  कुछ

 मूल  अंग्रेजी  में
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 संशोधन  विधेयक

 सोचा  जाना  चाहिये  ।  मैं
 तो  इस  बात  पर

 भी  श्राइचयं  करता हू  कि  पहिले यह  मूल  अधिनियम  भी

 कैसे  पारित हो  गए  ।  यह  ठीक  है  कि  ब्रिटेन  में  ऐसा  कानून  परन्तु  हमें  उनकी  नकल  नहीं  करनी

 चाहिए  ।  हमें  अपने  देश  के  हालात  को  देख  कर  चलना  चाहिये  ।

 रोग  कुछ  क्षेत्रों  के  हैं  गौर  कुछ  परम्परागत  हैं  ।  पद्धति  के  विकास

 शर  प्रक्रिया  आयुर्वेद  से  बिल्कुल  भिन्न  है  ।  इस  में  सारा  उत्तरदायित्व ही  फार्मेसी  का  होता  है  ।  मेरा

 निवेदन  है  कि  वर्तमान  लोगों  को  यह  काम  नहीं  सौंपा  जाना  चाहिये  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  स्वास्थ्य

 मंत्रालय  के  दो  भाग  कर  दिये  जायें शौर
 से  सम्बन्धित  सभी  भागों  की  जिम्मेदारी  एक  वरिष्ठ

 बैद्य  पर  डालनी  चाहिये  ।  एक  बात  हमें  याद  रखनी  चाहिए  कि  ऐलोपैथिक  प्रणाली  में  प्रत्येक  प्रयोग

 निर्माण  के  अपने  विशेष  ढंग  होते  परन्तु  आयुर्वेदिक  प्रणाली  में  ऐसीਂ  कोई  विशेष  बात  नहीं  होती  |
 उस  में  यह  परीक्षा  नहीं  की  जा  सकती  कि  प्रत्येक  aloe  को  पूर्ण  रूप  से  निर्धारित  ढंग  से  बनाया

 गया  अर  इस  में  पुरानें  तथा  नवीन  थिरका  के  सभी  तत्व  हैं  ।  बैसे  चिकित्सक  यदि  चाहे  at  कोई  भी

 वस्तु  भ्र पनी  मर्जी  से  छोड़  सकता  है  ।  वह  नयी  औषधि  तैयार  करने  में  स्वतंत्र  है  |

 कुछ  आयुर्वेदिक  औषधियों  में  ऐसे  पदाथ  डाले  जाते  वे  बहुमूल्य  होते  जैसे  कस्तूरी

 इत्यादि  ।  सरकार  यदि  ऐसी  व्यवस्था  कर  सके  कि  जिस  के  द्वारा  लोगों  को  वें  महंगी  चीजें  दे  सके

 तो  यह  बहुत  ही  अच्छी  बात  होगी  ।  इस  के  साथ  ही  मैं  इस  बात  का  भी  आग्रह  करना  चाहता  हूं  कि

 आयुर्वेदिक  श्री वधि यों  को  सरकार  की  शोर  से  कम  से  कम  उतना  संरक्षण  तो  मिलना  ही  चाहिये

 जितना  कि  tates  श्रौषघियों  को  मिलता  है  ।  ताकि  साधारण  जनता  इस  का  लाभ  उठा  सके

 मैं  यह  निवेदन  करू गा  कि  दंड  सम्बन्धी  खंड  इस  के  अंतगर्त  नहीं  aren  चाहिये  |

 यह  बात  ठीक  है
 कि

 तत्काल  उपचार  करने  वाले  श्रौषध  निस्सन्देह  तत्काल  श्रीराम  देते  हैं
 ।

 अब  यदि  सरकार  हस्त  रेखा  देखने  वालों  भ्र  ज्योतिषियों  को  देश  में  घूमने  की  अनुमति  दे  सकती  है

 तो  इन  तत्काल  उपचार  वाली  औषधियों  के  प्रचार  की  अ्रनुमति  कयों  नहीं  देती  ।  मेरा  यह  अनुरोध  है

 कि  ग्राय बेद  के  लिए  समुचित  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  |

 श्री  ह  च०  सौय  :  उपाध्यक्ष  मंत्री  महोदय  ने  बतलाया  है  कि  इस

 को  लाने  में  उन  का  उद्देश्य  यह  था  कि  श्राज  कल  जो  लोग  अरपना  प्रचार  कराते  हैं  ग्रखबारों  में
 विज्ञापन  शादी  दे  इस  सम्बन्ध  में  जो  बुराइयां  होती  हैं  उन  को  दूर  किया  जाय  ।  जो  झोरिजिनल

 कानून  सत्य  qeuy  में  लागू
 उस

 के  लागू  होने  के  बाद इस  प्रस  में  जो  वैधानिक  कठिनाइयां

 आईं  सिर्फ  उन  को  ही  दूर  करने  के  लिए  नहीं  बल्कि  वाकई  जो  मैजिक  रेमेडीज़  वगैरह  होती  जोकि

 अभी  भी  चलती  हैं  at  काफ़ी  बड़े  पैमाने  पर  चल  रही  चूंकि  उन  को  दूर  नहीं  किया  जा  सका

 इसलिए  हम  उम्मीद  करते  थे  कि  इस  कानून  के  अन्दर  उस  के  सम्बन्ध  में  असेंसमेंट  लाया  जायेगा  |  कभी

 भी
 हमारे  देश  के  बहुत  बड़े  इलाके  में  मैजिक  रोडीज  चलती  यह  एक  बड़ा  भारी  गोरख  धन्धा

 है
 कि

 असली  दवा  के  इस्तेमाल  करने  में  लोग  रुकावट  डालते  हैं  ।  उम्मीद  थी  कि  इस  ऐक्ट  के  ey

 जो  इंस  तरह  के  काम  होते  यानी  मैजिक  रेमेडीज  वगैरह  जिन  के  कारण  लोगों  को  असली दवा

 नहीं  मिल  पाती  उन  के  लिये  लोगों  को  दंडित  करने  के  वास्ते  श्रमेंडमेंट  लाया  जायेगा  ।  लेकिन

 ऐसा  हुमा  नहीं  ।
 इस  में  सिफ  विज्ञापन से  सम्बन्धित  बातों  के  विषय  में  दिया  हुश्न है

 |

 हम  यह  भी  उम्मीद  करते  थे  कि  इस  में  जो  रजिस्टडें  मेडिकल  प्रैक्टिशनर्स  की  डेफ़िनिशन  दी

 गई
 उस

 में  कुछ  इशारा  होगा  उन  लोगों  की  तरफ  जो
 कि

 देहातों  में  ्  डॉव र्ट्स  हैं  शौर  उन  की
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 विज्ञापन  संशोधन  विधेयक

 कुछ  मनाही  लेकिन  उस  की  तरफ़  भी  इस  में  इशारा  नहीं  है  ।  देहातों  के  सम्बन्ध  इस  तरह

 के  कानून  बनाते  से  ही  काम  नहीं  चलता  |  जरूरत  है  कि  लोगों  को  सस्ती  दवायें  मिलें  ।  हमारे  देहाती

 इलाकों  में  जो  ब्लॉक्स  होते  हैं  वहां  पर  दवाबों  का  जो  इन्तज़ाम  उस  में  खामी  यह  है  कि  कई  जगह

 पर  ब्लॉक्स खल  लेकिन  डाक्टर  नहीं  कौर  यदि  डाक्टर्स  हैं  भी  तो  वे  राकेश  सेक्टर्स  में  जा  नहीं

 पाते  हैं  ।  नीति  जा  यह  होता  है  कि  दवा  मौजूद  होते  हुए  भी  मिलती  नहीं  है  ।  दूसरी  are  वहां  पर  जो

 कविराज  वैद्य  ग्राही  होते  हैं  वे  तरह  से  प्रशिक्षित  नहीं  होते  ।  कई  राज्यों  में  तो  ऐसा  होता

 है  कि  कुछ  शियों  के  दे  देने  से  ही  उन्हें  एक  सर्टिफिकेट  मिल  जाता  हम  यह
 भी

 उम्मीद  करते  थे  कि  इस

 श्र्भेडिंग  बिल  में  कुछ  ऐसा  होता  कि  गलत  तरीके  से  जहां  पर  रुपयों  को  खर्च  कर  के  सर्टिफिकेट मिल

 जाते  गलत  तरीके  से  दवा  दारू  होती  उस  की  कुछ  रोकथाम होगी
 ।

 लेकिन  एसा  नहीं  हुमा  ।

 इसलिए  मेरी  मिनिस्टर  साहब  से  एक  प्रार्थना  है  कि  इस  बिल  को  वें  वापस  लें  ale  नये  संशोधित

 रूप  में  ला  कर  जो  भी  खामियां  हैं  उन  को  दूर  करने  का  इन्तजाम  करें  |  ऐसा  हो  जाय  तो  ज्यादा  अच्छा

 ।  वे  इस  समय  इस  बिल  को  वापस  लें  प्रो  नये  संशोधन  के  साथ  दुबारा  लायें  |

 प्री  यामलाल  बारिश  तथा  काश्मीर  )  :  मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता

 जादू  की  दवाओं  के  विज्ञापनों  पर  प्रतिबन्धक  लगाने  के  बारे  में  यह  एक  अच्छा  कदम  है  ।  विधि  को
 समयानुकूल  बनाने  की  आवश्यकता  है  ।  aaa  few  तथा  यूनानी  पद्धतियों  पर  एक  प्रकार

 के  कानून  लागू  नहीं  किये  जा  सकते  |  इन  को  एक  ही  विधि  के  अ्रन्तगंत  लाया  जा  सकता  है  परन्तु

 यह  इस  तरह  किया  जाये  कि  उस  विधि  से  इन  में  से  किसी  को  हानि  न  पहुंचे  गत  सत्र में  यह

 श्रवन  उठाया  था  कि  यानी  तथा  श्रायवें दिक  पद्धतियों  को  stew  नियंत्रण  के  काय  क्षेत्र  के

 अंतगर्त न॑  लाया  जाये  तथा  इन  को  गया  रखा  जाये  ।  मुझे  उत्साहजनक  उत्तर  मिला  था  ।  यहं  ठीक

 ही  होगा  कि  इन  दोनों  पद्धतियों  के  समूचे  पहलूओं  से  सम्बद्ध  एक  विधि  बनाई  जाये  तथा  ये  देश  में

 सुचारू रूप  से  पनप
 सकें  |

 ये  दोनों  पद्धतियां  देश  के  ग्रामीण  तथा  उपनगरीय  क्षेत्रों  में  बहत  लोकप्रिय  हैं  ।  यानी  तथा

 =
 agate  दवाइयां  ऐलोपैथिक  दवाइयों  की  तुलना  में  सस्ती  होती  हैं  ।  तथा  देश  उपलब्ध  ष

 इन  बातों  को  ध्यान  में  रख  कर  हमें  चलो  पैथिक  पद्धति  को  आधुनिक  बनाना  चाहिये  ताकि  यह  अन्य

 दोनों  पद्धतियों  के  लिए  सहायक  सिद्ध  हो  ।

 श्री  यमुना  प्रसाद मंडल  उपाध्यक्ष  यह  जो  बिल  लाया  गण  है  वह

 area  की  परिस्थितियों  को  देखते  हुए  अत्यन्त  आवश्यक  है
 ।

 राज  देश  में  प्रशिक्षा  ate  रूढ़ियों  का

 बोलबाला  है  इसलिए  इस  बिल  का  लाना  बहुत  उपयुक्त  है  ।  देश  में  मे  जिस  रेमेडीज  का  प्रचार  लोगों

 को  बहुत  खटकता  है  ।  हम  देखते  हैं  कि  जहां  तहां  आज  जन्तर  के  द्वारा  साधारण  लोगों

 को  गुमराह किया  जा  रहा  है
 ।

 यह  स्वतंत्र  भारत  के  लिए  शोभा  की  बात  नहीं  है  ।  ऐसी  स्थिति  में  यह

 असेंसमेंट  लाना  आवश्यक  था
 ।

 लेकिन  ऐसा
 न  हो  कि  जो

 लोग  वैद्यों  से  Shee ON arta fer  इलाज

 कराते  हैं  या  यूनानी  इलाज  कराते  हैं  उन  को  नुकसान  पहुंचे  ।  इस  बात  का  ध्यान  स्वास्थय  मंत्रालय
 को  रखना  चाहिये  ।

 _  हसरत  बात  जो  मैं  कहना  चाहता  हूं  वहू  यहं  है  कि  शिड्यूल  को  छोटा  किया  जा  सकता  है  ।
 इस  र

 में  anit  बहुत  एग्जॉस्ट  लिस्ट  दी  गई  इस  को  छोटा  किया  जा  सकता
 उदाहरण

 के  लिए

 मूल  Ot  में
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 eared  विधेयक

 [att  यमुना  प्रसाद

 udt  नम्बर  १०  में  दिया  है  एंड  डिंसग्रांडस  श्राफ  दी
 ब्रेक

 a  एंट्री नम्बर  २१  में

 है  ।  एंट्री  नम्बर  ५४  में  बहुत सी  चीजों  को  एक  साथ  लिया  गया  है  ।  उसी  तरह  एंट्री

 नम्बर दस झ्ौर दस  प्रौढ़  २१  को  मिलाया  जा  सर्कता  था  ak  एंड  डिसग्राडंसे  श्राफ  दि

 बाद  ब्रैकेट  में  इनसैनिटी ਂ  लिखा  जा  सकता  at  |  इंस  से  लिस्ट  छोटी  हो  जातीं  ।  ठीक  इसीं  तरा

 एंट्री  १६  में  फीवर  इन  जनरल  दिए  हैं  ate  फिर  निमोनिया  ae  टाइफाइड  फीवर  अलंग  भी  दिए

 हैं  ।  इन  तीनों  को  एक  साथ  मिलाया  जा  सकता  था
 ।

 इस  तरह  शिड्यूल  छोटा  हो  सकता  था  ।  लेकिन

 फिर
 भी

 जो  किया  गया  है  सोच  समझे  कर  किया
 गया

 होगा
 ।

 हम
 लोग

 तो  साधारण  जनता  के

 निजी  हैं  ।  मैं  तो
 समझता  हूँ  कि

 यह
 सुन्दर  काम  किया  गया  है

 ।

 यह  सही  है  कि  आज  लोग  पैसा  कमाने  के  लिए  तरह  तरह  से  एडवरटाइजमेंट  कर  के  लोगों

 को  गुमराह  कर  रहे  वे  तरह  तरह  के  पम  फलैट  निकालते  ह  साधारण  को  रामबाण

 औषधि  बताने  का  प्रयास  करते  हैं  ।  राज  एसा  करने  की  होड़  सी  लगी  हुई  है  ।  एडुवरटाइज मेंट

 देख  कर  बहकावे  में  ग्रा  जाते  हैं  प्रौढ़  हो  जाते  हैं  ।  इन  को  रोकना  चाहिये  ।  लेकिन साथ  ही  जो

 हमारे  देश  में  आयुर्वेद  की  परम्परा  है  उस  की  wear  ग्रौषधियों  के  प्रचार  की  रोकना

 चाहिये  ।  जेसे  are  कोई  तुलशी  के  पत्तों  के  बारे  में  शुद्ध  भावना  से  कुछ  लिखें  तो  वह  इस  के  नन् ते गत

 नहीं  उस  पर  रोक  न  लगायी  जाये  ।  बगर  कोई  काम  ५  मतलब  से  किया  जाता  है

 a  उस  को  एडवर्टाइजमेंट न  समझा  जाए

 wt  हम  देखते  हैं
 कि

 बहुत  से  ऐसे  पत्र
 और

 पत्रिकाएं  हैं  जो  कहने  को
 तो

 पत्र
 ar  पत्रिकाएं

 हैं  लेकिन  जिनके  भीतर  इस  प्रकार  की  दवाओं  के  एडवर्टाइजमेंट  भरे  रहते  हैं  ।  इन  पर  भी  रोक

 लगनी  चाहिएं  ।  जो  रजिस्ट्रार  पत्रों  का  रजिस्ट्रेशन  करते  हैं  उनको  ऐसे  पत्र  पत्रिकाओं  पर  रोक

 लगाने  की  हिदायत  देनी  चाहिए  ।  ऐसा  न  हो  कि  जो  ae  इस  कानन  द्वारी  रोक  लगाएं  उससे  बचने

 के  लिए  लोग  इन  पत्र  faa  का  नाश्य  लेकर  श्रपना  काम  करते  रहें  |

 मैं  फिर  कहता  हं  कि  इस  प्रकार  का  कानून  लाना  एक  स्तुत्य  कार्य  है
 ।

 यह
 वे  को  रोकने

 के  लिए  कदम  उठाया  गया  है  ।  जो
 लोग  गलत  विज्ञापन  करके  लोगों  कों  ठगने  का  गन्दा  रास्ता

 अपनाते  हैं  उस  पर  इससे  रोक  लगेगी  ।  मैं  इस  बिल  का  स्वागत  करता  हूं  ।

 थ्री  बड़े  :  माननीय  जब
 मैंने  इस  बिल  को  देखा

 तो  मुझे

 प्रतीत  हुआ  कि  जो  सुप्रीम  कोर्ट  का  रूलिंग  हुआ  है  उसी
 के

 परिणामस्वरूप  यह
 बिल

 लाया  गया  है  +

 इसके  पहले  भी  फारमेस्यटिकल  इनक्वायरी  कमेटी  ने  अपनी  gexy at Fre की  रिपोर्ट  में  भी  इस  प्रकार

 की  सीमा  रिदा  की  थी  |  उसनें  आया  दिक  carat  के  बारे  में  के  वारे  में  सिफारिश

 की  थी

 इंगलैंड  औषधियों  तथा  उपचार  सम्बन्धी  विज्ञापनों  के  बारे  में  एंक  fate  प्रमाण  संहिता

 है  जो  समाचारपत्र-मालिकों की  मंत्रणा  समिति  द्वारा  तैयार  कीं  जाती  है  ।  राष्ट्रीय  समाचारपत्र

 ऐसे  विज्ञापनों  को  प्रकाशित  नहीं  करतें  जो  उस  संहिता  के  अमृ रूप  न  हों  ।  वहां  पर  न्यूज पेपर्स के

 आरोप  राइटर्स  हैं  ने  इस  प्रकार  की  दवाओं  के  एडबवरटाइज  मेंट  को  प्रसिद्ध  नहीं  क  रते  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  वे  अपना  भाषण  कल  जारी  रखेंगे  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ate  ध्यान  दिलाना

 गांघी  के  निकट  हुई  रेलगाड़ी  और  बस
 की  टककर

 tet  यशयपालसिह  :  मैं  रेलवे  मंत्री  का  ध्यान  निम्न  अविलम्बनीय लोक

 meet  को  विषय  की  गोर  aria  करता
 हूं  प्रौढ़  निवेदन  करता  हूं  कि  वे  इस  बारे  में  एक

 a भ्  \

 १९६३  को  कच्छ  के  निकट एक  रेल  फाटक

 जिस पर  कोई  चौकीदार नहीं  हुई  रेलगाड़ी  ौर बस  की

 जिसके  फलस्वरूप  कुछ  व्यक्ति  मारे  गये  ae  प्राय  घायल  हुए
 | ह

 Sra  मंत्रो  :  २५  ReRR
 को  लगभग

 ८  ५८
 बजे  सवेरे

 जब  ६५  तेज  यात्री  पश्चिम  रेलवे  के  राधनपुर-गांधीधाम  मीटर  गेज  सेक्शन

 भीमसार  से  गांधीधाम  जा  रही  थी  इसका  इंजन  एक  बिना  चौकीदार  के  समपार  द्वार  संख्या  २३६,

 जो  १८२  मील  पर  पर  हरी  घास  से  भरे  मोटर  ट्रक  से  टकरा  गया  ।

 इस  टक्कर  के  परिणामस्वरूप  ट्रक  में  qs  दो  व्यक्तियों--ट्रक  के  ड्राइवर  तथा  एक  श्रमिक

 की  मृत्यु  हुई  तथा  तीन  को  चोटें  ars  ।  राहत  व्यक्तियों को  रेलगाड़ी  के  गाड  द्वारा  प्रथमोपचार

 के  बाद  उसी  गाड़ी  से  गांधीधाम  ले  जाया  गया  तथा  रेलवे  अ्रस्पताल  में  दाखिल  कर

 दिया  गया  |  उनमें  से  एक  PH- 8 P-2ERR  की  शाम  को  उसको  झाई  चोटों  के  फलस्वरूप  मर  गया
 शून्य  दो  व्यक्तियों  की  हालत  संतोषजनक  है  ।

 मृत  तथा  area  व्यक्तियों  के  निकटतम  सम्बन्धियों  को  सूचित  कर  दिया  गया  है  |

 इस  मामले  की  छानबीन  हो  रही  है  तथा  जांच  का  आदेश  दे  दिया  गया  है
 ।

 सकते  रेलवे  लाइन  बिल्कुल  साफ  दिखाई  देती  है  ।

 att  यद्यपि  fag  :  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  जहां  इस  तरह  की  श्रनमैंड  लेविल  क्रॉसिंग

 वहां  पर  सरकार  को  या  भ्रोवरब्रिज  बनाने  में  कितना  समय  लगेगा  गौर  तरह

 से  गक्सीड़ें  का  होना  कौर  जनता  की  जानों  को  इस  तरह  से  खत्म  करने
 का  काम  कब  तक

 ? बन्द  हो

 ay  दास प्पा  :  इन  समपारों  पर  झोवरब्रिज  या  अंडरब्रिज  का  उपबन्ध  करने  के

 बारे  में  हमने  एक  सूत्र  बनाया  है  जिसके  प्राकार  पर  रेलवे  प्रशासन लाइन  के  पार  जाने  के  लिये

 पुल  का  उपबन्ध करता  है  ।  लाइन  तक  वाली  सड़क  का  उपबन्ध  सम्बन्धित  प्राधिकारों  को  करना

 होता  है--चाहे  वह  राज्य  सरकार  या  नगरपालिका  हो  या  पंचायत  बोड़ें  इत्यादि  ।  नीति

 यह  है  कि
 met

 भी
 वे  चाहते  हैं  हम  श्रोवरब्रिजू या  अंडरब्रिज  इस  आधार पर  दे  सकते

 भरी  इन्द्रजीत  गुप्त  :  झ्रोवरब्रिज  wie  भ्रंडरब्रिज  के  उपबन्ध  के

 प्रश्न  के  मैं  जानना  चाहता  हूं
 कि

 चूकि  बिना  चौकीदार  के  फाटकों  पर  ये  दुखद  घटनायें

 होती  रहती  हैं  तो  क्या  सरकार  अपने  पहले  निर्णय  कि  कई  हजार  बिना  चौकीदार की

 फाटकों  पर  चौकीदार  की  व्यवस्था  नहीं  की  पुर्नविचार  करने  को  तैयार

 मूल  wast में
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 समाचार-चित्र के  बारे  में  आधे  घंटे  की  चर्चा

 pat  ये  बिना  चौकीदार  के  फाटक  भारतीय  रेलों  पर  ही  नहीं  है  भ्रपितु  यह  हर  देश

 में  विद्यमान हैं  ।  मैं  सभा  को  यह  सूचना  दूंगा  कि  लगभग  १९,००० बिना  चौकीदार  वालें  समपारों

 की  तुलना  में  चौकीदार  वालें  फाटकों  की  संख्या  १२,००० है  ।

 हमने  wa  वे  शर्तें  काफी  उदार  कर  दी  हैं  जिनके  ea  राज्य  सरकार या  सम्बन्धित

 नगरपालिका  या  निगम  कोटा  दे  सकता  है  ।  पहलें  यह  ५०/५०  के  आधार  पर

 उन्हें  अनावर्ती  व्यय  का  ५०  प्रतिशत  दना  पड़ता  था  श्र  श्रावस्ती  व्यय  का  भी  ।  अब  हमने

 यह  कर  दिया  हूं  कि  यदि  वे  अनावर्ती  व्यय  के  अपने  अंश  की
 अदायगी  कर  दें  यह  प्रत्येक  समपार

 के
 लिये  40 oo  रुपये  के  लगभग  होना  चाहिये  तो  फाटक  पर  चौकीदार  की  व्यवस्था  करने  की

 जिम्मेदारी  रेलवे की  होगी  ।  हमने  wa  यह  निर्णय  किया  है  |

 fot  जसवन्त  मेहता  :  क्या  यह  सच  है  कि  राज्य  सरकारों के  इस  बारे  में  कारक

 अनुरोधों  के  भी  कि  भारी  यातायात  वाले  बिना  चौकीदार  के  फाटकों  को  ले  लिया

 रेलवे  अधिकारियों  द्वारा  ऐसे  फाटकों  पर  पुलों  के  निर्माण  को  पूरा  करने  में  बहुत  विलम्ब  किया

 श्री  ITATQT
 :

 माननीय  सदस्य  किस  कौर  निर्देश  कर
 र

 मैंने  बता  दिया  है
 कि  जहां तक

 फाटक  पुतलों  के  निर्माण  का  प्रश्न  इस  बारे  में  एक  सूत्र  बना  दिया  गया  है  |

 was  कछवाय  :  सन्  १९६०,  ६१,  ६२,  शर  ६३,  में  इस  में  झ्रौसतन  कितने

 व्यक्ति  मरे  उन  मरने  वालों  में  कितने  सरकारी  कर्मचारी  कितने  गैर-सरकारी  अथवा  जनता

 के  लोग  हैं  wie  प्रतिवर्ष  कितना  मुलाहिज़ा  उन  को  शासन  की  ate  से  दिया  गया
 ?

 इसका  set  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 बड़े  :  मंत्री  महोदय  ने  कहा  कि  स्टेट  गवन  पेंट्स  ao  कोटा  नहीं  देती  हें  ak  रेलवे

 क्रॉसिंग  पर  वे  कोई  आदमी  नहीं  रखती  हैं  तो  इस  के  लिए  क्या  राज्य  सरकारों को
 बाध्य

 किया
 कि

 वहां  इस  तरह  का  वे  कोई  इंतज़ाम  ताकि  इस  तरह  के  डेंजर
 से  वहां पर

 लोगों  को  बचाया  जा  सके
 ?

 Hatt  दास प्पा  यह  एक  सुविदित  सिद्धान्त है  ।  में  नहीं  समझता  कि  हमें  एक

 विशेष  सूचना  निकालने की  श्रावव्यकता  है  ।  हर  कोई  चौकीदार  या  बिना  चौकीदार

 वाले  फाटक की  व्यवस्था  के  बारे  में  जानता है  ।

 ED
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 fat  इखजीत  गुप्त  :  यदि यह  साम्यवादी  दल  तौर  सरकार

 अथवा  साम्यवादी  दल  शौर  माननीय  मंत्री  के  बीच  झगड़े  की  बात  होती  तो  मैं  इसे  चर्चा  के  लिए

 एक  तुच्छ  मामला  समझता |  परन्तु  में  उस  दृष्टिकोण  से  इस  wet  को  नहीं  उठा  रहा

 हूं
 ।  जहां तक

 साम्यवादी
 दल  का  सम्बन्ध  है  मुझे  इसकी  चिन्ता  नहीं  है  कि  समाचार-चित्र  हमारे

 दल  द्वारा  निकाले  गये  जलूस को  प्रदर्शित  नहीं  करता  मैं  तो  मंत्री  महोदय  का  ग्रा भारी  हूं  कि

 गंडमुल  झरंप्रेजी  में

 आधे  घंटें  की
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 संबंधी  aarar-faa B art Hara we at wat के  बारे  में  arg  घंटे  की  चर्चा

 उन्होंने  साम्यवादी  दल  के  जुलूस  सम्बन्धी  समाचार-चित्र को  प्रदर्शन  के  लिए  दे  कर  तथा  फिर

 वापिस  लेकर  उस  जुलूस  के  भ्रधघिक  प्रचार  को  बढ़ावा  दिया  है  ।

 मेरी  आपत्ति  है  कि  चूंकि  समाचार-चित्र  बनाने  तथा  प्रर्दशित  करने  का  एक  मात्र

 अधिका  सरकार  को  प्राप्त  तो  क्या वह  इसका  उपयोग  केवल  अपने  स्वार्थ  के  लिए ही

 करना  चाहती  में  इस  चर्चा को  यह  प्रकाश में  लाने  के  लिए  उठा  रहा हूं  कि  सरकार  ने

 समाचार-चित्र  ७८०  को  सिनेमाघरों को  प्रदर्शन  के  लिए  दिया  are  फिर  लगभग  एक  सप्ताह

 के  अ्रन्दर  कांग्रेस  दल  के  प्रमुख  सदस्यों  के  पर  उसे  वापिस  ले  लिया  ।  मुझे खेद  है  कि  माननीय

 मंत्री  इतने  जल्दी  अपने दल के दल  के  व्यक्तियों के  दबाव  में  श्रा  जाते हैं  ।

 इस  चित्र  के  वापिस  लिये  जाने  पर  काफी  प्रतिक्रियायेंहिई हैं  ।  साम्यवादी दल  के  कट्टर

 सरकार  का  प्रचार  के  एक विरोधियों  ने  भी  सरकार  की  इस  कार्यवाही  की  शझ्रालोचना  की  है  ।

 शाक्तिशाली  जिस  पर  उसका  एकमात्र  एकाधिपत्य  की  ऐसा  रुख  होना एक

 खतरनाक  चिह्न  है  ।

 हिन्दुस्तान  टाइम्स  तथा  are  जो  कि  साम्यवाद-विरोधी  विचारों

 के  लिए  सुप्रसिद्ध  ने  भी  सरकार की  इस  कार्यवाही की  कटु  आलोचना की  है  ।

 मेंने  वर्तमान  सत्र  के  प्रथम दिन  एक  प्रदान  tar  था  तथा  उसका  जो  लिखित  उत्तर  दिया

 गया था  मेरी  राय  सभा की  बुद्धिमत्ता के  प्रति  श्रीमान है  ।  प्रश्न का  भाग  इस

 प्रकार  था

 fi  Am
 चित्रों के  तेयार  किये  लाने  के  सिद्धान्त क्या  हैं  11.0  उसका  उत्तर  इंस

 प्रकार  था

 11.0 1.0
 ह  के  के  #  मी  ees  ae  समाचार रचि त्रों के  सम्बन्ध  में  ये  लगाये  गये  हैं

 कि  ऐसे  राजनीतिक  दलों  की  गतिविधियों की  कौर  ध्यान  न  दिया  जाये

 जिनको  एक  अ्रखिल  भारतीय  दल  के  रूप में  मान्यता  प्राप्त  न

 पे  नहीं  जानता कि  यहां  अखिल  भारतीय दल  से  क्या  अभिप्रेत है  ।  यदि  माननीय

 मंत्री  चुनाव में  चिह्नों  के  आवंटन से  इसे  जोड़ते  हैं  तो  मेरा  विश्वास  है  कि  उसका  विवादास्पद

 मामले से  कोई  सम्बन्ध  नहीं है  ।  इस  परिभाषा के  भ्रनसार  तो  केवल  कांग्रेस  ही  एक  अखिल

 भारतीय  पार्टी है  ।

 दूसरा  प्रतिबन्ध  यह  है  कि  समाचार-चित्रों  को  किसी  राजनीतिक  दल  के  कार्यक्रम  ge

 गतिविधियों का  प्रसार  नहीं  करना  चाहिये  ।  परन्तु  किसी  भी  सिनेमा  जाने  वाले  को  यह

 मालूम  होगा  कि  समाचार-चित्र  सत्तारूढ़  कांग्रेस  पार्टी  के  विभिन्न  कार्यक्रमों  के  देयों  से  भरे

 रहते
 हैं  ।

 मुझे  नहीं  पता  कि  यह  कसे  यक्ति  संगंत  है  ।

 तीसरा  प्रतिबन्ध  यह  हैं  कि  ऐसे  जुलूसों  इत्यादि के  चित्रित  किये  जाने  का  स्वविवेक सरकार

 को  प्राप्त है  ।  यह सब  से  खतरनाक चीज़  है  क्योंकि  इस  बारे में  किसी  परिनियम या

 विधि  के  अभाव  किसी  भी  ऐसे  समाचार या  जैसा  कि  उक्त  मामले  में  किया  गया
 को

 दबा  सकती  है  जिस को  कि  वह  अपनी  नीति  के  प्रतिकूल  समझती है  ।  परन्तु
 इस

 पर
 भीं

 सरकार  नहीं  जमी है  ।  क्योंकि गत  सत्र  में  भ्र विद् वास  प्रस्ताव  के  एक  से
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 संबंधी  समाचार-चित्र  के  बारे  में  अप  घंटे  की  चर्चा

 इन्द्रजीत

 जनसंघ  तथा  कुछ  area  विरोधी  दलों  ने  तथा  दूसरी  site  से  कांग्रेस  दल  ने  जो  प्रदर्शन  किये  उनको

 समाचार-चित्र  द्वारा  प्रदर्शित
 किया  गया  था  ।  ये

 सब  सिद्धान्त गढ़े  गये  हैं
 क्योंकि  केवल

 भारतीय  समाचार-चित्र  संख्या
 ७८०

 के  बारे में  ही  ऐसा  ays  कदम  उठाया गया  है  |

 सरकार  द्वारा
 जो

 उत्तर
 दिया  गया  है  वहं  संधा  तकंद्वीन

 तथा
 सभा  की  बुद्धिमत्ता

 के  प्रति  प्रदान है  |  इससे  विचार  के  स्वातंत्र्य को  खतरा  है  ।  मैं  चाहुंगा कि

 इस  बारे  अपने  नीति  तथा  भविष्य में  उनका  क्या  करने का  विचार  है--इन सब
 बातों को  सभा  में  स्पष्ट  करेगी  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 तीन  सदस्यों

 ने  प्रश्न  पूछने की  सूचना  दी  है
 ।

 श्री  वासुदेवन

 नायर  ।  Ae  उपस्थित नहीं  हैं  ।  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  ।

 श्रीमती रेणु  शक् रव तों  :  चूंकि वे  प्रेस  तथा  सुचना  की  पूर्ण  स्वतन्त्रता की

 बातें  करते  रहते  हैं  क्या  सरकार  को  यह  जानकारी  है  कि  इंगलैंड  में  सरकार-विरोधी

 प्रदर्शनों
 पर  भी  चित्र

 तैयार
 किये  जाते  हैं  भ्र  उन्हें  इंगलैंड में

 तथा
 विश्व  भर  में  दिखाया

 जाता है  ?  क्या  सरकार ने  यह  कार्यवाही  इसलिए की  वह  इस  ऐतिहासिक  जुलूस पर  चित्र

 नहीं  ने  चाहती थी  ?

 श्री  marae सिंह  ug  फिल्म  दिखलाई  गई  यह  तो  सरकार  की  गलती

 थी  और  वापिस  ले  ली  गई  यह  सरकार ने  अपनी भूल  का  सुधार  किया ।  मैं  जानना  चाहता

 हुं  कि  जिन्होंने  इस  फिल्म  को  लिया  था  ate
 जिन

 अफ़सरान  ने  फिल्म  को  दिखाने  की
 इजाजत

 दी  उन्हें  क्या  सजा  दी  गई
 ?

 sie  कोय  मंत्री  सत्यनारायण  :  मैंने  विरोधी  दल  के  अपने  साननीय  मित्र

 के  भाषण  को  ध्यान  से  सुना  यह  कहने  की  अनुमति  चाहता हूं  कि  मेरे  माननीय  मित्र

 ने  छोटी  सी  बात को  बहुत  बढ़ा-चढ़ा  कर  कहा है  ।  उनकी  बातों  को  सुनने  के  न्  मुझे

 और  विश्वास  हो  गया  है  कि  हमने  जो
 पग  उठाया है  वह  ठीक ही  मुझे  खेद  इसी  बात  का  है

 कि  हमने  एक  सप्ताह  तक  सारे  भारत  में  इसके  प्रदर्शन की  श्रीमती दी  ।  हमने इसे  २०  तारीख

 को  प्रदर्शन  के  लिए  दिया  ।  मैं उस  सदस्य  का  श्राभारी हूं  जिन्होंने मेरा  ध्यान  उस  पौर

 दिलाया  ।  नहीं  कि  वे  कांग्रेस  पार्टी  के  थे  ।  ऐसी  चीजों  की  ar  ध्यान  दिलाये

 जाने का  हम  स्वागत  करेंगे  चाहे  वह  ध्यान  दिलाने  वाला  संसत्सदस्य हो  या  प्रत्य  साधारण
 व्यक्ति

 जब  ध्यान
 ॥  दिलाया  तब  तक  यह  बात  हो  चुकी  थी  ।

 श्रीमती तर्पण  चक्रवर्ती  :
 क्या  गलत

 बात  हुई  थी
 ?

 सत्यनारायण  :  मेरे  माननीय  मित्र  को  पता है  fe  समाचार-चित्र  एक

 सप्ताह  तक  प्रदर्शित
 किया  जाता  gat  इस  मामले  में  वह  अ्रवधि  लगभग  पूरी  हो  चुकी  थी

 ।

 हमने  इसे  इसलिये
 रोका  था

 कि
 यह  अन्य  शहरों  को  न  जाने  पाये  परन्तु  उस  समय  तक  कम  से  कम

 एक  सौ  सिनेमाघरों
 में  यह  पहले  ही

 दिखलाई
 जा  चुकी थी  ।.  मुझे  खेद  है

 कि
 मेरे  विभाग  की

 लापरवाही  के  कारण ऐसा  हु  ।

 मूल  wast  में
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 द्

 संबंधी  समाचार-चित्र  के  बारे में  ग्राघे  घंटे  की  चर्चा

 जब  हमारा  ध्यान  इस  कौर  दिलाया  गया  तब  मैं  तथा  गृह-कार्य  मंत्री  दोनों  इसे  पर्दे  पर
 देखने

 गये  ।  उसे  देखने  के  पश्चात्  हमें  यह  स्पष्ट हो  गया  कि  इस  बारे  में  क्या  करना  चाहिये
 |

 साम्यवाद

 संबंधी  प्रचार को  बढ़ावा  न  देव  के  उद्देश्य  से  यहं  नहीं  किया  गया
 ।  वास्तव हमने  इसकी  अनुमति

 दे  दी  थी  झ्राकाशवाणी द्वारा  भी  इस  जुलुस  के  समाचार  प्रसारित  किये  गये  थे  जिस  चीज

 बारे में  हमें  प्राप़्ति थी  वह  यह  wc  यही  wa  तक  हमारी  प्रक्रिया  भी  रही  प्रत
 :

 माननीय  सदस्य

 के  लिये  ऐसा  कहना  उचित  नहीं  है  कि  ये  सब  बातें  गढ़ी  गई  हैं  प्र  बाद  के  विचार  हैं
 ।

 जैसे  मामले  पहले

 के  भी  हुए  हें  समय-समय  पर  इस  मंत्रालय  द्वारा  निदेश  दिये  गये  हैं  कौर कुछ  निदेशक  सिद्धांत

 निर्धारित  किये  गय ेहैं  कि
 ऐसे  मामलों  में  हमें  क्या  करना  चाहिये  ॥

 जहां  तक  समाचार  चित्रों  का  प्रश्न  समाचार-चिह्न डिवीजन  इन्हें  तैयार  करती  है  तथा

 इनमें  समाचार  योग्य  सब  महत्वपूर्ण  मर्दे  ली  जाती  हैं  ।  राजनी  तिक  दलों  के  जुलूस  सम्मेलन  तथा  अन्य

 बातों का  उल्लेख  करते  हुए  मेरे  माननीय  सदस्य  ने  कहा  था  कि  उनकी  पार्टी  भी  एक  भ्रमित  भारतीय

 पार्टी
 यह  सही  साम्यवादी दल  भी  अखिल  भारतीय  दलों  में  से  एक

 |
 प्रतीत  भारतीय

 दलों  में  प्रजा  जनसंघ  तथा  समाजवादी  दल  सम्मिलित

 ह्  अतः  इस  हम  इस  बात  से  इन्कार  नहीं कर  सकते  कि  मेरे  माननीय  मित्र  का

 निस्सन्देह  एक  अखिल  भारतीय  दल  है  ।  परन्तु  यह  नियम  कांग्रेस  दल  पर  भी  समान  रूप  से  लागू  होता

 मेरे  मानतीय  मित्र  को  कांग्रेस  दल  तथा  सरकार  के  बीच  भेद  रखना  उन  दोनों

 में  सेव  श्रन्तर रहा है रहा  है
 |

 उन  दोनों  के  झंडों  में
 भी

 भ्रातृ  है  ।  हम  प्रचार  की  दृष्टि  से  कांग्रेस  दल  को  भी

 ऐसा  करने  की  अनुमति  नहीं दगे  ।  हमारी  आपत्ति  केवल  एसे  समाचारों पर  है  जिनका  प्रचार की  प्रो

 झुकाव  होता  है
 |  अन्य  बातों  पर  हमें  कोई  आपत्ति नहीं  हैं

 hte  रेणु  चक्रवती  :  इसमें  कटाक्ष  क्या  के  जुलूस  पर  भी  समाचार-चित्र  बना

 I
 we

 सत्यनारायण  मैं  साफ  साफ  कहता  हूं  कोई भी  छोटी से  छोटी  सरकार  बढ़ा

 चढ़ा कर  दिये  गये  तथ्यों  पर  झ्राधारित  प्रचार  की  आज्ञा  नहीं  देगी  ।  यदि  मेरे  माननीय  मित्र  सदन  के

 इस  झोर  होते  तो  fora  चीज  की  राज  हम  भ्र नुम ति दे  रहे  हे  वे  उसके
 सौवें  हिस्से की  भी  अनुमति  न

 देते  ।  इस  लिये  उनको  यह  कहना  शोभा  नही  देता  कि  हम  यह  नहीं  कर  रहे  हें  वह  नहीं  कर

 रहे  हैं  ।

 हमने  निश्चित  रूप  से  कुछ  सिद्धांत  निर्धारित  किये  हैं
 ।

 ऐसी  घटनाओं  को  चित्रित  करें  अथवा  उनको  इस  ढंग  से  पेश
 न

 करें  जिससे
 :

 भारत  सरकार  के  विदेशों  से  संबंध  खराब हों

 सरकार  की  धर्म  निरपेक्षता  प्रिया  मद्य निषेध  जैसी  स्वीकृत  नीतियों  का  विरोध

 हदो  eee ०»  ०

 a  wat  ब  a  a ण  |  ह  जिनके  बारे  में  हमने  समाचार-चित्रों  से  संबधित  पाता तयों  को  सावधान  रहने  के  लिये

 कहा है

 मूल  wast  में
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 संबंधी  समाचार-चित्र  के  घार  में  राध  घंटे  की

 —
 fat  grata गुप्त  :  आपने  इनका  मेरे  प्रश्न  के  उत्तर  में  उल्लेख  नहीं  किया  ।  ary  इन्हें

 अब  कयों  पढ़  रहे

 थी  सत्यनारायण  शायद  श्रापने  उन  सबको  ठीक  से  नहीं  पढ़ा  ।

 फिर

 भाषा  अथवा  क्षेत्रों  संबंधी  भ्रम  या  अस्पृश्यता  को  बढ़ाता है  '  .  .  .  .  .  .  .

 fat  इच्छित  तब  arta  ये  नहीं  दिये  थे  ।

 सत्यनारायण  सिन्हा  :  कृपया  समय  से  काम  लीजिए  |

 जनता के  विभिन्न  वर्गों  मैं  घृणा  श्रथवा फट उत्पन्न फूट  उत्पन्न  करता

 के  ४»  क  क  «क  के  ॥.

 क्या  मेरे  मित्र  यहां  पर  जनतन्त्र  या  स्वतंत्रता  के  माम  पर  इन  विषयों  पर  समाचार  चित्र

 बनाने  की  श्रीमती लेंगे  ।

 pat  इन् जीत  गुप्त  :
 मैं

 समझता  हूं  कि  श्राप  इसे|  निवारक  निरोध  अधिनियम से  पढ़  रहे

 हैं ।

 wal  सत्यनारायण  सिंह
 :

 निवारक  निरोध  अधिनियम  में  कोई  भ्रनुचित  बात  नहीं  है  ।  वह  भी

 देश  की हीं  सुरक्षा  के  लिये  ही  उसी  प्रकार  हम अपने हित  के  विरुद्ध  समाचार  feat  रिलीस

 से  भ्रमित  लाभ  उठाने की  अनुमति  नहीं  देंगे  ।

 फिर

 विधि  उल्लंघन जनता
 की  शान्ति  में  विध्न  पैदा

 करता है

 हमने  weer  तथ्यों  पर  आधारित  अ्रतिरंजित  प्रचार  पर  आपत्ति  की  है  नहीं  तो  हम  इसे  नहीं

 रोक  सकते  |

 yet  इकजोत  गप्त  :  यदि यह  tara  है  तो  यह  आन्तरिक  विभाग  का  कार्य है  |  इस  पर

 अपने  विभाग  के  अन्तर्गत  कार्यवाही  क्यों  नहीं  की  ?

 त्री  सत्यनारायण  सिंह  :  हम  ऐसा  कर  रहे  हैं  ।

 श्रीमती  रक्ष  चक्र चत ों
 :  इसमें  सत्यता है  ?

 jet  सत्यनारायण fag  वह  वक्तव्य सत्य  है  जिसमें  कहा  गया  है  कि  प्रदर्शन  में  एक  लाख

 लोग थे  |  कु  छ  समाचार-पत्रों ने  इसे  छापा  होगा-में  बारे  में  नहीं  जानता  हूं  ।  सरकारी  अनुमान
 के  अनुसार  प्रदर्शन  मैं  तीस  हजार  लोग  थे  ।

 Tarra  रण  चक्रवर्ती  तीस  हजार ही  नहीं  पचास  हजार  लोग  थे  ।

 fat
 सत्यनारायण  सिंह :  हम  झपने  विभाग  को  इस  प्रकार  के  गलत  प्रचार  की

 अ्रनुमति
 नहीं  चा  हे  वह  कांग्रेस  पार्टी  के

 हित

 में  ही  क्यों

 मूल  अंग्रेजी
 ञ् ba  |
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 संबंधी  समाच।र-चित्र  क  बार  में  घंट  की

 ey
 चक्रवातों

 आपके  प्रदर्शन में  पचास  हंजार  लोग  शामिल थे

 श्री  सत्यनारायण सिंह  :  समाचार faa  में
 स्वतन्त्र  पार्टी के  सम्मेलन  तथा

 अन्य  विषय भी  शामिल  हैं  ।  ऐसा  करने  का  यह  प्रथम  नहीं  )

 स्वतन्त्र  तथा  अन्य  कांग्रेस  पार्टी  तथा  सारी  गेर-साम्यवादी  पार्टियां  इसमें  शामिल

 a

 pate
 रेणु  चक्रवर्ती  :  फिर  भी  यह  संख्या  पचास  हजार थी

 सत्यनारायण  सिंह :  साम्यवादी  पार्टी को  भी  वही  सुविधायें  प्राप्त  है  जो  दूसरी  otfe-

 यॉ  की  दी  जाती  हैं  ।  कांग्रेस  पार्टी  को  भी  सरकार  द्वारा  आपत्ति  की  जाने  वाली  कार्यवाही  करने  की

 अनुमति नहीं  दी  जायेगी  ।
 अखिल

 भारतीय  कांग्रेस  समिति  तथा  दूसरे  विषयों
 संबंधी  समाचार

 चित्रो ंको  ये  केवल  सूचना  देती  हैं  ।  उनमें  कोई  बात  अपनी  कौर  से  बढ़ा  चढ़ा  कर  नहीं  कही

 जाती हैं  ।  हमने  बढ़ा-चढ़ाकर  मिथ्या  प्रचार  करने  पर  आपत्ति  की  है  ।

 —“fatradt  रेणु  चक्रवातों  :  प्रदान  करने  वालों
 की

 संख्या  एक  लाख  थी  इसलिये ऐसा  कहा  गया

 श्रीਂ  सत्यनारायण
 :

 मेरे  मानतीय  मित्त  ने  कुछ  समाचार  का  उद्धरण  दिया  है  ।

 समाचार के  लिये--यह  उन्हें  पता  लगा

 a

 जिसका  लोगों

 में  बहुत  प्रचार है  ।  मुख  पृष्ठ  पर  यह  प्रकाशित किया  है  .

 श्री  इकजोत  गुप्त  :  क्या  आपका  आशय  करन्ट से  है  ?

 pa  सत्यनारायण सिंह  :  जी
 श्राप

 टाइम्स  श्राफ  इंडिया का  उद्धरण दे  रहे  शायद

 आपके  विचार  से  टाइम्स  श्राफ  हिन्दुस्तान  टाइम्स  तथा  बिड़ला  के  भ्रमण  समाचार

 पन्नों
 में  थोड़ा ही  अन्तर है  |  चाहे  इसका  कितना ही  प्रचलन  इसके  मुख  पृष्ठ पर  अत्यन्त

 पूर्ण  समाचार  प्रकाशित किया  गया  था  ओर  दुर्भाग्य  से  वह  भी  हमारे  मंत्रालय  के  बारे  में  ।  मैं  कौर

 मेरा  मंत्रालय  इसमें  कुछ  कर  सकने  में  असमर्थ  थे  ।  साम्यवादी  लोग  हमारी  maha  करते  हैं

 तथा  हमें  दोषी  ठहराते हैं  ।  समाचार  पत्र  ने  मुख  पृष्ठ  पर  यह  समाचार  छापा था  कि  :  यह

 मंत्रालय

 गर

 प्रसार
 मंत्रालय  )  जनता  के  लिये  नहीं  वरन्

 साम्यवादियों
 के  लिये  ह

 —
 pa.  कपूर  बिलकुल  ठीक  है  ।

 दौ०  च  शर्मा  :  यह  हानिकारक है  ।

 __Fatt  सत्यनारायण  सिंह  उन्होंने  ट्रपति  बात के
 समर्थेन  में  बहुत  सी  बातें  कही हैं

 उन्होंने  सबसे  भ्रमित  महत्व इस  समाचार  चित्र को  दिया  है
 जिसकी

 हमने  सात  दिन  उपेक्षा  करने

 के  बाद  बनाने  ग्र नम त्ति दे  दी  थी  ।

 ai  gate  गीत  :  इसलिये  श्राप  श्री
 कराना

 को
 अपनी  सद्भावना

 चाहते
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 Be  दूसरे  समाचार  पत्रों  का  उद्धरण

 कयों  द  रह ेहैं  ।  नही ंतो

 समाचारपत्रों  के  ऐसे  समाचारों
 पर

 बहुत  कम  ध्यान

 देते

 हैं
 विषय  में  उठाई  गई  थी  |

 दूसरी  बात  की  गई  कार्यवाही  के

 मूल  अंग्रेजी  मे



 -8ag  २७  tee3 कायें  मंत्रणा  समिति
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 विचार  कर  रहे  हैं  ।
 बिना

 किसी  परिणाम
 पर  पहुंचे  हम  कोई  कार्यवाही  नहीं  कर  सकते

 हैं  ॥

 तौर  आगे  के  लिये में  फिर  कहता  हूं  जो  कुछ  भी  हमने  किया  है  वह  उचित  है

 भी  यह  मार्ग-दर्शक  रहेगा  |

 eff  paste  गुप्त
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 कहते हैं  समांचार  चित्रों  के  विषय  में  पहले  निदेश  दिये  गये  थे  ।  क्या  बोर्ड

 ait
 फिल्म
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 :  कभी  कभी  ऐसा हो  जाता
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 AS

 ष्  he  मन्त्रणा  समिति

 इक्कीसवां  प्रतिवेदन

 श्री  राने  :  में  कार्य-मंत्रणा  समिति  का  इक्कीसवां  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता

 ्

 इसके
 = | a
 en ू
 हस्पानवी  २८  ReEI/o  श्रप्रहायण  १८८५
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 ra  2...  «रए
 मूल  क्षंत्रेजी  में
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